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 weal  के  मौखिक  उत्तर

 डाऊन  मेल  का  पटरी  पर  A  उतर  जाना

 श्री  डाभी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  १९  PEYR  को  हाडमटीया  वाली  स्टेशनों  के  बीच

 राजकोट-जामनगर डाऊन  मेल  के  पटरी  पर  से  उत्तर  जाने के  कारण  १४  आदमी  मर  गये  झ्र  लगभग

 ३६  हुए  जिनमें  से  कुछ  को  गहरी  चोट

 यदि  तो  दुर्घटना  का  व्योरा  क्या

 मेल  के  पटरी  पर  से  उतर  जाने  के  क्या  कारण
 भर

 दुर्घटना  के  लिये  कौन  व्यक्ति  उत्तरदायी  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  ato  से  एक  विवरंण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  १४५,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 श्री  डाभी  :  क्या  समाचारपत्रों के  इस  समाचार  में  कोई  सचाई है  कि  रेलगाड़ी का  चालक  पूरी

 गति  से  गाड़ी  चला  रहा  था  शर  उसी  कांरण  दुर्घटना  हुई
 ?

 श्री  बे लाय धन  :  श्रीमान  यह  सची  का  पहला  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  पहले  ही  रखा  गया  था  कौर  बाद  में  प्रदान  संख्या  तक के

 नाम  से  रखा  गया  था  प्रौर  मेंने  उसे  साधारण  रूप  में  स्वीकार कर  लिया  था  ।  किन्तु  इस  प्रश्न के  महत्व

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  जहाँ  रेल  के  पटरी  पर  से  उतर  जाने  के  कारण  १६  व्यक्ति मर  मेंने  क्रम  को

 बदल  दिया  प्रौर  पहला  स्थान  दिया  |

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :
 हमें  ऐसा  कोई  समाचार  नहीं  मिला

 है  ।
 किन्तु  अब  भी

 उस
 सम्बन्ध  में

 जांच
 जारी  हें

 और
 जाँच  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  जाने  पर  दुर्घटना  का  कारण  मालूम  होगा

 ।

 शी  डाभी  :
 क्या  मृत  कौर  aren  व्यक्तियों  के  सम्बन्धियों  को  कोई  प्रतिकर  मिलेगा

 ?

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  शीघ्र  ही  दावा  आयुक्त  नियुक्त  किया  जायेगा  कौर वह
 प्रतिकर

 प्रदान  के  बारे  में  निर्णय  देगा  ।

 भ्रंग्रेजी  में

 Raoy



 IGOR  उत्तर  २८  LENE

 श्री  डाभी
 :

 रेलगाड़ी  भ्र ौर  अन्य  सम्पत्तियों  को  कितनी  हानि  पहुंची  है
 ?

 श्री  एल०  बी०
 शास्त्री

 :
 रेलवे  सम्पत्ति  को  लगभग  १,५५,०००  रुपयें  की  हानि हुई  है  |

 श्री  जेठा लाल  जोशी  :
 क्या  उस  लाइन  पर  रेल  की  गति  की  कोई  पाबन्दी  है  और  यदि  तो

 कितनी  अधिकतम  गति  से  गाड़ी  चलाने  की  दी  गई  हैं  ?  घुटना के  समय  मेलगाड़ी  किस  गति  से

 चल  रही थी  ?

 एल०  बी०  शास्त्री
 :

 ये  सब  बातें  जाँच  करने  वाले  पदाधिकारी  पर  छोड़  दी  जानी

 जो  इस  विषय  में  जाँच  कर  रहे  हें  ।

 ज०  एन ०  पारिख
 :

 क्या  रेलवे  लाइन  पहले  से  ही  खराब  थी  कौर  निम्न  श्रेणी के

 कर्मचारियों  ने  कुछ  महीनें  पुत्र  लिखित  सूचना
 दी

 यदि  तो  उस  अभ्यावेदन  पर  क्या

 कार्यवाही की  गई  थी  ?

 Tat  एल०  भरी  शास्त्री
 :

 सरकार  को  इस  बात  की  कोई  जानकारी नहीं  हैं  ।

 गिडवानी
 :

 क्या  शाहनवाज़  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  ऐसी  दुर्घटनाओं की  न्यायिक

 जाँच  कराई  यदि  तो  उस  विषय में  सरकार  का  क्या  विनिश्चय है  ?

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  न्यायिक  जाँच  गम्भीर  मामलों  में  की  जाती  न  कि  सभी  मामलों  में  ।

 रेलवे  का  एक  सरकारी  निरीक्षकालय  है  जो  कि  संचार  मंत्रालय  के  न  कि  रेलवे  के  एक

 संविहिंत  संगठन  वह  अन्य  सभी  दुर्घटनाओं  की  जाँच  करता  हैं  ।

 श्री  टी०
 ato  विट्ठल  राव

 :
 क्या  पिछले  दस  वर्षों  में  हुई  किसी  दुर्घटना

 की
 कोई  न्यायिक  जाँच

 की  गई  है
 ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :

 मेरे  विचार  दस  वर्ष  में  अवश्य  ही  हुई  किन्तु  में  यह  ठीक  ठीक

 नहीं  बता  सकता  कि  वहू  कब  की  गई  है  ।  मेरे  कार्यकाल  में  कोई  न्यायिक  जाँच  नहीं
 की  गई  है  ।

 श्री  जेंठालाल  मोदी
 :

 रेल  पथ  को  पिछली  बार  फिर  से  कब  ठीक  किया  गया  उस

 के  स्लीप सं  रेलें  कब  बदली  गई  थीं  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :

 में  कभी  तुरन्त  वहू  जानकारी  नहीं  दे  सकता
 |

 जे०  एन०  पारिख  :  क्या  यह  सच  है  कि  यद्यपि  रेलवे  लाइन  के  खराब  होने  का  समाचार

 मिला  था  फिर  भी  गति
 १८

 से
 ३५

 मील  कर
 दी

 गई  थी
 ?

 श्री  एल०  ato  शास्त्री :  में  विस्तारों  में  नहीं  जा  सकता  क्योंकि  जाँच  हो  रही  है  किन्तु

 प्रतीत  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  इस  गलत  धारणा  में  हें  कि  रेलगाड़ी  की  अधिक  गति  के  कारण दुर्घटना

 जब  कि  ag  किसी  ate  ही  कारण  से  हुई  थी  ।  में  प्रभी  इसी  क्षण  निश्चित  रूप  से
 ऐसा  नहीं  कह

 सकता  क्योंकि  संविहित  जाँच  की  जा  रही  हैं  ।

 ak
 चि

 फीस

 1*  R92.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  काम  में  न  ore  योग्य  रेडियो  सेट्स  पर  लाइसैंस  फ़ीस
 ली

 जाती

 शौर

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  :
 भारतीय  टेलीग्राफ  अघिनियम

 की
 ४

 att  भारतीय
 वायरलेंस  टेलीग्राफी  अधिनियम  की  धारा  ३  का  सम्मिलित  प्रभाव  यह  हैं

 ह  ह  ees  me  we

 मूल अंग्रेजी  में
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 कि  पूरा  वायरलेस सेट  रखने  के  लियें  लाइसेंस  लेना  भझ्रावश्यक
 होता  वायरलेस सेटਂ  की

 परिभाषा यह  है

 भी  यंत्र  जो  या  विद्युत  वायरस  लाउडस्पीकर

 कौर  इसी  तरह  के  मिलते  जलते  साधनों की  सहायता  बेतार  प्रसारण  को  पोषित करने  या

 प्राप्त  करने  के  लिये  काम  में  लाया  जा  सकता  कौर  उसमें  वह  यंत्र  भी  शामिल  है  जो  उसके  पुर्जों

 मे ंया  बिजली के  तारों  में  किसी  दोष  के  कारण  अस्थायी  काल  के  लिये  काम  में  लाये  जाने  योग्य

 किसी  भी  सेट  सदा  ही  काम  में  न  लाया  जा  सकने  वाला  बनाया  जा  सकता है  कौर

 तथाकथित काम  में  न  लाये  जा  सकने
 वाले  सेट  को  विमुक्ति  देने  से  लाइसेंस फ़ीस  का  बहुत  श्रमिक

 श्रपवंचन  होगा  ।  ऐसे  सेट  का  मालिक  जो  अपने  सेट  को  काम  में  लाये  जा  सकने  योग्य  नहीं  बनाना

 गाहता &,  किसी  श्रनजञप्ति  प्राप्त  व्यवसायी  को  बेच  कर  उससे  छुटकारा  पा  सकता  काम  में

 न  लाये  जा  सकने  योग्य  रेडियो  के  लिये  फ़ीस  लेने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उत्पन्न  होता  |

 श्री  विनती  मिश्र  :  मंत्री  जी  ने  जो  जवाब  दिया  see  स्थिति  स्पष्ट  नहीं  हुई  सवाल  यह  हैं

 कि  जो  रेडियो-सेट  काम  नहीं  करता  है--श्रनसर्विसेबल  हो  गया  है--उसके  ऊपर  फ़ीस  चाजें
 की

 जाती

 हया  नहीं  कौर  की  जाती  तो  क्यों
 ?

 श्री  राजबहादुर  :  काम  न  करने वाले  रेडियो  दोतरह  के  होते  एक  तो  वे  रेडियो  होते

 कि  थोड़ी  बहुत  मरम्मत के  बाद  इस्तेमाल  किये  जा  सकें  शर  दूसर  वे  जो  कि  बिल्कुल  इस्तेमाल  न  किये

 जा  सकें  |  जो  रेडियो  थोड़ी  बहुत  मरम्मत  के  बाद  काम  कर  वे  इस  परिभाषा  में  भराते  ञ्प्रोर  उन

 से  फीस  की  जाती  हैं  ।  जो  बिलकुल  काम  नहीं  करते  उनके  लिये  दरख्वास्त  देनी  होती  है  ।  फिर

 जाँच  करने  के  बाद  उसके  पुज  अलग  कर  दिये  जाते  हें  और  उनकी  फ़ीस  माफ  कर  दी  जाती  हैं  ।

 श्री  विनती  मिश्र  :  जब  तक  कोई  व्यक्ति  जाँच  के  लिये  न  जायें  att  रेडियो  अ्रनसविसेबल

 पड़ा
 तो

 क्या  उस  पर  फीस  चाज
 की  जाती हू  ?

 श्री  राजबहादुर  ame  कोई  रेडियो  श्रनसर्विसेबल  पड़ी  है  जब  तक  उसकी  एग्जेम्प्शन

 नहीं  मांगी  गई  या  दरख्वास्त  नहीं  दी  गई  कि  उसकी  फ़ीस  माफ  कर  दी  कौर  एन्टी-पाइरेसी

 स्टाफ  जाकर  उसको  देख  नहीं  लेता  तब  तक  उसकी  फीस  माफ  नहीं  की  जाती  है  ।

 ग्रामीण  उधार

 TERMS.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  रक्षित  बैंक  को  निर्देश  समिति  के  सुझावों  के  भ्रनुसार  ऐसी  उपयुक्त  मशीनरी

 स्थापित  करना  सम्भव  हो  सका  है  जो
 कि  केन्द्रीय  राज्य  सरकारों  तथा  चुनी  हुई  सहकारी

 संस्थानों के  साथ  मिलकर  ग्रामीण  क्षेत्र  में  उधार  सम्बन्धी  स्थितियों  के  सम्बन्ध में  जाँच कर

 अनुसन्धान कर  सके  तथा  उसे  रोक

 यदि  तो
 इस  संगठन  की  क्या  मुख्य  मुख्य  विशेषताएं  होंगी

 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  भारत
 के

 रक्षित
 बैंक  के  भ्रनुसन्धान तथा

 सांख्यकि  विभाग  के  प्राविधिक  विशेषज्ञ  इस  संबंध  में
 एक

 योजना  बना
 रहे

 हैं  किन्तु
 इसे  कभी  afar

 रूप  दिया  जाना  है  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता

 अंग्रेजी
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 श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  निर्देश  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  के  खाद्य

 श्र  कृषि  मंत्रालय  में  ग्रामीण  उधार  की  देखभाल  करने  के  लिये  कोई  संस्था  बनाई  गई  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  हम  लोग  सहकारी  deal  तथा  भाण्डागारों  के  विकास  के  लिये

 यह  बोझ  बना  रहे  हैं  प्रौढ़  मुझे  विश्वास है  उन  बोर्डों  if  यह  भी  एक  कार्य  होगा  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  एक  सिफारिश  यह  भी  थी  कि  खाद्य  शर  कृषि  मंत्रालय  में  ग्रामीण  उधार
 za

 की  देखभाल  करन  के  लिये  एक  विद्वेष  विभाग  होना  चाहिये  ।  चाहता  हूँ  कि  क्या  इस

 सिफारिश  को  कार्यान्वित  किया  गया  है  अथवा  नहीं
 ?

 पी०  एस  द  शमा  यह  विशेषज्ञों  की  राय  पर  ल् द... भर  होगा  ।  योजना  की  पूर्ति  होने  पर

 मगर  उसकी यह  रथे  होगीं  कि  यह  विचार  ठीक  है  तो  हम  उस  विभाग को  खोलेंगे  |

 नलों  किसी  भी  राज्य  ने  face  समिति  की  सिफारिशों  पर  गम्भीरता श्री  श्रीनारायण  दास

 युवक  मनन  करके  अपन  राज्य  की  एतत  सम्बन्धी  मशीनरी  को  ठीक  करने  का  प्रयत्न  किया  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  जी  कई  राज्यो ंने  ऐसा  किया  विशेष  रूप  से  इस  सम्बन्ध  में

 अन्धिका का  नाम  उल्लेखनीय  है  |

 काम  दिलाई  दफतर

 QX9Y  श्री  कण  सी०  सोनिया  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  काम  fears  दफ्तरों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई

 योजना  सीमित  की  गई

 यदि  तो  उस  योजना  की  स्थूल  रूपरेखा  कया

 उस  पर  कितना  अतिरिक्त  व्यय  होनें  का  अनुमान  हैं
 ?

 2
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  जी  हाँ  ।

 योजना की  स्थूल  रूपरेखा  सभा  की  मेंज  पर  रख  दी  गई  हैं
 ।  परिशिष्ट १४,

 घ्रतबन्ध  संख्या  २]

 लगभग
 ७०

 लाख  रुपया
 ।

 श्री  क्०  सी०  सोनिया  :  इस  विवरण  से  ज्ञात  होता है  कि  १२५
 नयें  काम  दिलाऊ  दफ्तर

 जिलों
 में

 खोले  जायेंगे
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ
 कि

 क्या  ये  दफ्तर  केवल  शहरों  के  लिये
 ही

 होंगे  या
 इस

 सम्बन्ध  में  देहात  की  श्रावश्यकताझओं
 की

 कौर
 भी

 ध्यान  दिया
 जायेगा  ?

 श्री  आबिद  ये  दफ्तर  तो  ज्यादातर  ज़िले  के  मुकाम  पर  खोले  जायेंगे  श्र  उनमें  देहात

 श्र  शहर  के  सब  लोग  अपना  नाम  लिखा  सकते  हैं
 प्रौढ़

 उनकी
 लियाकतਂ के  मुताबिक  उनको  काम

 दिलाने  की  कोशिश  की  जायेगी  ।

 श्री क०  सी०  सोनिया  :  क्या  जिले  में  एक  एक  काम  feats  दफ्तर  खोला  जायेगा
 ?

 श्री  श्राबिद  अरली  :  अभी तो  चल  कर  ऐसा  हो  जायेगा
 |

 Pott  बे लाय धन  :  क्या  सरकार  को  दिल्ली  के  काम  दिलाऊ  दफ्तर  के  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत

 प्राप्त हुई  त्या  यह
 भी

 सच  है  कि  एक  परिचय  का  काड  लेने  तक  के  लिये  लोगों  को
 सम्बन्धित

 अफ़सर

 अथवा  कलक  को  १००  WY  देने
 ?

 oe

 मूल ८६  अंग्रे ग्रेजी
 में
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 श्री  आबिद  चली  :  लगभग  दो  वर्ष  पूर्व  एक  शिकायत  प्राप्त  हुई  थी
 ।

 उस  समय  जाँच की  गई  थी
 कौर  तब  मैं  स्वयं  दो  बार  उस  काम  दिलाऊ  दफ्तर में  गया  था  ।  उस  के  बाद  से  तो  कोई  विशेष्  शिकायत

 प्राप्त  नहीं  हई  ।  वैसे  भी  मैं  जब-तब  उस  काम  fears  दफ्तर  में  हो  कराता  हूँ  ale  किसी  ने  भी  यह

 शिकायत  नहीं  की  है  कि  उस  काम  दिलाऊ  दफ्तर  में  कोई  अनियमितता  है  ।

 fat  बी०  एस०  सकती  :  क्या  इन  काम  fears  दफ्तरों  को  राज्य  सरकारों  के  सुपुर्द  किये  जाने

 की  प्रक्रिया  पूरी  की  जा  चुकी  है  रोक  यदि  कुछ  राज्यों  में  यह  पूरी  न  की  जा  चुकी  तो  उसके  कारण

 क्या हूं
 ?

 श्री  आ्राबिद  चली  :  कुछ  राज्यों  ने  यथार्थ  में  तो  इन  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  का  नियंत्रण  झपने  हाथ

 में  ले  लिया  परन्तु  विधि-ग्रनुसार  अधिकारों
 का  हस्तांतरण  दो  या

 तीन
 महीनों  के  बाद  किया

 ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  करीब  एक  करोड़  नये  व्यक्तियों  को  रोजगार

 देने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  विश्वास  है  कि  यह  जो  १२५  नये  रोजगार

 दिलाने  वाले  दफ्तर  खोले  जा  रहे  हैं  इन  से  यह  समस्या  हल  की  यदि  नहीं  तो  क्या  इसके  लिये

 अ्रतिरिक्त  धन  राठी  मंजर  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  आबिद  चली
 :  प्रभी तो  १३६  काम  दिलाऊ  दफ्तर  काम  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  ५  खोल  दिये

 गये

 सकेंगे
 Le)

 : १२०  और  खोले  जायेंगे  ।  उम्मीद  है  कि  जो  काम  बढ़ेगा  उसको  यह  दफ्तर  निबटा  सकेंगे

 श्री  तिम्मय्या  :  क्या  काम  fears  दफ्तरों  में  काम  वाले  अधिकारियों  को  केन्द्रीय  सरकार

 का  कभ कम चार  समझा  जाता  है  न्रथवा  राज्य  सरकारों  के  ?

 भ्राबिद  चली
 :  इस  समय  तो  वे  केन्द्रीय  पदाली  में  हैं  ।  किन्तु  बाद  में  जब  उन्हें हें  राज्य  सरकारों

 को  सौंप  दिया  जायेगा  तब  वे  राज्य  सरकार  के  कर्मचारी  हो  जायेंगे  ।

 झ्र मरी की  मक्खन

 1*२५७६.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  खाद्य  शौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या यह  सच  है  कि  विदेशी  मिशनों  द्वारा  अनुचित  झ्रार्दिम  जातियों  में  प्रक्रिया  से

 किया  गया  मक्खन  फक्त  हस्त  से  बांटा  जाता

 क्या  यह  भी  सच  कि  किसी  faa  द्वारा  राजस्थान  में  बांसवाड़ा  सब-डिवीज़न  के

 कुशालगढ़  स्थान  पर  ऐसा  मक्खन  बांटा  गया  था
 ?

 श्र  कृषि  उपमंत्री  एम०  बी ०  कृष्ण प्पा )  भारत  कौर  भ्र मे रिका के  मध्य  हुए

 १९५१  के  समझौते  के  अन्तर्गत  ,  भारत  स्थित  कुछ  स्वीकृत  एजेंसियों  द्वारा  अमरीका  से  .  उपहार  सामग्री

 जिसमें  मक्खन  तथा  घी  भी  सम्मिलित  समस्त  भारत  के  निर्धन  तथा  जरूरतमंद  लोगों  में  बिना

 जांत  पात  कुल  वंश  का  कोई  भेदभाव  किये  मुफ्त  बांटने  के  लिये  प्रख्यात  किया  जा  रहा  है  |

 हाँ  ।

 श्री  भीखा  भाई  :  क्या  में  जान  सकता  हैँ  कि  ot  तक  कितने  पाउंड  बटर  मंगाया  गया

 क्या  इसका  वितरण  आदिवासी  क्षेत्र में  धर्म  परिवहन  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  लगभग  २  लाख  टिन  बटर  फाइल  श्रमरीका से हिन्दुसूर से  हिन्दुस्तान  में  ara

 ह  |
 आ्रादिवासी  एरिया  में  प्र  राजस्थान  में  इसका  वितरण  gar  है

 |

 ait
 भीखा

 भाई
 :

 के
 अलावा  कौर  कौन  सी  संस्थायें  हैं

 जिनको  2 यह  बटर  दिया  गया  है  ?.

 wast  में



 VS  १०  मौखिक  उत्तर  २८  FEUg

 श्री  एम०  बी०  कृष्णप्पा  :  तीन  चार  एजेंसीज  हैं  जो  कि  इसका  वितरण  करती  हैं  ।

 श्री  भीखा  भाई  :  क्या  सरकार  के  पास  यह  शिकायत  भाई  है  कि  इस  बटर  द्वारा  काबेडिया

 कुशलगढ़  स्थानों  में  धर्म  परिवर्तन  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  एम०  बी०  कृष्ण प्पा  :  हम  तो  बांटने  वालों  से  ag  शर्ते  ले  लेते  हैं  कि  वे  किसी  के  साथ

 भाव  न  करें  ्र  सब  लोगों  को  दें  ।

 श्री  भीखा  भाई  :  क्या  मैं  यह  उम्मीद  करूं  कि  मैंने  जो  स्थान  बताये  है
 &  सरकार  उन
 ह  ST  उनके बारे  में  जांच

 करवायेगी ?

 श्री  जांगड़े
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  मक्खन  केवल  आदिवासी  क्षेत्रों  में  ही  क्यों  बाँटा  जाता

 है  अन्य  क्षेत्रों  में  क्यों  नहीं
 ?

 Tat  एम०  ato  कृष्ण प्पा
 :  यह  वहीं  बांटा  जाता है  जहाँ  कि  वितरण  afracy  की  WAT

 संस्थायें हैं  ।

 साधन  गुप्त :  क्या  यह  निश्चित  करने  के  लिये  कोई  कोशिश  की  गई  है  कि  शभ्रादिवासी  क्षेत्रों
 में

 बांटा  जा  रहा  है  यह  मक्खन  उनसे  हिंसात्मक  कायें  करवाने
 के

 लिये  तो  नहीं  बाँटा  जा  रहा

 fat  एम०  वी  कृष्ण प्पा  :  इन  उपहारों  को  प्राप्त  करने  वाले  अभिकरण ईसाई  faa  तथा

 सिवाय  वे  भ्र मे रिका  से  मक्खन  ग्राही  प्राप्त  करती  हैं  कौर  वे  जहाँ  कहीं  भी  इसकी  आवश्यकता

 होती  है  उसे  वहाँ  भेजते  हैं  श्र  बांटते  हैं  ।  केवल  इसी  बात  पर  अनुरोध  करने  के  अतिरिक्त  कि  यह  बिना

 किसी  भेदभाव  के  बांटा  जाना  चाहिये  हमारा उन  पर  कौर  कोई  नियंत्रण नहीं  है  ।

 श्री  भागवत झा  श्राज्ञाद  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  इस  सभा  में  तथा  इसक  बाहर  देश  में  भी

 बार  बार  यह  विचार  प्रकट  किया  गया  है  कि  इस  प्रकार  के  मुफ्त  के  उपहार  स्वीकार  नहीं  करने  चाहियें

 भ्र  इन  मिशनरियों  द्वारा  उन्हें  खास  तौर  पर  झ्रादिवासी  क्षेत्रों  में  वितरित  नहीं  कराया  जाना  चाहिये

 क्या  सरकार  इस  चीज  को  बन्द  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेंगी
 ?

 it  एस०  ato  ऐसे  उपहार की  माँग  नहीं  करते  हैं  ।  त्यागी  सद्भावना  क  रूप  में

 हम  भी  कई  बार  विदेशों  को  उपहार  भेजते  रहते  हैं  ठीक  वैसे  ही  जैसे  कि  दूसरे  देश  हमारे  यहाँ  भेजते  हैं
 ।

 भ्र भी  हाल  ही  कुछ  संसद्  सदस्यों  द्वारा  श्रमिव्यक्त  विचारों  के  अनुसार  मैंने  कुछ  स्थानों  से  समस्त

 को  इकट्ठा  करके  मुझे  दे  देने  की  की
 थी

 जिससे  कि  मैं  ५०  लाख  रुपये के  मूल्य  की  वस्तुयें
 ५  ५ १५

 मद्रास  के  चक्रवात  पीड़ित  लोगों  को  भेज  मैंने  एक  स्पेशल  गाड़ी  पर  चीजें  भेजी  भी  हैं
 ।  sit

 कुछ  दिन  ही  हुए  १४  मई  को  मैंने  उड़ीसा
 के

 बाढ़  पीढ़ित
 क्षेत्रों

 को  ५०  लाख  रुपये  के  मूल्य  की

 वस्तुयें  एक  दूसरी  स्पेशल  गाड़ी  से  भेजी  हैं  ।  भ्रमण  गरीब  व्यक्तियों  के  स्कूल  जाने  वाले  निर्धन

 छात्रों  को  भी  यह  उपहार  मिलेंगे  ।  वितरण  कलेक्टरों  द्वार  किया  जाता  है  |

 fart  भागवत  झा  श्रीपाद  :  क्या  देश  भरने  इस  वितरण  पर  आपका  नियंत्रण  है
 ?

 कई  माननीय सदस्य  उठे  —

 श्रिया  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  प्रेम  पूछते  के  जोश  में  उचित  प्रक्रिया  को  विस्मृत  नहीं

 कर  देना  चाहिये
 |

 उन्हें  प्रश्न  अध्यक्ष  के  ज़रिये  से  पुछना  उन्हें  सीधे  माननीय  मंत्री  पर  भ्रमण  नहीं

 करना  चाहिये  ॥

 एस० बी  ०
 कृष्ण प्पा

 :  यदि
 इस

 सभा  की
 यह

 राय  हो  कि  हमें  यह  उपहार  स्वीकार  नहीं  करने

 चाहिये

 तो

 हम
 उस  पर  विचार  करेंगे

 |

 मूल  अंग्रेजी  में में
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 डी०  एन०  तिवारी :  कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  सरकार  को  इस  श्राव्य  की  कोई

 a,  साशा जा  चालन  सना
 ०

 TOUT
 शिकायत  प्राप्त  हुई  है  कि  धर्म  प्रचारक  इस  अमरीकी  घी  के  वितरण  के  लिये  कुछ

 प्रचार  कार्य  भी  करते  हैं  ?

 श्री  एम०  वी०  हमें  ऐसी  कई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  शौर  हम  उनकी  जांच  कर

 रहे  हैं  ।

 श्री  ato  एस०  मूर्ति
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  प्रयत्न

 किया  गया  हैं  कि  भ्रादिम  जाति  क्षेत्रों  में  घी  का  वितरण  करते  समय  यह  मिशन  उन्हीं  लोगों  को

 घी  देते  हैं  जो  ईसाई  हैं  कौर  ay  व्यक्तियों  को  नहीं  देते  हैं  कौर  उन  को  भी  देते  हैं  जो
 ईसाई  बनने

 को
 तैयार  होते  हैं  ?

 एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  हमें  जो  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  उनमें  से  यह  एक  है  ।  इसीलिये मैं  इन

 सभी  को  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  को  भेज  रहा  हूं  कौर  उनका  वितरण  स्थानीय  कलेक्टरों  के

 में  किया  जाता  है

 1  श्री  बेलायुधन :  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि
 त्रावणकोर-कोचीन

 में  घी  दुग्ध-चूर्ण

 का  वितरण  केवल  कैथोलिक  ईसाई  गिरजाघरों  द्वारा  किया  जाता  है  वास्तव  में  यह  वस्तुएं  केवल

 उन्हीं  लोगों  को  दी  जाती  हैं  जो  धर्मपरिवर्तन  करके  ईसाई  धर्म  स्वी  कार  करना  ऐसी  ही  कोई  भ्रमण

 बात  करना  चाहते  हैं
 ?

 क्या  ऐसी  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं
 ?

 fat  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  अमेरिका  से  जिन  भ्र भि करणों  को  यह  उपहार  प्राप्त  होते हैं  उनमें

 कैथोलिक  faa  भी  एक  है  ।  स्वाभाविक  हैं  कि  देश  में  वह  अभिकरणों के
 जरिये

 वितरण  करता

 है  ।  हम  इस  बात  पर  बल  देते  हैं  कि  वितरण  के  मामले  में  किसी  प्रकार  का  कोई  पक्षपात  न  कियया  जायें

 at  उपहारों  को  सभी  निर्धन  लोगों  में  निःशुल्क  वितरित  किया  जाये
 ।

 सरकारो  भवनों  का  निर्माण

 1*  QYiog. Bt Sat : श्री  डाभी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकारी  भवनों  कौर  निवास  स्थानों  का  तेजी  से  निर्माण  करने  के  लिये  पच  मंत्रालय

 ने  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  साथ जो  व्यवस्था  की  उसका  व्यवहारिक  परिणाम  क्या  निकला

 उक्त  व्यवस्था  का  ठीक-ठीक  स्वरूप  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री
 :

 एक  विवरण  लोक-सभा पटल

 पर  रखा
 जाता  है  |  परिशिष्ट  24,  marr  संख्या  ३]

 fat  डाभी
 :

 ret  के  भाग  के  उत्तर  की  मद
 संख्या  (१)  में  कहा  गया  है  कि  जहाँ  कहीं  भी

 कार्य  भार  पृथक  विभागों  के  बनाये  जाने  का  औचित्य  सिद्ध  करता  है  वहाँ  संचार  के  निर्माण

 कार्यक्रम की  अरन्य  रूप  से  देखभाल  करने  के  लिये  लोक  कर  विभाग  के  अतिरिक्त  विभाग  बनाये  जायेंगे  |

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  पृथक  विभागों  के  कब
 तक

 बनाये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 नदी  राजबहादुर
 :

 जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हूँ  ब्यौरों  पर  चर्चा  की  जा  रही  है  सनौर  हम  एक  ऐसी

 योजना  बनाने  जा  रहे  हैं  जिससे  कि  निर्माण  के
 प्रयोजनों

 के  लिये  देश
 को  विभिन्न  विभागों  में

 जित  किया  जाये  ।

 ee.  Wee
 मूल  ग्रग्र॑ंजी  में
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 fat  डाभी
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  वह  मानदण्ड  या  आधार  क्या  है  जिसके  ज़रिये  कार्य-भार

 पृथक  विभागों के  बनाये  जाने  समर्थन  कर  सकता  है  ?

 राजबहादुर  :  उनके  पास  व्यय  का  एक  प्रमाण  है  जो  ऐसे  प्रत्येक  विभाग  में  हो  सकता है  ।

 वह  १४  कौर  १५  लाख  रुपये  के  बीच  हैं  ।  वह  इस  भ्राधार  पर  ही  ही  सकता  है  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 क्या  मैं  जान  सकती  हूँ  कि  यह  व्यवस्था  इसलिये  की  गई  है  कि

 संचार  मंत्रालय  को  भवनों  के  निर्माण  के  बारे  में  व्यवहारिक  कठिनाइयाँ  कौर  यदि  तो  क्या  यह

 व्यवस्था  स्थायी  होगी  भ्रमणा  क्या  जानेवाले  वर्षों  में  इन  भवनों  के  निर्माण  का  दायित्व  मंत्रालय  लेने  जा

 रहा  ?

 श्री  राजबहादुर
 :

 यह  व्यवस्था  डाक  व  तार  विभाग  के  भवनों  का  संचार  मंत्रालय

 से
 सम्बन्धित  aq  भवनों  का  निर्माण  तेज़ी  से  करने  के  लिये  है  ।  मैं  aren  करता  हूँ  कि  यह  व्यवस्था

 संतोषजनक  होगी  ।

 श्री  तिम्मय्या
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कार्यालय  भवन  निर्माण  शर  उससे  सम्बन्धित मकान

 atte  का  निर्माण  राज्यों  में  जब  संचार  मंत्रालय द्वारा  किया  जाता  है  तो  क्या  वह  केवल  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  किया  जाता  है  wera  सम्बन्धित  राज्य  के  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  किया  जाता

 श्री  राजबहादुर
 :

 यह  कायें  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  प्रगति  पंचवर्षीय योजना  में  भवन  निर्माण  के  लिये  दस  करोड़  की  राशि

 की  गई  हैं  ।  क्या  गवर्नमेंट को  विश्वास  है  कि  यह  जो  व्यवस्था  की  जा  रही  है  इससे  दस  करोड़  के  भवन

 बनाये  जा  सकेंगे  |  यदि  नहीं  तो  क्या  भ्र पना  इंजीनियरिंग  विभाग  स्थापित  करने  पर  विचार  किया

 जा  रहा है  ?

 श्री  राजबहादुर :  उम्मीद  है  कि  यह  जो  नई  व्यवस्था  की  जा  रही  है  इसके  द्वारा  यह  राशि  खर्च

 की  जा  सकेंगी  कौर  शायद  इससे  ज्यादा  भी  बच  किया  जा  सके
 |

 यह  जो  नई  व्यवस्था  है  कम्युनिकेशन्स

 विभाग  के  लिये  एक  अलग  सी  व्यवस्था  ही  हो  जाती  है  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  इसके  अ्रतिरिक्त

 at  कुछ  नहीं  है
 ।

 भागवत  झा  श्राजाद  :
 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  की  निष्क्रियता  पौर  ढिलाई  के  कारण  निर्माण  कार्यक्रम  पुरा  नहीं  हो  सका  क्या

 मंत्रालय इस  निर्माण-कार्य  को  विभागीय  रूप  से  कराने  की प्रस्थापना करता  है  ?

 राजबहादुर
 :

 मैं  ढिलाई  इत्यादि  को  नहीं  जानता  |

 tit  भागवत  झा  आजाद
 :

 तब  फिर  वह  पुरा  क्यों  नहीं  हुमा
 ?

 श्री  राजबहादुर
 :  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  wie  संचार  मंत्रालय  ने  इन  निर्माण-कार्यों  के

 निष्पादन के  लिये  विहित  प्रक्रिया  की  सीमाओं के  इन्दर  रहते  हुए  प्रत्येक  वर्ष  में  इस  विलम्ब को  घटाने
 क  ल्  न्य

 का  भरसक  प्रयत्न  किया  है  ।  हमनें  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत  ५९१  लाख  रुपये  खर्च

 जिन
 में  g2e  लाख  की  वह

 राशि  भी  सम्मिलित है
 जो  PEYN-NE  के  केवल एक

 प्राक् कलित  राशि

 ही  है
 ।

 tat  एस०  ato  सामन्त
 :

 सरकार  द्वारा  संचार  मंत्रालय  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  की

 स्थापना  किये  जाने  से  पहले  उन  व्यपगतियों  के  सम्बन्ध  में  जो  वर्ष  प्रति  वर्ष  होती  जा  रही  हैं  कया

 अन्तरिम  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 श्री  राजबहादुर
 :

 यह  प्रबन्ध  इन  व्यपगतियों  को  कम  से  कम  करने  या  बिल्कुल  समाप्त  कर

 देने  के  लिये  ही  किया  गया  है  ।  संचार  मंत्रालय  कौर  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  अधिकारियों  के

 बीच  माहवारी  बैठकें  हो  रही  हैं  ।  अरब  संचार  मंत्रालय  द्वारा  तैयार  किये  गये  निर्माण-कार्यों  के  कार्यक्रम

 के  निष्पादन  का  दायित्व  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  अतिरिक्त  मुख्य  इंजीनियर  को  सौंप  दिया

 गया  है
 ।

 वें  भवन  निर्माण  के  कार्यक्रम
 को

 श्रमिक  गतिशील  बना  रहे  हैं
 ।  इस  कार्य  के  जाने  वाली

 प्रत्येक  कठिनाई या  रुकावट  का  उपयुक्त  समाधान किया  जा  रहा  हैं  ।

 श्रीमती  तार केंद वरी  सिन्हा :  "PEUN-UE  १९५६  TH)  के  व्ययक  में  निर्माण

 कार्यक्रमों  के
 लिये  आवंटित

 कुल  राशि  में  से  कितनी  राशि  व्यपगत  हो  चुकी हैं  ?

 श्री  राजबहादुर
 :

 समूचे  लेखे  के  कभी  तक  संकलित  न  किये  जाने  के  इस  समय  यह

 बताना सम्भव  नहीं  हैं  ।

 एटा  के  लिये  रेलवे  लाइन

 २५७८.  श्री  दिगम्बर  सिंह :
 क्या  रेलवे  मंत्री  २२  PeUY  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 ४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  एटा  से  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन के  बिछाने का  जिसके  लिये

 आयव्ययक  में  धनराशि  स्वीकृत  हो  चुकी  कब  से  प्रारम्भ  हिना  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  हैं  कि  स्टेशन  कहाँ  बनाये  जायें  ।

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  क्या

 यदि  तो  यह  निर्णय  कब  तक  कर  लिया  जायेगा  ?

 रेलवे  तथा  परिवहनਂ  मंत्रो  एल०  बी०  शास्त्री )  लाइन  किस  रास्ते  से  होकर

 निकाली  इसका  झ्राख़िरी  सर्वे  पुत्र  हो  चुका  है
 शर

 ज़मीन  मिलते  ही  मिट्टी  डालने  का  काम  शुरू

 हो  जायेगा

 जी  हाँ  ।

 बरहन  में  जंक्शन  से  शुरू  होकर

 प्रौढ़  एटा  में  स्टेशन  बनाने  का  विचार  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  |

 श्री  दिगम्बर सिंह
 :

 यह  पूरा  कार्य  कब  तक  समाप्त  हो  जाने  की  है
 ?

 श्री एल०  बी०  शास्त्री
 :

 Tat  तो  शुरू  ही  हुश्न  समाप्त  होने  की  बात  तो  बाद  में  जा  कर  उठेंगी  |

 श्री  fag  इस
 oe

 कितनी  धनराशि  इसमें  व्यय  होने
 की

 सम्भावना  है
 ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :

 इस  या  कुल  इस  पर  कितना  खर्च  होने  वाला  है  ?

 श्री  दिगम्बर सिंह  :  दोनों बतला  दीजिये  ।

 श्री  एल०
 so

 शास्त्री
 :

 कुल  खर्चा  तो  १  करोड़  २७  लाख  रुपये  का  हैं  जो  कि  इस  पर  खर्चे  होने

 वाला  है  अभी  कितना  बचे  वह  रक़म  जरा  कम  है  कौर  aI  माननीय  सदस्य  उसको  न  जानें  तो

 है

 रामगुन्दम-निज्ञामाबाद  रेलवे  लाइन

 1२५७४, श्री  टी०  बी०  विपुल  राव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ६  PENS  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १२२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रामगुन्दम-निज्ञामाबाद  परियोजना  का
 यातायात-सर्वेक्षण

 प्राप्त
 हो  चुका
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 यदि  तो  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  उसकी  जाँच  के  समाप्त कर  लिये  जाने  कौर  उसके  सम्बन्ध

 में  निर्णय  किये  जाने
 की  कब

 तक  प्षंभावना  है  |

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  एल०
 बी०  :

 भ्र भी  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 टी०  बी०
 fage  राव  :  रेलवे  मंत्री  ने  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  वाद-विवाद  के  समय  केहा  था

 किं  इस  सर्वेक्षण  को  पूरा  करने  में  कुछ  बाधा यें  थीं  कौर  wa  यह  सर्वेक्षण  बहुत  शीघ्र  ही  पुरा  कर  लिया

 जायेगा  ।
 उसमें  wa  कौर  प्रतीक  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्री
 एल०  बी०  शास्त्री

 :
 इसमें  कुछ  ही  विलम्ब  हुआ  है

 ।
 लेकिन  ६  ler  को  माननीय  सदस्य  को

 सूचित  किया  गया  था  कि  जन  PEUS
 तक  एक  व्यापक  प्रतिवेदन  के  तैयार  हो  जाने

 की
 है  ।  प्रभी

 तो  मई  ही  हैं
 ।

 मुझे  aren  है
 कि

 जून  के  अन्त  तक  उसे  समाप्त  कर  लिया  जायेगा

 श्री  टी०  बी०  fae  राव  :  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  sepia  नये  निर्माण-कार्यों  को

 आरम्भ
 करने  में  खनिज  पदार्थों के  विकास  को  कुछ  प्राथमिकतायें दी  गई  हैं  कौर  क्या  यह  लाइन  उस

 श्रेणी में  भरायेगी  ?

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :
 मैं

 निश्चित
 तौर  पर  नहीं कह

 सकता
 । कभी तक  तो  इस  लाइन  को

 उसमें  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है
 ।

 एक  या  दो  वर्ष  बाद  स्थिति  का  पुनरीक्षण  करने  पर  सम्भव  है  कि  हम
 इस  लाइन  के  लिये  जाने  के  प्रश्न  पर  विचार  करें  ।

 Tat  ato
 एस०  fet

 :
 क्या  माननीय  मंत्री  हमें  यह  बताने  की  स्थिति  में  हैं  कि  इस  सर्वेक्षण को

 ठीक-ठीक
 तौर  पर  कब  शुरू  किया  जायेगा  प्रौढ़  उसे  समाप्त  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 एल०  बी०  शास्त्री
 :  बुनियादी  सर्वेक्षण  तो  आरम्भ  किया  भी  जा  चुका  है  ।  मैं  बता  चुका

 कि
 उसमें  एक  महीना  लग  सकता  है

 ।
 जून  के  अन्त  तक  शायद  वह  समाप्त  हो  जाये

 ।

 eu  महोदय  :  प्रइन  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :.  २४५८०

 महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  कृपया  अरपना  शासन  ग्रहण  करें  ।  वे  सुन  नहीं  पा  रहे  हैं  ।

 श्री  नम्बियार  :
 हिन्दी  समझने

 की
 कठिनाई  इसका  कारण  हो  सकता  हैं

 |

 meat  महोदय  :  वह  कोई  कठिनाई  नहीं  हैं  ।

 मानपुर  में  खाद्यान्नों की  कमी

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  कया  खाद्य  शौर  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इम्फाल  क्षेत्र  में  मनीपुर  के  टेमगलांगड़ू  डिवीजन  में  खाद्यान्नों  की

 अत्यन्त  कमी  हो  गई  ह्  ;

 यदि at,  तो  क्या  खाद्यान्न  वायुयानों  से  गिराये  जा  रहे
 कौर

 यदि  तो  अब  तक  कितनी  मात्रा में  खाद्यान्न  गिराये  गये  हैं  ।

 खाद्य  श्र  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी०  :  से
 फसल  काटने  के  पिछले

 मौसिम  में  चूहों  से  चावल  की  फसल  को  नुक्सान  पहुंचने  के  कारण  ५ ट्मगलागड़ू ्  सब-डिवीज़न में  कुछ  कमी

 हो  गई  थी  लेकिन
 इस  क्षेत्र  में  मज़दूरों  प्रौर  हवाई  जहाज़ों द्वारा  चावल  कौर  धान  भेजने  का  प्रबन्ध  कर

 दिया  गया  है  ।  प्रभी  तक  लगभग  ५४०
 मन  धान  हवाई  जहाजों  द्वारा  गिराया  गया

 है  ।

 faa  wast  में
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 श्री
 रघुनाथ  fag  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  इस  समय  वहाँ  अकाल

 की
 क्या  भ्र वस् था है

 ?

 श्री  एम०  वी  कृष्णप्पा  :  अब  वहाँ  सब  ठीक  हो  गया  हैं  ।  हमने  ५४०  मन  धान  उस  इलाक़े  में

 हवाई  जहाज़ों  द्वारा  गिराया  है  कौर  उससे  लोगों  को  खाना  मिलने  लगा  है  शर  अरब  वहाँ
 की

 हालत  ठीक

 हो  गई  है  ।

 ख़ौमेनी  :
 कया  सरकार  को  उस  क्षेत्र  में  भूख  के  कारण  कुछ  लोगों  की  मृत्यु  हो  जाने  के

 सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  मिली  है
 ?

 सरकार  ने  देश  के  उस  भाग  में  खाद्यान्नों  का  सम्भरण
 करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही की  हैं  ?

 श्री  एम०  वी
 ०  कृष्ण प्पा  :  हम  ने  वहाँ  पर्याप्त  चावल  का  सम्भरण  कर  दिया  है

 ।
 उन्होंने  तत्काल

 ही  ५००
 मन

 की
 माँग  की  थी  ।  हमने  वायुयानों द्वारा  ५४०  मन  भेज  दिया  है

 |
 हमने  चावल  को  कोने  के

 aa  कुलियों  का  प्रबन्ध  किया  हैं  पौर वे  उसे  जो  रहें  हैं  ।  हमें  खाद्य  के  प्रभाव  के  कारण  लोगों की  सत्य

 होने  की  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  सरकार  नें  फसल  के  मौसिम  में  भी  कीमतों  की  चिन्ताजनक

 प्रवत्ति का  अ्रध्ययन  किया  है  कौर  यदि  तो  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 थीं  एम०  alo  कृष्ण प्पा  :  प्रदान  तो  मनीपुर  की  घाटी  चावल  के  के  सम्बन्ध  म॑  हू  ।

 हमने  उनके  पास  बहुत  काफी  चावल  भेज  दिया  है  ।  कीमतों  की  सामान्य  .  प्रवृत्ति  से  उसका  कोई  भी

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या यह  सच  है  कि  वायुयानों  द्वारा  गिराये  हुए  चावल  से  केवल  मुख्य

 कार्यालय  के  सरकारी  कर्मचारीरियों  को  ही  लाभ  है  अम  जनता  को  नहीं  |

 श्री  एम०  वी०
 कृष्ण प्पा  :  हमने  ५४०  मन  चावल  भेजा है  मुझे पता  नहीं  कि  वहाँ  कितने

 सरकारी  कर्मचारी  हैं  ।  यह  एक  बहुत  ही  छोटी  सी  घाटी  है  कौर  इस  में  थोड़े  से  ही  लोग  रहते  हूं
 ।

 यह

 चावल  वहाँ  के  सभी  निवासियों  के  लिये  हैं  ।
 ्

 श्री  नम्बियार  :  यदि  इतना  अधिक  अभाव  नहीं  था  भर  के  कारण  मत्ययें  भी  नहीं

 तब  फिर  वाययानों  द्वारा  चावल  गिराने  का  क्या  कारण  था
 ?

 श्री  एम०
 वी०

 कृष्ण प्पा  :  क्योंकि वह  एक  घाटी  है
 ।

 वहाँ  बोझ  को
 ७०  मील

 तक  ढोना
 पड़ता

 |  वहाँ न  सड़कें  हैं  ,  ्र  न  संचार  के  साधन  ही  हैं  ।  उन्हें  कभी  भी  बाहर  से  चावल  मिला  नहीं  था  ।

 वे  खत्म-निर्भर थे  ।  वह  एक  छोटी  सी  घाटी  हैं  ।  इस  वर्ष  हों  के  कारण  फसल  पर  प्रभाव  पड़ा

 हम  ने
 वायुयानों

 द्वारा  चावल  इसीलिये  भेजा  हैं  क्योंकि  उसे  ढोने  के  लिये  मज़दूर  ही  नहीं  हैं  ।  कुछ  ऐसे  भी

 लोग  हैं  जो  वहाँ  की  जनता  से  कहते  हैं  कि  चावल  भेजने  का  दायित्व  सरकार  का  है  उन्हें  उसे

 की
 आवश्यकता  नहीं  हैं

 ।
 इसलिये  हमें  वायुयानों  द्वारा  चावल  भेजना  पड़ा  ।

 श्री  रिश्तों  किशन
 :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  वहाँ  की  जनता  की  क्रय-शक्ति  बहुत  ही  कम  हैं

 कौर  वहाँ  के  लोग  कुछ  सेर  चावल  भी  नहीं  खरीद  सकते  क्या  सरकार  वहाँ  की  प्रभाव-ग्रस्त  जनता
 को

 मुक्त  चावल  बाँटने  के  बारे  में  सोचेगी  ?

 श्री  एम०  ato  कृष्णा  :  वास्तव  में  वह  मुफ़्त  बंटवारा  ही  होजाता  हैं  ।  हम  केवल  परिवहन

 का  खच  ही  वसूल कर  रहे  हैं  ।  वायुयानों से  भेजने  पर  हमें  प्रति मन  सात  रुपये  खर्च  करने  पड़ते  हैं  ।  हम

 जनता
 से  केवल  इतना  ही  ले  रहे  हैं

 ।  यह  लगभग  मुफ्त  बंटवारा  ही  है  मैं  सदस्य

 से  अनुरोध  करता  हूँ  कि
 वे

 कौर  पश् म्रधिव  लोगों
 को

 चावल  ढोने  के  लिये  उत्साहित  करें
 ।

 तब  हम  जितना

 मूल  sacl  में
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 भी  चाहें  चावल
 भेज

 सकते  हैं  ।  इतना  तो  हम  केवल  इसलिये  भेजते  हैं  कि  लोग  सिर  पर  ढोकर  ७०  मील

 हर
 तक

 चावल
 ले  जाने  के  लिये  तैयार  नहीं  होते  हैं

 ।
 यदि  वहाँ  की  वास्तव  में  पीड़ित  जनता  हमारे  साथ

 सहयोग  तो  हम  उन्हें  मुँहमाँगा

 गा

 चावल  भेजने  को  तैयार  हैं  ।

 रेलवे  पर  भोजन  व्यवस्था .

 1२४८२
 श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  २  PEXS  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  Woke

 के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भ्रपेक्षित
 जानकारी  एकत्रित की  जा  चुकी  कौर

 यदि  तो  उसे  लोक-सभा  पटल  पर  कब  तक  रख  दिया  जायेगा
 ?

 पर लव  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०
 :  कौर  उसके  बाद  अपेक्षित

 जानकारी  संसंदीय  कार्य  विभाग  को  दे  दी  गई  है  ।

 एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है
 |  [  देखिये  परिशिष्ट  2Y,  अनुबन्ध  संख्या

 ४  |

 कामत
 :

 लोक-सभा  पटल  पर  रखे  गय  विवरण  से  मैं  देखता  हूँ  कि  मध्य  कौर  दक्षिण-पूर्वी
 रेलवे

 में  भाड़े पर  श्रागे  उठाने  के  किन्ही  मामलों  का  पता  नहीं  लगा  ।  दी  गई  जानकारी  है  ।  क्या

 मैं  इसका  तोपों  यह  समझ  लूं  कि  आगे  भाड़े  पर  देने  के  बारे  विशेषकर  मध्य  रेलवे  में  जिसकी  जानकारी

 मुझे  रेलवे  मंत्रालय  अ्रथवा  रेलवे  बोर्ड  कोई  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई
 ?

 श्री  एल०  ato  शास्त्री
 :

 रेलवे  बोर्ड  को  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 ।

 कामत
 :

 जिन  ठेकेदारों  के  ठेके  भाड़े  पर  देने  के  कारण  समाप्त  कर  दिये  गये  हैं  क्या  उनके

 नाम
 उन

 नामों  की  सूची  में  सम्मिलित  किये  गये  हैं  जिन्हें  भविष्य  में  ठेके  नहीं  दिये  जाने  हैं
 ?

 वश
 एल०  बी०  यह  मैं  निश्चयपूर्वक  तो  नहीं  कह  सकता  किन्तु  मेरा  रुपाल  है  कि  उन्हें

 नये  नहीं  दिये  जायेंगे  ।

 मोटर  गाड़ी  करारोपण  जांच  समिति

 2x53. श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा :  व्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  संघ  सरकार  को  श्रासाम  सरकार  से  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है
 जिसे  श्रीराम

 विधान सभा  ने  पारित  किया है  कौर  जिसमें  यह  भ्र तु रोध  किया  गया  है  कि
 मोटर  स्वीटी

 के
 किराये

 श्र  मूल्य  समानीकरण के  बारे  में  मोटर  गाड़ी  जाँच  समिति  की  जो  सिफारिशें हैं  उन्हें

 स्वीकार  किया

 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  किया गया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता

 श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  मोटर  स्पिरिट  के
 किराये

 कौर  मूल्य

 करण  के  बारे  में  मोटर  गाड़ी  करारोपण  जाँच  समिति  की  सिफारिशों  को  लागू  क्यों  नहीं  किया  गया

 श्री  एल०  ato  शास्त्रो  इस  बात  पर  परिवहन  मंत्रणा  परिषद्  द्वारा  विचार  किया  गया  था

 जिसमें  सभी  राज्यों  को  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  ।  राज्यों  के  परिवहन  मंत्री  परिवहन  मंत्रणा  परिषद्  के

 सदस्य
 हैं  ।

 उन्होंने
 कहा  कि  श्रत्तिम

 कार्यवाही
 करने  से  पू  हमें  करारोप  ण  जाँच  आयोग  के  प्रतिवेदन
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 की  प्रतीक्षा करनी  चाहिये  करारोपण जाँच
 मोटर

 गाड़ी  जाँच  समिति  के  विचारों  से  सहमत

 नहीं  र्ा  है  ।  इसलिये  मोटर  गाड़ी  करारोपण  जाँच  समिति  द्वारा  प्रस्तावित  कार्यवाही  करने  का  हमारा

 विचार  नहीं  है  ।

 श्री  देवेन्द्रनाथ सर्मा  :  क्या  इसका  कारण  यह  है  उस  स्थिति  में  ग्रासाम में मोटर में  मोटर  स्पिरिट का

 मलय  कम  हो  जायेगा ?

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  मुझे  जानकारी  दी  गई  है  कि  श्रीराम  में  पेट्रोल के  मलय  कम  होने
 के

 इस  मामले  पर  सम्भरण  मंत्रालय  द्वारा  विचार  किया  गया  था  और  प्रति  गैर

 art  कम  किये  जा  सके  थे  ।  यदि  प्रासाद  सरकार  चाहती  है  कि  इस  मामले  पर  विचार

 किया  जाये  तो  उसे  चाहिये  वह  are  सम्भरण  मंत्रालय  से  इस  मामले  का  निर्देश  करे  ।

 श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा  क्या  यह  सच  नहीं  हे  कि  इस  बात  के  बावजूद  कि  श्रीराम  राज्य  में  मोटर

 स्पिरिट  का  उत्पादन होता  तथापि  मोटर  स्पिरिट  का  मूल्य  वहाँ  सबसे  अधिक  है
 ?

 श्री  एल०
 बी०  शास्त्री  :  हो  सकता  हे  यह  सच  या

 न
 भी  किन्तु  मैं  यह  कह  चुका  हूँ  कि

 पट्रोल के  मूल्य  में  जो  कमी  पहले  की  गई  है  उस  सम्बन्ध में  माननीय  सदस्य  या
 असाम  सरकार

 यदि  इस  मामले  पर  कौर  आगे  विचार  किया  जाना  चाहते  हें  तो  उन्हे  सम्बन्धित  मंत्रालय से
 ताछ  करनी  चाहिये  ।

 महोदय  :  श्री  वेलायुधन

 श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा  क्या  में  जान  सकता  हँ  कि  किन  आधारों  पर  ह  क  @  ०»

 श्रिया  महोदय  मेंने  श्री  वेलायुधन  से  कहा है  |

 श्री  बेलायुवन
 :

 कया  देश  भर  में
 सभी  मोटर  गाड़ियों  के  लिये  एक  सम  दर  करने  झ्रथवा  दर

 को  समान  करने के  में  करारोपण  जाँच  आयोग  के  समक्ष कोई  प्रस्ताव है  ?

 श्री  एल०  ao  शास्त्री  :  एक  प्रस्ताव  था  किन्तु  करारोपण  जाँच  आयोग  उससे  सहमत  नहा
 हुमा  |

 श्री  बेलायधन  :  क्यों

 स्टेशन  मास्टरों के  काम  के  घंटे

 FQ sy,  श्री  भ्रमर  सिह  डामर  क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सच  है
 कि  रेलवे

 के  कुछ  महा खण्डों में
 स्टेशन  मास्टरों  को

 केवल  बारह  घंटे

 काम  करना  पड़ता है  उनको  यातायात  तथा  वाणिज्यिक कार्य  एक  साथ  नहीं  करने  जबकि

 कुछ  महाखण्डों  के  स्टेशनों पर  स्टेशन  मास्टरों  को  दोनों  तरह के  काम  करने  पड़ते  कौर

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  :  कौर
 काम  के  घंटे  कौर

 उसकी  किस्म  नियत  करते  समय  यह
 देखा  जाता है  कि  अमुक  स्टेशन  कितना  बड़ा  awe  उसकी

 विशेषता  क्या  मगर  परिवहन  का  काम ज्यादा  तो  वाणिज्य  के
 काम  के  लिये  सहायक  दिया

 जाता  है  कौर  स्टेशन  मास्टर  पर  केवल  झाम  देखभाल  की  जिम्मेदारी  रहती  है  ।  छोटे  स्टेशनों  पर  दोनों

 तरह  के  काम  स्टेशन  मास्टर  कर  सकता  है

 श्री  भ्रमर  सिह  डामर
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  कौने  कौन  से
 स्थानों  के  स्टेशन  मास्टरों

 से  यातायात  कौर  दोनों का
 काम  लिया  जाता  हैं  ?

 i  की

 गमले ८६  अंगे  जी  ba
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 श्री
 एल०  बी०  शास्त्री

 :  मैं  सब
 स्टेशनों

 के  नाम  तो  नहीं  ले  लेकिन  जैसा  मैंने  जो
 बड़े  स्टेशन जहाँ  कि  दोनों  काम  मिलकर बहत  ज्यादा  जाते हैं  ।  उन  स्टेशनों  पर

 सहायक  स्टेशन  मास्टरों  को  यह  काम  दिये  जाते  हैं  ।

 श्री  नम्बियार  :  क्या  मैं  जोन  सकता  हुँ  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान इस  बात की  कौर  श्राकृषित

 नहीं  किया  गया  है  क्या  उससे  ऐसी  व्यवस्था  करने का  प्रनरोध  नहीं  किया  गया  है  कि इस  बात

 को  देखते  हुए  कि  स्टेशन  मास्टरों  के  कर्त्तव्य  का  स्वरूप  दायित्व  इतना  प्रधिव  सभी  स्टेशन  मास्टरों

 के  काम  के
 ८

 घंटे  दिये  जायें  चाहें  वह  बड़े  स्टेशनों  पर  हो  अथवा  छोटे  स्टेशनों  पर
 ?

 श्री  veto  बी०  शास्त्री  :  मेरा  खयाल  हैं  माननीय  सदस्य  को  यह  भलीभांति  विदित  है  कि

 स्टेशन  मास्टरों  का  वर्गीकरण  तीन  वर्गों  निरन्तर  कौर  झ्रावश्यक रूप  से  विराम  क्या

 गया  है  ।  यदि
 ८

 घंटे  की  एक  पारी में  कार्यभार लगभग  ६  घंटे  है  तो  वह  निरन्तर है  कौर  यदि  १२

 घंटे  की  एक  पारी  में  कुल  मिलाकर  ६  घंटे  या  उससे  alow  समय  तक  काम  नहीं  है  तो  वह  विराम

 है  ।  इसलिये  स्टेशन  मास्टरों  को  जो  काम  वास्तव  में  करना  पड़ता  है  वह  बारह  घंटे  नहीं  है  ।  उन्हें  कुल

 मिलाकर  घंटे या  उससे  अ्रधिक  समय  तक  विश्राम  मिल  जाता  है  i  इसलिये  छोटे  स्टेशनों पर  जो

 स्ट्रास  मास्टर  हैं  उन्हें  अधिक  बड़े  स्टेशनों  पर  काम  करने  वाले  स्टेशन  मास्टरों  के  वर्ग में  रखना  उचित

 नहीं  समझा  गया  |

 श्री  चम्बियार  :  क्या  में  जान  सकता  हूँ  कि  सरकार  को  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  जिसका

 भारत भी  एक  सदस्य  राष्ट्र  उस  समझौते  की  जानकारी  हैं  जिसके  अनुसार  स्टेशन  मास्टरों  को  काम

 के  केवल  ८ घंट  देना  भारत  सरकार  के  लिये  अ्निवाये है  ?

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  देश-देश की  स्थिति  भिन्न  होती  है  पर  हमें  देश  की  मौजूदा  स्थिति

 के  प्रसार  कार्य  करना  है  ।  यदि  किसी  ऐसे  स्टेशन  मास्टर को  जिसके  काम के  घंटे  बारह हैं  किन्तु

 उसे  घंटे  का  विश्राम  मिल  जाता  हैं  तो  उसका  ae  यह  ह  कि  उसे  केवल  घंटे  कार्य  करना  हैं  ।  मेरा

 अरपना  ख्याल  है  कि  हमें  aaa  कर्मचारियों  को  कठिन  परिश्रम  करने  का  परामर्श  देना  चाहिये  शौर

 मौजदा  प्रसंग  में  जिससे  जितना  अधिक  काय  हो  सकता  है  उसको  करने  के  भ्र ति रिक्त  कोई  चारा  नहीं

 चाहें  वह  स्टेशन  मास्टर  हो  कहीं  अन्यत्र  कार्य  करता  हो
 ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :  क्या

 मैं
 जान  सकता  हूँ  कि  काम

 लगातार  १२  घंटे  तक  होता है

 अ्रथवा  नहीं  ?  कया  स्टेशन  मास्टर  के  काम  के  घंटे  १२  नहीं  होते  भ्रौर  इसलिये  क्या  माननीय

 मंत्री

 श्रिया  महोदय  :  माननीय  सदस्य  इस  मामल  पर  बहस  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 नहीं  ।

 महोदय
 :

 बहस  ही  कर  रहे  ।
 माननीय  मंत्री

 ने
 यह  स्पष्ट किया  हैं  काम  के

 प्रकार  के  अनुसार  स्टेशन  मास्टरों  को  तीन  वर्गों  में  रखा  गया  है  कौर  वर्गीकरण  करते  समय
 देश

 की

 स्थिति को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।  उनको  काफी  श्रीराम  मिलता  है  उन्हें  उतना  अधिक  काम  नहीं

 होता  है  जितना  समझते  हैं  ।
 यही  उत्तर  उन्होंने  दिया  हैं  ।  माननीय  सदस्य  बहस  करके  उसे

 बदलना

 चाहते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  को  किसी  wea  अथवा  भिन्न  पर  यह  बात  कहनी  चाहिये
 ।

 अंग्रेजी  में
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 कृषि  श्रथशास्त्र

 श्री  संगण्णा  :  क्या  खाद्य प्रौढ़  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  कृषि  TTT पर  प्रोफेसर  जान  डी०
 ब्लेक  डा०  एल०

 ने  अ्रपने  प्रतिवेदन में  कृषि  श्र्थेशास्त्र  में  गवेषणा  परियोजनाओं के  बारे  में  जो  सिफारिशें  की  हैं  उनके

 सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही की  गई

 यदि  तो  उसका  परिणाम  क्या  ह

 मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  हाँ
 ।

 उक्त  प्रतिवेदन का  उपयोग  भारतीय  कृषि  गंवेषणा  परिषद् की  कृषि  भ्र्थेशास्त्र  समिति

 ने  कृषि  अर थे शास्त्र के  क्षेत्र  में  गवेषणा  के  लिये  व्यापक  कार्यक्रम  बनाने  के  लिये  किया  है  ।

 श्री  संगण्णा  :  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  उनकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  सभी  सिफारिशों  '  का  सारांश  देना  कठिन है  ।  उनको  तीन  भागों

 शिक्षा  कौर  लोकशासन-रखा  जाता  हैं  ।  प्रत्येक  सिफारिश  की  जाँच  की  जा  रही  है  पौर

 उन  सिफारिशों  को  क्रियान्विति  के  लिये  कार्यवाही  को  जा  रही  है  जो  लाभदायक  हैं  ।

 संगीता  :  क्या  मैं  गवेषणा  के  उन  कार्यक्रमों  के  नाम  जान  सकता  हूँ  जिनका  निर्देश  सिफारिशों

 में  किया  गया  है
 ?  ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  निदर्शन  परियोजनाएं  २४  हैं  ।

 श्रिया  महोदय  :  कया  माननीय  मंत्री  सभी  परियोजनाओं  को  पढ़ने  जा  रहे  हैं
 ?

 पी०  एस० देशमुख  :  उनको छः  भिन्न  दीमकों  के  अन्तर्गत  रखा  गया  यदि  भ्रामक

 इच्छा  हैं  तो  मैं  उन  समूहों  का  उल्लेख  कर  सकता  हूँ  ।  वह  इस  प्रकार हैं  :  उत्पादन  कमी  उपयोग

 फार्म  का  अर्थशास्त्र पौर परिवार परिवार  के  औसत  उपभोग  का  विपणन फार्म  उत्पादों के  मलय

 ग्रामीण  wafa A afta शारीरिक  इकाई  के  रूप  में  राष्ट्र  ।

 श्रिया  महोदय
 :  यदि  माननीय  मंत्री को  कोई  भ्रापत्ति  न

 तो  वहू  उक्त  जानकारी  सभी

 माननीय  सदस्यों  के  लाभों  लोक-सभा  पटल  पर  रख  सकते  हैं  ।

 पी०  एस०  देवदास :  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं है  ।

 श्रेय दिक  त्रिवेन्द्रम

 1२५८६.  श्री  मैथ्यू  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगी  कि

 त्रावन-कोर-कोचीन
 में  श्रायुवेदिक  कालिज के  छात्रों  ने  किन

 स्थितियों  में  हड़ताल  का  प्रश्न  लिया  शर  कालिज  बन्द  कर  देना

 कया  इस  बात
 की

 आदा  की  जाती  है  कि  अगले  शैक्षणिक  वर्ष
 के

 प्रारम्भ
 में  यह  कालिज

 खुलेगा  भ्र ौर  उसका  कार्य  पुनः  ठीक  ढंग  से  करना  शुरू  ?

 स्वस्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर
 :

 ate  झ्रावइ्यक  जानकारी  एकत्रित  की

 जा  रही  है  यथा-समय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  crags  जानकारी  एकत्रित की  जा

 रही  है
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  यद्यपि  सरकार  को  दस  दिनों  क़ी  सुचना  प्राप्त  थी  तथापि  इस  सादे

 wea  का-कि  त्रिवेन्द्रम  के  भ्रायुर्वेदिक  कालिज  में  हड़ताल  हुई  है  अथवा  नहीं-उत्तर  देना  उसके  लिये

 कयों  सम्भव  नहीं  हो  सका  हैं  ।

 wast  में
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 श्रीमती
 चन्द्रशेखर

 :
 हमने  त्रावणकोर-कोचीन सरकार  को  लिखा  है  ।  हमने  २२  २३  मई

 ब  बयन

 को  तार  द्वारा  दो  श्रतुस्मारक  भेजे  हैं  ।  राज्य  सरकार  से  हमें  इस  की  सूचना  तार  द्वारा  प्राप्त  हुई

 है
 कि

 जानकारी  भेजी
 जा

 रही  है  ।

 श्री
 ato

 पी०  नायर
 :

 कया  यह  सच  है  कि  कालिज  फिर  से  नहीं  खुला  है  ।

 श्रीमती  water
 :

 यह  सच  हैं  |  किन्तु
 इस  प्रदान  के  बारे  में  हमें  अधिकृत

 जानकारी  राज्य

 सरकार  से  प्राप्त  करनी  है  ।

 श्री  बेला यु धन
 :

 क्या  इस  मामले  में  कोई  शी  करता  नहीं  की  जानी  चाहियें
 ?  क्या  सरकार  इतनी

 लाचार &  कि  वह  समय  रहते  उत्तर  प्राप्त  नहीं  केर  सकती  है
 ?

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने तार  भेजा  हैदर  वह  जानकारी एकत्रित  कर  रहे  हैं  ।

 रामा  राव  :  श्रीमान  प्रौचित्य  के  पर  मेरा  निवेदन  हे  कि  इस  समय  संसद  त्रावणकोर

 कोचीन  राज्य  के  श्रशासन क चाज म ह की  चाज  में  है

 श्रिया  महोदय
 :

 किन्तु  इस  जानकारी  का  सम्बन्ध  न्नावनकोर-कोचीन से  है  ।

 रामा  राब
 :  मैं  सादी  सी  जानकारी  प्राप्त  करना  चाहता  हूँ

 ।  वहाँ
 हड़ताल  हुई  है  या

 नहीं

 इस  सम्बन्ध में  जानकारी  आसानी  से  प्राप्त  की  जा  सकती  है  |

 श्रिया  महोदय  :  माननीय  मंत्री  इस  मामले  में  कृपया  शीघ्रता  करें  ।

 चन्द्रशेखर  हम  शीघ्रता  करेंगे
 |

 वी०  पी०  नायर
 :

 झ्रापके  विचारा  मैं  निवेदन  करता  ह  कि  इस  सत्र  में
 पूछें  गये  १७

 प्रश्नों
 में से  १२  का  उत्तर  इसी  प्रकार  दिया  गया  है  अर्थात ६  कि  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।  हम

 यहाँ  किस  लिये  maa  हैं  ?

 श्री  नम्बियार  :  वहां  परामर्शदाता  कोई  कार्य  कर  रहे  हैं  नहीं  ?

 लेती
 सहोदय

 :
 जबकि  केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रशासन  का  भार  उपर  ल UST  या  है  तो  मैं

 करता  हूँ  कि  माननीय  मंत्री  यथा शक्य  शीघ्रता  से  जानकारी  प्राप्त  कर  सकेंगे  क्योंकि  वहाँ  श्रब  कोई

 विधान-मंडल नहीं  हू  ।

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  हम  शीघ्रता  करेंगे  |

 महोदय  प्रइन  |

 श्री  बेलायुधन  :  मेरा  सुझाव  हैं  कि  प्रशन  1९६  ६०८  को  इसके  साथ  लिया  जाये  क्योंकि  दोनों

 प्रशन एक  ही  विषय  से  सम्बन्धित हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  दोनों  प्रश्नों
 का

 उत्तर  एक  साथ  देने  के  लिये  तैयार

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री

 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  दोनों  का  उत्तर  एक  साथ  दिया  जाये

 दिल्ली  मेन  स्टेशन

 1*२४५८९.  श्री  बेला यु धन  :  क्या  राव  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली मेन  स्टेशन  में
 कितने

 बुकिंग  कलक  हूं  (11700

 wast  .  में
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 क्या  पिछले  कुछ  महीनों  से  इस  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  कोई  कमी

 यदि  तो  क्या  यह  सही  है  कि  इस  मामलें  की
 a

 अ्रधिकारियों  का  ध्यान
 आकर्षित

 किया  गया  लेकिन  ott  तक  उस  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं की  गई  हे  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  ato  १४०  ।

 ate  पांच  क्यारियों की  कमी  लेकिन  ae  उसे  पुरा  कर  लिया  गया हू  ।

 wien  बल्

 1२६०८.  श्री  वातायन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  मेलों  शर  अन्य  त्यौहारों  के  दौरान  में  उत्तर  रेलवे  के  लगभग
 Yoo

 बुकिंग  का  साप्ताहिक  waar  जब्त  कर  लिया  गया

 गत समय  कितने  अवसरों  इस  प्रकार  श्रवकादश-काल  रह  किये  गये  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बो०  कुछ  महत्वपूर्ण मेलों  इत्यादि  के

 दौरान  में  कार्य  का  भार  सम्भालने  के  यह  आवश्यक हो  गया  कि  उचित  नियमों  के  श्रुन्तगत

 उत्तर  रेलवे  के  बुकिंग  क्लर्कों  के  साप्ताहिक  श्रवकाशकालों  को  अस्थायी  तौर  पर  स्थगित  कर  दिया

 जाये  ।  इससे  प्रभावित  होने  वाले  afar  की  वास्तविक  संख्या  संग्रहीत  की  जा  रही  हे  झर

 समय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 गत  दो  वर्षों  में  चार  अवसरों  पर  ।

 श्री  बे लाय धन  :  क्या  वाणिज्यिक  अधीक्षक  ने  र  रेलवे  के  महाप्रबंधक के  पास  लगभग  ११४

 art  के  लिये  ate  का  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  था
 ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  में  प्रदान  का
 अर्थ

 नहीं  समझ
 सका

 ।
 क्या  माननीय

 सदस्य  कृपया

 दोहरायेंगे
 ?

 बे लाय धन :  क्या  वाणिज्यिक  अधीक्षक  ने  दिल्ली  मेन  स्टेशन  के  लिये  प्रतीक  बुकिंग  क्लर्कों

 की  माँग की  sire  यदि  तो  उनकी  नियुक्तियाँ
 अभी भी  विचाराधीन क्यों  पड़ी  हैं  ?

 fait  एल०  ato  शास्त्री
 :

 इन  मेलों  के  दौरान  में  कुछ  नये  टिकट-कलेक्टर  तो  भर्ती  किये  जाते

 हैं  ।  बुकिंग  क्लर्कों  के  सम्बन्ध  में  तो  इस  कार्य  का  अ्रनभव  न  वाले  व्यक्तियों  से  इसे  कराना

 कठिन हैं  ।  बुकिंग  पलकों  की  भर्ती  उन  कमंचारियों  में  से  ही  की  जाती  है  जिन्हें  इस

 कार्य  का  कुछ  प्रभारी  हो  कौर  जो  पहले  से  सेवा  में  हो  |  यह  सही  है  कि  क्लर्कों  ओर  अन्य  कर्मचारियों  की

 भर्ती  की  जा  रही  हे  ।  इसमें  कुछ  विलम्ब  हो  गया  लेकिन  अब  उनकी  भर्ती  में  शीघ्रता  की  जा  रही

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  |

 श्री  वेलायुधन  :  मेंने  केवल  दो  प्रचुर  पूछे  हैं  ।  में  एक  या  दो  कौर  भी  अनुपूरक

 पूछना  चाहता  हूँ
 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  seat  की  संख्या  पर  विषय  के  महत्व  पर  न  करता  है  ।  इस

 प्रश्न  का  विषय  तो  यहाँ  हैं  कि  दिल्ली  मेन  स्टेशन  में  कुछ  की  नियुक्ति  होनी  चाहिये  ।  क्या

 में  केवल  इसीलिये  इस  प्रदान  में  सारा  समय  खपा दूँ  कि  यह  दिल्ली  से  सम्बन्धित है  ?

 फ्री
 बेलायूघन  :  ta  में  जो  पूछना  चाहता  हूँ  वह  सामान्य  प्रश्न  है  ।

 भ्रंग्रेजी  म
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 महोदय
 :
 में  दो  प्रश्नों की  अनुमति

 दे  चुका  हूँ
 ।

 माननीय  सदस्य  इसी  प्रकार
 से

 पूछते
 जा  सकते  हैं  कि  पाँच  कौर  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  क्यों  नहीं  की  गई  थी  ।  माननीय  सदस्य  अपना

 प्रश्न  पूछ  सकते  हैं  ।

 श्री  वेलायुधन
 :

 क्या  यह  सही  है  कि  को  न  तो  अवकाश-काल  दिया  गया  हेलो  न  उन्हें

 कुर्सियों  arte  की  तरह  की  सुविधायें  दी  गई  ate  उनमें  से  तमाम  क्लर्क  पुराने कौर  टूटे  हुए  स्कूलों
 पर

 बेठ  कर  बहुत  अ्रधिक  समय  तक  कार्य  करते  हैं  ?

 tat  नम्बियार
 :

 यह  बड़ी  खेदजनक बात  है

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  उनको  यथासम्भव  ait  सुविधायें  जाती  हैं  ।  अ्रवकाश  भी  दिया

 जाता &  |  यह  सही  है  कि  उन्हें  उस  काल  में  छुट्टी  नहीं  दी  जाती  |

 वेलायुद्ध
 :

 कया  उन्हें  दी  जाने  वाली  दर-पुस्तिकायें  ,  लगभग  बीस-पच्चीस  वर्ष  पुरानी हैं

 कौर  उनके  भी  तमाम  पृष्ठ  गायब  रहते कौर  वे  दर-पुस्तिकायें  एक  शताब्दी  पुरानी  हस्त  प्रतियों
 को

 तरह  दिखती हें  ?  उन्हें  तो  इस  दर-पुस्तिका  को  बार-बार  देखना  पड़ता  है  ।

 fat  एल०  बी०  शास्त्री  :  में  इसकी  जाँच  करूँगा  यदि  स्थिति  ठीक  वैसी  ही  होगी  जैसी  कि

 माननीय  सदस्य  ने  बताई  तो  हम  भ्रवद्य  ही  उसे  सुधारने का  प्रयास  करेंगे  ।

 महोदय  :  सारा  ब्यौरा  मंत्री  को  दे  सकते  हैं  ।  वे  कहते  हें  कि  वे  उसकी  जाँच  HAT  |

 श्री  वेलायधन  :  अन्य  बात  की  प्रपेक्षा  ब्यौरा  अधिक  महत्वपूर्ण  है  ।

 महोदय  :  में  इसे  मानता हूं  लेकिन  श्राप  उसे  मंत्री को  दे  सकते  वे  उसकी  जाँच

 करेंगे  |  इतने  पर  भी  यदि  माननीय  सदस्य  को  कोई  संतोष  नहीं  तो  वे  अगले  सत्र  में  पुनः  इस  प्रश्न

 को  उठा  सकते  हं  |

 दिल्ली  दस  सम्भरण योजना

 *
 RYEo  श्री  भक्त  एन  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सच  हे  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  समस्त  देश  में  दूध  का  उत्पादन  बढ़ाने  तथा  दुग्धशालाओं का

 विकास  करने  के  लिये  बाइस  करोड़  रुपये  की  जो  धनराशि  नियत  की  गई  उसमें से  चार  करोड़

 पचास  लाख  रुपयें  की  रकम  दिल्ली  दूध  सम् भरण  योजना  पर  खच  की  जायेगी
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  दिल्ली  दूध  सम्भरण  योजना  का  असली  अनुमानित

 व्यय  SY  करोड़ रुपया  लेकिन  इस  में  संशोधन  होने  की  सम्भावना  हैं  जिससे  राद  में  कमी  होगी  ।

 यह  sea  कि  यह  राशि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  डेरी  विकास  के  लिये  निर्धारित
 २२

 करोड़

 रुपये  में  से  प्राप्त  हो  सकेगी  या  कि  इसके  बाहर  विचाराधीन हैं  ।

 श्री  भक्त  मदान  दिल्ली  में  दूध  उपलब्धि  की  जो  योजना  शुरू  की  जानें  वाली  क्या  मंत्री

 महोदय  उसकी  मोटी  रूपरेखा  बताने  की  कृपा  करेंगे  .?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मोटी  बात  तो  लोगों  को  दूध  पहुँचाने  की  हे  ।  हमारा  यह  इरादा है

 कि  दूध  को  इकट्ठा किया  जाये  उन  लोगों  से  जो देहातों में  दूध  पेदा  करते  हें  प्रौढ़  साथ  ही  साथ  यहाँ

 जिन  लोगों  के  पास  दस  से  ज्यादा  जानवर  उनको  बाहर  ले  जाया  जाए  प्रौढ़  उनको  अच्छी  तरह

 से  रखा  जाए  वे  जो  दूध  वह  लोगों  को  उपलब्ध  करनें  का  विचार  हैं  ।

 श्री  भक्त  :  क्या  मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में  यह  बात  हे  कि  इस  समय  दिल्ली म

 को  जो

 पालने  का  ढंग  हैं  तथा  दूध  पहुँचाने  का  जॉ  हस  हू

 और

 हुए

 पोर

 साली  की  जरी  दलित  वह
 न

 मूल
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 c  a  ry  १५  र

 केवल  दिल्ली  सरकार  के  लिये  बल्कि  भारत  सरकार.के  लियें  भी  कलंक पूर्ण  है
 ?  ऐसी  स्थिति  में  क्या

 सरकार  इसके  बारे  कोई  तत्काल  कार्रवाई  करेगी  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  सच  हैं  कि  जिस  तरह  से  यहाँ  पर  जानवरों  को  रखा  जाता  है  वह

 ठीक  नहीं  है  ।  यह  चीज़  न  केवल  जानवरों  के  लिये  ही  ठीक  हैं  बल्कि  जो  लोग  यहाँ  पर  रहते  उनके

 लिये  भी  ठीक  नहीं  है  ।  इसी  चीज  को  देखते  हुए  काफी  योजनायें  बनाई  जा  रही  हैं  ।  हमें  अफसोस है  कि

 हम  इनको  जल्दी  कार्यान्वित  नहीं  कर  सके  परब  हम  चाहते  हूं  कि  इनको  जल्दी  कार्यान्वित किया  जाय
 |

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  कलकत्ता  जैसे  तमाम  शहरों  की  श्रपेक्षा  दिल्ली
 में

 दूध का
 सम्भरण

 प्रतीक  अच्छा
 क्या

 में  यह  जान  सकता  हूँ
 कि  दिल्ली दुग्ध  सम्भरण  योजना  के

 सम्बन्ध में  बिना  किसी  अनुपात  इतना  अधिक  व्यय  करने  का  क्या  कारण  है
 ?

 क्या  उसका  कारण

 यह  है  कि  राजधानी  में  जानेवाले  विदेशी  दर्शकों  पर  यह  प्रभाव  पड़े  कि  भारत  यदि  दूध  रोक  मधु

 नहीं  कम  से  कम  दूध  की  तो  नदियां  बहती  हैं
 ?

 पी०  एस०  नहीं
 |

 इसके  पीछे  यह  भावना  है  कि
 दिल्ली

 वृद्धि  जा  रही
 शर  इसे  श्रव्य ही  अधिक दूध  की  आवश्यकता  पड़ेगी  ।  हम  यह  नहों  चाहते कि  हम

 पड़ने  पर  उसके  लिये  तैयार  न  हों  कौर  केवल  पर्याप्त  दूध  का  ही  संभरण  कर  सकें  |  इसी

 इस  अनुपात से  इसकी  लागत बढ़  गंई  क्योंकि  हमें  आगे चल  कर  अधिक  मात्रा  में  दूध  का

 सम् भरण  करना  ही  पड़ेगा  ।

 श्री  झुनझुनवाला :  राज तक  कितने  पशु  इस  स्कीम  के  भ्रमर  लिये  गये  हें  तथा

 कितने  उनमें  से  बाहर  भेजे  गये  हें  शौर  कितना  दूध  सप्लाई  रहा  है
 ?

 इस  स्कीम  के

 तहत  क्या  भैंसों  को  ही  रखा  जाता  या  गायों  को  भी  रखा  जाता  है  ?

 डा०  पी०
 एस०  देशमुख :  wal  योजना  शुरू  नहीं  हुई  है  ।

 att  विभूति  मिश्र
 :

 सरकार
 गाय  का

 दूध  सप्लाई  करने का  भी  प्रबन्ध

 करेगी  ?
 ग्राहक  देखा  जाता  है  कि  केवल  भैंस  का  दूध  ही  सप्लाई  किया  जाता  है  कौर  जो  लोग  प्रश्न

 बच्चों  के  लिये  गाय  का  दूध  लेना  चाहते  हें  उनको  बहुत  दिक्कत  का  सामना  करना  है  ।

 ,  डा०  पी०  एस०
 देशमुख

 :  लोग
 जिस  किसी का  दूध  चाहते  हें  उनको  वह  दूध  देने  की  कोशिश

 की  जाएगी  ।

 रामा  राव  :
 नया  भारत  सरकार  दिल्ली  के  बाहर  नहीं  देख  अर  क्या  इसीलिये  उसने

 शेष  सारे  देश
 की  उपेक्षा करते  हुए  २२  करोड़  रुपयों

 में  से  केवल  दिल्ली  शहर के  लिये  करोड़

 रुपयों  का  झ्रावंटन  कर  दिया  है  ?

 पी०  एस०  नहीं  ।  हम  दिल्ली के  बाहर  भी  देखते  इसलिये  हमने  २२

 करोड़
 क्यों

 की  व्यवस्था
 की  मै  यह  पहले  भी  बता  चुका  हूँ

 ।
 शायद  मेरे  माननीय  मित्र  ने  उत्तर  को

 समझा  नहीं  क्योंकि  मैंने  उसे  हिन्दी  में  पढ़ा  था  ।

 कभी  तक  इस  बात  का  निर्णय  नहीं  gar  है  कि  यह  राशि  २२  करोड़ें  रुपयों  में  से  ली

 या
 किसी

 शर से  ।  अभी  यह  विषय  विचाराधीन है  ।

 नेम-बंगलौर  ष् ७

 1*२५९१.  श्री  सी०  श्रार०  तरजीह
 :

 बया  रेलवे  मंत्री  २१.  REY  के  तारांकित प्रदान

 संख्या  १०५१
 '

 के  उत्तर  के
 सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सलेम  तौर  बंगलौर  को  मिलने

 क

 ं  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  में  कभी  तक  वि  नी  प्रगति  की  गई  है
 ?

 मूल  अग्रेजी  में
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 ०  शास्त्री  :  उसका  लगभग  बीस  प्रतिशत  क्षेत्र-कार्य तथा
 परिवहन  मंत्री  एल०

 अभी  तक  सम्पन्न  किया  जा  चुका  है  ।

 श्री  पी०
 Ao  नसीहत  :  सरकार  को

 कब
 तक  इस  सर्वेक्षण  के  पुरे  होने  की

 Tatt  एल०  alo  शास्त्री  :  लगभग एक  वर्ष  में  ।

 श्री  सो०  श्रार ०. तरसिहन  :  क्या  सरकार  का  इस  वात
 की

 कौर  आकर्षित  किया  गया  है
 कि  ag  लाइन  खण्डवा-हिंगोली लाइन  के  कारण  ही  उसकी  सहायता के  लिये  हैं  ?  इस  सम्बन्ध  में

 उत्तर  के  लिये  एक  प्रदान  भी  रखा  गया  है  ।  क्या  सरकार  को  यह  भी  मालम हैं  कि  इस  लाइन  के

 पूरे  हो  जाने  से  उत्तर  से  दक्षिण  को  यातायात  करने  में  जो  संचालन-कार्य सम्बन्धी  कठिनाइयाँ  होती

 उन्हें  दूर  करने  में  सहायता  मिलेगी
 ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  हम  इस  लाइन  को  काफी  महत्वपूर्ण  मानते  लेकिन  प्रश्न  तो  निधियों

 का  है  ।  जब  तक  हमें  निधियाँ  उपलब्ध  नहीं  मेरे  विचार  से  तो  तब  एक  या  दो  वर्षों  तक

 इस  नई  लाइन  के  निर्माण  को  आरम्भ  करना  सम्भव  नहीं  हो  सकेगा  |

 श्री  नम्बियार  :  बंगलौर-सलेम  लाइन  का  निर्माण  कब  तक  आरम्भ  होने  की  ग्राद्या  है
 ?

 श्री  कल  बी०  शास्त्री  :  प्रभी  तक  उसका  सर्वक्षण  पूरा  नहीं  हुमा  |

 fat  ao  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या  इंजीनिर्यारग  सर्वेक्षण  के  साथ  ही  साथ
 यातायात  का  भी  सर्वेक्षण

 किया जा  रहा  है  ?  उसके  सर्वेक्षण  में  भी  एक  वर्ष  निकल  जायेगा  |

 श्री  बी०  शास्त्री  :  सामान्य  तौर  पर  इंजीनियरिंग सर्वेक्षण
 यातायात  का  सर्वेक्षण  पूरा  कर

 ad  के  बाद  ही  किया  जाता  ह  |

 मछली  पकड़ना

 1*  aver,  श्री  गिडवानी  :  कया  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय
 पंचवर्षीय

 योजना  के  अन्तर्गत  भारत  में
 मछलियों

 की
 प्राप्ति

 बढ़ाने  के  लिये

 कोई  विशेष  उपाय  fea  गये  हैं  कौर

 क्या  कोलम्बो  योजना  के
 भारतीयों

 को
 मछली  पकड़ने  के  प्रा धुनिक  कौशल

 में  प्रशिक्षित  करने
 के

 लिये  जापान  द्वारा  कुछ  प्रविधिक  सहायता  देने  का  प्रस्ताव
 किया  गया  है  ?'

 मंत्री  पी०  एस०  जी  हाँ  ।

 जी  हाँ  |

 श्री  गिडवानी  :  द्वितीय  योजना  के  काल  में  इसकी  प्राप्ति
 में

 कितनी  वृद्धि  की  ara  कौर

 इस  कार्य  के  लिये  कितना  धन  प्रभावित  किया  गया  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख :  ट्रीय  पंचवर्षीय
 योजना

 राज्य  सरकारों  के
 मीन-क्षेत्रों

 के
 विकास

 की  योजनाओं पर
 न्

 करोड़  रुपया  खर्च  होगा
 |

 इसमें  केन्द्रीय  सरकार
 ५४

 करोड़  रुपयों

 की  वित्तीय  सहायता  देने  का  विचार  कर  रही  है
 ।  इन  के  केन्द्रीय  मीन-क्षेत्र योजनायें  भी

 जिनमें  ३१७३  करोड़  रुपये  लग  सकते  हैं  ।
 इसके  मीन-क्षेत्रों की  उनके  सर्वेक्षण  कौर

 xy

 प्रदर्शन  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिये  24  लाख  रुपयों  की  एक  राशि  भी  प्रलग

 रखने  का  विचार  है  ।  कूल  व्यवस्था  १२  करोड़ की  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  इस  कार्य  में  सहायता  देने  के  लिये  भारत  के  लिये  कोई  विदेशी  विशेषज्ञ भी
 भ  स  ee

 नियत  किये  गये  यदि  हाँ,-तो  उनकी  सहायता  किस  प्रकार की  होगी
 ?

 मूल  wast  में
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 पी०  एस०  देशमुख  :  इसके  लिये  मुझे  पूर्वे  सूचना  चाहिये
 ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  योजना  के  अन्तर्गत  उन  कई  ATS  दक्षा  सुधारने  के  लिये  भी

 कोई  प्रयास  किया  जायेगा  जिनकी  दशा  हमारी  जनता  के  किसी  भी  भाग  से  अ्रधघिक  गई-बीती है

 पी०  एस०  देशमुख  :  हाँ ।  इन  मित्रों  की  दशा  की  जाँच  करना  प्रौढ़  उसे  सुधारने

 का  प्रयास  करना  हमारी  अगली  पंचवर्षीय  योजना  के  श्राधारभत  भागों  में  से  एक  हैं  ।

 श्री
 वी०  पी०  नायर

 :  क्या  सरकार
 की  योजनाओं

 चीन
 की  कृषि  कार्यों के  साथ  ही

 कृत्रिम  रूप  से  मछलियों को  उत्पन्न  करने की  प्रणाली को  चाल  करना  भी  शामिल  जिसके

 फलस्वरूप  कि  ताजे  पानी  के  मीन-क्षेत्रों  से  मछलियों  की  प्राप्ति  को  काफी  बढ़ाया  जा  सकता  है

 पी०  एस०  देशमुख  :  स्वयं  माननीय  सदस्य  द्वारा  दिये  गये  एक  सुझाव  के  फलस्वरूप ही

 हम  इस  विषय  की  सम्भावनाओं  का  पता  लगाने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  बेलायधन  :  क्या  जापान  को  भेजे  जाने  वालें  व्यक्ति  wet के  समुदाय  के  होते

 गर-मध्य  वर्ग  के  ?

 पी०  एस०  देखा  :  मेरे  पास  इस  की  सुचना  नहीं  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  दूरस्थ  स्थानों  को  भेजी  जाने  वाली  मछलियों  को  सड़ने  से  पहले  वहाँ  पहुँचा

 देने के  लिये  उनके  परिवहन  का  कोई  विशेष  प्रबन्ध  किया  जायेंगी
 ?

 पी०  एस०  देशमुख  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  योजनाओं में  से  एक  योजना  अधिक

 बढ़ी  हुई  परिवहन  सुविधाओं  प्रौढ़  साथ  ही  शीत-कोठार  सुविधाओं  के  सम्बन्ध में  है  ।  कौर

 मुझे  aren  हैं  कि  परिवहन  की  वर्तमान  दशाओं  में  भी  सुधार  होगा  |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  कुछ  दिन  पहले  एक  के  उत्तर  में  कहा  गया  था  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना में  न्रावणकोर-कोचीन तट  पर  स्थित  उस  के  सरक्षित  मीन-क्षेत्र  के  वाणिज्यिक  उपयोग

 का  कोई  भी  प्रस्ताव  नहीं  है  जिससे  कि  लगभग  दस  लाख  टन  मछलियों  प्रति  वर्ष  मिल  सकने  की  सम्भावना

 @  |  यदि  सरकार  मछलियों  की  प्राप्ति  में  विधि  करना  चाहती  तो  फिर  उस  योजना  को  क्यों

 त्याग  दिया  गया  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख :  वह  जानकारी  यहाँ  मेरे  पास  नहीं  है  ।
 माननीय  मित्र  से  मेरी  प्रार्थना

 है  कि  वह  इसकी  पुर्व  सुचना  दें  |

 श्री  ए०  एम०  थामस  जब  कभी  सभा  में  मीन-क्षेत्रों  के  बारे  में  प्रश्न  पुछा  जाता  तो  श्री

 वी०  पी०
 नायर  वाडगे  बैंक  में  मछलियों  की  प्राप्ति  के  बारे  में  अनुपूरक  प्रश्न  पुछते  हैं  ।  मैं  नहीं  जान

 पाता
 कि

 कृषि  मंत्री  ag  किस  तरह  कहते  हैं  कि  उन्हें  जानकारी  नहीं  है  ।

 पी०
 एस०  देशमुख  :  इस  समय  तो  मेरा  सम्बन्ध  एक  प्रशन  से  पूछे  जाने  वाले

 सभी  अलग  प्रश्नों  की  प्रत्येक  सम्भव  जानकारी  मैँ  नहीं  रख  सकता  |

 श्री  to  पी०  नायर  :  मेरा  प्रश्न  भाग  के  उत्तर  से  उत्पन्न  होता  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 था  कि
 कुछ  निश्चित  कार्यवाही

 की
 जा  रही  है

 ।
 यदि  ऐसा  हो  तो  मीन  क्षेत्रों  को  उपयोग  में  लाए  बिना

 जिनसे  प्रति  वर्ष  लगभग  १०  लिखे  टन  मछली  प्राप्त  की  जा  सकती  मछली  का  उत्पादन  बढ़ाने  की

 सम्भावना  कहाँ  है  ?

 महोदय
 :

 उनके  पास  इस  समय  वह  जानकारी  नहीं  है
 ।  सभी

 जानकारी  माननीय
 मंत्रियों  की  जबान

 पर  नहीं
 रहती  ।

 मूल
 ait

 म
 में
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 श्री दी  ज्यूस  विटठलराव :  वह  से  जानकारी दें  सकते  हैं  ।

 महोदय  माननीय सदस्य  मंत्री  को  लिस  कते हैं  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर :  इस  पर  विशेष  वाद-विवाद  हनना  था  alt  माननीय मंत्री  ने  कहा था  कि

 वह  इस  पर  बिचार  करेंगे  ।

 fara  महोदय  :  जब  कभी  किसी  प्रश्न  या  संकल्प  या  arg  किसी  काम  विवाद  के  दौरान  में

 किसी  विशिष्ट  विषय  के  बारे  में  सुझाव  दिये  जाते  हैं  झर  माननीय  मंत्रियों  के  पास  जानकारी  तुरंत

 sq
 नहीं  रहती  कौर  उस  विषय  में  उन्होंने  विचार  न  किया  तब  वे  जाँच  करते  साधारण

 तथा  यह
 रोकी

 की  जाती है
 कि  उन्हें  छोटे-मोटे  विस्तारों  को  छोड़कर  अपने  विषय  के  सभी  विस्तृत

 पहलू  रूपरेखाओं  के  बारे  में  जानकारी  हो  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  माननीय  सदस्य  जानते हैं  कि  मैंने  क्या  उत्तर  दिया  है  ।  प्रत

 में  नहीं  समझता  कि  कोई  अनुपूरक  wet  उत्पन्न  होता  है  ।

 ato  पी०  नायर  :  वह  दो  वर्ष  पहले  था  ।

 देवी  बेड़े  की  हानि

 1*२४५८३  श्री  एम०  डी०  जोशी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कालिकट  के  समुद्रतट  पर  प्रभी  हाल  के  तुफ़ान  में  कुछ  देशी  जहाज़  खो  गये

 यदि  तो  कितने

 उनमें  माल  था

 खोये  हुए  जहाज़ों  मूल्य  कितना  था  कौर  उन  पर  माल  कितने  मलय

 क्या  सरकार  ने  उस  दुर्घटना  के  बारे  में  कोई  जाँच  की  कौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  gat
 ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  एल०  ato  शास्त्री )  जी  हाँ  ।
 |

 जानकारी  इकट्ठा  की  जा  रही  है  श्र  लोक-सभा  के  पटल  पर
 रख  दी

 जायगी  । NNT  ग्

 धार  का  अ्रनुमानित  मूल्य  ४०,०००  रुपये  शर  माल  का  मूल्य  १,०  २,०००  रुपये  था  |

 एक  जहाज़  की  हानि  के  बारे  में  जाँच  की  जा  रही  है
 ।

 झन संधान कारी  प्राधिकारी  के  प्रतिवेदन की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 श्री  एम०  डी०  जोशी  क्या  इन  जहाजों  को  झ्र पनी  यात्रा  प्रारम्भ  करने  के  पुर्व  तूफान  के  बारे

 कोई  चेतावनी दी  गई  थी  ?

 श्री  एल०
 बी०

 शास्त्री  :  मौसम  एकाएक  खराब  हो  गया  कौर  गाँधी  चलने  लगी
 |  इसलिये यह

 एकाएक ही  gar  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  कोई  चेतावनी  दी  जा  सकती  थी  किन्तु मुझे  निश्चित  जानकारी

 नहीं  है  ।

 ‘Tait  एम०  डी०  जोशी :  जहाज  श्र  माल  खो  जाने  से  जिन्हें  नुक्सान  हुआ  Sal  सरकार

 कोई  मदद  देगी  ?

 शी  एल०  बी०  शास्त्री  :
 मुझे  उस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  हैं  ।

 wast  में
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 बेलायुधन  :  प्रत्येक  बरसात  के  मौसम  में  पश्चिमी  तट  पर  देशी  नौकाओं  या  देशी  जहाजों

 सा

 तीय

 जहाज़ों

 के

 सो  जाने  के  कारण  हानि  होती  हैं

 |

 इन  दुर्घनाओं

 की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही की  गई  है

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :
 निवारक  कार्यवाही  की  जाती  हैं  किन्तु  इस  विशिष्ट  मामलें  में  गाँधी

 एकाएक  शुरू  हो  गई  कौर  बढ़ते  हुए  खराब  मौसमी  दशाश्रों  के  कारण  ये  जहाज  डूब  गये
 ।

 अल्प  सूचना  कौर  उत्तर

 बर्मा  के  साथ  चावल  करार

 धन  स०  प्र०  सं०  २०.  श्री  रामचन्द्र  रडडी  क्या  खाद्य  भ्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  सप्ताह  भारत  के  खाद्य  मंत्री  और  बर्मा  के  व्यापार  मंत्री  के

 बीच  चावल  करार  के  सम्बन्ध  में  बातचीत

 यदि  तो  क्या  परिणाम

 करार की  क्या  शर्तें  ्र

 करार  किस  तारीख  से  लाग  होगा
 ?

 र  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी०
 जा  हा

 से  दोनों  देशों  के  बीच  अधिक  से  अधिक  उँचे  स्तर  तक  व्यापार  बढ़ाने  की  दृष्टि

 बर्मा  सरकार  के  साथ  एक  नया  व्यापार  करार  करना  तय  हमा हैं और र  दोनों  सरकारें  इस  बात  से  सहमत

 हुई  हैं  कि  परस्पर  शिकायात  कौर  निर्यात  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये  सभी  संभव  सुविधाएँ  दी  जायें  ।  व्यापार

 करार  पुरा  न  होने  के  कारण  भारत  सरकार  बर्मा  से  २०  लाख  टन  चावल  खरीदने  के  लिये  सहमत  हुई  है

 जो १  १९४६  से  प्रारम्भ  होकर  पाँच  ay  की  अवधि  में  बाँटा  जायेगा  ।  इस  व्यवस्था  से  वे

 साधन  प्राप्त  होंगे  जिनके  कारण  बर्मा  भारत  से  अधि  कतर  प्राप्त  कर  सकेगा  |

 श्री  रामचन्द्र रेडडी  भारत  में  चावल  प्रति  टन  किस  भाव  पर  किया  जायेगा

 स्थानीय भाव  क्या  होगा  ?

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  जिन  भावों  पर  हम  चावल  आयात  करने  जा  रहे  हैं  वे  पाँच  की

 अवधि  में  बांटे  जायेंगे  ।  तीन  वर्ष  के  लिये  हमने  भाव  निर्धारित  कर  दिया  है  ।  इस  वर्ष  वह  ३४  पौंड  प्रति

 भ्र गले AT  अर्थात  <&yo Hag में  वह  ३३  पौंड  होगा  श्र  १९४५८ के  लिये  वह  ३२  पौंड  होगा
 ॥

 इन  तीन  वर्षों  के  बाद  reye  १९६० के  हम  परस्पर  समझौते  से  भाव  निर्धारित  करेंगे  |

 Tat  रामचन्द्र रेडडी  :  स्थानीय भाव  के  बारे  में  श्राप  क्या  कहते  हैं
 ?

 श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  अभी  यह  भाव  देश  के  कुछ  भागों  में  स्थानीय  भावों  के  बराबर  ही  है
 |

 एक  बार  यह  चावल  देश  में  कराने  पर  भारत  में  भाव  बैठ  जायेंगे  कौर  वे  अवश्य  ही  गिर  जायेंगे  किन्तु

 mal  वे  इन  बर्मी  चावल  के  भावों  के  बराबर  ही  हैं  |

 एस०  एस०  मोर े:  बैठ  जायेंगे  इसका क्या  दशरथ  ?

 महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  का  यह  ere  है  कि  भाव  गिरा  दिये  जायेंगे
 अथवा  वे

 भ्रनार्थिक  स्तर  पर  पहुँच  जायेंगे  ?

 मूल  sas  में
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 शची  एम०
 वी०

 कृष्ण प्पा  :  गत  वर्ष  से  पहले  का  हमारा  अनुभव  यह  रहा  |
 जब  हमने  बर्मा  से &  लाख

 टन  चावल  खरीदा  तब  भाव  यहाँ  बहुत  SA  थे  एक  बार  यहाँ  बर्मी  चावल  खाने के
 भाव

 धीरे  धीरे  गिरने  लगे  शरर  बैठ  गये
 |

 उसका  अर्थ  यह  है  कि  देश  के  कुछ  भागों  में  भाव  बहुत  ऊंचे  चढ़
 गये

 थे  कौर  उस  संदर्भ  में  मैं  यह  कहता  हूँ  कि  वे  सामान्य  या  उचित  स्तर  तक  श्री  जायेंगे  ।

 श्रीमती  तारके श्व रो  सिन्हा  :  इस  करार  जो  पाँच  वर्ष  तक  की  अवधि  के  लिये

 adits  उत्पादन  से  कया  सम्बन्ध  होगा
 ?

 मान  किसी एक  बहुत  अच्छी फसल  होती  है

 तो  FAT  सरकार  करार  के  शभ्रनसार  बर्मा  से  करेगी  या  झ्रायात  स्थगित  कर  देगी
 ?

 श्री  एम०  वी०  :  तमार  करार  के  ्  हमें  ५  वर्ष  तक  चावल  आयात  करना  है  |

 सभा  जानती  हूं  कि  हमने  रक्षित  भ्र ति रिक्त  भंडार  बनाने  का  निश्चय  किया  है  ।  यदि  श्रांत  रिक  उत्पादन

 पर्याप्त  हो  तो  इसमें  से  कुछ  हम  अन्य  देशों  को  निर्यात  कर  सकते  हैं  जैसा  कि  हमने  पहले  किया  है  ।  हमारे

 चावल  की  किस्म  अधिक  अच्छी  होने  के  उसके  लिये  बर्मी  चावल  के  मूल्य  से  दूना  मूल्य  मिलता

 श्र  हम  कुछ  चावल  निर्यात  कर  सकते  हैं  ।

 रामचन्द्र  क्या  वह  धान  के  रूप  में  रायात  किया  जायेगा  waar  चावल  के  रूप  में
 ?

 श्री  एम०  ato  कृष्णप्पा  :  वह  चावल  के  रूप  में  होगा  कुछ  उबाला  श्र  कुछ  कच्चा  |

 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  बर्मा  में  चावल का  श्रांत रिक  भाव

 करार  के  लिये  गये  भाव  से  कम  है
 ?

 Tait  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  यह  सच  नहीं है  ।  बर्मा  में  कोई  स्वतन्त्र  बाजार  नहीं  है  ।

 बर्मा  में  कृषि  विपणन  बोर्ड  को  वहाँ  चावल  के  विपणन  के  बारे  में  एकाधिकार  प्राप्त  है  कौर  प्रभी  वहाँ

 ३६  पौंड  के  भाव  से  बिक  रहा  है  जब  कि  हम  इस  वर्ष  ३४  ३३  पौंड उससे

 ७०७ अगल  ay  ३२  पौंड  के  भाव  से  खरीद  सकेंगे  |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  व्या  इस  करार  में  ऐसा  कोई  उपबन्ध  रखा  गया  है  जिसमें  यह  कहा

 गया  हो  कि  भारत  को  यह  चावल  देनें  के  बदले  में  बर्मा को  एक  निश्चित परिमाण  में  सूखी  मछलियाँ

 लेनी  होंगी  श्र  यदि  तो  कितना  परिमाण  रखा  गया  है  क्या  भाव  निर्धारित  किया  गया  है
 ?

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  असली  विचार  तो  यह  है  कि  हमें  भी  कुछ  चीजें  बर्मा  को  निर्यात  करनी

 चाहिये  |  हम  परंपरा  से  बर्मा  से  चावल  करते  हैं  और  बर्मा  हमसे  काफी  हाथ करघे

 का  कपड़ा  प्रो  वस्त्र  खरीदता  है  ।  हम  देखना  चाहते  हैं  कि  यथा  संभव  हमारा  व्यापार  प्रकार  इन  मछलियों

 या  प्राय  चीजों  के  सम्भरण  से  बराबर  रहें  |

 Taft  ato  पी०  नायर :  मेरा  प्रइन  था  के  क  क  क  of

 श्रिया  महोदय
 :  प्रश्न जो  भी  मैं  अगला प्रश्न  ले  रह हा  हूँ

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 एक  प्रश्न ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  शर  किसी  sea  के  लिये  भ्र नुम ति  नहीं  दे  रहा  हूँ  |

 गोवध  निषेध

 न  स०  प्र०  सं०  २१.  बाबू  रामनारायण सिंह  क्या  खाद्य शर  कृषि  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  ने  भारत  गोसेवक
 समाज  के

 अध्यक्ष  को  यह  श्राइवासन  दिया है  कि

 निकट  भविष्य  में  सारे  देश  में
 गोवध

 पर  पूरी  तौर  से  लगा  दी
 जायेगी

 ;

 भर ग्रेजी  में
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 क्या  समाज  ने  एक  बैठक  में  प्रधान  मंत्री  से  यह  प्रार्थना की  है  कि  बुद्ध  जयन्ती  समारोह

 के  २४  2ENe Hl FF AIT को  इस  झ्राशय  की  एक  राजकीय  घोषणा की

 यदि  तो  क्या  वह  घोषणा  की  जा  रही  हैं
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  प्रधान  मंत्री  ने  हमें  यह  सूचना  दी  है
 कि

 उन्होंने

 ऐसा
 कोई  श्रीनिवासन नहीं  दिया  है

 _
 शौर

 प्रधान  मंत्री
 को  इस  बारे  में  जानकारी  नहीं  है  किन्तु २२  मई  को  किसी  संगठन

 से  उन्हें उन्हें एक  प्रावधन  प्राप्त  न्र  था  जिसमें  यह  सुझाव  रखा  गया  था  कि  खास  बुद्ध  जयन्ती
 के  दिन

 २४  मई  को  भारत  में  पशुवध  नहीं  होना  चाहिये  ।  उत्तर  यह  था  कि  यह  विषय  राज्यों  द्वारा  निर्णय  का

 विषय  है  कौर  किसी  भी  हालत  २४  मई  के  लिये  ऐसा  कोई  कि  जारी  करने  के  लिये  बहुत  विलम्ब

 हो  चुका है

 श्री  कामत  :  क्या यह  सत्य  है  किं  संविधान  के  इस  निर्देश के  उपरांत  भी--देखिये  संविधान

 प्रनुच्छेद  so—fe  राज्य  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  भारत  में  बछड़ों  तथा  दुधारे  भज  का

 वध  नहीं  हो  are  भी  नगरों  में  विशेषकर  कलकत्ता स्थानों  में  प्रंग्रेजी  राज्य

 की  अपेक्षा  ऐसे  carat  का  अधिक  वध  किया  जा  रहा  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  पशु  वध  बढ़  गया  हे
 ।

 यह  कहना

 भी
 ग़लत  है  कि  हमने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कदम  नहीं  उठाया  है  ।

 इस  की  यहाँ  पर  बारम्बार  चर्चा

 की  जा  चुकी  हैं  चन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  को  इसकी  बड़ी  चिन्ता  है  ।  हमने  इस  दिशा में  उचित

 कार्यवाही  करने  के  लिये  कदम  उठाये  हैं  |

 श्री  कामत  :  यदि  मैंने  ग़लत  नहीं  सना  है  तो  शायद  मंत्री  महोदय  ने  मख्य प्रइन का का  उत्तर  देते

 हुए  यह  कहा  है
 कि

 राज्य  इस  संबंध  में  जो  कुछ  भी  उचित  समझें  वैसी  कार्यवाही  करने  में  पूर्णतया  स्वतन्त्र

 हैं  क्या  मैं  यह  मान  a  कि  सरकार  प्रधान  मंत्री  के  उन  विचारों  से  सामूहिक  रूप  से  सहमत  नहीं  है  जो

 उन्होंने  पिछले  ay  भ्रप्रैल  में  यहाँ  पर  व्यक्त  किये  थे  यानि  कि  अप्रैल  ays  में  ।  में  उस  समय  इस  सभा  का

 सदस्य  नहीं  था  किन्तु  मैंने  उन्हें  कहीं  पर  पढ़ा  है  ।  उस  समय  जब  सेठ  गोविन्द दास जी  के  विधेयक  पर

 चर्चा  हो  रही  थी  तो  प्रधान  मंत्री
 जी

 ने  यह  कहा
 था  कि

 मैं  इस  प्रसंग  पर
 त्यागपत्र

 देने  को  तैयार हूँ  ।

 कौर  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  दस  संबंध  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 ने

 जो  कार्यवाही की  है  वह  ग़लत  है
 ।  अब

 क्या  यह  सभा  यह  मान ले  कि  सरकार  सामूहिक  रूप से  प्रधान  मंत्री  के  उस  कथन  से  सहमत नहीं

 है  क्योंकि उस  समय  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  राज्य  सरकारें  गोवध  बन्द  करने  के  लिये  जो  भी  किये

 कर  रही  हैं  वह  सब  ग़लत  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  ae  वैदेशिक-किये मंत्री  जवाहरलाल  :  क्या  यह  विधिवत् है  कि  पूरक

 प्रशन  के  रूप  में  एक  वाद  विवाद  खड़ा  कर  दिया  जाये
 ?

 माननीय  सदस्य  ने
 अभी

 जो
 वक्तव्य  दिया

 है
 उसका

 खंडन
 किया

 जा  सकता हूँ  क्योंकि  वह  सही  बयान  नहीं  है
 ।

 क्या  मैं  एक  दो  वाक्यों  में  ही  अथवा
 भाषण  के

 रूप  में  उसका  उत्तर दू
 ?

 मेरे  सम्बन्ध  में  उन्होंने  जो  भ्रधिकांश  बातें  कहीं  हैं  वे  ठीक  नहीं  है
 ।

 कया  मैं  उन  सब  की  व्याख्या  करूँ
 ?

 पहला  प्रशन  तो  बुद्ध  जयन्ती  दिवस  के  सम्बन्ध  में  था  किन्तु  wa  हम

 उसी  से  संविधान  के  विस्तृत  क्षेत्र  में  उतर  aa  हैं  ।

 श्री
 कामत

 :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  हे
 कि

 राज्य  सरकारें  जो  भी  उचित  कार्यवाही  समझें  उन्हें  वैसा

 करने  की  पूर्ण  स्वतन्त्रता  है
 ।

 कौर  जैसा
 कि

 पिछले  वर्ष  प्रधान  मंत्री  ने  स्पष्ट  कहा  था
 कि  इस

 सम्बन्ध  में

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  कार्य
 बिल्कुल  गलत

 हैं  भरने  यदि  हम  इस  कथन  का  ध्यान  रखें

 तो  क्या हम  मान

 मूल  झा
 ग्रेजी  में ANI
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 सकते
 हैं  कि  ऐसी  हालत में  राज्य  सरकारें जो  कुछ  उचित  समझती  हैं  वे  dar  करने  का  साहस  कर

 सकती हैं  ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  इसका  उत्तर  देने  को  तैयार  हूँ  परन्तु  राज  नहीं  ।  इस  के  लिये  मुझे

 पूरा दिन  चाहियें  ।
 इस  समय  एक  में  से  उत्पन्न  पूरक  के  उत्तर  में  इंस  मामले  का  निपटारा

 नहीं  कर  सकता  हूँ  फिर  जिसका
 कि

 उत्तर  भी  दिया  जा  चुका  है  ।

 महोदय
 :

 मुख्य  प्रदान  तथा  पूरक  प्रशन  दोनों  ही  तथ्यों  की  जानकारी  के  लिये  होते
 उनके  उत्तर

 में  नीति  विषयक  मामलों की  व्याख्या  नहीं  की  जा  सकती  यदि  कोई  माननीय  सदस्य

 नीति  विषयक
 मामले

 पर  चर्चा  करना  चाहता है  तो  उसे  उसके  लिये  संकल्प  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।

 इसलिये यह  ठीक  है  कि  बुद्ध  जयन्ती  में  से  यह  सामान्य  प्रश्न  नहीं  उत्पन्न  होता  है
 ।

 भाग
 )  के  विषय  कि  कया  प्रधान  मंत्री  ने  भारत  गोसेवक  समाज  के  प्रधान को  यह  —

 दिया
 था

 कि
 देश  भर  में  गोवध  Adar  बन्द  कर  दिया  यह  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  कि  उन्होंने

 कोई
 ऐसा  प्राइवेसी  नहीं  दिया  था  ।  यह  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  है  ।

 श्री  कामत
 :

 औचित्य  cet  के  निमित्त  मैं  पुछना  चाहता  हूँ  कि  भाग  के  उत्तर  में  मंत्री

 महोदय ने  यंह  कहा  है
 कि

 इस  मामले में  राज्य  सरकारें जो  कुछ  भी  उचित  समझती हैं  उन्हें  वैसा  करने

 की  पूर्ण  स्वतन्त्रता  हैं  यह  एक  सम्बन्धी  वक्तव्य  है
 ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  प्रश्न  यह  हैं  कि  एक  खास  दिन  अर्थात  बुद्ध  जयन्ती  के  दिन  कया  कार्य

 किया  यह  कोई  व्यापक  प्रश्न  नहीं  है  ।  इसका  उत्तर यह  था  कि  मैं  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  जानता

 हूँ
 ।  क्योंकि

 उससे  एक  दिन  पहले  ही  मुझे एक  पत्र
 मिला

 था
 शौर

 मैं  उस  समय  उस  पर  कुछ  भी  नहीं
 कर  सका था  ।

 pat  कामत  :  मगर  उत्तर  व्यापक  है  ।

 महोदय  :  जो  कोई  भी  उत्तर  दिया  जाता  है  वह  केवल  विशेष  से  सम्बन्धित माना

 जाना  चाहियें  ।

 tat  कामत
 :

 किन्तु  यह  उत्तर  उस  से  सम्बन्धित  नहीं
 है  |

 हम  इसे  कैसे  सम्बन्धित  मान  लें
 ?

 बाबू  रामनारायण सिंह  :  मैंने  कोई  प्रदान  नहीं  किया
 ।

 +  sree  महोदय
 :
 मेंने  तो  माननीय  सदस्य  को  प्राथमिकता  दी  थी

 ।
 मेंने  उनकी  देखा  भी  था

 किन्तु  उन्होंनें  श्री  कामत  को  wet  करने  दिये  हैं  ।

 बाबू  रामनारायण सिंह  :  मेरा  प्रश्न  तो  बाकी  ही  रह  गया  ।

 महोदय
 :

 पहले  मैं  सदस्यों  को  क्रम  से  बुलाता  हूँ
 ।

 क्योंकि  आपने  प्रशन  किया  था
 |

 मैंने  आपकी  are  देखा
 था  ।

 लेकिन  आपने  अपना  मौका  खो  दिया  कौर  श्री  कामत
 को

 सहायता  करने

 के  लिये  ५  बढ़ने  दिया  ।

 कामत  :  सहायता  के  लिये  नहीं  श्रीमान  ।

 poe  महोदय
 :  अरब

 उठना  चाहते  हैं
 ।

 तो  का  क्या  प्रश्न  है
 ?

 बाबू  रामनारायण सिंह  >  मेरा  प्रश्न  यह  कि  १९  मई  को  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में
 इस

 तरह  का

 एक  सम्वाद  प्रकाशित  हरा  है
 कि

 गोसेवक  समाज  की  एक  बैठक  जिसमें  प्राइम  मिनिस्टर को  भूरि

 भूरि  धन्यवाद  दिया  गया  उनके  प्रति  कृतज्ञता  प्रकट  की  गई
 कि

 उन्होंने
 यह  भ्राइवासन  दिया  &  कि

 निक  ट  भविष्य  में  सारे  देश  में  गोवध  निषिद्ध  कर  दिया
 जायेगा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fara  महोदय  :  उससे  इन्कार  कर  दिया  गया  हैं
 ।

 बाब  रामनारायण सिह  :  क्या  इस  सम्वाद  की  तरफ  माननीय  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान
 आकर्षित

 हुआ  है
 ?

 यह  सम्वाद  सही  हे  या  गलत
 ?

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू  :

 गो
 सेवक  समाज  की  घोषणायें  मुझ  तक  पहुंचती  नहीं

 हैं  |  मैंने इस  चीज़

 को
 देखा  नहीं

 है  ।
 लेकिन  झगर  यह  संवाद  प्रकाशित  ५६: ह ह  है  तो  इसमें  उनकी  संभावनायें

 हैं
 ं
 उनको  मैं

 स्वीकार  करता  लेकिन  यह  वाकया  ग़लत हे
 |

 कोयले  की  कमी

 पंख  स०  To  संख्या २२.  श्री  फीरोज  गांधी  :  क्या  ७ च  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  दिल्ली  में  कोयले  की  अनुपलब्धि  का  कारण  रेलवे  द्वारा  दिल्ली  के
 लिये

 निश्चित  वैगनों  का  न  भेज  सकना  है

 इस  तिमाही  में  दिल्ली  में  कोयले  लाने  के  लिये  कितने  वेगन  निश्चित  किय  गये  थे  शौर

 उनमें  से  att  तक  कितने  वेगन  aa  हैं
 ?

 दर लवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०
 से

 एक
 विवरण

 सभा  क  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  गर  a) a Ay

 श्री  फोरोज  गांधी :  मेरे  पास  यह  विवरण  नहीं  है  ।

 श्रव्य  महोदय  क्या  यह  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दिया  गया  है
 ?

 श्री  एल०  बो०  शास्त्री  :  यह  पहले  ही  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  किन्तु  फिर  भी  यदि  AAT

 दें  तो  इसे  पढ़
 कर

 सुना  सकता  हूं
 ।  यह  बहुत  एक  छोटा  सा  विवरण  है  के

 लिये
 श्रावंटित  तथा

 कोयल  से  भरे  गय  वैगनों  की  संख्या--जनवरी से  मई  PEUG  तक

 मास
 वेतन

 जो
 महीने  के

 दौरान में  भरे  गये

 जनवरी  PEXE  R50

 फरवरी  FENG  2,004

 मान  FeXy  २,००८

 अप्रैल  १९४६  २,०९५

 मई  १९५६  (२४  तारीख  त  २,२३०

 2oRag
 ee  कुल

 कोयले  से  भरे  हुये  वैगनों  की  संख्या  जो  कि  दिल्ली  में  कराये  उतनी  ही  है  जितनी कि  ऊपर  शर

 हुए  वैगनों  की  संख्या  बताई  गई  है  ।

 इसको  देखते  हुये  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  कहना  ठीक  meal  है  कि  दिल्ली  में  रेलवे  की

 वाही  के  कारण  कोयले  की  कमी  हुई  है  पप्

 फीरोज  गांधी  :  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  दिल्ली  के  लिये  कितना  कोटा  निश्चित  किया  गया  था

 शौर  उसमें  से  पहली  भ्रप्रैल  के  बाद  यहां  पर  कितने  वेगने  प्राय  हैं  ।  मेरे  पास  जो  सूचना  है  उसके  अनुसार

 १  मार्च  तक  समाप्त  होने  वाले  पिछले  होने  क  लिये  निश्चित  वैगनों  में  से  €  १  वेगन  कम  जाये  |

 इस  प्रकार  इस  अवधि  तक  १  बैंगनों  की  कमी  थी  ।  इसी  प्रकार  भ्रप्रैंल  में  आना  वाले  ८००  अथवा  vee

 वैगनों  में  से  वास्तव  में  केवल  ६१७  वेतन ही  २२  मई  तक  प्रा  |
 —————

 भ्रंग्रेजी  में
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 सहोदय
 :

 माननीय  सदस्य  सूचना  दे  रहे  हैं  ।

 श्री
 नौरोज़  गांधी

 :

 मैं  site  कर  ही  क्या  सकता  हूं
 ?

 जो  झांकड़े  माननीय  मंत्री  ने  दिये  हैं  वे  मेरे
 आंकड़ों  से  नहीं  मिल  रहे  हैं

 ।
 या  तो  मेरे  आंकड़ें  ठीक  हैं  या  उनके  ही  ।

 श्री  गाडगिल
 :

 चाहे  कुछ  भी  हमें  कष्ट  तो  हो  ही  रहा  है  ।

 फीरोज़  गांधी
 :  २२  मई

 तक
 केवल  ३१८  वेगन  ही  में  जाये  ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  कया  यह  क  ठीक  हैं  अथवा  नहीं  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :
 मैंने  कुल  भरे  गये  वैगनों  के  आंकड़े  पढ़  कर  सुना  दिये  हैं

 ।

 श्री  फिरोज़  गांधी  :  श्राप  भरे  गये  विगत  बता

 पहुंच े?

 रहे  ह
 श्र  मैं  पुछ  रहा  हूं  कि  कितने  वेतन  यहां

 श्री  एल०
 ato

 शास्त्री
 :  जो  aH  मैंने  पढ़े  हैं  उनसे  यह  प्रकट  होता  है  कि  दिल्ली  में  20,855

 वेतन  पहुंचे हैं  ।  ..  में  २,०९५  वेतन  झर  मई  में  २५  तारीख  तक  २,२३०  नेलगन  ।

 श्री  फीरोज़  गांधी
 :

 अप्रैल  ae 6:  से  सितम्बर  १६५६  तक  के  महीनों  के  लिये  दिल्ली  के

 लिये  कुल  कितने  वेगन  आवंटित  किये  गये  हैं  ?

 pau  एल०  बी०  शास्त्री
 :

 मुझे  सितम्बर  के  आंकड़ों  का  नहीं  पता  है  लेकिन  मैंने  माननीय  सदस्य

 को
 अप्रैल  ौर  मई  के  आ्रांकड़े  बता  दिये  हैं  ।  जहां  तक  मैं  बता  सकता  हूं  इस  सम्बन्ध में  उत्पादन मंत्रालय

 द्वारा  ही  न्यूनतम  लक्ष्य  निश्चित  किया  जाता है  अथवा  कोयला  आयुक्त  बताता  है  कि  कोयले  के  लिये

 कितने  वेगनों  की  झ्रावश्यकता  होगी  ।

 श्री  फीरोज़  rte  ate  मई  के  जो  च  मैंने  पढ़  कर  सुनायें  हैं  मैंने  वह  उत्पादन  मंत्रालय

 से  ही  प्राप्त  किय  हैं  ।  मंत्री  महोदय  ने  इस  सभा  में  एक  वक्तव्य  दिया  है

 श्री  एल०  बी०  क  मैंने  qe  की  उत्पादन  मंत्रालय  से  जांच  करवा  ली  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  इन  ह श्रांकड़ों की तुलना की  तुलना

 किसी  mea  स्थान  पर  की  जा  सकती  है  ।  इसमें  सभा  का  समय  नष्ट  नहीं  होना

 श्री  गाडगिल  :  क्या  मान्यता  दिल्ली  में  जितने  वेतन  ard  हैं  वे  or  रहे  हैं  प्रथम  उनमें  भी  कुछ

 कमी  हो  गई  है
 ?

 Tat  एल०  बी०  शास्त्री
 :

 पिछले  वर्ष
 की

 श्रपक्षा  श्री  कुछ  कम  वेगन  श्री  रहे  हैं
 ।

 किन्तु  इसके  लिये

 रेलवे  मंत्रालय  उत्तरदायी  नहीं  है  ।  हमने  पर्याप्त  बेगम  झ्रावंटित  कर  दिये  हैं  ।  केवल  फरवरी  प्रौर म  में

 स्थिति  कुछ  कठिन  हो  गई  थी  क्योंकि  तब  उस  क्षेत्र  में  हड़ताल  हो  रही  थी  ।  किन्तु  wie  कौर  मई  में

 उनकी  संख्या  काफी  अधिक  हो  गई  हैं  ।  उपभोक्ताओं  के  लिये  वास्तव  में  उत्पादन  मंत्रालय  कोयला

 अ्ायुक्ट भ्छ्  द्वारा  ही  aided किया  जाता  है  ।  हम  केवल  मांगे  गये  वेगन  देनें  के
 उत्तरदायी

 होते हैं  ।

 श्री  फीरोज  गांधी  vo-—

 महोदय
 :

 में  अगला  कार्य  ले  रहा  हूं
 ।  पटल

 पर  रखे  गये  पत्र
 ।

 श्री  फीरोज  गांधी
 :

 गोवध  पर  a  समय  लग  सरकता  है  किन्तु  इस  नरेन  पर  नहीं  ।

 मूल  wast  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 जेट  विमान

 1२४८१.  श्री  श्रार०  पी०  गर्ग :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  यूरोप  तथा  अमरीका  के  लिये
 ११७

 सीटों  वाले  जेट  वायुयान  चलाने  का

 विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  पहली  सेवा  कब  चालू  की  जायेगी  ;

 इस  विमान  की  कितनी  रफ्तार  होगी  तथा  वह  कितनी  ऊंचाई  पर  उड़ेगा  ;  सनौर

 इस  प्रकार  के  वायुयान  का  मूल्य  क्या  होगा  तथा  सरकार  नई  सेवा
 के

 लिये  ऐसे  कितने

 विमान  खरीदना चाहती  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :

 इस  समय  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 से  wet  उत्पन्न नहीं  होता
 ।

 \
 द्वावनकोर-कोचीन राज्य  में  रेलवे  लाइनें

 श्री  ष् ८६  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 सरकार  को  ट्रावनकोर-कोचीन राज्य  से  एलिप्टी  से  होकर  मातनचेरी
 कौन

 रेलवे  लाइन  को  बढ़ाने  के  लिये  कोई  भ्र भि वेदन  प्राप्त  आते  ;

 यदि  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया
 ?

 तथा  परिबहन  मंत्री  एस०  ato  :  जी  श्रीकाकुलम  अथवा

 कोचीन  को  श्रल्लप्पी  होकर  मवेलीकारा  के  साथ  मिलाने  के  लिये  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सीमित  धन  उपलब्ध  होने  के  कारण  इस  समय  नई  लाइन

 बनाने  की  इस  योजना  पर  विचार  किया  जाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 दिल्ली  कौर  श्रीगंगानगर  के  बीच  टेलीफोन  लाइन

 *Qy¥ GG, BMY Ito श्री  पी०  एल०  बारूपाल  :
 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १४  अप्रैल  से  ३०  a6:  के  दौरान  में  दिल्ली  ate  श्रीगंगानगर  के  बीच  टेलीफोन

 लाइनें  कितनी  बार  खराब  हुई

 उक्त  अवधि  में  दिल्ली  से  श्रीगंगानगर  कौर  श्रीगंगानगर से  दिल्ली  को  कितने  ट्रंक  काल

 बुक  कराये  इनमें  कितने  साधारण  प्रौढ़  कितने  जरूरी  थे  ;  श्र

 इनमें  से  कितने  काल  बाद  में  रह  कर  दिये  गये  ?

 संचार
 मंत्रालय

 में  मंत्री
 :  १५  अ्रप्रैल से से

 ३०  १६५६  तक
 की

 अवधि  में  दिल्ली-श्रीगंगानगर  का  ट्रंक  परिपथ  (Circuit)  सात  बार  खराब  हुआ  था  |

 अवश्यक  दैनिक  आंकड़े  सुलभ  नहीं  इन्हें  एकत्रित करना  है

 यह  सुकना  भीं  उपलब्ध  नहीं  है  प्रौढ़  इसे  भी  एकत्रित  करना  है  |

 मनीपुर  को  कृषि  सम्बन्धी ऋण

 1२४५४.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  ara  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  सरकार  ने  पिछले  तीन  वर्षों  में  मनीपुर  राज्य  को  माध्यमिक

 तथा  लम्बी  wale  के  कृषि  ऋणों  के  रूप  में  प्रतिवर्ष
 ३

 लाख  रुपया  दिया  है
 ;

 mast
 में
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 क्या  यह
 भी

 सत्य  है  कि  मनीपुर
 की

 सरकार  ने  प्रतिवर्ष  यह  रुपया  वैसे  ही  लौटा  दिया

 यदि  तो  इसक  कारण  क्या  | 1

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 ः

 शर  हां  ।

 १६५५-५६
 में

 राज्य  सरकार कुछ  आवश्यक  श्रौपचारिक  बातें  पूरी  नहीं कर  सकी  थी

 यद्यपि  यह  ऋण  जून  १९५५  में  स्वीकृत
 कर

 दिया
 गया

 था  झर  १९५३-५४  PEXY-UY  में  यह

 ऋण  देरी  से  स्वीकार  किये  गये  थे
 ।

 ब्रिटेन  के  साथ  हवाई  समझौता

 1*  g yey.  श्रीमति  तारके इव री  सिन्हा  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 भारत  प्रौढ़  ब्रिटेन  के  बीच  विमान  सेवा  पर  पुर्निवचार  के  लिये  एक  उच्च

 सत्ता  प्राप्त  भारतीय  शिष्टमंडल  ब्रिटेन गया  था

 क्या  उसने  कोई  समझौता  किया  था  ;

 यदि  तो  वहू  किस  प्रकार  का  है
 ?

 संचार  मंत्रालय में  मंत्री  :  से  हाल  ही  में  भारत  ak  ब्रिटेन  के

 बीच  वायु  परिवहन  समझौते
 के

 अधीन  लन्दन  में  पुर्निवचार किया  गया  था  ।  भारतीय  और  ब्रिटिश

 दिष्टमण्डल  कुछ  निष्कर्षों पर  पहुंचे  जो  सम्बन्धित  सरकारों  को  अनुमोदन  के  लिये  भेज  दिये  गये  हैं  ।

 उन  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  इस  समय  उनके  बारे  में  कोई  वक्तव्य  देना  लोक-हित

 में
 नहीं  होगा

 ।

 भूमि  का  ate  मंडल

 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  देश
 क

 ऊपर  वायुमण्डल  पर  एकाधिपत्य  के  बारे  में  अन्तर्राष्ट्रीय  असैनिक  उदयन

 कत्वेन्दन  में  क्या  उपबन्ध  किया  गया  है  ;  कौर

 वाह्य  मंडल  में  तीब्र  गति  सें  उड़ने  वाले
 राकिटों

 प्रौर  सन्दूक  नक्षत्रों

 fafara  )  इस  उपबन्ध  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 मंत्रालय में
 मंत्री  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  भ्र सैनिक  उदयन  के

 कन्वेन्शन  के  अनुच्छेद  १  में  निम्नलिखित  उपबन्ध  किया  गया  है
 :

 :
 करार

 में  शामिल  होने  वालें  देश  यह  मानते  हैं  कि  प्रत्येक  राज्य  हि  क्षेत्र

 के  वायुमण्डल  पर  पूर्ण  एकाधिपत्य  प्राप्त  है
 ।

 ¥  १६५६  को  अन्तर्राष्ट्रीय  प्र सैनिक  उड्डयन  संगठन  द्वारा  प्रेस  को  दिये
 गये  विषय

 की  एक  प्रति  मैं  सभा-पटल
 पर

 रखता  जो  मण्डलਂ  से  सम्बन्धित  है  ।  परिशिष्ट

 १४,  झनुबनधघ  संख्या  ६]
 दिल्ली  सुघार  प्रयास

 1*२४५९६.  श्री To  क्०  गोपालन s  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  इस  प्रकार  के  कोई  अभ्यावेदन  जाये  हैं  कि  मोतिया  खान  माल-क्षेत्र  में

 दिल्ली  सुधार  प्रयास  द्वारा  जमीनों  के
 जो

 प्लाट  दिये  गये  हैं  वे  अलॉटियों
 द्वारा  अधिग्रहीत  नहीं  किये

 गये  हैं  ;
 a

 मूल  ais
 सझ a
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 यदि  तो  ऐसे  मामलों  की  संख्या  कितनी  है  ;  ah

 उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?.

 बिना  विभाग  के  मंत्री  कृष्ण  :  भारत  सरकार  के  पास  ऐसा  कोई

 waded नहीं  UTA  है

 sate  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 राजकुमारी  खेल-कूद  प्रशिक्षण  योजना

 1*२४५६७.  डा०
 रासा  राव

 :  क्या  स्वास्थ्य
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 PENY-VE  में  राजकुमारी  खेलकूद
 प्रशिक्षण  योजना  के  अधीन  oie  को  कितनी  कौर

 किसे  प्रकार  की  सहायता  दी  गई  है  ;

 PEUG-UY  में  कितनी  सहायता  का  प्रस्ताव है
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  श्र  विवरण सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।
 परिशिष्ट  १५,  अनुबन्ध  संख्या  ७]

 रेलों में  एला मं  चेन  का  दुरुपयोग

 Hayes.  श्री  के०  सी०  जेना  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  रेलों
 में

 एलार्म

 चेन  के  गैर  कानूनी  प्रयोग  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रहीं  है  या  करना  चाहती  है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्रो  एल०  बी०  :  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १४५,  अनुबन्ध
 संख्या

 ८]

 राष्ट्रीय राज

 1*  २४५९६.  डा०  जब  एन०  पारिख :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सौराष्ट्र  में  राष्ट्रीय  कुंडली  को  जाने  वाले  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 चालू  वर्ष  में  उसके  लिये  कितनी  रकम  निश्चित  गई  है  ;  कौर

 यह  सारी  योजना  कब  तक  पूरी  होने  की  ara है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :
 एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता  है
 ।

 परिदिष्ट  १४५,  अनुबन्ध  संख्या  €]

 १२५०  लाख  रुपये  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में
 ।

 बेनेदीह  की  कोयला  खान  में  दुर्घटना

 1*  २६००.  श्री  पी०  सी०  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ११  १९५६  को  गिरीदीह  में  बेनेदीह  की  कोयला  खान  में  कोयला

 खोदते  समय  अंत  का  कोयला  गिर  पड़ने  से  दौ  व्यक्ति  मर

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  की  वास्तविकता  site  परिस्थितियां  क्या  थीं  ;  शौर

 ऐसी  दुर्घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 tara  उपमंत्री  आबिद  :  नहीं  ।

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 wat  में
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 कृषक-गोष्ठी

 1*२६०१.
 ‘ors  feat  विश

 fag :

 क्या  खाद्य  शौर
 कृषि  मंत्री  २७  PENS  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  29kE  के  उत्तर  h

 सम्बन्ध  में  सभा-पटल  पर  इस  शभ्राशय  का  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  कृषक  गोष्ठी  न

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  के  श्रनुदास  का  किन-किन  बातों  में  उपयोग  किया
 ?

 मंत्री  पी०  एस०
 :

 यद्यपि  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  ot  कृषक

 गोष्ठी  के  परीक्षित  लेखों  की  प्रतीक्षा  में
 तथापि

 गोष्ठी  के  सचिव  ने  जो  सुचना  उपलब्ध  कराई  है  वह
 सभा

 पटल  पर  रखी  जाती  है
 ।

 परिशिष्ट  १५,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 खशा-हिंगोली  रेलवे  लाइन

 *
 ३६०२.  मुल्ला  श्रष्छुरुलाभाई :  कया  रेलवे  मंत्री  ६  १९४५४  के  तारांकित yea  संख्या

 AXE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 खंडवा-हिंगोली  रेलवे  लाइन  के  निर्माण
 म

 तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 यह  कार्य  कब  पूरा  होने  की  ora  है  ?

 रेलवे
 तथा  परिबहुचष मंत्री  (att  तत्व  बो०  mit  तक  कुल  १०  प्रतिशत

 प्रगति हुई  है  ।

 लगभग  PEuE  तक  |

 भेस  प्रजनन  कल

 1*२६०३.  हों  सादिया  बया  are  ale  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  सरकार  का  प्रयोग  के  रूप  में  कोई  भैंस  प्रजनन

 केंद्र  खोलने  का  विचार  है  ;  शर

 यदि  तो  उसकी  लागत  कितनी  होगी
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जनमता  एक्सप्रेस  को  पटरी  से  उतारने  का  प्रयत्न

 1*  २६०४. शमी  डाभी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  १९५६  के  भ्रत्तिम  सप्ताह  में  पारदी  और  उदवदा  स्टेशनों

 के  बीच  जनता  एक्सप्रेस  को  पटरी  से  उतारने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  क्या  रेलवे  पुलिस  ने  भारतीय  रेलवे
 अधिनियम

 के
 अधीन

 शिकायत  दर्ज
 की

 है  ;

 यदि  भाग
 गौर  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  हों  तो  इस  समय  उस  मामले  की  क्या

 स्थिति  है  ?

 ]  रेलवे  तथा  परिवहन
 मंत्री  एल०  ato  :  २२-२-१९५६  को

 एक

 बजने  में  ३५  मिनट  के  समय  कि  प्रश्न  में  जनवरी  १९५६  के
 अंतिम  सप्ताह  में  कहा  गया  है  तब

 पश्चिम  रेलवे  की
 बम्बई-सेन्ट्रल-सूरत  बड़ी

 लाइन  के  उदवदा  कौर  पारदी  स्टेशनों  के  बीच  जब

 अंग्रेजी  में
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 ३०४५  डाउन  जनता  एक्सप्रेस  जा  रही  थी  तब  रेल  चालक  ने  इंजिन  के  पहियों  के  साथ  में  एक  लोहे  का

 टुकड़ा  टकराने  की  झ्रावाज सुनी  कौर  9ee/es  मील  पर  उसने  गाड़ी  रोक  दी
 ।

 हां  ।

 रेलवें  बुधवार  a  इस  मामले  को  दर्ज  किया  था  कौर  उसे  इस  रूप  में  खत्म  कर  दिया

 है  कि  इसका  पता  नहीं  लग  पाया  ।  उनके  मतानुसार  यह  कुछ  उपद्रवियों  वारा  शरारत  का  मामला था  I

 रेल की  पटरी का  टूटना

 *
 ROY.  श्री  रघुनाथ  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागपुर  के  पास  मिलकपुर  कौर  बिसवा  स्टेशनों  के  बीच  रेल  दुर्घटना  के

 बाद  रेल  की  पटरी  टूटने
 की

 घटना  का  पता  चला  है  ;  कौर

 क्या  यह  मामला  रेल  विशेषज्ञों  के  पास  अन्वेषण  के  लिये  भेज  दिया  गया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :  तथा  हां

 ७

 *२६०६.  श्री  क्र  सो०  सोनिया :  क्या  ०७, ७.  मंत्री
 ८  WET,  १९५५  के  तारांकित  संख्या

 ULE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  कारखानों  में  उत्पादन  बढ़ाने  की  संभावनाश्रों  पर  विचार  करने  के  लिये  निर्मित

 कारखाना  समीक्षण  समिति  का  प्रतिवेदन  सरकार  को  प्राप्त हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  समिति  ने  कौन-कौन  सी  मुख्य  सिफारिशें  की  हैं  कौर  उनको  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ;

 यदि  तो  यह  प्रतिवेदन  कब  तक  मिल  ;

 योजना  आयोग  सें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  जिन  विभिन्न  रेलवे  कारखानों  का

 विस्तार  करने  तथा  जिनकी  स्थापना  करने  की  सिफारिश  की  गयी  उनके  नाम  क्या  हैं  ;  कौर

 उक्त  कारखानों  में  से  ora  ने  किन-किन  को  बढ़ाने  व  स्थापित  करने  की  स्वीकृति

 देदी  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  बी०  :
 हां

 ।

 तथा  एक  बयान  सभा  पटल  पर
 रखा प्लन  [QE  4]

 है  ।  gy,

 श्रनबन्ध नस  संख्या  ११]

 सवाल नहीं  उठता  1

 उज्जैन
 -

 इन्दौर  रेल  सम्पर्क

 *
 २६०७.

 श्री  wa  सिह  डामर
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ८,  १९४५५  क
 तारांकित

 प्रशन

 संख्या  ६३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देवास  हो
 कर

 उज्जैन  शरर  इन्दौर  के  बीच  बड़ी  लाइन  बिछाने  के  कार्य  में  aa  तक  कितनी

 प्रगति हो  चुकी  है  ;  कौर

 उक्त  रेलवे  लाइन  के  लिये  भूमि  के  लिये  किसानों  शर  भ्रमण  व्यक्तियों  को  क्षतिपूर्ति

 के  रूप  में
 सरकार  को  कितनी  धनराशि  देनी  Ter
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 रेलवे  परिवहन  मंत्री  एल०  ato  fog  इस  रेलवे  लाइन  के  लिये

 जमीन  ले  ली
 गयी  है  ।  ६०

 फीसदी  मिट्टी
 का

 काम  पुरा  हो  चुका है  कौर  दूसरे  सहायक  कामो  में  भी

 प्रगति हो  रही  है  ।

 माल-विभाग  के  अधिकारियों  ने  फैसले  का  एलान  कभी  तक  नहीं  किया  है  रकम

 पता  उसके  बाद  हीਂ  चलेगा  ।

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  समझौता

 "२६०६  श्री  विभूति  मिथ्  क्या  aia  और  कृषि मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 al  हाल  ही  में  भारंत  सरकार  ने  जिस  भ्रन्तर्रा्ट्रीय  गेहूं  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किये

 उसके
 प्रसार

 वहू  किस  दर  पर  गेहूं  खरीदने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है

 ae  समझौता  कितने  समय  के  लिये  है  ;  wie

 र  की  कीमत  पर
 क्या  इस  प्रकार  से  खरीदे  गये  विदेशी  गेहूं  से

 इस
 देश  में  पैदा  होने  वाले

 गेहूं

 बुरा  पड़ेगा ?

 कृषि  मंत्री  (Sto  पी  De  से  सभा  की  टेबिल  पर  एक  विवरण

 रख  दिया  गया  है  ।  परिदिष्ट  १४५,  अनुबन्ध  संख्या  १२]

 भारत  तथा  ब्रिटेन  के  बीच  भारवाही  जहाजों  का  यातायात

 1*२६१०.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह सच है कि भारत तथा ब्रिटेन के बीच भारवाही जहाजो नब्रिटेन ही सेवायें चला रहा है : झौर

 ं  के  यातायात के  लिये

 इस  समय  कंवल  ब्रिटेन  ही  सेवायें चला  रहा  है  ;

 यदि  aerate  की  tet  स  दोच  भारवाही  जहाजों के  यातायात को

 बराबर  बांटने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  करना  चाहती
 है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  हां  ।

 भारत  तौर  fads के  बोच  भा  गवाही  जहाज  यातायात  सेवायों  को  भारत  श्र

 ब्रिटेन के  प्रतिनिधियों  के  बीच  हुई  चर्चा  का  एक  विषय  था  ।  उन  प्रतिनिधियों  की  बैठक  हाल  ही में

 वायु  परिवहन  करार  का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  लन्दन  में  हुई  थी  दोनों  प्रतिनिधि

 मण्डलों के  बीच  हुये  निर्णयों  पर  दोनों  सरकारें  विचार  कर  रही  हैं
 ।

 सेक्टरों  के  द्वारा  खेती  करना

 1*२६११.  श्री  कामत  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  १४  १९४६ को  गये  तारांकित

 संख्या  २२२४  के  प्रतिपूरक  प्रश्नों  के  उत्तरों  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 कौन-कौन  सी  राज्य  सरकारें  ट्रैक्टरों के
 द्वारा  खेती  करने  पर  होने  वालें  खरच  झ्रथवा

 उसकी  बकाया  साथी  पर  ब्याज  लेती  और

 क
 कौन-कौन  सी  राज्य  सरकारें  इस  प्रकार  के  ब्याज  नहीं  लेती  हैं

 ?

 कृषि  मंत्री  डा०  पी०  एस०  देशमुख )  श्र
 खाद्य  att  कृषि  मंत्रालय को

 उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार  भोपाल  सरकार  ट्रैक्टरों  के  द्वारा  खेती  के  खर्च  अथवा  उसके  बकाया  घन

 पर  काश्तकारों  से  कोई  बयाज  नहीं  लेती  है  ।  मध्य  प्रदेश  सरकार  इस  प्रकार  का  ब्याज  लेती  है  ।  अरन्य

 राज्यों  के  बार  में  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही
 है  भ्र ौर  प्राप्त  होने  पर  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायगा  |

 म्रंफ्रेंजी  में



 २८  मई  PENS  लिखित  उत्तर  र८  ३६

 दिल्ली  सुधार  प्रयास

 1२६१३.  श्री  टी०  बी०  faze  राव
 :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  दिल्ली  सुधार  प्रयास के  कार्य  के  बारे  में  समय
 समय  पर  प्रतिवेदन  प्राप्त

 कर  रही  है  ;  अनार

 यदि  तो  PEYE-LY  के  प्रतिवेदनों  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 विभाग  के  मंत्री  कृष्ण  मेनन )  (  )  el  ||

 वर्ष  CEREAL  के  प्रतिवेदन  की  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती है  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस०-१९९/५६]

 भारतीय  चिकित्सा  संघ

 श्री  एम०  डी०  जोशी
 *Q2E2¥

 f  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 \
 क्या  भारतीय  चिकित्सा  संघ  ने  भारत  सरकार  को  ग्रच्च्छ  स्वास्थ्य तथा  रोग  निवारण  के (  क

 aq  से  एक  कमरे  के  क्वाटर  बनाने  के  विरुद्ध  परामर्श  दिया  है

 क्या  सरकार  ने  उपर्युक्त  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लिया  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  पहले  के  समान  ही  एक  कैमरे  वालें  क्वाटर  बनवा  रही  है

 भारतीय  चिकित्सा  सन् था  द्वारा  कौन  कौन  से  सुझाव  दिये  गये  थे  ;

 उनमें  से  किन  किन  सुझावों  को  कार्यान्वित  करने  का  निर्णय  किया गया  है  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  ( sitet  चन्द्र दो खर )  हां  ।

 नहीं  ।

 हां  ।

 कौर  ).  एक  विवरण लोक  सभा-पटल  पर  रखा  है  I  देखिये  परिशिष्ट  १४

 प्रबन्ध  संख्या  १३]

 कास  बंग  में  खाद्यान्न का  डिपो

 1*२६१४.  डा०  रामा  राव  :  क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  फिरोजपुर  के  निकट  are  बेगू  के  खाद्यान्न  के  डिपो  के  कर्मचारियों  को  भ्र भी  तक  मार्च

 ग्र  FEXG  का  वेतन  प्राप्त  नहीं  ;  झ्र

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि

 पंजाब  सरकार  ने  उन्हें  सुचित  किया है  कि  वे  केन्द्रीय  सरकार  से

 अ्रपने  वेतन  प्राप्त करें  ?

 मंत्री  पी०  एस०  att  काबू  बेगू  क़ा  केन्द्रीय स्टोरेज
 डिपो

 केन्द्रीय  सरकार
 की

 कौर  से  पंजाब  सरकार  द्वारा  चलाया  जाता  करार  की  शर्तों  के  अनुसार
 सभी

 प्रकार के  जिनमें इस  कार्य  के  लिये
 राज्य  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 किये  गये
 कर्मचारियों

 के  वेतन  भी

 सम्मिलित हैं  ,  पहले  राज्य  सरकार  द्वारा  बहन  किये  जाते  हैं द  शौर  बाद  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उन  खर्चो
 को

 प्रा
 किया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  से  डिपो के  कर्मचारियों  को  वेतन  देने  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकार

 का  है  ह  कौर
 भारत  भीन

 द्वारा
 वेतन  देने  si  ही

 हगा  नहीं  होता  । a

 चल  अंग्रेजी  में



 Aa vo
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 भारत  सरकार  को  इस  बात  का  कोई  ज्ञान  नहीं  है  कि  वहां  के  कर्मचारियों  को  ic

 १९५६
 के  महीनों  का  वेतन  मिल  गया  या  wea  कया  उन्हें  राज्य  सरकार ने  सुचित  किया  है  कि

 वे  केन्द्रीय  सरकार  से  वेतन  प्राप्त  करेंगे
 |

 राज्य  सरकार  से  आवश्यक जानकारी  मांगी  जा  रही है  ।.

 टेलीफोन  उद्योग

 1*२६१६.  मुल्ला  श्रब्दुल्लाभाई
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  ऐसे  कौन  कौन  से  टेलीफोन  उद्योग  हैं  जिनमें  विदेशी  वित्त  लगा  gar  है  ;  कौर

 उनमें  कितना  विदेशी  वित्त  लगा  gar  है
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  भारतीय  टेलीफोन  उद्योग  प्राइवेट

 बंगलौर  ।

 ¥  करोड़  रुपये  की  प्रदत्त  अंश  पूंजी  में  लगभग  २५  प्रतिशत  ।

 केन्द्रीय  प्रशिक्षण  कोनी  बिलासपुर

 २६१७.  श्री  के०  ato  सोनिया  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  केन्द्रीय  प्रशिक्षण  संस्था  कोनी  बिलासपुर  के  प्रशिक्षणार्थियों  को  कोई

 वृत्ति  देती  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  कूल  किसी  राशि  दी  जाती  है  कौर  प्रत्येक  छात्रवृत्ति  की  राशि

 PEYY-XE  में  प्रत्येक  विभाग  में  अपने  खर्च से  पढ़ने  वाले  प्रशिक्षणार्थियों  को  संख्या  कितनी

 कितनी  थी  ?

 श्रम  उपमंत्री  राशिद
 :  नहीं

 यह  सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 सीखने  वालों  की  संख्या  २२४  है  ।  ये  सब  अरपना  खर्च
 उठाते  हैं  ।

 गर्मी  की  लहर

 श्री  कामत  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  a  कपा  करेंगे  कि  :

 देश  के  कुछ  भागों  में  राजा  कल  जो  गर्मी  की  लहर  सी  श्राई  हुई  उसके  बारे  में  हमारे  ऋतु

 वैज्ञानिकों  भ्र  वैज्ञानिकों  द्वारा  क्या  कुछ  जांच  की  गयी  है  ;  शौर

 (a)  यदि  तो  उनकी  क्या  परिणाम  पद्धति  है
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :

 हां
 ।

 गर्मी  की  लहर  डिस्टब॑ंस फप  नामक  एक  प्रकार  के  चक्रवात  जो  देश  के  उत्तरी

 भागों  के  पार  पश्चिम  से  पूर्व  को  चलता  हैऔर  जो  कि  वर्षा  के  द्वारा  तथा  प्रपेक्षाकृ  ठंडी  वायु  उत्पन्न
 करके

 तादाद  को  कुछ  गिरा  दिया  करता  अभाव  में  उत्पन्न  हुई  थी  ।  इन  ह क बस्टत  डिस्टेंस  के  प्रभाव  में

 वायु  कुछ  ठहर  सी  जांती  है  भर  धीरे-धीरे  ake
 अधिक  गरम  हो  जाती है  ।

 इस  ग्रीष्म

 ऋतु  में  जिन  गरम  लहरों  का  अनुभव  किया  गया  वे  कोई  नयी  बात  नहीं  क्योंकि  रिकार्ड  बताते  हैं ह
 कि  भूतकाल  में  भी

 देश
 के

 किसी
 ने

 किसी
 भाग  में  इसी  प्रकार

 की  ae
 इससे

 भी
 भयंकर  गरम-लहरें

 उत्पन्न होती  रहती  थीं  ।
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 रेलवे  लोको  रनिंग  कमाने वग

 *२६१८.  श्री  रघनाथ  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 १०  PENS  को  इलाहाबाद

 में  लोको  रनिग
 कर्मचारियों ने  हड़ताल

 कर  क्योंकि  ईद  के  मार्क  पर  उनको  वेतन  नहीं  दिया  गया  प्रौढ़  सारी  रेल  गाड़ियां  तीन  घंटे  तक  बन्द  रहीं  ;

 शौर

 यदि  तो  उस  घटना  का  वास्तविक  विवरण  क्या  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  are
 एक

 बयार्न  सभा

 पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  १५,  अनुबन्ध  संख्या  १४ |

 यात्रियों को  सुविधायें

 *
 २६१९.  श्री  भ्रमर  सिह  डामर  :  कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  को

 यह  मालूम  है
 कि

 बहुत
 सी

 रेलगाड़ियों  में  नौकरों  के  डिब्बों
 में  शौचालय

 तथा  पंखे  नहीं हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  (  एल०  बी०  शास्त्री  )  कुछ  डिब्बों में  ।

 विलीन  अस्पताल

 1*२६२०.  श्री  वेलायुद्ध  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 विलीन  अस्पताल  तथा  निसिंग  होम  में  कितने  डाक्टर  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 उनमें  से  दांतों  के  कितने  डाक्टर  हैं  ;  कौर

 )  दांतों  के  सदनों  द्वारा  प्रतिदिन  कितने  रोगियों  का  इलाज  किया  जाता  है

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  जिनमें  २०  डाक्टर  स्वास्थ्य

 सेवा  योजना के  हैं  ।

 तीन  ।  वे  तीनों ही  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  हैं  ।  उनमें  से  एक एक  को  जो

 चिकित्सा  सम्बन्धी  चलती  फिरती  गाड़ी  के  लिये  १७  १९४५६  को  नियुक्त किया  गया  था
 (
 ह  ३६  ।

 स्वयं  रेलवे  कोयला-खान

 * 2920  श्री
 Ao  बी०  विट्ठल  राव  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  स्वाँग रेलवे  कोयला-खान  में  हुई  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  जांच  न्यायालय  द्वारा  जिम्मेदार

 ठहराये  गये  प्रबन्धकों  के  विरुद्ध  कोई  प्रतियोगी  चलाया  गया  है

 यदि  तो  उस  भ्र भि योग  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ;  भ्र

 यदि  तो  इस  देरी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  ean  रेलवे  कोयला-खान  के  झ्र भि कर्त्ता  तथा  प्रबन्धक  के
 विरुद्ध  भारतीय  कोयला-खान  PERE

 a fafaa SITIITANIT €  सपा

 ¥s  के  उपबन्धों के  अभियोग

 चलाया
 जाये ।  उस

 अग

 सि
 तक

 जाच  aa

 ए
 पहले  ही  स्थापित किया  जा  चुका

 अंग्रेजी में
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 टार ब  द  दि  | झा साल  में  गोदाम  सम्बन्धी  सूची

 २७११.  श्री  क्०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह यह  बताने  की .  पा  करेंगे कि  क्या  नगर

 कार्यालयों  में  गोदाम  स्थापित  करके  इकट्ठी  वस्तु द्र ों  के  लिये

 “
 बन्दरगाह  से  बन्दर  गाह  तक  के  खण्डਂ  के

 निकाल देने  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  कोई  प्रस्थापना  विचाराधीन है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  इस  समय  इस  व  कोई  भी  प्रस्थापना

 नहीं

 रेलवे सेवा  आयोग

 1*  V9 FR.  श्री  रामानन्द दास  :  क्या  tae  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है
 कि  रेलवे  सेवा  ora  के  अधीन  पूर्वी  रेलवे में  अनुसूचित तयों  के

 भ्रभ्यथियों के  लिये  दिशा  मेक निक ों के  ३४  स्थान  रक्षित  किये  गये  थे  ;

 उन  स्थानों  के  लिये  अनुसूचित  जातियों  के  कितने  व्यक्तियों के  प्रस्वेदन  पत्र  आये

 शअ्रनुसुचित  जातियों  के  कितने  व्यक्ति  पहले  लिखित  परीक्षा  में  के  थे  ate  फिर
 अप्रैल

 EXE  में  मौखिक  परींक्षा  में  बेठ  कौर

 (7)  कितने  व्यक्तियों  को  वास्तव  में  चुना  गया  है
 ?

 |  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०
 बी  ०.  शास्त्री  )  नहीं  ।  केवल  ३०  स्थान ही

 अनुसूचित  जातियों  के  लिये  रक्षित  किये  गये  थे  ।

 RoR  |

 ३५  ।

 २१।१॥

 उड़ीसा  में  तार  सम्बन्धी  सुविधायें

 1*२७१३.  श्री  संगण्णा  :  क्या  संचार  मंत्री  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  इस  समय  उड़ीसा  में  तार  सम्बन्धी  सुविधायें  जनता  की  मांग

 की  दृष्टि  में  ग्र पर्याप्त  तथा  बहुत  कम  हूं
 र

 यदि  तो  इसके  सम्बन्ध  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  wie  पिछले  ae  वर्षों  से  तार

 घरों की  संख्या  ८६  से  बढ़ाकर  १७०  कर  दी  गयी  इस  प्रकार से  १००  प्रतिशत वृद्धि  हुई
 १२५

 तार  घरों  के  लिये  स्वीकृति  दे  दी  गयी  है  ।

 सिचाई  सम्बन्धी  समाचारो ंके  बारे  में  आस्ट्रेलिया के  विशेषज्ञों  का  श्रतिवेदन

 श्री  गिडवानी
 1२७१४

 ्  श्री  विनती  मिश्र

 कया  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आस्ट्रेलिया के  एक  सिंचाई  कार्य
 श्री  लें  सी०  बीलें  ने  सिंचाई  सम्बन्धी

 समस्याओं  के  बारे  में  अपने  विचार  सरकार  को  बता  दिये  हैं  ;

 उसने  कया  सुझाव  दिये  हैं
 ;

 श्र

 क्या  सरकार  ने
 उन

 पर  विचार  किया  है
 ?

 मसल  भ्रंग्रेजी
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 किसी  मंत्री  पी०  एस०  :
 श्री  लें

 सी०  बील
 ने  झ्रास्ट्रेलिया  में  पु-भूमि

 को  सींचने  के  लिये  भ्र पना यी  गयी  सिंचाई  प्रणाली  का  एक  सामान्य  सवाल  भेजा  है  ।

 उन्होंने  स्पष्ट  किया  है  कि  आस्ट्रेलिया  में  उपलब्ध  जल  संसाधन  को  निम्नलिखित  तरीकों  से

 संरक्षित रखा  जाता  है  :  (१)  नीचे  के  क्षेत्रों  में  बहुत  से  बांधों  तथा  तालाबों  को
 बनाकर  वर्षा  के  पानी  को

 इकट्ठा  (२)  पानी  भाप  बन  कर  उड़
 न

 जाये  इस  उद्देश्य  के  लिये  पानी  की  तह  पर  एक  परदा  सा

 बना  देने  के  लिये  किसी  मिश्र-द्रव्य  के  प्रयोग  के  द्वारा  ;  (३)  पानी  को  धरातल
 न

 सोख  ले
 इस

 उद्देश्य  से

 तालाबों  के  घरातल  से  ६  इंच  नीचे  एक  प्लास्टिक  ae  लगाकर  ;  ौर  (४)  छिड़काव के  द्वारा  सिंचाई

 करने  की  प्रणाली के  द्वारा  ।

 उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 काम  feats  दफ्तर

 TROY.  श्री  कार
 पी०

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९४५४  में  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  से  काम  दिलाऊ  को  कूल  कितने रिक्त

 उसी  वर्ष  विस्थापित  व्यक्तियों  को  कितनी  नौकरियां  दी  गयी  थीं  ?

 tert  उपमंत्री  आबिद  :
 शौर  अपेक्षित  जानकारी  लोक  सभा-पटल

 पर  रखी  जाती है
 ।

 परिशिष्ट  १४,  wae  संख्या  १५]

 रेलवे को  हानि

 *२७१६.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बता नेकी  कृपा  कि
 क्या

 यह  सच  है
 कि  जालन्धर  में  रेलवे  को  धोखा

 देकर ५०
 लाख  रुपये  पैदा  करने  वाला  १६  शभ्रादमियों  का  एक  गिरोह

 पकड़ा  गया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री  )  नहीं  ।

 दिल्ली  सुधार  प्रयास

 1२७१७.  श्री  ए०  कठ  गोपालन :.  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  दिल्ली  सुधार  प्रयास  से  काम  लेने  के  लिये  दिल्ली  राज्य  सरकार  को  कुछ  भ्र धि कार

 प्रत्यायोजित  किये  गये  हैं  अथवा
 सौंपे  गये  हैं  ;

 यदि  तो  वे  किस  प्रकार  के  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ल  सुधार  प्रयास  के  कार्यों
 में  झ्र नियमितता ओं

 का  आरोप  लगाया

 यदि  तो  वे  किस  प्रकार  की  हैं  ;  कौर

 उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 बिना  विभाग  के  मंत्री  (  श्री  कृष्ण  मेनन  )  :
 ate  दिल्ली  राज्य

 दिल्ली  सुधार  प्रन्यास  के  उपर  पूरे  श्रधिकांरों  का  प्रयोग  करती  है  ।  केवल  प्रयास  के  निर्माण

 कार्यावधि  तथा  न्याय  के  सदस्यों  की  अरन्य  सेवा  सुधार  योजनाओं  की  मंजूरी  तथा

 परिवर्तन  तथा  दिल्ली  सुधार  प्रयास  न्यायाधिकरण  के  सदस्यों  की  नियुक्ति  तथा  उनको  पदों  से  हटाने

 के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  सरकार  को
 भारत  सरकार

 की  पूवे
 भ्र नुम ति

 प्राप्त  करनी
 होती

 मूल  aah  म
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 से  भारत  सरकार  को  प्रयास  के  कुछ  कर्मचारियों के  विरुद्ध  कुशलता  तथा

 भ्रष्टाचार  की  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  जिन्हें  दिल्ली  के  मुख्या युक्त  को  आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये

 दे  दिया  गया  था
 ।

 वे  हो  ऐसे  मामलों  का  निपटारा  करने  के  सक्षम  अधिकारी  हैं  ।

 रेल  दुर्घटना

 *Q92c,  श्री  राम  दास
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १४  १९४५६  को
 जालन्धर  मुकेरियां

 रेलवे  लाइन  पर  होशियारपुर  जिले में  टांडा

 उरमर  के  निकट  चालों  में  रेलगाड़ी  टकरा  गई  थी  कौर एक  बैलगाड़ी  भ्र पने  सारे  सवारों  सहित  कुचल

 गई  भ्र ौर

 किन  स्थितियों में  यह  दुर्घटना  हुई  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  (sit  एल०  बी०  :  कौर  लोक-सभा  पटल  पर

 एक  विवरण रखा  जाता  है
 |  परिशिष्ट  १४,  अनुबन्ध  संख्या  १६]

 पर्यटन

 1*२७१९.  श्री  हेमराज  :  क्या  परिवहन  मंत्री  &  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  १६२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  द्वारा  पंजाब  में  पर्यटन के  विकास  की  योजनायें  सरकार  द्वारा

 स्वीकृत हो  गई  हैं  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  मे ंउन  पर  कितना  व्यय  किया

 जायेगा ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी
 ०  :

 कौर  पंजाब  तथा  अन्य  राज्यों

 की  पर्यटन  के  विकास  की  योजनाश्रों  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 पये टन  के  विकास  के

 रूप  में

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 योजना  के  ब्यौरों  पर  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 ग्रांड ट्रंक  एक्सप्रेस

 FQRo,  मुल्ला  श्रब्दुल्लाभाई
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEUS  भर  ee el म  ग्रांड  एक्सप्रेस  १५  कौर  १६  डाउन

 नागपुर  कौर  दिल्ली  स्टेशनों  में  कितने  दिन  विलम्ब  से  पहुंची  ;

 गाड़ी  के  ठीक  समय  पहुंचने  शर  छोड़ने  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये  गये
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  दासी  a  लोक-सभा के  पटल
 पर

 एक  विवरण रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट
 १४,  अनुबन्ध  संख्या  9]

 खाद्यान्न

 1*२७२१.  श्री  एच०  एन०  मुकदमों  :  कया  खाद्य
 कौर

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  लोक-सभा  में  उन्होंने  हाल  में  ही  यह  कहा  था  कि  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  बढ़न ेसे
 पकने

 के  लिये  वे  जम्मू  काज़मी
 र

 सरकार  तथा  रक्षा  मंत्रालय  के  लिये  टेंडर  के  आधार  पर  गेहूं  प्रौर  चावल

 की  खरीद  नहीं  करेंगे  रक्षित  भांडार  से  उनकी  मांग  पूरी  करेंगे

 क्या  उनका  ध्यान  २  REUSE  को  में  प्रकाशित  जम्मू  कौर  काश्मीर  के  नाम  से

 गेहूं
 के

 सम्भरण  के  लिये  टेंडर  मांगने  की
 एक

 सूचना  पर  आकर्षित  ्  है
 ;  तौर

 भूल  ast  में
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 यदि  at,  तो  क्या इस  विषमता को  दूर  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :  जी  यह  कहा  गया  था  कि  सरकार  प्रन्तदेशीय

 बाजारों  से  गेहूं  प्रौर  चावल  की  आगे  और  खरीद  नहीं  करेगी
 |

 श्र  जी  हां  ।  जम्मू  प्रौढ़  काश्मीर  सरकार  ने  ग्र्पं  टेंडर
 को

 कर  दिया  है
 ।

 राज्य

 के  लिए  आवश्यक  केन्द्रीय  रक्षित  भांडार  से  दिया  जायेगा
 |

 यात्री  सुविधायें

 1*२७२२  श्री  देवगन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  जमशेदपुर  से  २०  मील
 के

 रहने  वाले  तरकारी

 उगाने  वाले  लोग  बगीचों  की  फसल  को  जमशेदपुर  में  प्रतिदिन  बेचने  के  लिये  भीड़  के  कारण  बड़ी

 कठिनता  से  ही  गाड़ी  में  ला  पाते  हैं  ;

 यदि  तो  उनको  क्या  सुविधायें  देने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  तरकारियां

 सड़ने-गलने वाली  चीज  हैं  ?

 1
 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  इस  विशेष  set  पर  कोई

 ferret  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  उन  तीन  गाड़ियों  में  जिनमें  तरकारी उगाने  वाले  यात्रा

 करत  एक
 पथ  संख्या  ३२३  हावड़ा-नागपुर पैसेंजर  में  बहुत  भीड़  रहती  है

 जेसे  ही  उपयुक्त  सामान  लाइन  क्षमता  उपलब्ध  हो  जायेगी  एक  गाड़ी

 को  चलाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 गह  का  आयात

 रै  २७२३.  श्री  भक्त  द्दीन  :  क्या  खाद्य  कौर  कृपि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  के  खाद्यान्न  आयात  कार्यक्रम  के  भ्रमित
 नौ

 हजार  टन  गेहूं  का

 एक  जो  बम्बई  में  उतरने  वाला  पाकिस्तान  सरकार  के  निवेदन  व  आग्रह  पर  करांची भेज  दिया

 गया है

 ौर
 यदि  तो  किन  परिस्थितियों व  दशाओं  में  यह  गेहूं  पाकिस्तान

 को  दिया जा  रहा

 है

 पाकिस्तान
 को  कौर  कितना  गेहूं  भेजा  जायेगा

 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  sare )  पाकिस्तान  सरकार  के  निवेदन  पर  एक  जहाज

 फिरा  कर  करांची  भेजा  गया  |  उनका  कोई  ATE  नहीं  था  ।

 गेहूं  सम्बन्धी  उस  देश  की  झ्रावश्यक  मांग  की  पूर्ति  के  लिये  यह  बदली  हमारी  इच्छा  पर  हाल

 ही  में  पाकिस्तान  से  ऋण  पर  लिये  हुए  गेहूं  के  प्रति  समायोजन  के  भ्रमित  है

 ऋण  पर  लिये  हुए  गेहूं  की  वापिसी  के  seat  अब  कुछ  नहीं  ।

 होमियोपैथी

 1*  २७२४.  श्री  एस०
 सी०

 सामन्त  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  क्या

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  होमियोपैथी  चिकित्सा  के  विकास  waar  प्रशिक्षण के  लिये  कोई

 कार्यक्रम बनाया  गया  है  ?

 अंग्रेजी  में



 QRavg  लिखित  उत्तर  Qs  PEUR

 a} बिना  विभाग  के  मंत्री  (  घरा  कृष्ण  मनन \  q  जी व क {  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के
 दौरान  गवेधणा  कार्य  के  लिये  रोगियों  की  शय्या  का  aes  करने  r  ot  मयोपैथीक  कालेजों  के  स्तर

 गया है  ।
 को  ऊंचा  कौर  होमियोपैथिक  संहिता  के  तैयार  करने

 का  विचार  किया

 गाड़ियों  में  भीड़-भाड़

 *
 RORY  श्री  एम०  डी०  जोशी :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कोल्हॉपुर-पूना  जनता  एक्सप्रेस  विशेषकर  वर्षा  ऋतु  के
 दिनों  में--जून  से  लेकर  अक्तूबर  तक--यात्रियों  की  बहुत  अधिक  भीड़भाड़  रहती  है  ;

 क्या
 ४

 या
 ५

 बोगी  वाली  वर्तमान  जनता  एक्सप्रेस  इस  भारी  भीड़भाड़  का  सामना

 करने  के  लिये  बिल्कुल  अनुपयुक्त  पाया  गया  है  ;  श्र

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  जनता  एक्सप्रेस
 को

 बढ़ा  कर  दस  या  बारह  डिब्बों  की  पूरी  गाड़ी

 बनाना  चाहती  है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  से  लोक-सभा  के  पटल

 पर  एक  विवरण
 रखा

 जाता
 है

 ।  परिशिष्ट  १५,  अनुबन्ध  संख्या  १८]

 सहकारी  कृषि
 *
 VIXE  श्री  वोडयार  :

 क्या  खाद्य  शरर  कृषि  मंत्री  oe  १९५६  को  पूछे गये  म्रतारांकित

 संख्या  ८८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५५-५६  में  किन-किन  राज्यों  में  सहकारी  क़षि  केन्द्र  प्रचलित  कौर

 क्या  सरकार
 इस

 कार्यक्रम
 को

 प्रारम्भ  करने  वाली  सरकारों को  भ्
 1

 देना  चाहती

 मंत्री  पी०  एस०  :
 लोक-सभा  के  पटल  पर  अपेक्षित  विवरण  रखा

 जाता है
 |  परिशिष्ट  १४५,  अनुबन्ध  संख्या  8]

 हां  ।

 रेलवे  में  भोजन  व्यवस्था

 २७२७. श्री  बी०  एस०  मृत्ति : कया रेलवे मंत्री क्या  रेलवे  मंत्री  १८  १९५६  को  पूछे गये  तारांकित  set
 संख्या  २३  र <  ६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 उत्तर  att  मध्य  रेलवे  के  किराया  लगाने  के  फलस्वरूप  कितने  ठेके  समाप्त

 1.0

 क्या  ठेकेदारों waar  ठेकेदारों  के  क्षति के  दावे  किये गये  हैं  ;  कौर
 ~  ANN

 किराया  लेने  वालों  को  कितने  ठेके  दिये  गये  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :  से  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  कौर  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी

 केन्द्रीय  पेट्रोल  उपकर  निधि

 FQQITG.  श्री  जांगड़े  :  क्या  परिवहन  मंत्री  १६  १९५४५  के  तारांकित  wet  संख्या

 १८९२  क  उत्तर  क  सम्बनंध  म  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  पेट्रोल  उपकर  निधि  द्वारा  दिये  गये  अनुदान की  सहायता  से  राजपुर  ग्रोवर

 बनाई  थ  थि
 Mil

 -  fa
 रायगढ़  जिलों  में

 शिव गीनारायण-सारंगगढ़  सड़क
 रहा  है  ;  कौर

 मूल  अंग्रेजी  A
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  कितना  काम हो  चुका  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  :  भ्र  इस  काम  के  ऊपर

 राज्य  को  दी  गई  पूंजी  में  से  खर्चा  किया  जा  रहा है
 ।  इस  धन  द्वारा  किये  गये  काम  की  उन्नति  के  लिये  राज्य

 CMU aor  जाती  है  । सरकार  पुरी  जिम्मेवार  है  ।  कौर  इसकी  सूचना  केन्द्रीय  परिवहन  मंत्रालय  को  नही

 रेलवे  दक मचा री

 २७२९.  श्री  कामत :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  अक्तूबर  १९४४  में  पूर्व  शर  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  के  तमंचा  रियों  ने  प्रदर्शन

 किये  क्योंकि  सरकार  ने  उक्त  दोनों  रेलों  के  कार्यालयों  के  कर्मचारियों  को  अ्रतिरिक्त  छुट्टियां

 देना  स्वीकार कर  दिया  था  ;

 अदि  तो  किन  स्थितियों  में  सरकार  द्वारा  अतिरिक्त  छुट्टियां  मंजूर  की  जाती  हैं  ?

 teat  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  पूजा की छ

 २१-१०-१९५५  से  लगातार ११  दिन  के  लिये  देने  तथा  पूजा  की  छुट्टियो ंके  लिये  अग्रिम धन  की  मांग

 करने  सके  सम्बन्ध  में  प्रदान  किये  गये

 (a)  पूर्व  रेलवे  के  महाप्रबंधक  पहिले  ही  ग्र ति रिक्त  छुट्टियां  मंजर  करने  को  सहमत  हो  गय

 उन्हें  प्रति  निर्णय  के  अनुसार  काम  करने  की  अ्रनुमति  दे  दी  गई  थी  श्र  यह  रादेश  दक्षिण  पूर्व  रेलवे

 में  भी  लाग  किया  जायेगा ।

 आओवरसियरों  का  प्रशिक्षण

 “1  २७३०.  श्री  राम  कारण  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  श्रम  मंत्रालय  ने  एक  वर्ष  पुर्व  बसाने  कौर  नियोजन के  महानिदेशालय

 के  केन्द्रों  में  प्रोवरसियरों  का  प्रशिक्षण  प्रारम्भ करने  का  निर्णय  किया  था  लेकिन ये  करायें  प्रभी  तक

 प्रारम्भ  नहीं  की  जा  सकी  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ;

 बया  द्वितीय  योजना  के  लिये  बहत  से  भ्रोवरसियरों  की  अ्रावश्यकता  को  ध्यान  में

 सरकार  बसाने  कौर  नियोजन  के  महानिदेशालय  केन्द्रों  में  प्रशिक्षण  सुविधाएं में  वृद्धि

 करना  चाहती  है
 ?

 |
 श्रम  उपमंत्री  श्राबिद

 :  शर  १६५५
 में

 ग्रोवरसियरों
 कं  प्रशिक्षण

 को  शुरू  कर  दिया  गया  था

 राज्य  सरकारों  द्वारा  बनाये  गये  कार्यक्रमों के  अधार  पर  विस्तार  N14 A  ों  का  निश्चय

 किया  ।

 परिवहन  पर  अध्ययन  गोष्ठी

 TFRGR.  श्री  संगण्णा :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  परिवहन  की  अध्ययन  गोष्ठी  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन

 को  सरकार  क्रियान्वित  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ;  श्र

 ,  तो  उसके  क्या  परिणाम  हुए  ? यदि  हां

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :  आर  अध्ययन  गोष्ठी
 की  मुख्य  सिफारिशों  का  तथा  उन  पर  किये  गये  कार्यों  को  प्रदर्शित  करते  हुए  एक  संक्षिप्त  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये
 परिशिष्ट  a4  अनुबन्ध

 संख्या  Ro  |

 मूल  अंग्रेजी में



 २८४८
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 रेल-दुर्घटना

 *
 २७३२.  श्री  रघनाथ  सिंह :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह

 सच  है  कि

 बाराबंकी  जिले  में  गोंडा
 जाने

 वाली  रेलवे  लाइन  के  बुलवाई-सीतापुर  सैक्शन  पर  बीसवीं  कौर  सरया

 के  स्टेशनों  के  बीच  एक  रेलगाड़ी  मनुष्यों  से  भरी  दो  बैलगाड़ियों से  टकरा  गयी  जिसके  परिणामस्वरूप

 मर  गये  कौर  बहुत  से  घायल  हुये
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  PX-4-2EXS  को  लगभग  १२  बजकर

 ३०
 मिनट  पर  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  सीतापुर-बुटवल  दाखा  लाइन  के  बीसवीं  सरया  स्टेशनों  के  बीच

 ORY
 डाउन

 सवारी-गाड़ी
 के  इंजन  से  एक  भैंसा-गाड़ी  कि  दो  बैलगाड़ियां  जैसा  कि  सवाल  में  कहा  गया

 मील  ३३/१८ के  समतल-पार  क्रासिंग  )  पर  टकरा  गयी  जहां  कोई  चौकीदार  नहीं  रहता  ।

 टक्कर
 लगने  से  गाड़ीवान  मर  गया

 |
 कोई  दूसरा  घायल  नहीं  हुआ  |

 दिल्ली-पेरिस  बस  सेवा

 *QOI¥  श्री  भक्त  दान  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  फ़ांसी सी  फर्म  वायजेज  ने  दिल्ली  से  पेरिस  तक  एक

 बस  सेवा  चाल  करने  की  योजना  तैयार  की  है

 )  यदि  तो  उस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 क्या  उस  फर्म  ने  इस  सेवा  को  चाल  करने  व  सफल  बनाने  के  लिये  कोई  सहायता  मांगी

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  alo  शास्त्री  )  ae  समाचार  पत्रों  के

 भ्र लावा  भारत  सरकार  के  पास  इस  तजवीज  के  बारे  में  और  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 नही ं।

 सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  ।

 मध्य  रेलवे  में  गाडियों  का  दर  से  जाना

 1*२७३४५.  श्री  एम  डी०  जोशी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  यह  बात  मालूम  है  कि  मध्य  रेलवे
 की  बम्बई  में  चलने  वाली  स्थानीय

 रेलगाड़ियां समय  पर  नहीं  Bra  जाती  हैं

 यदि  तो  इसका  कारण  क्या  है  ;

 स्थानीय  रेलगाड़ियो ंमें
 कठोर  नियमितता

 तथा
 समय निष्ठता  लागू  की

 जायेगी  ?

 विकि रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )
 से  लोक-सभा पटल  पर

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १४,  अनुबन्ध  संख्या  २१  |

 भिलाई  स्टेशन

 *
 २७३६.  श्री  जांगड़े  :  क्या  लव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 मिलाई के  गुड्स  शेड  ate  शंटिंग are  के  निर्माण  में  प्रभी  तक  किलो  प्रगति  हुई  है  ;

 रायपुर  जंकशन  में  इस  सम्बन्ध  में
 क्या

 कार्य  हो
 रहा

 हा
 है

 प्रिया  होने  वाला  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 २८.  PENG  लिखित  उत्तर  aAave

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  कल  बी०  शास्त्री )  भिलाई में  मॉडलिंग  are

 इंटरचेंज प्रौढ़  नये  स्टेशन  का  ब्यौरा  प्रभी  इस्पात  कारखाना  योजना  के  अ्रधिकारियों  से  मिलकर

 तय  होना  बाकी  है  ।  लेकिन  जो  सुविधायें  इस  समय  जरूरी  हूं  उन  पर  काम  हो  रहा  है  ।

 )  सुझाव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 सहायक  शिकायत  पदाधिकारी

 *
 २७३७.  श्री  कामत  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  नि

 डाक  तथा  तार  शिकायत  संगठन  में  सहायक  शिकायत  पदाधिकारियों के  पदों  की  स्वीकृति

 कब  दी  गई  थी

 उपरोक्त  पदों  के  लिये  निर्धारित  न्यूनतम  अ्रहंतायें  क्या  थी ं;

 क्या  ये  पद  विज्ञापित किये  गये  थे  ;  ौर

 )  यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैँ
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  B-R-2EVR  |

 विश्वविद्यालय की  डिग्री  ।

 नही ं।

 यह  पद  पदालि  के  अन्तर्गत नहीं
 थे  कौर  इनकी

 स्वीकृति
 सीमित  अवधि  के  लिये  दी

 गई थी  ।

 faq डाक  घर

 1*२७३८.  श्री  संगण्णा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 राष्ट्रीय अल्प  बचत  योजनाओं  को  बढ़ाने  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  के  राष्टीय  विस्तार  सेवा

 खंडों  तथा  सामूहिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  क्या  बचत  बैंक  की  सुविधाओं  के  are  विशेष  डाक  घर  खोले

 गय ेहैं  ;  श्र

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कया  है
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार सेवा  खंडों

 तथा
 सामूहिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  डाक  घर  खोलने  को  पूर्वता  दी  जाती  है  परन्तु  इन  डाक  घरों को  बचत

 बैंक  के  भ्र धि कार  देना  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  कया

 (१)  कोई
 उपयुक्त  तथा  वित्तीय  दृष्टिकोण  से  सुदृढ़  ara  पोस्ट  मास्टर  प्राप्य  है  ;

 (२)  नकदी  की  सुरक्षित  श्नभिरक्षा  के  लिये  तथा  डाक  घर  से  तथा  डाक
 घर

 तक
 उसके

 विप्रेषण
 के  लिये  उपयुक्त  प्रबन्ध  हैं  ;

 (३)  कार्यालय  स्थायी  है  ;  कौर

 (४)  सुविधा के  लिये  मांग  है  ।

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  या  सामूहिक  विकास  क्षेत्रों  में  बचत  बैंक  की  सूचि सुविधा
 ताशों  वाला  ऐसा  कोई

 विशेष  डाक  घर  नहीं  खोला  गया  है  ।

 मद्रास-रमन  यात्री  वाष्प-नौका  सेवा

 1२७३९.  श्री  कामत :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 =

 क्या  यह  सच  है  कि  9euUy F Ase में  मद्रास-रंग गन  स्टीमर  पैसेंजर  )  सर्विस  स्थापित कर

 दी  गई

 मूल  अंग्रेजी में में



 Raho  लिखित  उत्तर  Qs  PeXg

 वध्य जै  Ee  werk
 क्या  यही  च  है  कि  कभी  तक  za  आरम्भ  तनीं  किया vals  feb  eu  या  गया  है  ;

 (
 गे

 }  यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री  )  तथा

 FEXG  के  दन्त  तक  एम०  वी०  द्वारा  सेवा  प्रारम्भ  करने  की  राशि थी

 परन्तु  उसके  बाद  से  अब  भारत  सरकार  के  प्राविधिक  पदाधिकारियों  ने  उसे  यात्रा  के  लिये  ATA  तथा

 असुरक्षित  घोषित  किया है
 ।  इसलिये  इस  नौका  के  द्वारा  सेवा  प्रारम्भ  नहीं  की  जा  सकी  ।  सरकार के

 सक  प्रयत्नों  के  बावजूद  नौका  चलाने  के  लिये  कोई  कौर  प्रबन्ध  नहीं  किया  जा  सका  है  ।  तथापि  सरकार

 दीर्घकालीन  प्रबन्ध  करने  के  प्रद  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही
 है  ।

 रामगंगा पर  सड़क  का  पल

 २४१४.  श्री  राम  कारण  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ट्रीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मुरादाबाद  शहर  के  निकट  रामगंगा  पर  एक  सड़क  का  पुल

 बनाने  योजना  सम्मिलित  की  गयी  है

 यदि  तो  क्या  रेलवे  पुल  के  ऊपर  या  नीचे  एक  सड़क  का  पुल
 बनाने

 का  विचार है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  ato  शास्त्री )

 वर्तमान  रेलवे  पुल  के  पास  नदी  के  ऊपर
 की

 तरफ  एक  स्वतंत्र  पुल  वाली  पड़ा  बनाने का

 विचार  है  ।  किन्तु  सभी  तक  इन  तस्वीरों  के  बारे  में  भ्रान्ति  फैसला  नहीं  हेम्ना  है  ।

 ग्रांड  TH  एक्सप्रेस  में  भोजन-व्यवस्था

 1२४१६.  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह-सच  है  कि
 ग्रांड  ट्रक  एक्सप्रैस  में  १९५६  के  भ्रान्ति दिनों  जब  से

 भोजन

 डिब्बे  में  भोजन  व्यवस्था  विभागीकृत कीं  गई  सोडा  वाटर  की
 बोतलें  नहीं ले  जाई

 जाती हूं

 यदि  a  इसके  कारण  क्या  हैं  |

 क्या  सरकार  को  मालूम  है
 कि

 इससे  यात्रियों  को  बहुत  ही  असुविधा  तथा  प्रमुख  का  सामना

 करना पड़  रहा  है  ;.  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बो
 ०  शास्त्री )

 जी०  टी०  एक्सप्रेस  में  २३-४-५६

 को  विभागीय  कार्य वहन  के  लिये  सेवा  का  कार्य  संभाल  लिया  गया  था  श्र  PY-U-XG  तक
 भोजन  डिब्बों

 में  सोडा  वाटर  का  प्रबन्ध  नहीं  परन्तु  Rod ग  मे
 दस्ती

 ए
 का  मतन

 गद

 गा  गया
 २३-४-५६  को  जब  उच्चतम न्यायालय  ने  ठेकेदारों  को  wea  रोकने से  सम्बन्धित

 aia  को  रह  कर  दिया  था  तब  विभागीय  कार्य वहन  के  लिये  श्राप  सूचना  पर  सेवा  का  कार्य  प्रबन्ध

 संभालना  पड़ा  था  कौर  सोडा  वाटर  के  सम्भरण  का  प्रबन्ध  अन्तिम  रूप  से  तय
 करने  में  कुछ  समय  लग

 गया था  ॥

 इससे  यात्रियों
 को

 कुछ  सुविधा  हुई  होगी  परन्तु
 दिल्ली  ate  बेजवाड़ा  के  बीच  सभी

 स्टेशनों  जहां  जी०  टी०
 एक्सप्रेस

 की  गाड़ियों  का  रुकना  निर्धारित  सोडा  वाटर  के  सम्भरण  के

 लियें  पर्याप्त  प्रबन्ध  किये  गये  थे  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1२४१७.  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  सरकार  का  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मध्य  रेलवे  के  जबलपुर-इटारसी  भाग  में

 दोहरी  लाइन  बिछाने  का  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि  तो  निर्धारित  कार्यक्रम  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 (x) तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री  )
 भ  \  Dy  इस  भाग  में  कुछ  हिस्से  में  दोहरी

 लाइन  बनाने  का  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कपास

 1२४१८.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PeUY-4e  की  अवधि  में  कपास  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  से  सम्बन्धित  यो  जना  के  अधीन

 mie  राज्य  के  लिये  ऋण  तथा  अनुदान  के  रूप  में  कुल  कितनी  रकम  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  PEXE-

 ५७  में  कितनी  रकम  देने का  विचार  है  ;

 १९५५-५६  वर्ष  के  लिये  दिये  गये  अनुदान  तथा  ऋण  का  कया  उपयोग  किया  गया

 )

 यदि  तो  इस  का  कारण क्या  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  QeyN-¥e a HT में  ग्राहक  सरकार
 को  १  लाख़

 के  ऋण  की  था  ि  के  रूप  में  LE, VER  रुपये  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  ।  १९५६-५७  में  RE L&o

 रुपये  श्रनुदान के रुप में के  रुप  में  देने  का  विचार है  |  १९५६-५७ में  ऋण  की  कोई  मांग  नहीं  की  गई  है  |

 राज्य  सरकार  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  उसे
 लोक-सभा

 पटल  पर  रख  दिया  जायेगा

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  सुधार  प्रयास

 S  श्री  ate
 परि r&.  att  रामजी  वर्मा  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  :
 ही

 )  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  सुधार  द्वारा  नई  रोहतक  रोड  तथा  दिल्ली  सराय

 स्टेशन  रोड  की  सामानों  के  बीच  में  क्षेत्र  के  लिये  उपयुक्त  गलियों  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है
 -

 (@)  उपयुक्त  क्षेत्र  जिस  गली  में  चान्दीवाला  क्वार्टर  जिस  जगह  पर  गली

 बनाई  जानी  थी  क्या  वहां  हाल  ही  के  वर्षों  में  मकान  बनाये  गये  हैं  ;

 द्  ऊपर  जिन  गलियों  की  चर्चा  की  गई  है  वहां  पर  होने  वाले  इस  कब्जे  को  समाप्त
 करने

 के

 लिये  सरकार  का  कया  कार्यवाहियां  करने
 का  विचार है  ?

 विभाग  के  मंत्री  कृष्ण  :
 नई  रोहतक  रोड  तथा  दिल्ली  सराय

 रोहिल्ला  स्टेशन  रोड  की  सीमाओं  के  बीच  के  क्षेत्र  में  दल्ली  सुधार  प्रयास  ने  कोई  योजना  कार्यान्वित

 नहीं की  थी  ।

 तथा  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  क्षेत्र  के  लिये  कोई  भी  योजना नहीं  बनायी

 नहीं  होता  है  । गयी
 इस  भये  गली  के  लिये  refers  किसी  क्षेत्र  में  मक  के  होने  का

 प्रदान

 saat
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 डाक  कौर  तार  विभाग  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 २४२०.  श्री  भक्त  जैक्सन :  संचार  मंत्री  २८  १९५५ के के  तारांकित seq  संख्या

 २६६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डाक  ate  तार  विभाग  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  अन्तिम  रूप  से  तैयार

 कर  लिया गया  है

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  टेबल  पर  रखी  जायेगी  ;

 )  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अ्रन्तिम  निर्णय  कब  तक  हो  जाने  की  है
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  तथा  डाक-तार विभाग  की  योजना

 को  भ्रान्ति  रूप  में  परिणत  करने  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अ्रनुमति  प्रतीक्षित  है  ।

 यथासम्भव  शीघ्र  ही  ।

 पेराम्बर  का  सम्पा  डिब्बे  बनाने  का  कारखाना

 1२४२१.  श्री  मादिया  गौडा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पेराम्ब्र  के  सम्पूर्ण-डिब्बे  बताने  के  कारखाने  में  कितने  व्यक्ति  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर

 रहे

 इन  व्यक्तियों  में  से  कितने  प्रशिक्षार्थी  मद्रास  राज्य  के  हैं  ौर  कितने  मद्रास  के  प्रत्येक

 पड़ोसी राज्य  के  हैं  ;

 चुनाव  के  लिये  अपेक्षित  seas  कया

 प्रशिक्षार्थियों  का  चुनाव  कौन  करता  है
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री  )  इम्प्रवर  २७

 ae  शिशिर  WRX

 योग  WAR

 सुसंगत  सांख्यकि
 न

 बनाये  रखने  के  कारण  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 इम्प्रूव  चार्जमैन--किसी  भी  सुविख्यात  इंजीनियरिंग साथ  में  या
 रेलवे

 वर्कशॉप  में

 बी०ई०  )  के  लिये  दो  वर्ष  का  व्यावहारिक  [  या
 एल

 ०एम०ई०
 के  लिये  तीन  वर्ष  का

 वहारिक  या  ऐसे  मैट्रिक  पास  जिन्होंने  किसी  प्रमुख  इंजीनियरिंग  साथ  में  या  रेलवे

 वर्कशॉप  में  शिशिरा  कोसे  पुरा  किया  हो  ate  जिन्हें
 पर्यवेक्षी

 हैसियत  से  कम  से  कम  तीन  वर्ष  का  अनुभव

 प्राप्त  हो  या  वे  व्यक्ति  जिन्हें  व्यापार  में  कम  से  कम  का  व्यावहारिक  अनुभव  हो
 |

 टेड  एपरेन्टिसिस  fred  यांत्रिक--  फार्म  या  इसके  बराबर  की  कोई  परीक्षा  पास  की  हो

 मैजिक  से  दो  दर्जे  झर  किसी  सरकारी  सरकार  द्वारा  मान्यता  प्राप्त
 प्रौद्योगिक

 प्रशिक्षण  सकल  में  १८  महीने का  प्रशिक्षण  कोस  सफलतापूर्वक पुरा  किया  हो

 या

 कम  तीन  वर्ष  का ग  नन  नग

 वि

 feet
 Sette

 साम  मे  कम  से  क  शिक्षा कोर्स  किया हो
 '

 प्रंग्रेजी  में
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 या

 एल०  एम०  एल०  ए०  ई०  में  या  बराबर  के  किसी  पूर्णकालिक  कोर्स  में  कम  से  कम  दो  वर्ष

 या  एल०  एम०  एल०  ए०  ई०  या  बराबर के  किसी  श्रंगारिक  कोर्स  में  तीन  वर्ष  के  पुरे  किये  हों  |

 ट्रेड  एपरेंटिसिस  deste  ह ्रथातू ट्  मैट्रिक  से  दो  वर्ष  पास  किया  हो  परन्तु

 रूप  में  ३  फार्म  पास  किये  हुए  उम्मीदवारों  को  भी  लिया  जा  सकता  है  यदि  उन्होंने  किसी  सरकारी
 या

 सरकार  द्वारा  मान्यताप्राप्त  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  स्कूल  में  निम्न  व्यवसायों में  a)  महीने का  प्रशिक्षण

 कोर्स  सफलतापूर्वक पुरा  कर  रखा हो  :  वेल्डर  तथा  इलैक्ट्रिक )

 या

 किसी  इंजीनियरिंग  सारे में  वेल्स  व्यवसाय में  कम  से  कम  तीन  वर्ष  का  दीपशिखा

 कोर्स पुरा  किया  हो

 एल ०  एम०  एल०  पद  एल०  ई०  ई०  या  बराबर  के  किसी  पूर्णकालिक में  कम  से

 कम  दो  वर्ष या  एल०  एम०  ई०  एल०  ए०  एल०  ई०ई०  या  बराबर  के  किसी  भ्रंश कालिक  कोसें  में

 तीन  वर्ष  पुरे  किये  हों

 या

 कलकत्ता  में  गैस  तथा  इलैक्ट्रिक  वेल्डिंग  में  इंडियन  झ्रावसीजन  एण्ड  एसिटीलीन  कम्पनी का  कोसे

 पूरा  किया  हो  कौर  कम  से  कम  एक  वर्ष  का  व्यावहारिक अनुभव  प्राप्त  हो  ।

 इम्प्रूव  चार्ज  मैन--रेलवे
 सेवा  मद्रास  ।

 ट्रेड  शिदिक्षु--सम्पूर्ण-डिब्बे  बनाने  के  कारखाने  के  प्रमुख  प्रशासन  पदाधिकारी  द्वारा  नियुक्त

 एक  चुनाव  समिति  ।

 चाय  बागान के  श्रमिक

 1२४२२.  श्री  संगण्णा  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 ह  ध

 |  न  )  क्या  चाय  बागान  के  लिये  प्रति  वर्ष  उड़ीसा  से  श्रमिकों की  भर्ती  की  जाती

 यदि
 तो  १९५३,  Pau  तथा  १९५५  के  लिये  प्रत्येक  वर्ष  में  उड़ीसा  से  कुल  कितने

 श्रमिक  भर्ती  किये  गये  sik

 उपर्युक्त  वर्षों  में  से  प्रत्येक  वर्ष  में  कितने  श्रमिक  प्रत्यावतित  किये  गये  थे  ?

 aA  उपमंत्री  आबिद  :  हां  ।

 \9%o | | 2X3

 १६५४  RE  |

 Fey  9, F322 | ।

 १९५३  vere  के  लिये  पृथक्  रूप  से

 2euy fi |  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है  ।

 PEXYy  W,5EQ  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  सहकारी  संस्थायें

 श्री  देवगन  :
 क्या  खाद्य

 श्र
 कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  की  इंडिका  २३,  अध्याय ३७  के  अ्रनुसार  योजना काल  में  कितनी

 सहकारी  संस्थायें  स्थापित  की  TE  झर

 अंग्रेजी  में



 RsUY
 २८  १९५६

 ख़ादिम  जातियों
 के

 उत्थान  के  लिये  इन  सहकारी  dee  ने  क्या-क्या  काम  किये  ?

 कृषि
 मंत्री

 पी०  एस०  :  शौर  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 भ्र  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 उड़ीसा  की  खाद्य  स्थिति

 1२४२३.  श्री  संगण्णा  :
 व्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  की  खाद्य  स्थिति  तथा  सम्बन्धित  मामलों  पर  विचार  करने के
 लिये  १५  १९५६ को  नई  दिल्ली  में  उड़ीसा  सरकार  कौर  संघ  सरकार  के  प्रतिनिधियों  की  एक  सभा

 हुई  शहरों

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  हुमा
 ?

 कृषि
 मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  नहीं

 ।

 प्रदान  नहीं  उठता ।

 ग्वालियर में  पोस्ट  मास्टर  जनरल का  कार्यालय

 VEY  श्री
 रघुनाथ  सिंह

 :
 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  पोस्ट  मास्टर  जनरल  का  कार्यालय  ग्वालियर में  रखने  का

 निश्चय कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  तारीख  से  यह  कार्यालय  कार्य  आरम्भ  कर  देगा  ?

 संचार  मंत्रालय
 में

 मंत्री
 राज

 :  तथा  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  माननीय

 सदस्य  का  किस  पोस्ट  मास्टर-जनरल  से  aha  है  ।  मध्य  भारत  राजस्थान  परिमण्डल  के  अन्तर्गत

 है  कौर  इसका  मुख्यालय  जयपुर  में  है  ।  इस  परिमण्डल  के  मुख्यालय  को  ग्वालियर  हटा  देने  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं है  ।
 रेलवे  स्टेशनों  पर  शिकायतें

 VERY.  श्री  सिह  डामर
 :

 क्या  मलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १  १९५६  से  aa  तक  पश्चिम  रेलवे  के  कोटा  प्रो  दोहद  के  बीच  के  स्टेशनों  पर

 कितनी  शिकायतें दर्जे  की  गयीं  ;

 उन
 शिकायतों  को  कहां  तक  दूर  किया

 क्या  भ्र भी  हाल  में  रतलाम  कौर  बानिया  स्टेशनों  पर  कोई  विशेष  शिकायतें  दर्ज  की  गयी

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  बी०  :  १-१-५६  से  QY-YAdS  तक

 ४२  शिकायतें  |

 इस  शारवती  में  दर्ज  की  गई  कुल  ४२  शिकायतों  में  से  ३३  की  जांच  पुरी  हो  चुकी  है  कौर  बाकी

 की  जांच  हो  रही  है  ।  जिन  ३३  मामलों  की  जांच  हो  चुकी  उनमें  से  २१  शिकायतें  सही  साबित

 हुई  उन्हें  दूर  करने  के  लिये  उचित  कार्यवाही  की  गयी
 |

 जी  एक  शिकायत  रतलाम  स्टेशन  पर  दर्ज  की  गयी  है  ३३  डाउन  देहरादून  बम्बई

 सेन्ट्रल  एक्सप्रेस  में  अधिक  भीड़  होने  के  बारे  में  है  दूसरी  बामनियां  स्टेशन  पर  दर्ज  की  गयी  है  जो  पहले

 कौर  दूसरे  दर्जे  के  प्रतीक्षालय
 न

 होने  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इन  शिकायतों  की  जांच  की  जा  रही  है  जांच  के  बाद  इन  पर  उचित  कार्यवाही  की

 जायेगी  ।

 मालगाड़ी पर  दुर्घटना

 २४२६.  श्री  रघुनाथ  सिह  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 १३  १९५६  को  जबलपुर से  ११०  मील  की  दूरी  पर  मध्य  रेलवे  के  लगरगांव  सतना  स्टेशनों  के

 बीच  एक  मालगाड़ी  के  इंजन  में  भाग  लग  गयी  कौर  दो  व्यक्ति  मरे  घायल  हुए
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बिदा स्त्री
 :  BRUHLG  को  मध्य  रेलवे  के  सतना  रोक

 लगर गांव  स्टेशनों  के  बीच  किसी  मालगाड़ी  के  इंजन  में  प्राग  नहीं  लगी
 ।  लेकिन  oot OLS  को  इन्हीं

 स्टेशनों  के  बीच  एक  मालगाड़ी के  सी  ०  डब्ल्यू०  डी०  इंजन के  फायर-बारीकी का  क्राउन प्लेट  बहुत  गरम

 हो  गया  ।  इंजन  में  काम  करने  वालों  ने  ब्वायलर  में  जरूरत  के  मुताबिक  पानी  नहीं  रखा  इसलिये

 क्राउन  प्लेट  टूट  गया  कौर  बहुत  ज्यादा  भाप  पानी  निकल  कर
 फायर बाक्स

 के  अन्दर  प्रौढ़  फूट-प्लेट

 पर  चला  गया  |  भाप  कौर  गरम  पानी  से  इंजन  में  काम  करने  वालें  बुरी  तरह  जल  कर  घायल  हो  गये
 ।

 ड्राइवर  दो  फायर  तीनों  बाद  में  जबलपुर  अस्पताल  में  मर  गये  |

 रेल-दुर्घटना

 २४२७.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :
 कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  १४  १९५६  को

 दिकोहाबाद  रेलवे  स्टेशन  के  पास  एक  रेलवें  क्रासिंग  पर  एक  बैल  गाड़ी  जिसमें  एक  बारात  के  लोग  जा

 रहे  थे  एक  रेलगाड़ी  से  टकरा  गयी  जिसके  परिणामस्वरूप  ३  व्यक्ति  मर  गये  श्र  ११  घायल हुए  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  RPN-LENE  न  कि  PWHY-FRUG

 जैसा  कि  सवाल  में  कहा  गया  लगभग  १८  बजकर  १०  मिनट  पर  जब  उत्तर  रेलवे  के

 बाद  डिवीजन  की  ठदिकोहाबाद-फरुखाबाद  शाखा-लाइन  के  निबकरोरी  रोक  उगरपुर  स्टेशनों  के  बीच

 १  एस०  एफ०  सवारी  गाड़ी  जा  रही  उससे  एक  बारात  की  बैलगाड़ी  मील  ८  82-28  के  समतल-पार

 पर  टकरा  गयी  जहां  कोई  चौकीदार  नहीं  रहता  |  टक्कर  लगने  से  गाड़ीवान  वहीं  मर  गया  कौर  बैलगाड़ी

 में  बैठे  दो  भ्रांतियों को  चोटें  weet  ।

 केन्द्रीय  गवेषणा  कसौटी

 २४२८.
 श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 SIQs क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  गवेषणा  कसौली  के  का  पद  बहुत  दिनों  से

 खाली

 यदि  तो  वह  पद  वास्तव  में  कब  से  खाली

 इस  बीच  के  लिये  क्या  कोई  अस्थायी  व्यवस्था  कर  ली  गई

 यदि  तो  उस  कार्यकारी  डाइरेक्टर  का  योग्यतायें  सनौर  गवेषणा  सम्बन्धी  अनुभव

 डाइरेक्टर  के  उपर्युक्त  खाली  स्थान  की  पूति  कब  कौर  किस  प्रकार  से  की  जायेगी
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रदोखर )  से  लेफ्टिनेंट-कर्नल
 एम०

 एल०  आहूजा

 ने
 २०  REXY

 को  इस  पद  का  भार  छोड़ा
 ।

 उसी  तारीख  से  केन्द्रीय  अनुसंधान  कसौली

 के  असिस्टेंट  डाइरेक्टर  डा०
 सी

 ०
 वी०

 डी-सिलवा  अपनी  निजी  ड्यूटी  के  साथ  डाइरेक्टर  के  पद  का  चालू

 भार  संभाल रहे  वहू  ६००-११५०  रुपय के  उच्च  वेतनानुक्रम  में  मेडिकल  fears  डिपार्टमेंट  के  एक



 RaUG  लिखित  उत्तर  res  १९५६

 स्थायी  हैं
 ।

 इस  संस्था  में  नियुक्त  किये  जाने  के  पहले  वह  PERE  से  १९४३  तक

 कूनूर  में  कृमि-विज्ञान  विशारद  रहे  पौर  १९४३  से  १९४६ तक  फौज  में  उन्होंने

 विज्ञान  में  व्याख्यान कर्ता  व  विभिन्न  प्रयोगशालाश्ों  के  कार्यभारी  अफसर के  रूप  में  कार्य  किया  कौर

 व्याधि-विज्ञान  में  एक  विशेषज्ञ  की  मान्यता  प्राप्त  की  ।  १९४५२  में  विश्व-स्वास्थ्य-संगठन  की  एक

 छात्रवृत्ति  पर  ८  महीने  के  लिये  उसने  फ्रेंच-पक्चिमी-्रफ़ीका  व  संयुक्त-राज्य  भ्रमरी का  में  कृमि-विज्ञान

 से  सम्बन्धित  संस्थाओं  का  निरीक्षण  किया  ।  उसने  दो  पत्रों  का  व  ६  पत्रों  का  संयुक्त  प्रकाशन

 किया है  ।

 पद  की  यूनियन  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  के  जरिये  की  जायगी  जिसे  भ्र थै ना  भेज  दी

 गयी  &  |

 अस्पताल

 २४२९.  श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  २९  १९४५५ के  शभ्रतारांकित प्रदान  संख्या

 १०८  के  सम्बन्ध में  उत्तर
 ७

 REXR  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  यह  बताने  की

 कपा  करेंगी  कि  ईसाई  मिशनरियों  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  इन  ३३४  अस्पतालों  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  कितनी

 सहायता  प्रति  ay  दी  जाती  है
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )
 :  यूनियन  मिशन  टी०  ato

 आंध्र  के  अतिरिक्त  इनमें  से  किसी  भी  अस्पताल  को  वार्षिक  श्रावस्ती  सहायता  नहीं  दी  जाती है  ।

 १९५५-५६  में
 इस  सैनिटोरियम को

 g,£ 23  रुपये  की  सहायता दी  गई  थी  ।

 फसल  प्रतियोगिता

 २४३०.  श्री  बादशाह  गुप्त
 :

 कया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गत  तीन  वर्षों  में  देश  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  खाद्य  पदार्थों  के  प्रति  एकड़  भ्र धिक तम

 उत्पादन  के  लिये  किन-किन  व्यक्तियों  को  पारितोषिक  दिये  ate

 उन  खाद्यपदार्थों के  नाम  क्या  हैं  ?

 तथा  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रख कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 दिया  गया है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  १५,  अनुबन्ध  संख्या  २२  |

 राष्ट्रीय  राजपथ

 1२४३१.  श्री
 कण  ato

 जेना
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 PEYY-UE  में  उड़ीसा  के  जिन  राजपथों  के  निर्माण
 की  स्वीकृति दी  गई  भर  जिन  पर

 aa भी  काम  शुरू  नहीं  किया  गया  उनके  नाम  कया

 काम  प्रारम्भ  न  होने  के  क्या  कारण

 क्या  उस
 राज्य

 में  कुछ  राज पथों  पर  श्रब  भी  निर्माण-कार्य  चल  रहा  है
 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :  सभा
 पटल  पर  ऐसे

 निर्माण-कार्यों

 की  एक  सूची  रखी  जाती  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १४,  अनुबन्ध  संख्या  २३  |

 पुलों  का  काम  प्रारम्भ  करने  से  टेण्डर  मंगाये  जाते  नौ  सब  से  उपयुक्त  टेण्डर  भेजने

 बाले  को  चुनने  में  कुछ  समय  लग  जाता  है
 ।

 सूची  की  क्रमांक  संख्या
 १

 कौर
 ३

 में  बताये  गये  कामों  के

 बारे  में  कुछ  भी  प्रगति  नहीं  हुई  क्योंकि  उनकी  स्वीकृति
 Sey H Mea A at

 के  अन्त  में  दी  गई  थी
 ।

 जी  २३  निर्माण-कायम जिनमें
 ८२५६  लाख  रुपये  चल  रहे  हैं  |

 मूल अंग्रेजी में
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 बसों  के  प्रति

 TVFR,
 arax are faate fae : att dag

 रेलवे
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कुछ  पथों

 को  जाने  वाली  बसों के

 स्टेशनों  के  पास  ही  रखने  की  ASCE  देने  से  रेल  शर  सड़क  aT  में  समन्वय  लाने  के  लिये  कया  गय टन

 किये जा  रहे  हैं  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  क्योंकि  बसों  के  खड़े  होने  के  स्थानों  के

 बारे  में  सोचने  का  काम  केवल  राज्य  सरकारों का  ही  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  कोई

 जानकारी नहीं  है  ।

 करनाल  क  काम  म  नलकूप

 1२४३३.  श्री  सादिया  गौडा  :  कया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (%)
 क्या  १६४८

 में  करनाल  के  पशु  एवं  गव्य
 फार्म

 में  तीन  नलकूप  बनाने  की
 मंजूरी

 दी  गई

 यदि  at,  तो  इसक  लिये  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  की  गई

 ये  नलकूप कब  तैयार हुए

 यदि  anf  नहीं  हुए  तो  विलम्ब  के  कारण  कया  हैं
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  at

 प्रयास ने  १,७०,०००  रुपये  मंजूर किये  थे

 (१)

 (२)  ३०-१०

 (३)

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 प्रशिक्षण  केन्द्र

 1२५३२.  ठाकर  युगल  किशोर  सिंह
 :

 कया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ग्रामीण  कारीगरों  के  २०  प्रशिक्षण  गृह  विज्ञान  प्रशिक्षण  श्रन्तर्राष्ट्रीय कृषि

 युवक  विनिमय  केंद्रों  के  ब्योरे  क्या  हैं  कौर  यह  केंद्र  किन-किन  स्थानों  पर  स्थित  कौर

 इन  प्रशिक्षण  केंद्रों  में  प्रवेश  प्राप्त  करने  के  लिये  कौन-कौन  सी  शर्तें  ह  जो  कि  फोडे  फाउंडेशन

 योजना  के  अ्रन्तर्गत  निर्धारित की  गई

 मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  एक  विवरण  जिसमें  ग्रामीण  कारीगरों  के  २०

 प्रशिक्षण  केंद्रों  कौर  ग्राम  सेविकाओं  के  प्रशिक्षण  के  लिये  २७  गह-विज्ञान  केंद्रों  ौर  उन  स्थानों  के

 जहां  वे  स्थित  का  ब्योरा  दिया  गया  सभा  पटल  पर रखा जाता  [  देखिये  परिशिष्ट  १४,  भ्रनुबन्ध

 संख्या २४  |

 कृषि  युवक  विनिमय  योजना  कृषि  युवकों  को  शभ्रमेरिका  भेजने  के  सम्बन्ध  में  है  ak  कृषि

 युवकों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  केन्द्र  कोई  नहीं है  ।

 ग्रामीण  कारीगरों  का  चुनाव  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया  जाता  है
 ।

 चुने  गये

 क्षत्राणियों  को  ३०  रुपये  प्रति  मास  की  छात्रवृत्ति  दी  जाती  उन्हें  एक  बन्ध-पत्र पर  हस्ताक्षर  करने

 होते  हैं  कि  प्रशिक्षण  पूरा  होने  के  वे  प्रश्न  गांव  में  कृषि  औजारों  की  मरम्मत  तथा  निर्माण  के  लियें

 ३  से  ४५  ag  की  कालावधि  तक  अपना  एक  कारखाना  खोलेंगे  |

 मूल  wast  में
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 ग्राम  सेविकाओं  का  चुनाव  एक  चुनाव  समिति  करती  है  ।
 प्रवेश  प्राप्त  करने  वाले  उम्मीदवार

 की  चव्य  ३५  वर्षे  से  कम  होनी  चाहिये  कौर  उसके  पास  मैट्रिक  भ्रमणा  उसके  बराबर  योग्यता का  प्रमाणपत्र

 होना  उनका  स्वास्थ्य  बरच्छा  होना  चाहिये  कौर  उन्हें  ग्राम्य  जीवन  का  ara  भी  होना  चाहिये  ।

 प्रशिक्षणार्थियों  को  ५०
 रुपये  प्रति  मास  की  छात्रवृत्ति  दी  जाती  है  ।  उन्हें  भी  एक  बन्ध  पत्र  भरना  पड़ता

 है
 कि

 प्रशिक्षण  पूरा  होने  के  वे  कम  से  कम  पांच  वर्ष  तक  ग्राम्य  सेविकाओं  के  रूप  में  कार्य  करेंगी  ।

 बैरकपुर  प्रधान  डाकघर

 1२५३३.  श्री  रामानन्द  दास
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  चौबीस  परगना  जिले  के  बैरकपुर  प्रधान  डाकघर

 में  बहुत  सी  अ्रनियमिततायें की  जाती  हैं  जिन  के  कारण  अनेक  प्रकार  के  गबन  के  मामले  होते  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  बैरकपुर में  कर्मचारी काफी  अधिक  दिनों  तक

 रखे  जाते हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री
 राज

 :
 प्रेसीडेंसी  डिवीजन  के  दूसरे  कार्यालयों में

 से  बैरकपुर  प्रधान  डाकघर  में  धोखा  देंने  के  मामले  कुछ  अधिक  ही  रहे  हैं  ।  प्रत्यक्षतः  यह  जिनकी

 संख्या  बचत  बैंक  शाखा  में  सर्वाधिक  कतिपय  कर्मचारियों  द्वारा  बाहर  वाले  लोगों  की  सहायता से  किये iene)

 गय  |
 ~  ~

 उत्तर  नकारात्मक  है  ।

 बैरकपुर  डिवीजन  डाकघर

 1२५३४.  श्री  रामानन्द दास  :  व्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पश्चिम  बंगाल  के  चौबीस  परगना  जिले  के
 बैरकपुर  सब-डिवीजन  के

 गोरीकाਂ  हजारी  नगर  कौर  डाकघरों  में

 श्रीहीन  कितने  वेरंग  पत्र  आते

 इन  समस्त  बेरंग  पत्रों  का  ठीक  से  हिसाब  रखने  के  किस  प्रकार  का  निरीक्षण  तथा

 नियंत्रण
 रखा

 जाता  कौर

 >,
 नाना

 +
 प्रतिशत का  ही क्या  यह  सच  है  कि  इन  सेब  डाकघरों  में  प्राप्त  बेरंग  पत्रों के

 हिसाब रखा  जाता  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  औसत  बेरंग  पत्रों  की  संख्या  सभा-पटल

 पर  रखे  गये  विवरण  में  दी  जाती  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  १४५,  श्रतुबन्ध  संख्या  २४५  |

 डाक  के  थैले  खोलते  समय  पोस्ट  मास्टर  को  निरीक्षण  करने  के  लिये  उपस्थित  रहना  पड़ता

 हैं  |  ऐसे  समस्त  जिन  पर  टिकट  व्यय  लेना  होता  पोस्ट  मास्टर  ले  लेता  है  सनौर  वह  उन  पर  स्वयं

 कर  निर्धारित  कराता  है  प्रौढ़  पत्र  डाक  व्यय  पंजी  में  ली  जाने  वाली  रानी  को  दज  करता  है  इस  व्यय

 को  अपने  लेखे  में  भी  दर्ज  करता  है  ।  उसकी  ईमानदारी  की  जांच  निरीक्षक  प्राधिकारी समय-समय  पर  उक्त

 डाकघर को  भेजी  गयी  दस्तूरों  पर  लिये  जानें  वाले  व्यय
 की

 तुलना  पत्र  डाक  व्यय  लेखा  पंजी  की  प्रविष्ठि

 से  मिलान  करके  की  जाती  है  ।

 —_—
 /

 नहीं
 ।

 समस्त  बेरंग  पत्रों  का  हिसाब  रखा
 जाता  है

 ।

 प्रंग्रेजी  में
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 सल्फेट श्राफ  अमोनिया

 1२५३५.  श्री  ईश्वर  रेडडी  :  क्या  खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 PRXyU-4e A AT में  ग्रांट  को  कितने  अल्पकालीन  ऋण  सल्फेट  श्राफ  एमोनिया  अन्य

 खादों  के  करने  के  लिये  पुथल  रूप  से  दिये  गये  और  अधिक  परिवहन  व्यय  के  कारण  हुए  नुकसान की

 मूर्ति के  लिये  यदि  कोई  आधिक  सहायता
 दी

 गई  हो  वह  कितनी  है

 PEYR-Uv  शौर  PEYY-YY  की  तुलना में  उक्त
 कालावधि

 में  अ्रा्न म में  कुल  कितने

 अमोनियम  फासफेटिक  खादों  प्रौढ़  vacant  की  खपत  हई

 PEYY-NE  के  लिये  आंध्र  राज्य  सरकार  द्वारा  कुल  कितने  एमोनियम  सल्फेट  के  लिये

 व्यादेश  दिया  ate  कुल  कितनी  मात्रा  वास्तव  में  दी  कौर

 PEUG-X  में  उक्त  शीर्ष  के  अ्रन्तगंत  ग्रां  को  दिये  जाने  वाले  अल्पकालीन  ऋणों  की

 राशियां कया  हैं  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  PEYY-KE  में  बाध्य  सरकार  को

 REV  LS  लाख  रुपये  का  एक  अल्पकालीन  ऋण  अमोनियम  सल्फेट  खरीदने  तथा  वितरण  करने  के  लिये

 मंजूर  किया  गया  था  ।  इसके  करती  रिक्त  ०'  १२  लाख  रुपये  का  एक  5.0  तथा  Sioa  लाख  रुपये  का  एक

 दीर्घकालीन  ऋण  राज्य  सरकार  को  उसकी  नगरीय  खाद  योजना  के  लिये  मंजर  किया  गया  था

 इस  प्रयोजन  के  लिये  राज्य  सरकार  के  लिये  कोई  प्राथमिक  सहायता  दी  गई  है  ।

 वर्ष  rays  मेंबरों  में  अमोनियम  सल्फेट  की  कुल  खपत  ८३,८००  टन  जबकि  १९४३

 और  LEXY में  खपत  ५७,८००  टन  कौर  ६६,७००  टन  थी  |  फासफेटिक  खाद  उर्वरकों  के

 बारे में  इसी  प्रकार  ही  जानकारी  राज्य  सरकार  से  मांगी  गई  है  नौ  प्राप्त  होने  पर  लोक-सभा  पटल  पर

 रख  दी  जायेंगी

 वर्ष  gcuy w fag के  लिये  0,000  टन  अमोनियम सल्फेट  के  बारे  में  झा  सरकार  ने  व्यादेश

 किया  था  कौर  उसी  वर्ष  में  यह  मात्रा  उसको  दे  दी  गई  थी  ।

 PEYE-NO A
 के

 लिये  श्रीधर  राज्य
 के  जी०  एम०  एफ०  कार्यक्रम

 चर्चा
 के

 समय

 २९६९'२४५  लाख  रुपयें  के  एक  अल्पकालीन  ऋण  की  स्वीकृति  दे  दी  गई  थी  ।  इसके  अतिरिक्त  नगरीय

 खाद  योजना के  लिये  ३००  लाख  रुपये  का  एक  दीर्घकालीन ऋण  प्रौढे  ०*  ry  लाख  रुपये  का  एक  प्रचुदान ह

 स्वीकार कर  लिया  गया  है  ।

 श्राप्न म डाकघर म  डाकघर

 1२५३६.  श्री  ईश्वर  रेड्डी
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कड़पा  जिले  में

 १  PENS से  ३१  १९४५६  तक  वास्तव  में  खोले  गये  ग्राफ मीण
 तथा  नगरीय  डाकघरों

 की

 संख्या  कितनी  है  भ्रौर  वे  कहां-कहां  खोले  गये  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय में  मंत्री  राज  :  एक  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  gy,  अनुबन्ध  संख्या  २६  |

 कड़पा  म  डाकघर

 1२४३७.  श्री  ईश्वर  रेडडी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  FEUE-XY

 कड़पा  जिले  (  )  में  खोले  जाने  वाले  ग्रामीण  तथा  नगरीय  डाकघरों की  संख्या  तथा  उन  स्थानों के

 नाम  क्या  हैं
 ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 संचार  मंत्रालय
 में  राज  :

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  १४,  अनुबन्ध  संख्या  २७  |

 नारियल  श्र  सुपारी

 1२५३८.
 श्री

 देवेन्द्रनाथ
 सर्मा

 :
 क्या  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगें कि  चालू

 वित्तीय  वर्ष  में  नारियल

 और

 सुपारी  के  सुधार  के  लिये  sere  सरकार  को  कोई
 भ्रनुदान  देने  का  विचार

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  :

 हां  ।

 नारियल--नारियल  पौधशाला  योजना  के  लिये  तथा  श्रीराम  में  नारियल  की  खेती  के  विस्तार
 के

 लिये  ७०,०००  रुपये  का  उपबन्ध  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  किया  गया  है  ।  इस  राशि  में  केन्द्रीय

 तथा  आसाम  सरकार
 का  श्रद्धा-ग्माधा भ्रंश  होगा  ।  चालू  वित्तीय वर्ष  में  इन  योजनाओं के  लिये  ७,०००

 रुपये  के  प्रदान  का  उपबन्ध  किया  गया  है  |

 सुपारी--ग्रासिम में  सुपारी  की  खेती  के  विस्तार  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  चार  लाख

 रुपयें  का  उपबन्ध  किया  गया  है  |  इस  राशि  में  केन्द्रीय  तथा  श्रीराम  सरकार  का  श्रद्घा-साधा  होगा  ।

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  इन  योजनाओं  के  लिये  ४०,०००  रुपये  के  भ्रनुदान  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 1२४३९.  श्री  कामत  :  क्या  tere  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  १९४७  के  melt  इलाहाबाद

 रेलवे  )
 के  गुड्स  में  काम  करने  वाले  पल्लेदारों की  मजूरी  एक  रुपया १२  कराना  प्रति  दिन

 निश्चित कर  दी  गयी

 क्या  प्रभी  हाल  में  मजूरी  की  दरों  में  कमी  कर  दी  गयी

 यदि  तो  कितनी  कमी  कर  दी  गयी  है  कौर  कब  AK

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  एल०
 ato  :

 Yee  जब  मजूरी  निर्मित
 करने का  मामला  प्रांतीय  सरकार  के  नियासीन  इलाहाबाद गुड्स  दास  में  काम  करने  वाले  ठेकेदार

 द्वारा  रखे  गये  पत्लेदारों  की  मजूरी  अस्थायी  रूप  से  १  रुपया  ale  जाना  प्रति  व्यक्ति  प्रति  दिन  निश्चित

 कर  दी  गयी  थी  ।  डिप्टी  इलाहाबाद  की  सिफारिशों के  प्राप्त  होने  के  बाद  ठेकेदार  ने

 8-2- LE Yo  से  मजूरी  बढ़ाकर  १  रुपये १२  ret  प्रति  दिन  कर  दी  ।

 हां  ।

 १-२-१९५५  से  मजूरी-दर  घटा  कर  १  रुपये
 ४

 जाने  प्रति  दिन  कर
 दी

 गयी  है  ।

 मजूरी का  भुगतान  मुख्यतया  ठेकेदार  मजदूरों  के  बीच  हुए  समझौते
 पर  रहता

 है  ।  नया  जीवन  Q-R-2EUY  से  ठेके  का  कार्यभार संभाला  १  रुपया
 ४

 भराने  प्रति  दिन  पर

 मजदूर रख  रहा  है  ।
 श्रीराम  में  साल  का  यातायात

 1२४४०.  श्री  Fo  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रीराम  में  कौर  area  से  बाहर  माल  का  निर्यात  करने  के  लिये  मालगाड़ी  के  डिब्बों
 तथा

 स्पिनरों  (  वापस
 की  कुल  वर्तमान  क्षमता  मे ं)

 कि  नी

 मल
 अंग्रेजी

 में
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 इसकी  तुलना  में  कुल  झ्रावश्यकता कितनी

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ग्रासिम  में  रायात  करने  कौर  आसाम  से  निर्यात  करने  के  लिये

 आवश्यक  क्षमता  में  लगभग  कितनी  वृद्धि  होने  वाली
 प्रौढ़

 इस  समय  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  ato  :  इन्दर  लाने  श्र  बाहर  लें  जाने

 में  लगभग  २,६६०  टन  प्रतिदिन  ।

 श्रीराम  सरकार  द्वारा  भेजे  गये  आंकड़ों  के  अनुसार  आयात  के  लिये  उसकी  आवश्यकता

 २,४००  टन  प्रतिदिन  है  ।

 श्रीराम  सरकार  नें  बताया  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  में  प्रख्यात
 की

 वृद्धि

 वर्तमान  श्रावइ्यकता  से  Ry  प्रतिशत  अ्रधिक  होगी  भ्रमित  ३,०००  टन  प्रतिदिन  होगी  |  श्रासाम  से  निर्यात

 करनें  के  लिये  इस  समय  उपलब्ध  क्षमता  से  काफी  कम  क्षमता  की  अ्रावश्यकता  होगी  |

 सभी  मार्गों  से  झ्रासाम  में  सामान  का  आयात  करनें  की  विद्यमान  क्षमता  जरूरत  को  पूरा

 करने  के  लिये  काफी  है  ।  बढ़ी  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  जैसा  कि  योजना  श्रायोग  ने  ट्रीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  के  लियें  श्रावण्टित  घटायी  गई  राशि  में  अतिरिक्त  सुविधाओं  की  व्यवस्था

 की  जायेगी  |
 यातायात  को  चालू  रखनें  के  लिये  एक  मुख्य  समस्या  सम्पूर्ण  वर्ष  भर  रेल  यातायात  को  चालू

 रखना है  ।

 वर्षा-ऋतु में  ग्रासिम-रेल  सम्पकं  को  स्थायी  रूप  से  चलाते  रहने
 की

 संभावना  की  जांच

 करने  के  लिये  विशेषज्ञों  की  एक  टेक्निकल  समिति  नियुक्त  कर  दी  गयी  है
 ।

 उसका  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो

 जाने  के  बाद  मार्ग  को  शक्तिशाली  बनाने  या  उसका  पुनवेर्गीकरण  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जायेगी
 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  धन  की  उपलब्धता के  अनुसार  अतिरिक्त  रेलवे

 की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 रेलवे  कर्मचारी

 1२५४१. श्री  वीर स्वामी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४७  में  नियुक्त  किये  गये  कौर  दक्षिण  रेलवे  पर  त्रि चना पल्ली  में

 एकाउणष्ट्स  कार्यालय  में  काम  करने  वाले  क्लर्कों को  भ्र भी  स्थायी  नहीं  बनाया  गया
 कौर

 यदि  तो  इसका  कया  कारण  है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :  और  १९४७  में  नियुक्त

 किये
 गये

 द्वितीय
 श्रेणी  के  ७६  पलकों  में  से  २६  क्लर्कों  को  स्थायी बना  दिया  गया  है  कौर १२

 पलकों

 को  भी  स्थायी  रिक्त  स्थानों  पर  स्थायी  बनाया  जा  रहा  है  ।  शेष  लोगों  को  स्थायी  स्थानों  के  रिक्त  होने

 स्थायी  बनाया  जायेगा  |

 बिलासपुर रेलवे  अस्पताल

 RAYS.  श्री  जांगड़े  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बिलासपुर रेलवे  भ्र स्प ताल  में  उपेक्षा  और  पक्षपात की  कितनी  शिकायतें  सरकार  को
 मिली

 ak

 उन
 पर  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?



 ARSGR  लिखित  उत्तर  QS  FEUS

 रलव  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  ato  (a) कोई  ।

 भाग
 के  उत्तर  को  देखते  हुए  सवाल  नहीं  उठता

 ।

 उपजाओ  अन्दोलन

 R4SR  श्री  Fo  सी ०  सोनिया  :  क्या  खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  निम्न  का  एक  विवरण

 सभा-पटल पर  रखने  की  कृपा  करेंगे

 wa  आन्दोलन के  अधीन
 १९५५-५६

 में  मध्य  प्रदेश  सरकार
 को

 कुल

 कितने  waar  दिये  कौर

 इस  योजना  की  मुख्य-मुख्य  मद्दे  क्या  प्रौढ़  उन  पर  उक्त  प्रविधि  में  कितना  व्यय  ga
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  सन्  Week  में  ११,८६,४३१  रुपयों  का

 अनुदान  मंजर  किया  गया  था ।

 मुख्य-मुख्य  मदों  की  सूचना  ah  प्रत्येक  के  लिये  मंजूर  किया  gat  शभ्रनुदान  निम्न

 प्रकार है

 मद  का  नाम  संजर  किया  gat  अनुदान

 नयें  का  खोदना  BRY,Soo

 पुराने  zat  की  मरम्मत  २६,०००

 ग्राम स्थित  सिचाई  क  छोटे  तालाबों
 ब
 का

 निर्माण
 ae  उनकी  म मरम्मत  R,2%,000

 सिंचाई के  लिये  बिजली को  उपयोग  ६४,८००

 सिचाई
 के  मिस  छुआ  से  पासी  Greve’  के  लिये  रहतें

 का
 faaza  We

 %  शहरी  खाद  का  २८,२५०

 9  फोस्केटिक  उर्वरकों  कां  वितरण  8,882,584

 प  उर्वरक  मिश्रण  का  वितरण  29,\9Xo

 g,€4,%  g4 सुधरे  धान  बीजों  का  वितरण

 20  aa  रोधक  गेहूं  के  बीजों  का  वितरण  WG  VER

 ११  पौधों  का  संरक्षण  90,  ढ

 १२  खाद्य  उत्पादन  आन्दोलन  के  लिये  कर्मचारी  RL, Yoo

 कृषि  विस्तार  के  लिये  अ्रतिरिक्त  कर्मचारी  ER, 900

 प्रतियोगिता  €०  ४

 मीन-क्षेत्रों  कौ  विकास  Qu  Yoo

 १६  मत्स्य  संबद्ध  के

 ot

 की  सम्भावनाश्रों  को  जानने  के  लिये

 ए

 एक

 योजना  25,000

 28, G40 १५७  अमोनियम  सल्फेट  के  वितरण  के  लिये  fata  कर्मचारी
 कॉनन

 कल
 ह  Lk, BE, TRL ढेर

 इत  मदो ंमें  से  हर  एक  पर  राज्य-सरकार  द्वारा  किये  हुए  वास्तविक  व्यय  के  आंकड़े  मध्य  प्रदेश  के

 varese-aAe  द्वारा  आंकड़ों  की  जांच.श्रौर  मिलान  हो  जाने  के  बाद  चालू  वित्त  साल
 के  दूसरे  आधे

 भाग  में  ही  प्राप्त  होंगे
 ।

 अंग्रेजी
 में



 २८  १९५६  लिखित  उत्तर  २८६

 QU.  श्री  Fo  सी०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९५५-५६  में  रेल  दुर्घटनाओं  के  लिये  मुआवजे  के  रूप  में  कुल  कितनी  रकम  दी  गयीं  ;

 दावेदारों  की  कुल  संख्या  कितनी
 थी

 अधिक  से  अ्रधिक  कम  से  कम  कितना  त्सा  दिया

 कुल  कितने  दावेदारों  के  दावे  खारिज  किये

 ऐसी  रेल  दूघेटनाओओं  की  संख्या  कितनी  जिनसे  क्षति  पूर्ति  का  set  सम्बद्ध  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :  से
 सूचना

 मंगायी  जा  रही

 है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगत  सिचाई

 1२५४५.  श्री  टी०  ato  विमर्श  राव
 :

 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 पंचवर्षीय योजनाਂ  के  पृष्ठ  २२१  पर  दिये  गये  विवरण  के  प्रत्येक  शीर्षक  के
 अन्तर्गत

 नदियों  में
 ८५ अर्थात  नये  पुराने

 पम्प  लगा  ५ कुना  में  पम्प  नहरों  प्राणी  से  QRYw-LY A में  (१०००  एकड़ों

 के  यूनिटों  में  )  उन  क्षेत्रों  क ेराज्यवार श्रांकड़े  नया  हैं  जिन्होंने  सिंचाई  का  लाभ  उठाया  कौर  )
 प्रत्येक

 राज्य  तथा  सम्पूर्ण  भारत  का  सम्पूर्ण  योग  क्या

 पंचवर्षीय  योजनाਂ  के  पृष्ठ  २२२  पर  दिये  गये  विवेरण  के  उन  जो

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  राज्य  ट्रैक्टर  राज्य  की  सहायता  से  गैर-सरंकारी  (7) )

 पड़ती  सहित  अन्य  बांध  बनाकर  विकसित  की  गयी  पर  यांत्रिक खेती  से

 विकसित  की  गयी  भूमि  द्वारा  कृषि  योग्य  बनाये  गये  क  बारे  में  PENVUY  के  सम्बन्ध  में  उक्त

 आंकड़े क्या  हैं  ?

 मांगी  गयी  जानकारी के  दो मंत्री  पी०  एस०  :

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  जते  हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १४,  झ्रनुबन्ध  संख्या  २८  |

 काम  दिलाऊ  दफ्तर

 1२५४६.  श्री  संगण्णा  :  नया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  उड़ीसा  सरकार  को  उस  राज्य  में  पंचवर्षीय  योजना  में  संभाव्य  साधनों

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  काम  दिलाई  दफ्तर  निदेशालय  का  विस्तार  करने  को  कहा  गया

 यदि  तो  किस  हद  तक  ale  किस  ढंग  से  ?

 fart  उपमंत्री  राशिद  श्र  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उड़ीसा  में

 काम  दिलाऊ  सेवा  का  विस्तार  करने  का  विचार  है  कौर  उसके  विस्तार  की  हद  तथा  उसके  ढंग

 आकार  में  राज्य  सरकार  से  परामर्दा  किया  जा  रहा  है  |

 छूत  से  फलने  वाला  चम  रोग

 1२५४७. श्री  संगण्णा  :  नया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  सरकार  को  छूत  से  फैलने  वाले
 ्

 रोग  की  भ्रन्त्राज्यीय  नियंत्रण  योजना  के

 बारें  में  पता  है  जिसे
 उड़ीसा

 सरकार  रोकर  कौर
 मध्य  भारत

 सरकारों
 के  सहयोग  से

 चला  रही
 श्र

 मूल  wast  म



 रच
 लिखित  उत्तर  Qo  PENG

 यदि  तो
 क्या  केंद्र  से  कोई  सहायता  की  मांग  की  गई  है

 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 चन्द्रशेखर

 )  :  हां  ।  ae 4  में  भारत  सरकार  ने  भारत
 के  उन  क्षेत्रो ंके  लिये  जहां  याँज  नामक  रोग फैला  था  अर्थात  मध्य  मद्रास  कौर

 याज-विरोधी  आन्दोलन  चलाने  के  लिये  एक  योजना  स्वीकार  की  थी  ।  कार्यक्रम  में  निश्चित  किया  गया  था

 कि
 विश्व  स्वास्थ्य

 संघ
 कौर  यूनीसेफ

 की
 सहायता  से  चारों  राज्यों  में  एक  समन्वित  Urata  चलाया  जायें  ।

 उडीसा  में  आन्दोलन  का  उद्घाटन  १९४५६  में  किया  गया  था  कौर  वास्तव  में  कार्य  मार्च  PERS
 के  दूसरे  पखवाड़े  जिला  कॉरापत  के  मलकनगिरि  तालुक  में  जहां  यह  रोग  विशेषतया  आदिवासियों
 में

 फैला  gat  दुरू  किया  गया  ।

 हां  ।  उड़ीसा  सरकार  ने  योजना  के
 लिये  सहायता  अनुदान  की  प्रार्थना  की  थी

 प्रौढ़  Ww

 १९५५  ३०,०००  रुपये  की  सहायता  राशि  स्वीकृत  को  गयी  थी  ॥

 उत्तर  रेलवे  पर  पहले  प्रौढ़  दूसरे  दर्जे  के  डिब्बे

 1२५४८.  श्री  हेम  राज  क्या  tea  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 उत्तर  रेलवे
 की  कौन  सी  रेलवे  लाइनों  पर  पहले  कौर  दूसरे  दर्जे  के  डिब्बों  का  चलना  बन्द

 कर  दिया गया  है  शआर

 उत्तर  tera
 पर

 तीसरे  दर्जे  के  कितने  डिब्बों  में  बिजली  के  पंखे  लगाये  गये

 क्या  उन  लाइनों  जिन  पर  पहले  कौर  दूसरे  दर्जे  के  डिब्बों का  चलना  बन्द  कर  दिर

 गया है  चलने  वाले  तीसरे दर्जे  के  डिब्बों  में  बिजली  के  पंखे  लगाने  का  सरकार  का  कोई  विचार  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री )  हाल में  एक  भी  नहीं  ।

 ऐसी  कुछ  ब्रांच लाइनें  जिनको  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिखाया  गया  जिन  पर  पिछले

 कुछ  दिनों  से
 कुछ

 गाड़ियों  में  पहले  श्रथवा  दूसरे  दर्जे  के  डिब्बे  नहीं  लगाये  जाते
 [

 देखिये  परिशिष्ट  १४५,
 अनुबन्ध  संख्या  VE  |

 ३१-३-५६
 तक  ¥2q

 ।

 (7)  तीसरे  दल  के  डिब्बों  में  बिजली  के  पंखे  केवल  उन्हीं  गाड़ियों  में  नहीं
 लगाये  जाते  जिनमें

 पहले  भ्रमणा  दूसरे  दज  के  डब्बे  नहीं  होते  |  उनका  प्रबन्ध  एक  कार्यक्रम  के  अनसार  सभी  गाड़ियों  में  किया

 जाता  है  प्रौढ़  उसमें  इस  बात का  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  है  कि  उन  गाड़ियों  में  पहले  अ्रथवा  दूसरे  दर्जे  के

 डिब्बे  लगाये  गये  हैं  या  प्रौढ़  विचार  तो  यह  है  कि  अ्रन्ततोगत्वा  तीसरे  दर्जे  के  सभी  डिब्बों  में

 बिजली  के  पंखे  लगाये  जायें  |

 रल  क  फाटक

 TRAE.  श्री  हेम  राज  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  और  हिमाचल  प्रदेश  राज्यों  में  PENE-KY  में  रेल  के  कितने  नये  फाटकों  का  निर्माण

 करने  और  कितनों  को  चौड़ा  करने  की  प्रस्थापना  की  गयी  कौर

 उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  जिनमें  इनका  निर्माण  शर  प्रबन्ध किया  जायेगा

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  ato  शास्त्री  )  पौर  इस  प्रकार की  सूचना

 साधारणतया  केवल  प्रत्येक  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  ही  प्राप्त  हो  सकती  है  ।

 ऐसा  समझा  जाता  है  कि  १९५६-५७  में  पंजाब  प्रौर  हिमाचल  प्रदेश  राज्यों में  रेल के

 दो  फाटकों  का--भ्र्थात् (१) भिवानी श्रौर मनेहरू f 2)  भिवानी  कौर  मनेहरू  स्टेशनों के  बीच  में  ५१वें  मील पर  कौर  (२)

 तथा  आदमपुर के  बीच  9¢9/23 ३-१४  मील  पर--निर्माण  करने  की  प्रस्थापना  की  गयी  है  ।

 परं ग्रेजी  में
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 १६५६-५७ में  रेल  के  लगभग  Yo  पुराने  फाटकों  को  चौड़ा  करने  की  प्रस्थापना  भी  की  गयी

 रेल  के  इन  फाटकों  के  ब्योरे  को  भ्र भी  रहती  रूप  प्रदान  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्रीराम  कौर  कोसना  के  बीच  फ्लेग  स्टेशन

 1२५५०.  श्री  बादशाह  गुप्त
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह
 बताने  की  करेंगे  कि  श्र

 कोसना  के  बीच  एक  स्टेशन  की  स्थापना  करने  के  सम्बन्ध  जिसका  निर्णय  काफ़ी  पहले  किया

 जा  चुका  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री  )
 :  इस  कार्य  के  लिये  भूमि  प्राप्त  करने  के

 लिये  राज्य  सरकार  की  मंजूरी  रेलवे  को  हाल  ही  में  प्राप्त  हुई  है  कौर  रेलवे  को  भूमि  पर  कब्जा  दिये  जाते

 ही  इस  स्टेशन  के  निर्माण  का  काय  हाथ  में  ले  लिया  जायेगा  ।

 toa  निरीक्षकालय

 TRARY.  श्री  सादिया  गोड़ा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  निरीक्षालय  ने  eyy-Ke A aa fawrfear में  क्या  सिफारिशें  की  ate

 उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गयी  ?

 मंत्रालय में  मंत्री  राज  बहादुर )  :  और  निरीक्षकालय  द्वारा  समय-समय

 पर  की  जाने  वाली  तथा  उनमें  से  स्वीकार की  गयी  सिफारिशों  का  उल्लेख  रेलवे  के  मुख्य  सरकारी

 निरीक्षक  द्वारा  रेलवे  निरीक्षकालय  के  कार्यो-सम्बन्धी  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  किया  जाता  है  ।  इस  प्रतिवेदन

 की  प्रतियां  संसद  के  पुस्तकालय  को  भी  दी  जाती  हैं  ।  वर्ष  PEUY-NE HT Wfaaag का  प्रतिवेदन  इस  समय  तैयार

 किया  जा  रहा  है  भ्र ौर  प्रतिवेदन के  प्रकाशित होते  ही  उसकी  प्रतियां  संसद  के  पुस्तकालय  में  रख

 दी  जायेंगी  ।

 भारतीय  डेरी  गवेषणा  संस्था

 1२५५२.  श्री  मादिया  गौडा  :  बया  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  गव्य  गवेषणा  संस्था  प्रौढ़  करोल  के  पशु  एवं  गव्य  फार्म  में  किये  गये

 कार्य  के  परिणाम  गांव  वालों  को  बताये  जाते

 यदि  तो  किसके  द्वारा  शर  किस  रूप  में  ;  शौर

 पिछले  चार  वर्षों  में  इस  कार्य  के  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रति वर्ष  कुल  कितना  धन

 व्यय  किया  गया  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  ही

 यह  संस्था  गवेषणा  के  परिणामों  को  विज्ञान  सम्बन्धी  तथा  लोकप्रिय  पत्रिका  में

 प्रकाशित  कराती  है  ।  राज्य  सरकारें  श्रपने-अ्रपने  क्षेत्रों  के  लिये  महत्त्वपूर्ण  परिणामों  को  छांट  लेती  हैं

 शर  विस्तार  संगठनों  द्वारा  उनको  बप  गांव  वालों  को  उपलब्ध  कर  देती  हैं  ?

 इस  कार्य  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कुछ  विशेष  व्यय  नहीं  किया  जाता  क्योंकि

 इसको  ्  साधारण  कायें  के  ही  एक  सर्द  के  रूप  में  पूरा  किया  जाता  है  ।

 नपी  रेलवे  लाइनें

 1२५४३.  डा०  ज०  एन०  पारिख  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४५२  के

 बाद  से  सौराष्ट्र  में  कितनी  नयी  गाड़ियां  चलायी  गयी  हैं  भ्रमणा  रेलों  का  कितना  विस्तार  किया  गया  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 teat  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री  १९५२ से  PaXS  की

 अवधि  में  पश्चिम  रेलवे  के  गोंडल  रीजन  जिसमें  सौराष्ट्र  भी  शामिल  १२  नयी  गाड़ियां  चलायी

 गयी  हैं  और  १२  मौजूदा  गाड़ियों  की  लाइनें  बढ़ा  दी  गयी  हू  ।  सौराष्ट्र  क ेलिये  quay  ins  उपलब्ध

 नहों हैं  ।

 Saas  स्थित  लोकों

 1२५५४.  श्री  देवगन  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दक्षिण-पूर्वे  tat  के  starter  लोको शे ंड  में  अलग-ग्रहण  श्रेणियों  के  कुल  कितने

 कर्मचारी  कौर

 प्रत्येक  श्रेणी  में  अ्रनुसूचित  जातियों  शर  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जा  त्यों  के  कर्मचारियों  की

 संख्या
 कितनी  है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :  कौर  एक  विवरण

 पटल
 पर  रखा  जाता है

 ।  |  देखिये  परिशिष्ट  24,  अनुबन्ध  संख्या  ३०  |

 पटसन  कृषि-गवेषणा  संस्था

 २५५५.  श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा  :  कया  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 रिसाव
 राज्य  पटसन  के  उत्पादन  को  विकसित  करने  के  लिये  एक  पटसन  कृषि-गवेषणा  संस्था

 एक  प्रादेशिक  की  स्थापना  करने  की  प्रस्थापना  की  गयी  है  ?

 fata  मंत्री  पी०  एस०  :  श्रीराम  में  एक  पटसन  गवेषणा  एवं  विकास  SIFT

 की  स्थापना  करने  की  प्रस्थापना  की  गयी  है  |

 मलेरिया  रोक-थाम  योजना

 TRAE.  श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  मलेरिया  रोक-थाम  योजना  के  अन्तर्गत  प्रासाद  में  कुछ  कार्य  किया  गया
 कौर

 PEYW-LY  तथा  १९५५-५६  वहां  इस  योजना  पर  कुल  कितना  व्यय  किया  गया है  ?

 विभाग  के  मंत्री  वी०  Fo  :  जी

 सिलचर  कौर  जोरहाट  क्षेत्रों  जहां  पांच  मलेरिया  रोक-थाम  एकक  काय  कर  रहे  ROR, RRO

 ovo
 ों  में  डी०  डी०  टी ०  का  छिड़काव  किया  गया  है

 जिससे  लगभग  ३,  थे  धो  लाख  जनता  को
 सुरक्षा

 प्राप्त हुई  है  ।

 १९५४-५५  5 FB, RY  रुपये

 PENNA  १४,६€०,६७५८  रुपये

 1२५५७.  श्री  एस०
 सी०  सामन्त

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 PEXY-XE  में  विभिन्न  शीर्षों  के  अंतगर्त  होम्योपैथी  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कुल
 कितना  धन

 व्यय  किया  गया ?

 fat  विभाग  के
 मंत्री  वी०  कठ  कृष्ण मेनन  )  होम्योपैथी  विकास  के  लिये

 PEXY-XR  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कुछ  भी  व्यय  नहीं  किया  गया  |
 ———— eres

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 बिसूर  तलगप्पा मेल  गाड़ी

 1२५५८.  श्री  खोडियार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिरूर  श्र  तलगप्पा  मेल  कौर  पैसेंजर  )  १  जनवरी  से  लेकर  १  भ्रप्रैल

 १९५६  तक  कितने  दिन  ठीक  समय  पर  सगड़ा  teas  रेलवे  )  पर  पहुंची हैं

 यह  औसतन  कितने  मिनट  देर  से  पहुंचती

 क्या  सरकार  को  जनता  से  इस  सम्बन्ध  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  ato  शास्त्री )  १-१-५६ से  १-४-५६ तक  की

 अवधि के  €  १  दिनों  में  से  नम्बर  १११८  बिसूर-तलगुप्पा  गाड़ी  १७  दिन  कौर  नम्बर

 ११२०  बिसूर-तलगुप्पा पैसेंजर  गाड़ी  २०  दिन  बिल्कुल  ठीक  समय  पर  सगड़ा  स्टेशन  पर  पहुंची  ।

 झगड़ा  स्टेशन  पर  गाड़ी  नम्बर  १११८  औसतन  ३०  मिनट  कौर  नम्बर  ११२०  औसतन
 ४०  मिनट  देर  से  पहुंचती  रहीं  ।

 इन  गाड़ियों  के  समय  से
 न

 पहुंचने  के  बारे  में  जनता  से  कोई  विशिष्ट  शिकायतें  तो  नहीं

 प्राप्त  हुई  ;  परन्तु  फिर  भी  इन  गाड़ियों  के  ठीक  समय  से  चलने  के  सम्बन्ध  में  सुधार  करने  के  लिये

 वाही  की  जा  रही  है  ।

 समद्र-पार  के  देवों  को  विमानों  को  उडान

 1२५५९.  श्री  कार  पी०  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  पिछले  चार  महीनों  में  समुद्र  पार  के  देशों  को  की  गयी  कछ उडानों में

 कुछ  भारतीय  सैनिक  सेवा  (  भाई
 सी०  एस०  )  के  कुछ  वरिष्ठ

 पदाधिकारी  निःशुल्क  बाहर  चले

 गया  ;

 यदि  तो  क्या  उनके  साथ  उनके  परिवार  वाले  भी  गये  हैं  ;  और

 किस  नीति  के  अन्तर्गत  सरकारी  पदाधिकारियों  अथवा  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को

 निःशुल्क  उड़ान  की  यह  सुविधा  प्रदान  की  जाती  है
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  जी  at

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल के  महा  प्रबन्धक
 मैनेजर  )  के

 अतिरिक्त  भारतीय

 अ्रसैनिक  सेवा  के  दो  पदाधिकारी  wae  परिवार  के  साथ  गये  हैं  ।

 (77)
 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 प्रन्त राष्टीय
 वायु-परिवहन  संघ  का  सदस्य  है

 ।
 शरन्तर्राष्ट्रीय

 विमान  परिवहन  संघ  के  सदस्यों  में  यह  प्रथा  है  कि  वे  जब  भी  नयी  सर्विस  ,  नये  पड़ाव  भ्रमणा नये  उपकरण

 लागू  करते  हैं  तब  उद्घाटन  उड़ान  करते  हं
 |

 ऐसे  वसर  पर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संघ  विमान

 कम्पनी को  यह
 अनुमति  देता

 है
 कि

 वह  जिस  निमंत्रित  व्यक्ति  को  निःशुल्क ले  जा  सकती  है  ।

 विमान  कम्पनी  साधारणतया ऐसे  संगठनों  के  प्रतिनिधियों--प्रचार  संगठनों  के  यात्रा

 प्रभिकर्त्ताग्नों के  प्रतिनिधियों  ,  महत्त्वपूर्ण  व्यक्तियों  आादि--को  निमंत्रित करती  है  जो  उनके  व्यापारिक

 कार्यों
 में  उनके  सम्यक

 में
 जाते  हैं  सनौर  जिनसे  उसके  प्रचार  तौर  प्रतिष्ठा  में  वृद्धि  होती  है

 ।

 दमिशक़  प्राग  को  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  की  उद्घाटन-उड़ान  कौर  भारत-सिंगापुर  मार्ग

 पर  उनके  सुपर-कांस्टेलेशन के  उद्घाटन के  अवसर  पर
 निमंत्रित  व्यक्तियों  जिन्हें  एयर  इंडिया

 इंटरनेशनल  अपने  अतिथियों  के  रूप  में  ले  गया  कुछ  सरकारी  पदाधिकारी  भी
 _  जिनमें

 भारतीय  safe  सेवा  के  भी  ४
 पदाधिकारी  थे  |  इनमें  से  भारतीय  सैनिक  सेवा  के  तीन

 पदाधिकारी  सरकारी काम  से  गये थे  ।

 मूल  aaa में
 गया
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 औद्योगिक  कौर  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  कोनी

 २४५६०.  श्री  जांगड़े  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि

 attentive  site  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  कोनी (  मध्य  प्रदेश  )  की  परामर्शदात्री  समिति

 के  सदस्यों के  नाम

 इस  समिति  द्वारा  १९५४,  PeUY  १९५६  में  क्या  काम  किया  गया

 १९५१ से  Pe4g  तक  इस  केन्द्र  में  तैयार  किये  गये  सामान  की  कितनी  बिक्री हुई

 इस  hex  से  सफल  हुए  कितने  उम्मीदवारों  को  सरकारी  भ्रमणा  we  सरकारी  नौकरियों में

 अब  तक  लगाया गया  उनमें  से  कितने  लोग  wich  निर्भर

 इन  उम्मीदवारों  को  निजी  धन्धे  चालू  करने  के  लिये  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई
 ?

 श्रम  उपमंत्री  राशिद
 से

 (=)  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  जो  प्राप्त

 होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी
 जायेंगी

 ।

 हरिजनों  के  लिये  प्रशिक्षण  केन्द्र

 २४५६१.  श्री  जांगड़े  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  ars  के  हरिजन  सहायकों  प्रौढ़  क्लर्कों  को  प्रशिक्षण  देने  वाले  पृथक  केन्द्र  को  कब  तक

 चाल  रखा  जायगा ;

 प्रशिक्षार्थियों  की  परीक्षा  कब  तक  ली  कौर

 क्या  इस  प्रशिक्षण  प्रति  चालू  रखा  जायेगा  कौर  प्रशिक्षण  प्रति  वर्ष  कितनी  अवधि
 के  लिये  दिया  जायेगा ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  ato
 :  जनवरी gaye  में में  aita-

 वासियों  जातियों
 के  क्लर्कों  के  लिये  ट्रेनिंग  क्लास  शुरू  की  गयी  थी  जिसे  9-2-4 F gat से  दूसरे

 क्लर्कों  की  ट्रेनिंग  क्लास  में  मिला  दिया  गया
 ।

 यह  मिली-जुली  क्लास
 ३१-८-५६  तक  चलेगी ।  -

 कोसे  पूरा  होने  पर  कोई  परीक्षा
 लेने

 का  विचार  नहीं  है
 ।

 लेकिन
 ट्रेनिंग  पाने  वालों  को

 हफ्ते में  एक  टेस्ट  देना  पड़ता  है  ताकि  उनकी  प्रगति  का  पता  लगता  रहे
 ;

 कर्मचारियों  को  दफ्तर  की  कार्य-विधि  की  समुचित  जानकारी  कराने  के
 लिये

 यह  ट्रेनिंग

 प्रयोग  के  रूप  में  शुरू  की  गयी  है  ।  इसे  आगे  जारी  रखने  के  बारे
 में  कभी  तक  कोई  फैसला  नहीं  किया

 गया है  ।
 ्  राष्टीय  राजपथ

 RUE  श्री  जांगड़े  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 मध्यप्रदेश

 सरकार  ने  श्रम्बिकापुर  कौर  जगदलपुर

 के  बीच  श्राम  जाति  क्षेत्रों  में  होकर  सैकड़ों  मीलों  तक  जाने  वाले  सीधे  सम्बन्ध  को  स्थापित  करने  के  लिये

 एक  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाने  के  बारे  में  कोई  सुझाव  दिया

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  ऐसा  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाना  चाहती
 है

 ?

 il  नहीं  |
 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०

 ato  शास्त्री )  (

 नहीं

 प्रंग्रेजी  में



 २८  १९५६  लिखित  उत्तर  २८६६

 अहमदाबाद से  हावड़ा  के  लिये  डाकगाड़ी

 २४५६३. श्री  जांगड़े  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कटनी  बिलासपुर  के  मार्ग  से  अहमदाबाद से  हावड़ा  तक  कोई

 डाक  गाड़ी  चलाये  जाने  का  विचार

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  प्राप्त  $  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :
 नहीं  ।

 जी  हां  ।  लेकिन  इस  तरह  की  कोई  गाड़ी  चलाने  के  लिये  इस  समय  यातायात  काफी

 नहीं है  ।
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 समिति

 के

 प्रतिवेदन
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 कार्यवाही

 के
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 के  भर

 मामा

 अतिरिक्त
 कार्यवाही )

 लोक-सभा

 २८  PERG

 लोक-सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन  हुए
 ही

 प्रश्नोत्तर

 (  देखिये  भाग  र्
  ैक

 ११.४५०  स०  तक

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 कतिपय  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  श्रभ्यपंण  सम्बन्धी  संधि

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  मैं  सभा  को  सुचित  करना

 चाहता हूं  कि  राज  सुबह  दस  बजे  भारत  सरकार  कौर  फ़ांस  सरकार  के  प्रतिनिधियों ने  कुछ  फ़ांसी सी

 बस्तियों  के  renin  सम्बन्धी  संधि  पर  हस्ताक्षर  किये  ।  मैं  इस  संधि  की  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल

 पर  रखता हुं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस--२००/५६  र  एस--२०१/५६]

 सभा  को  स्मरण  होगा  कि  लगभग  १४  माह  २१  १९४५४ को  पांडिचेरी  तथा  अरन्य

 फ्रांसीसी  बस्तियों  का  यथार्थ  में  हस्तान्तरण  हुरैरा  था  प्रौर  उन्हें  भारत  सरकार  के  नियन्त्रण  में  रख  दिया

 गया  था
 ।

 उसके  स  विधि  अनुसार  हस्तान्तरण  को
 सम्पन्न  करने  के  लिये  अभ्यपंण  सम्बन्धी  एक

 संधि
 के  बारे  में  वाद्यों  होती  रही  यद्यपि  इसमें  समय  लगा  तथापि  मुझे  यह  कहने में

 प्रसन्नता  है  कि  इस  पूरी  अवधि  में  हमारी  यानी
 भारत  सरकार  कौर  फ़ांस  की  सरकार  के  बीच  हुई

 वातयिं  मैत्रीपूर्ण  कौर  सहकारी  रही  हैं
 कौर  मुझे  इस  बात  पर  भ्रत्यन्त  प्रसन्नता  है  कि  राज  संधि  पर

 हस्ताक्षर  होने पर  उनकी  सफल  परिणति हुई  में  यह  माने  लेता  हूं  कि  दोनों  देशों  के  संविधान के

 अनुसार  जो
 श्रतुसमथन  आवश्यक  है  वह  भी  शीघ्र  ही  किया  जायेगा

 |
 जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  है  इसमें

 बहुत  देर  नहीं  लगेंगी  ।  जहां  तक  फ्रांस  की  सरकार  का  सम्बन्ध  उसे  भी  अपनी  संवैधानिक  प्रक्रिया  का

 द. ग्रनसरण करना पड़गा करना  पड़ेगा  और  इसमें  अधिक  समय  लगने  की
 प्रत्याशा  नही ंहै  ।  यद्यपि  किसी  wa  में

 यह  ard  केवल  कुछ  विधि  waar  का  सा  है  गौर  लगभग  १६  माह  पूर्वे  जो  कुछ  यथार्थ  में

 उसी  की  इससे  पुष्टि  हुई  किन्तु  तो  भी
 इसका  कुछ

 महत्व
 है

 भर  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  सभा ee

 मूर  परं ग्रेजी  में  ।

 Gogg
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 श्री  जवाहरलाल

 यह  जानकर  प्रसन्नता  होगी  कि  यह  प्रकरण  सफलता  पूर्वक  समाप्त  हो  गया  है  इसके

 परिणामस्वरूप  इन  बस्तियों  को  औपचारिक  तौर  पर  तथा  यथार्थ  रूप  से  भारत  में  विलीन  कर  दिया

 गया  जैसा कि  सभा  को  ज्ञात  हमने  पिछले  आठ  या  नौ  वर्षों में  इस  देश  में  स्थित  कुछ  विदेशी

 बस्तियों
 के  बारे  में  कार्यवाही  करने  में

 अत्यन्त  at
 से  काम  लिया है  ।

 उसी  sa  का
 फल

 फ्रांसीसी

 बस्तियों का  भारत  में  विलय  है  ।

 पुर्तगाली  बस्तियों  के  बारे  में  हमें  प्रभी  तक  कोई  सफलता  प्राप्त  नहीं  हुई  ।  किन्तु  भारत
 की

 राजनैतिक एकता  को  पूर्ण  करने  की  प्रक्रिया  जारी  है
 भर

 मुझे  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  वह  समय

 जायेगा  जबकि  इस  सभा  को  मुझे  यह  बताने  का  अवसर  मिलेगा  कि  पुर्तगाली  बस्तियों  को  भी
 +

 को  हस्तांतरित कर  दिया  गया  मैं इस  मामले  में  फ्रांस  की  सरकार  की  सराहना  करता  हूं  ।  अतीत में

 फ्रांस की  सरकार  को  बड़े-बड़े  का  सामना  करना पड़ा  था  कौर  इनके  फलस्वरूप

 इस  मामले पर  विचार  किये  जाने  में  विलम्ब  gat  ।  किन्तु  उसने इस  बात  के  लिये
 समय  निशाल  कर

 अन्ततोगत्वा इस  प्रशन  को  हल  कर  दिया  है  ।

 इन  पत्रों
 को  में  लोक-सभा  पटल  पर  रख  रहा  हूं  ।  इस  afer  की  दो  प्रतियां

 ग्रेजी  और  सच

 दोनों ही  भाषा  में  हैं  ।  हम  हिन्दी  में  भी  संधियों  को  सूचित  करने  का  प्रयास  करते

 किन्तु इस  पर  यह  कुछ  कठिन  हो  गया  है  ।  इससे  मामले  में  विलम्ब  होता  क्योंकि  प्रत्येक

 अल्प-विराम  कौर  पूर्ण-विराम  के  बारे  में  दिल्ली  कौर  पेरिस  के  बीच  लगातार  निर्देश होता  रहता  शर

 हम  इस  मामलें  में  देर  नहीं  करना  चाहते  थे  ।  इसलिये मूल  संधि  की  भ्रंग्रेजी ax  ञ्च  प्रतियों

 पर  सुबह  हस्ताक्षर  किये  गये  |

 श्री  साधन  गुप्त  )
 q  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  इस  संधि के

 हों  जाने  से  क्या  पांडिचेरी  के  लोग  अगले  प्राम  चुनावों  में  भारत  के  नागरिकों  की  हैसियत  से  भाग  ले

 सकेंगे  ?  राज्य  पुनर्गठन  योजना में  पांडिचेरी  को  स्थिति  कया  होगी ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  प्रथम  तो  इनके  लागू  होने  से  पहले  इनका  श्रनुसम्थन  किया  जाना

 grag है  ।  संभव है  कि  अ्रनुसमथेन एक  महीने में  या  कुछ  हफ्तों में  हो  जाये  ।  उसके बाद  स्वयं

 संधि के  भ्रनसार  भ्र  स्वयं  हमारी  सहमति से  पांडिचेरी  aaa  बस्तियों  का  पाक  अस्तित्व

 बना  रहेगा  ।  हम  उनकी  स्थिति  याने  जनता  सम्मति  के  अभाव  कोई  परिवर्तन  नहीं

 कर  सकते
 |
 इसलिये इस  अवस्था  में

 कोई
 करने  की  प्रस्थापना  नहीं  है  ।  उनका  पृथक्  अस्तित्व

 रहेगा  प्रौढ़  उन्हें किसी  अन्य  राज्य  में  विलीन  नहीं  किया  जायेगा  ।  में  अधिकांश  हिस्सों  अथवा  प्रदेशों

 के
 बारे

 में  कह  रहा हूं
 ।

 अन्य  प्रदेशों  के
 बारे

 में  क्या  किया  जायेगा  यह  तो  में  नहीं  बता  सकता  ।  हो

 सकता  है  कि  कोई  भाग  इतना  छोटा  हो  कि  उसे  बनाये  रखना  कठिन  हो  ।  वहां  किस  प्रकार  की  सरकार

 स्थापित  की  जायेगी  इस  मामल  पर  अलग  से  विचार  किया  जायेगा  ।

 पत्नी  गाडगिल  स्थानीय  प्रशासन के  अ्रतिरिक्त  उन  क्षेत्रों  के  लोक-सभा  में

 प्रतिनिधित्व  के  बारे  में  क्या  स्थिति  है
 ?

 धी  जवाहरलाल  नेहरू  :
 ये  ऐसे  मामले

 हैं
 जिन  पर  निश्चय

 ही ही
 विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 जनसंख्या
 न
 की  दृष्टि  ये  क्षेत्र  अपेक्षाकृत  छोटे  किन्तु  निश्चय  ही  वे  कुछ  महत्व  रखते  हैं  ।  माननीय

 सदस्य  ने  जो  कुछ  कहा है  वह  विचार  क रने  योग्य  है  ।

 अंग्रेजी  में  ।
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 का  प्रत्यायोजन )  विधेयक

 शेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 की  बैठकों के  विवरण

 हुक्म  सिह  )  में  बारहवें  सत्र  के  दौरान  में  गैर-सरकारी

 सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  की  बैठकों  से  उनसठवाँ

 के  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखता  हूं  ।

 भारत  का  रक्षित  बैंक  की  नियमों  का  संशोधन

 वित्त  उपमंत्री  बी०
 कार  :

 में  श्री  एस०  सी०  गुह  की  कौर  से  रिज़र्व  बैंक  ग्राफ

 इन्डिया  का  रक्षित  PR  की  धारा  २८  के  परन्तुक  के  अन्तर्गत  दिनांक

 २८  ae Oo  को  प्रकाशित  रिज़र्व  बैंक  श्राफ  इंडिया  की  अधिसूचना  संख्या  ७  की  एक प्रति
 जो

 रिज़र्व  बेक  श्राफ  इंडिया  की  9834 A aay में  संशोधन  करती  कौर एक  ऐसे

 विवरण  जिसमें  ford  बैंक  श्राफ  इंडिया  की  वापसी ,  १९३४  के  वे  सम्बन्धित  नियम

 दिये  गये  हैं  जिनमें  उक्त  सुचना  द्वारा  संशोधन  किया  गया  लोक-सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस--२०३/५६]

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 :  मुझे  लोक-सभा  को  ग्रह  सुचना  देनी  हैं  कि  इन  विधेयकों  जिन्हें  ष्  की  संभागों

 द्वारा इसी  सत्र  में  पारित  किया  गया  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति  दे  दी  गई  है  :

 (१)  सेन्ट  जान  एम्बुलेंस  एसोसियेशन  निधियों  का  स्थानान्तरण

 2EUN YQ

 (२)  भारतीय  रेड-क्रास  सोसाइटी  Peyy  ।

 (3)  त्रावणकोर-कोचीन  विनियोग  १९५६  ।

 प्राक्कलन  स्मिति

 इक्कीसवां  प्रतिवेदन

 शनी  बी०  जी०  मेहता  )  में  रेलवे  मंत्रालय  के  सम्बध  में  एस् टी मेट्स

 )  समिति  की  इकतीसवीं  रिपोर्ट
 )

 पेश  करता हूं
 ।

 श्राविका-कोचीन  राज्य  विधान-मंडल  का  विधेयक

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 राष्ट्रपति  को  त्रावणकोर  र-कोचीन  राज्य  विधान-मंडल  की  विधियां  बनाने  की  शक्ति  प्रदान

 करने  वाले  विधेयक  पर
 विचार

 किया  जाये  ह क

 अंग्रजी  में  ।
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 सभा का

 श्री  फोटोज  गांधी  प्र  व  जिला  :  खड़गपुर  म

 परसों  हुई घ घटनाओं  से  उत्पन्न  स्थिति  पर  चर्चा  करने  i=  of |  ह  लिये  मं ist  मेंने  एक  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  है  ।  मेंने

 उसक  लिये  राज  डेढ  घंटे का  समय  मांगा था  ।

 महोदय  :  मुझे  इस  मामलें  का  निदेश  रेलवे  मंत्री  से  करना  होगा  कौर  उनकी  सुविधा

 त  करनी  होगी  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बो०  शास्त्री  )  :  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  खड़गपुर  की

 स्थिति काफी  गंभीर  है  कौर उस  set  पर  इस  सभा  में  चर्चा  किये  जाने  का  में  स्वागत  करूंगा  |  यदि

 अराज  कोई  चर्चा  हो  सकती  है  तो  मझे  कोई  नहीं  है  ।

 श्री  गाडगिल
 :

 इस  मामले  के  दो  पहलू  हैं  ।  एक  तो  राज  जो  स्थिति

 कौर  दूसरे  भविष्य  में  ऐसी  घट नाश् ों  की  पुनरावृत्ति  रोकना  ।  मे  भ्रमरों  करता  हूं  कि  श्राप  ग्राम

 घंट  का  समय  गौर  आवंटित  करें  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  मेरा  निवेदन  है  कि  चर्चा  प्रारम्भ  करने से  पूर्व

 हमें  तथ्यों  की  जानकारी  प्राप्त  कर  लेनी  चाहिये  ।  क्या  माननीय  मंत्री  के  लियें  इस  मामले के  सम्बन्धित

 तथा  वास्तविक  तथ्यों  का  विवरण  हमें  देना  संभव  होगा
 ?

 महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  कोई  वक्तव्य  देने  का  इरादा  रखते  हैं

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  यदि  आपकी  ऐसी  इच्छा  है
 तो  चर्चा  प्रारम्भ  ट्रेने  से

 पहल म  तथ्य  बता  सकता हूं  ।  म  कंवल  तथ्य  बता  दंगा  या  यदि  HTT  चाहें  तो  एक  वक्तव्य  को  पढ़  कर

 सुना  दूगा  ।

 महोदय  हमें  न्नावनकोर-कोचीन  सम्बन्धी  विधेयक  को  लेना  चाहिये  |  उसके

 लिय दो  घंटे  का  समय  भावरा  a4  gad  safer  ata  विधेयक है

 जिसके  लिये  एक  घंटे  का  समय  झ्रावंटित  किया  गया  है  ।  इसके  बाद  हमें  निवारक-निरोध  भ्र धि नियम के

 कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करनी  |  क्या  सभा  चाहती  है  कि  निवारक-निरोध  अधिनियम  पर  चर्चा

 करने  से  पूर्व  इस  पर  चर्चा  की  जाये  ।

 माननीय  सदस्य  :  हां  |

 मंत्री  सत्य  नारायण  fag)  हम  चर्चा  ढाई  बजे  प्रारम्भ  करेंगे  ।  क्या

 माननीय  सदस्य  wa  इसके  लिये  दो  घंटे  का  समय  चाहते  हें
 ?

 jaa  महोदय :  त्रावणकोर-कोचीन  विधेयक  पर  हम  १२  बजे  चर्चा  प्रारम्भ  कर  रहे  हैं
 at

 वह
 दो

 बजे  तक  चलेगी
 ।

 उसके  बाद  राय-कर  )  विधेयक में  एक  घंटा  लग  जायेंगी

 श्री  सत्य  नारायण सिंह  :
 तो

 तीन  बजे  तक  इन  दो  विधेयकों  पर  विचार  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 तीन  बजे  हम  निवारक-निरोध  अधिनियम  को  लें  या  इस  पर  चर्चा  करें  ?

 पंडित  ठाकर  दास  भाग
 मेरा  ख्याल है  कि  यह

 चर्चा
 ३  बजे  प्रारम्भ की  जाये

 शर  दो
 घंटे

 बाद
 हम  निवारक  निरोध

 aff
 को

 ले
 सकते

 हैं

 अंग्रेजी  में  ।
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 का  प्रत्यायोजन  )  विधेयक

 २  के  अन्तर्गत  उठाई  गई  चर्चा महोदय  :  ठीक है  ।  श्री  फीरोज़  गांधी  द्वारा  नि

 तीन  बजे  प्रारम्भ  होगी  ।  क्या  सभा  इस  चर्चा  के  लिये  दो  घंटे  का  समय  देना  चाहती है  ?

 माननीय  सदस्य  :  हा ं।

 जे  तक  चलेगी  कौर Tae  महोदय :  ठीक है
 ।  चर्चा  तीन  बजे  प्रारम्भ  होगी  शर

 पांच  बजे
 उसके  बाद  श्राज  हम  एक  घंट  तक  कौर  किसी  अन्य  दिन  चार  घंटे तक ह  ञ  नत तक  निवारक  निरोध  अ्रघिनियम  पर

 चर्चा  करेंगे  ।
 a

 न्रावनकोर-कोचीन  राज्य  विधान-मण्डल  का  प्रत्यायोजन )

 विधेयक

 अध्यक्ष  महोदय  श्री  दातार  बोल  सकते ह  ।

 श्री  दातार  इस  सभा  को  यह  विदित  है  कि  VR-R-AE  को  एक  उद्घोषणा  जारी

 की  गयी  थी  ate  राष्ट्रपति  ने  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  का  प्रशासन  अपने  हाथों  में  ले  लिया  था  ।  इस

 उद्घोषणा  के  ata  राज्य  विधान-मंडल  विघटित  हो  गया  किन्तु  अनुच्छेद  ३५७  (१)  के  भ्रन्तर्गत

 विधि  बनाने  की  शक्तियां  संसद  राष्ट्रपति  को  दे  सकती  है  ।  उन  उपबन्धों  के  छा नत सार  यह  विधेयक

 प्रस्तुत किया  गया  है  ।

 जैसा
 कि

 श्राप  जानते  dag  में  काफी  कार्य  निबटाया  जाना  है  ।  जब

 कोचीन  राज्य  विधान-मंडल  विघटित  किया  गया  atc  राष्ट्रपति  ने  राज्य  का  प्रशासन  सपन  हाथों  में

 उस  समय  राज्य  विधान-मंडल  के समक्ष  कोई  २३  विधेयक  लम्बित थे  इनमें  से  पांच

 विधेयकों  के  सम्बन्ध  में  प्रवर  समितियों से  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गये  थे  दौर  विधेयकों  पर  अन्तिम

 रूप  से  चर्चो की  जानी  शेष  थी  ।  जहां  तक  नौ  सरकारी  विधेयकों का  सम्बन्ध  था  वह  प्रवर  समितियों

 के  विचाराधीन  थे  ।  जहां  तक  दो  विधेयकों  का  सम्बन्ध  विधान-मंडल  के  विघटन  के  समय  उन  पर

 विचार  किया  जा  रहा  था  ।  जहां  तक  सरकारी कार्य  का  सम्बन्ध  १६  विधेयकों  को

 निबटाया  जाना  अथवा अन्य  शब्दों  में  उन्हें  कानून  का  रूप  दिया  जाना  था  |  जहां  तक  गैर-सरकारी

 विधेयकों
 का  सम्बन्ध  राज्य  विधान  सभा  के  समक्ष सात  विधेयक  लम्बित  इनमें  से  तीन  प्रवर

 समिति  के  विचाराधीन  थे  तथा  चार  विधेयक  तभी  पुरःस्थापित  किये  गये  थे  ।

 इसलिये  सभा  यह  देखेगी  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  विधान-मंडल  द्वारा  भ्रान्ति  विचार

 किये जाने  के  लिये  (१६--७)  २३  विधेयक  लम्बित  थे  ।  इनमें  से  कुछ  मामले  ऐसे  हें  जिनके

 सम्बन्ध में  अ्रविलम्ब  कार्यवाही  की  जानी है  क्योंकि  व  अत्यन्त  अविलम्बनीय हूं  ।  दो  विधेयक

 भारत  सरकार  से
 पहले  ही  निर्दिष्ट  किये  जा  चुके  हैं  क्योंकि  वह  mead  ही  प्र विलम्ब नीय  प्रकार  क

 ।  एक  तो  त्रावणकोर-कोचीन  सिंचाई  विधेयक  है  पौर  दूसरा  है  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  द्वारा  उद्योगों

 को  सहायता  विधेयक  |

 जहां  तक  त्रावणकोर-कोचीन  सिंचाई  विधेयक  का  सम्बन्ध  उसका  उद्देश्य  ्रावनकोर-कोचीन

 राज्य  se  क्षेत्रों  में  सिचाई  कार्यों  का  देख  भाल  झोर  उनकी  मरम्मत  तथा  सिचाई  के

 प्रयोजनों  के  लिये
 जल  का  परिरक्षण  कौर  वितरण  करने  सम्बन्धी  मौजूदा  नियमों  का  एकीकरण

 करना है  ।  उसमें  एक  सुधार-कर के  आरोपण  का  उपबन्ध  भी  है  हां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध

 यह
 एक  ऐसा

 मामला  है  जिसके  बारे  में  अविलम्ब  कार्यवाही  की
 नो

 है
 ।

 क  मी  उग

 मूल  अंग ग्रेजी  में  ।
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 का  प्रत्यायोजन  )  विधेयक

 इस  विषय  पर  पहले  दो  विधेयक  थे  ।  एक  का  नाम  था  त्रावणकोर-कोचीन  सिंचाई

 योगदान  कौर  जल  उपकर  शरर  इसका  उद्देश्य  सुधार-कर  लगाना  था  ;  कौर  दूसरा

 त्रावणकोर-कोचीन  सिंचाई  विधेयक  राज्य  के  त्रावणकोर  कौर  कोचीन  वाले  भागों  में

 लागू  सिंचाई  सम्बन्धी  विभिन्न  अधिनियमों  के  एकीकरण  के  लिये  था  ।  इन  दोनों  विधायकों  का

 निदा  प्रवर  समितियों  को  किया  गया  था  कौर  समितियों  ने  सुझाव  दिये  कि  दोनों  विधेयकों  कौ

 मिलाकर  एक  विधेयक  बना  दिया  जाये  ।  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  इन  दोनों  विधेयकों  की

 एक  अन्य  समिति  को  निर्दिष्ट  किया  गया  ate  उस  समिति  ने  संयुक्त  विधेयक  के  सम्बन्ध

 में  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया है  ।

 जैसा  कि  में  कह  चुका  इन  विधेयकों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  उनको  शी घ्राण घ्  प्र घि नियमित

 किया  जाना  है  ।

 जेसा  कि  में  पहले  बता  चुका  कोई  २३  विधायक  कौर भी  हैं  ।  इनमें  से  कुछ  अविलम्बनीय

 महत्व  कह  |  इसलिये  एक शभ्रोर  त्रावणकोर-कोचीन  के  नागरिकों  के  हित  में  श्रघितनियमन  की

 नीयता  श्र  दूसरी  कौर  श्राप  जानते  हैं  कि  संसद्  को  कार्य  विधेयकों  तथा  अन्य  मामलों  के

 सम्बन्ध  में  निबटाना है  |  इस  सभा  का  सत्रावसान  दो  दिन  के  ्  कौर  राज्य  सभा  का

 सत्रावसान  अ्रगले  तीन  दिन  के  पश्चात्  जायगा  ।  इसके  अतिरिक्त  अगले  सत्र  में  हमारे  समक्ष

 राज्य-पुनर्गठन  विधेयक है  कौर  हमें  योजना  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  भी  चर्चा  करनी है  ।  इसलिये

 यह  संभव  है  कि  यदि  सभी  विधेयकों  को  इस  सभा  में  विचार  करने  के  बाद  विधि  का  रूप  fear

 जाता है  तो  इन  परिस्थितियों  के  कारण  मामले  में  बहुत  विलम्ब  हो  जाने  की  संभावना  है  ।  इसलिये

 यह  प्रावरण  समझा  गया  कि  हम  अनुच्छेद  ३५७  (१)  का  प्रश्न
 लेकर  राष्ट्रपति को  आवश्यक

 विधि-निर्माण  के  लिये  शक्तियां  प्रदान  करें  ।

 जहां  तक  इस  विधेयक  की  योजना  का  सम्बन्ध  श्राप  देखेंगे  कि  दो  परित्राणों  का  उपबन्ध

 किया  गया  है  ।  प्रथम  उपबन्ध  तो  यह  है  कि  राष्ट्रपति  किसी  को  शर धि नियम  बनाने  से  पुर्व  एक  मंत्रणा

 समिति  से  परामर्श  लेगा  जिसमें  इस  सभा  के  दस  ग्रोवर  राज्य  सभा  के  पांच  माननीय  सदस्य  रहेंगे  ।

 इसलिये  केवल  उन  मामलों  को  छोड़  कर  जहां  राष्ट्रपति  के  विचारानुसार  विलम्ब  न  feat  जा

 सकता  शेष  सभी  मामलों  में  राष्ट्रपति  परामशंदात्री  समिति  से  परामर्श  कौर  उसके  विचार

 जाँन  लेने  क  इसे  विनियमित  करेंगे  ।  दूसरा  परिमाण  यह  कि  राष्ट्रपति  द्वारा  किसी

 ग्र घि नियम  के  प्रख्यापित  किये  जाने  के  बाद  उस  अधिनियम  को  अल्प  अवधि  के  श  लोक-सभा  के

 समन  प्रस्तुत  किया  जाना  आवश्यक  है  ।  यदि  दोनों  wart  में  से  कोई  भी  सभा  अधिनियम में  कोई

 परिवर्तन  या  संशोधन  करती  भर  उन  संशोधनों  को  लोक-सभा  या  राज्य-सभा  जैसी  कि

 स्थिति  स्वीकार  कर
 लिया  जाता  तो  स्वाभाविक है  कि  राष्ट्रपति  के  लिये  संसद  की  दोनों

 सभाओं  की  संयुक्त  इच्छाओं  के  भ्रनुसार  उन  संशोधनों  को  सम्मिलित  करना  श्रीनिवास है  ।

 उन
 वर्तमान  दशाओं  शौर  परिस्थतियों

 को
 ध्यान

 में  रखते  हुए  जिनके  अन्तर्गत  संसद

 के
 लिये

 अभी
 शीघ्रता

 से
 areas

 विधान  बनाना  सम्भव  नहीं  हम  देखते  हैं  कि
 राष्ट्रपति  का  शासन

 होने  पर  भी  संसद्  का  प्राधिकार  सदा  ही  सर्वोच्च  रहता  है  और  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  सम्बद्ध  जनता
 के  लिये  यथासम्भव  अधिकतम  लाभदायक  ढंग  से  प्रशासन  चलाने  के  लिये  नितांत  श्रत्यावस्यक  हैं  ।

 जनता  के  कल्याण  के  विचार  से  विचाराधीन  विधेयकों  पर  विचार  या  उनको  पारित  होने  से

 रोकना  उचित  नहीं  होगा  |  सरकार  ने  इसी  उद्देश्य  से  उस  विधेयक  को  प्रस्तुत  किया  है  ।

 में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  हमने  दो  परिमाण  रखे  हैं--एक  तो  प्रारम्भिक  परिमाण  है  और

 दूसरा  भ्रान्ति  परिमाण  ।  संसद  को  सदा ही  सभी  श्रवस्थाब्मों  पर
 ब्य  विचार  प्रकट  करने
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 का  विधेयक

 अधिकार  कौर  राष्ट्रपति  उन  विचारों  का  अ्रनुसरण  करेंग  ।  एसी  परिस्थितियों में  इस  विधेयक  के

 उपबन्धों  को  लोक-सभा  की  स्वीकृति  के  संभावित  करता  हूं  ।

 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  sar  ।

 श्री  एन०  श्रीकांत  नायर  व  मावेलिक्करा  में  संशोधन  संख्या  १  का  प्रस्ताव

 the  Bill  be  circulated  for  the  purpose  of  eliciting  opinion  thereon

 by  the  15th  July,  1956.”

 १५  PUG  तक  विधेयक पर  राय
 जानने

 के  लिये  इसे  परिचालित  किया
 ~

 जाये  1]

 शिया  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  ।

 श्री  वेलायुधन  ने  संशोधन  संख्या  १०  की  सुचना
 ays)
 ॥ ९  वे  प्रवर  समिति  के  सदस्यों  के  नामों  को

 सत्यापित  कर  लें  ।  उसके  बाद  उनका  संशोधन  प्रस्तुत  gat  मान  लिया  जायेगा  |

 श्री  गोपालन  भाषण  दें  |

 श्री  ए०  कठ  गोपालन  (HAT)  में  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  विधान-मण्डल

 PEXG  का  विरोध  करता  ह  |  यह  एक  लोक-तन्त्र  विरोधी  कायें  है  ।

 संसद्  को  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  विधान-मण्डल  की  शक्तियों  का  प्रयोग  करने  का  अ्रधिकार  है

 ही  ।  अब  यह  विधेयक  संविधान के  अनुच्छेद  ३५७  (१)  के  श्रुति  इन  शक्तियों को  राष्ट्रपति  को

 प्रदान  करना  चाहता  है  जिससे  कि  राष्ट्रपति  जंब  भी  आवश्यक  समझें  एक  समिति  से  ः  करके

 विधियों  को  झ्र धि नियमित कर  सकें  ।  इसके  लिये  तक  यह  दिया  गया  है  कि  संस  के  पास  समय  का

 प्रभाव है

 इस  विधेयक में  तीन  व्यवस्था यें  की  गई  एक  यह  है  कि  सिद्दी  का  सत्र न  होने  पर  भी

 राष्ट्रपति  विधियां  अधिनियमित कर  सकता  है  ।  दूसरी  व्यवस्था  यह  है  कि  यदि  राष्ट्रपति  ठीक  समझें

 तो  इसके  लिये  समिति से  परामर्श  कर  सकता हैं  ।  परन्तु  ऐसा  करना  श्रनिवायं  नहीं है  ।  तीसरी

 व्यवस्था  यह  है  कि  राष्ट्रपति  द्वारा  इस  प्रकार  से  afataafae  विधि
 को  एक  सप्ताह  के  भ्रमर  संसद्  के

 सामने  रखा  जायेगा  कौर यदि  वह  चाहें  तो  उसमें  कुछ  रूपभेद कर  सकती  है  ।  उस  एक

 सप्ताह की  अवधि  के  weal  की  गई  प्रत्येक  कार्यवाही  वैध  रहेगी  ।  वह  चाहे  जनता के  विरुद्ध

 ही  क्यों  न  उस  पर  उंगली  नहीं  उठाई  जा  सकेगी  ।  संसद्  सप्ताह  भर  कीः  उस  कार्यवाही  में  रूपभेद

 नहीं  कर  सकती  है
 ।

 इस  प्रकार  ष्  की  शक्ति  छीनी गई  है  ।

 शक्ति  के  इस  प्रत्यायोजन के  कुछ  पूर्व  उदाहरण  भी  १९५१ में
 पंजाब  विधान-मण्डल की

 शक्ति
 के  प्रत्यायोजन  का  भी  कड़ा  विरोध  किया  गया  था  ।  १९५३  में  पेप्सू  की  निर्माण

 शक्ति
 को  राष्ट्रपति ने  ५  हाथ  में  लिया  था  ।  तब  एक  मंत्रणा  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।

 area  में  भी  यहीं  किया गया  था  ।  wa  समय  बदल  गया  है  ।  सिद्ध  का  सत्र  चलने  के  समय

 त्रावणकोर-कोचीन राज्य  की  जनता  के  लिये  विधि  बनाने की  शक्ति  संसद्  को  ही  दी  जानी  चाहिये ।

 हमें इन  पूर्व-उदाहरण  को  दोहराना  नहीं  चाहिये  ।  हम  wae  समाजवादी ढंग  का  समाज  बनाने  कौर

 लोकतंत्र
 के  सम्बन्ध  में  एक  नया  प्रयोग  करनें  जा  रहे  इसलिये  श्रब  ऐसा  करना  उचित  नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 का  विधेयक

 ए०  के०

 मुझे  दूसरी  आपत्ति यह  है  कि  इसमें  राष्ट्रपति के  लिये  समिति  से
 परामर्श

 करना
 श्रविनायं  नहीं

 बताया गया  यह  सिद्धांत  का  seas  संविधान  के  श्रन्तगंत  का  सत्र  होतें  समय  संसद्

 द्वारा  विधान  बनाने  को  ही  लोकतंत्रात्मक  राज्य  का  परमाधिकार  बताया  गया  है  ।  राष्ट्रपति  को  यह

 afar  प्रदान  करने  का  अरथ  राज्य को  प्रशासन की  परम  शक्ति  प्रदान करना  ही  है  ।  हम  कहते हैं  कि

 हमारी  संसद्  बालिग  मताधिकार  के  आधार पर  चुनी  गई  है  ।  लेकिन  हम  इस  विधेयक  द्वारा  तो

 त्रावणकोर-कोचीन  की  जनता  को  प्रत्येक  अधिकार  से  वंचित  कर  रहे  हैं  ।

 त्रावणकोर-कोचीन में  कया  हो  रहा  है  ?  वहां  का  सारा  कार्य  राष्ट्रपति  का  एक  प्रतिनिधि

 एक  परामशंदाता  चला  रहा है
 ।  पंचायतों  रोक  स्थानीय  निकायों  के  होते  हुए  भी  सभी  शक्तियां

 कलक्टरों  को  दे  दी  गई  हैं  ।  शिक्षा  सदी  सभी  कुछ  उन्हीं  के  अधीन  हैं  ।  नौकरशाही

 की  जकड़  कौर  मज़बूत हो  गई  है  ।  हम  त्रावनको  र-कोचीन  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  पूछते  हें  तो  उत्तर  मिलता

 है  कि  सूचना  एकत्रित की  जा  रही  है  ।  क्या  वहां  कोई  oa  विभाग  है  ही  नहीं  ?  क्या  वहां  फोन

 द्वारा  aaa
 भेजने

 की  सुविधायें हैं  ही  नहीं  ?  जब  हम  वहां  हुई  किसी  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में

 सभा  में  कोई  wet  पूछते  तो  भी  यही  कहा  जाता  है  कि  हम  सुचना  मंगा  रहे  साधारण-सी

 सूचनायें  भी  नहीं  दी  जाती हैं  ।  इन  परिस्थितियों  त्रावणकोर-कोचीन  की  जनता  पर  क्या

 रेगी  ?  वहां की  विधान-सभा के  सदस्यों  की  कोई  आवाज़ ही  नहीं  है  ।  वह  भंग  कर  दी  गई  है  ।  वहां  की

 जनता  क्रो  हर  बात  के  लिये  संसद्  पर  प्राचीन  रहना  पड़ता  है  |
 हमें  इसके  लिये  कुछ  करना  चाहिये

 ।

 इस  विधेयक में  सारी  शक्ति  राष्ट्रपति को  प्रदान  कर  देने  की  बात  की  गई  है  ।  उसके  लिये

 राष्ट्रपति को  एक  समिति  गठित  करनी  जिससे कि  वह  सभी  विषयों  की  जांच कर  सके  ।

 कहा  जाता  है  कि  संसद्  सर्वशक्तिमान पर  हम  देख  रहे  हमारे  चाहने  पर  भी  हमें  ग्रसने  करने
 के  उत्तर

 नहीं  मिलते  हैं  ।  यदि  सभी  शक्ति  संसद्  से  ले  ली  तो  कया  होगा ?  में  संवैधानिक  स्थिति  के
 सम्बन्ध

 में  नहीं  जानता  ।  क्या  राष्ट्रपति  गैर-सरकारी  विधेयकों  कौर  संकल्पों  को  अधिनियमित  कर  सकता

 है
 ?

 इस  विधेयक  के  पारित  होने  के  कया  संसद्  गैर-सीकरी  विधेयकों  प्रौढ़  संकल्पों  पर  चर्चा  कर

 सकेंगी  ?  राष्ट्रपति किसी  विधेयक  को  तो  अधिनियमित  कर  सकता  है  पर  में  गृह-कार्य  मंत्री से  यह  पुछना

 चाहता  हूं  कि  क्या  इस  विधेयक  के  जी ग्रन्तगत  त्रावणकोर-कोचीन  की  जनता  को  गैर-सरकारी  विधेयकों

 और  संकल्पों  को प्रस्तुत  कर  सकने के  उसके  भ्र धि कार से  भी  वंचित  कर  दिया  गया  है
 ?  यदि यह  ठीक

 है  तो  कुछ  महीनों  के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन में  लोकतंत्र  को  समाप्त  कर  दिया  गया  है  ।  इससे  उसकी

 बड़ी  विषम  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।

 प्रशासन  बड़ी  ही  उपेक्षा  कौर  लापरवाही  बरत  रहा  है  ।  यह  त्रावणकोर-कोचीन  की  जनता  का

 अधिकार है
 कि  उसके

 साथ  न्याय  किया
 ae

 यह  न्याय  तभी  किया  जा  सकता  है  जब हमें  यहां

 पूछने  परलोक  गैर-सरकारी  विधेयकों  कौर  संकल्पों  के  रूप  में  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  चर्चा  करने

 का  अधिकार दिया  जाये  ।  समय के  oar का  तर्क  उचित नहीं  है  ।  हम  इन  पर  चर्चा  करने के  लिये

 कुछ  कौर  समय  तक  भी  बैठ  सकते  हें  ।  कुल  मिला  कर  २४  सरकारी  कौर  सात  गैर-सरकारी  विधेयक  हैं  ।

 कुछ का  तो  केवल  तृतीय  वाचन  ही
 शेष

 रह  गया  है
 ।

 यदि  हमें  इस  पर  कभी  तक  हुई  समस्त  चर्चा  की

 प्रतियां  मिल  तो  संसद् इन इन  विधेयकों  पर  चार-पांच दिन  में  भ्र पनी  चर्चा  समाप्त  कर  सकती

 संसद्  में  उद्घोषणा  पर  हुई  चर्चा  के  समय  कहा  गया  था  कि  सारे  देश  की  जनता  प्रौढ़  संसद
 न्नावनकोर-कोचीन  की  जनता  के  भझ्रधिकारों  की  रक्षा  करेगी

 ।  wa  हम  कहते  हैं  कि  हमारे  पास  समय

 नहीं है  ।  मूझे  पूर्णा  विश्वास है  कि  माननीय  सदस्य  इतने  महत्वपूर्ण  विषय के  लिये  चार-पांच दिन  ate
 बैठने को  तैयार  हो  जायेंगे ।
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 का  प्रत्यायोजन  )  विधेयक

 कहा  गया  है  कि  एक  समिति  बनाई  जायेगी  |  इस  समिति  के  क्या  कृत्य  होंगे
 ?
 विधेयक म॑  स्पष्ट  कहा

 war  है  कि  राष्ट्रपति  इस  समिति  से  परामर्श  करने  के  लिये  बाध्य  नहीं  होगा  ।  इतना  ही  राष्ट्रपति

 किसी  अ्रधिनियम को  अधिनियमित  करके  उसे  कार्यान्वित  भी  करा  सकता  कार्यान्वित  के  बाद

 ही  उसे  संसद  के  समक्ष  लाया  जायेगा  |  संसद  उसे  संशोधित कर  सकती  लेकिन उस  संशोधन  से

 सप्ताह भर
 जी

 कुछ
 भी

 है  कार्यवाही  की
 गई  हो  उस  पर  कोई  भी प्रश्न  नहीं  उठाया जा  सकता  है

 |

 यह  संसद  को  उसके  रूपभेद  करने  के  अधिकार से  वंचित  करता  है  |  यदि  ऐसा  न  किया  जाये  तो  जनता

 के  लिये  बरच्छा होगा
 ।  समय

 के
 श्रभाव क कारण

 के  संसद्
 की

 शक्ति  कम  नहीं
 की

 जानी
 चाहिये  ।

 इस  विधेयक  के  पारित  होने  पर  तो  गैर-सरकारी  विधेयकों  तौर  संकल्पों  को  भी  प्रस्तुत

 नहीं  किया  जा  सकेगा
 ।

 क्या  यही  लोकतंत्र  है
 ?

 महोदय  श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  |

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  :  माननीय  उपमंत्री  के  तक  विश्वासोत्पादक  न  थ े|

 त्नावनकोर-कोचीन  में  राष्ट्रपति के  शासन  से  प्रसन्न  नहीं  हूं  ।  राज्य  में  कांग्रेस  बहुमत  में

 नहीं  थी  ।  इसलिये  कांग्रेस  को  एक  स़्थित  मंत्रिमंडल  बनाना  पड़ा  था  ।  त्रावणकोर-कोचीन  में  ही

 प्रथम  बार  विरोधी  दल  को  मंत्रिमंडल  बनाने  का  अवसर  मिला  था  ।  इसलिये  त्रावणकोर-कोचीन

 की  स्थिति  उन  तीनों  राज्यों  की  परिस्थितियों  से  भिन्न  है  जिनमें  कि  पहले  राष्ट्रपति  का  शासन

 पिते  किया  गया  था  ।  हमें  इस  भ्रातृ को  देखना  चाहिये  ।

 यदि  ott  त्रावणकोर-कोचीन  का  अपना  विधान-मण्डल  होता  तो  वह  इन  विधेयकों  को  झ्र धिक

 प्रगतिशील  रूप  में  पारित  करता  ।  यह  इसलिये  कि  वहां  कांग्रेस  बहुमत में  नहीं  थी  कौर  वह  हर  किसी

 विधेयक  को  मनमाने  ढंग  से  पारित  नहीं  करा  सकती  थी  |  यह  का  एक  पक्ष  है  ।

 प्रशन का  दूसरा  पक्ष  यह  है  कि  यहां  पारित  होने  वाले  ये  विधेयक  weary  ही  हैं  ।  वे  राष्ट्रपति

 के  शासन  के  समाप्त  होनें के  बाद  अधिक  से  अधिक  एक  वर्ष  तक  जारी रह  सकते  इसलिये  भूमि

 कानून  जसे  महत्वपूर्ण प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  ऐसे  अस्थायी  उपाय  करना  खतरे  से  खाली  नहीं  है  ।

 फिर  त्रावणकोर-कोचीन की  भूमि  समस्यायें  कुछ  हैं  भी  इस प्रकार की  कि
 प्रशासक

 तो  उत्तर  के

 अधिकांश  लोग  उन्हें  समझने  में  असमथ  हैं  ।

 उदाहरण के  १,६००  रुपये की  झ्रामदनी  को  एक  परिवार  की  जोत  का  आधार  मान

 कर  चलने  वाला  मानदण्ड  हमारे  राज्य  में  लागू  नहीं  किया जा  सकता  |  उससे  वहां  भ्रष्टाचार फल

 जायेगा  ।  इसे  मानने पर  वहां  भूमि  चाहने  वाले  किसानों  को  वितरित  करने के  faa  कोई  भूमि

 ही  नहीं  बचेगी  |  हमें  वहां  अनवर  भूमि  के  मामले में  २०  एकड़  ग्रोवर  अन्य  प्रकार की  भूमि  के

 मामले ंमें  १०  से  १२  एकड़  तक  की  सीमा  निर्धारित करनी  पड़ेगी  ।  ऐसे  fags को  संसद  में  प्रस्तुत

 नहीं  किया  जा  लेकिन  राज्य  विधान-मण्डल  में  उसे  प्रस्तुत किया  गया  था  ;  कौर  केवल  योजना

 आयोग के  कहने  पर  ही  उसे  रोक  दिया गया  था  ।  राष्ट्रपति  द्वारा  पारित  भूमि  सुधार  सम्बन्धी

 विधेयक  को  हमें  राज्य  विधान-मण्डल  गठित  होने  पर  रह  करना  पड़ेगा  |

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 ऐसे  ग्र स्थायी
 उपाय  करके  श्राप  सभी  तरह की  जटिलताओं  को  जन्म  दे  रहे  हैं  ।

 केवल  दो  ही  महत्वपूर्ण  विधेयक  हें  ।  सुधार-कर  arden  विधेयक
 को

 कभी  कुछ  दिन  तर्क

 रोका
 जा  सकता  है  ।  दूसरा  विधेयक  उद्योगों  को  राज्य  द्वारा

 सहायता
 दिये  जानें

 के
 सम्बन्ध  में  है  ।

 म ल

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 का  विधेयक

 एन०  श्रीकान्तन
 नायर

 |

 इस  प्रकार  से  निजी  क्षेत्र  को  प्रोत्साहित  किये  जाने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  इसे  भी  कुछ  समय  तक
 रोक

 रखने  से  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।  लोक-सभा  इन  विधायकों  की  जांच  कर  सकती  पर  राष्ट्रपति  को  इनके

 सम्बन्ध में  शक्ति  प्रदान  करना  एक  गम्भीर बात  हमें  इस  सम्बन्ध  में  अपने  निर्वाचकों
 से

 परामर्श

 करने  का  अ्रवसर  नहीं  मिला  इस  विधेयक  को  त्रावणकोर-कोचीन की  जनता  में
 परिचालित

 किया  जाय  शर  संसद  के  ्य  सत्र  से  पहले  उनका  मत  जान  लिया  जाये  |

 एक  बात  यह  भी  है  कि  विधेयक  के  उपबन्धों  में  एक  सप्ताह  के  भ्रमर  संशोधन  करना  पड़ेगा

 mit  इस  समय  कार्याधिक्य  के  कारण  हम  इन  उपबन्धों  की  कौर  श्रमिक  ध्यान  नहीं  दे  पाया
 |

 हम

 शायद  उनमें  संशोधन  प्रस्तुत  करने  का  भी  ग्र वसर  नहीं मिल  पायेगा  ।  और  हो  सकता है  कि  इसक  कुछ

 बेदखली  जैसे  उपबन्धों  पर  त्रावणकोर-कोचीन
 की

 जनता
 को  बहुत  हो  ।

 हमारे  संशोधन
 प्रस्तुत

 करने  पर  लोक-सभा  के  ग्रन्थ  कार्यों  में  बाधा  पड़ेगी  ae  फिर  इस  लोक-सभा  में  कांग्रेस  का  भारी  बहू

 मत  के  कारण  इन  संशोधनों  का  कोई  परिणाम  भी  निकलने  की  आशा  नहीं  है  ।  वह  उस  राज्य  म

 नहीं  रहा  और न न  भविष्य में  इसलिये  इस  विधान से  हमें  निश्चित  ही  हानि  होगी  ।  स्त

 र्म  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।

 यह  समिति  भी  इस  प्रकार  बनायी  जान  वाली  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन
 से

 इस  सभा  म  बारह

 सदस्यों  में  से  केवल  दस  सदस्य  ही  उसमें  रहेंगे  ।  में  पूछता हूं  कि  किन  लोगों
 को  लिया  जायगा

 कौर

 किन्हें  छोड़  दिया  जायगा  कौर  ऐसा  क्यों  ?
 वह

 इस
 सभा

 की
 समिति  नहीं  है

 ।
 इसलिये

 हम  वहां
 जाते  हैं

 और
 कुछ  भी  कहते हैं  तौर वे  घोषणा  करेंगे  कि  उन्हें  समिति  का  समर्थन  प्राप्त

 था  ।  लोकतंत्र
 का  ऐसा

 उपहास  नहीं  किया  जाना  चाहियें  ।

 श्री  बेलायधन  व  मावेलिक्करा--रक्षित--ग्रनुसूचित  :
 मैं  अपना  संशोधन

 सख्या १०  प्रस्तुत  करता  ह  |

 महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  |

 श्री  बेला यु धन  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  विधेयक  है  जो  मंत्रिमंडल  ने  अनुमोदन  के  लिये

 र्स  सभा  के  समक्ष  रखा है  ।  यह  एक  ऐसा  विधेयक  है  जिसका  विरोध  न  केवल  इस  प्रो  क॑  सदस्यों  द्वारा

 द  सम्पूर्ण  सभा  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  ।  मंत्रिगण  यह  कह  सकते  हैं  कि  उन्हें  कुछ  महत्वपूर्ण  विधान

 सामने  रखने  हैं  ग्रोवर  इसीलिये  उन्होंने  यह  विधेयक  सामने  रखा  है  ।  त्रावणकोर-कोचीन  विधान-मंडल

 मारना  उपयोगी  कौर  महत्वपूर्ण  विधेयक पड़े  हुए  थे  किन्तु खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  यद्यपि

 कुछ  विधान  सामने  रखने  के  लिये  हमारे  पास  पर्याप्त समय  फिर  भी  भ्र भी  तक  एक  भी

 इस  सभा  में  पुरःस्थापित नहीं  किया  गया  है

 मंत्री यह  कह  रह ेथे  कि  भूमि  सुधार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  महत्वपूर्ण  विधेयक हैं  ।  में  नहीं  जानता

 कि  भूमि  की  भ्र धिक तम  सीमा  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  न्नावतकोर-कोचीन  में  प्रवर  समिति  के

 सामने  पड़ा  हुमा  विधेयक  सूची में  सम्मिलित किया  गया  है  या  नहीं  ।  में  नहीं  समझता  कि  वह  विधेयक

 इस  ससद  के  सामन  लाया  जायेगा  क्योंकि  न  केवल  अधिकतर  सदस्य  बल्कि  त्रावणकोर-कोचीन

 राज्य  के  कांग्रस  सदस्य  भी  भूमि पर  किसी  उच्चतम  सीमा के  1  oft  एक  दिन  प्रधान  मंत्री

 ने  इस  महत्वपूर्ण  विषय  की  पूरी  तौर  से  टाल-मटोल  की  है  ।  मुझे  विश्वास  है
 कि

 इस  सभा
 के

 समक्ष

 कोई  भूमि  विधान  नहीं  लाया  जा  रहा  है  । लाए  म  एएए

 मूल  aaah  में  ।
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 का  प्रत्यायोजन )  विधेयक

 दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  यह  एक  वाहियात  विधान  है  ।  लोकतंत्र
 की  संसदीय  पद्धति यह  है

 कि  कोई  विधान  अधिनियमित किये  जाने  के  oa  ag  विधेयक  संसद्  के  सामने  लाया  जाना  चाहिये  |  किन्तु

 यहां  एक  अ्रजीबढंग  का  लोकतंत्र  है  जिसमें  एक  प्रकार  की  ताना दया ही  की  झलक  है  |

 बनायी  जाने
 वाली  समितियों

 के
 बारे

 में  सरकार  बिलकुल  मौन  या  स्पष्ट है  कि
 उनके  सदस्य

 केवल  श्राविका  र-कोचीन  राज्य  के  ही  होंगे या  अन्य  राज्यों  से  भी  लिये  जायेंगे  ।  मेरी  अपनी  धारणा

 यह  है  कि  इस  प्रकार  की  समिति  केवल  एक  दिखावा  होगी  ।  हमने  कई  बार  कहा है  कि  विधान  मंडल

 पुन:स्थापित.  कर  दिया  जाये  किन्तु  वह  निरपेक्ष  ही  रहा  ।

 किन्तु  में  areal  बता  देना  चाहता  हूं  कि  उस  समिति  से  त्नावनको  र-कोचीन
 की

 जनता  को  संतोष
 न

 होगा  ।  उन्हें  तो  तभी  संतोष  होगा  जब  कि  राज्य  में  उत्तरदायी  सरकार  स्थापित की  जाये

 इसलिये  प्रकार  का  विधान  त्रावणकोर  र-कोचीन  राज्य  की  जनता  को  स्वीकार  न  होगा
 |

 arg  चाहें जिस  तरह  के  भ्र ध्या देश  जारी  कर  अरार  निर्वाचनों  के  बाद भी  त्नरावनकोर-कोचीन

 राज्य
 राष्ट्रपति  के  शासन

 के
 भ्रमित  रखें  किन्तु

 में
 भ्रापको  बता  देना  चाहता  हूं  कि

 केन्द्र  की  झोर
 से

 ऐसी  किसी  कार्यवाही  को  उस  राज्य  का  समर्थन  प्राप्त  न  होगा  ।

 ग्रनसुचित  जातियों  हितों  के  प्रतिनिधित्व  के  बारे  में  में  नहीं  जानता  कि  सरकार  विभिन्न

 प्रति-संख्यक  हितों के  बारे में  कभी  सोचेगी  भी  या  नहीं  ।  पिछली  बार  जब  हम  परिसीमन  आयोग

 के  बारे  में  विधान  बना  रहे  थे  तब  मेंने  यह  देखा  कि  यद्यपि सभी  wer  हितों  के
 प्रतिनिधि  फिर  भी

 उस  राज्य  के  अनुसूचित  जातियों  या  शभ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  का  एक  थी  प्रतिनिधि  नहीं  था  ॥

 मालूम  नहीं
 कि

 क्या  सरकार  अरब
 भी  इस  नयी  व्यवस्था  में  वही  प्रथा  अपनायेगी

 ।

 मंत्रणा  परिषद  के  कार्यों  के  बारे  मे ंमैं  सरकार  की  नीति  बहत  है  |  इसे  यह  मालू

 होता है
 कि  केवल  विधान  सम्बन्धी  विषयों  में  ही  इस मंत्रणा  परिषद्  से  परामर्श  लिया  जायगा  |

 मालूम नहीं  कि  क्या
 सरकार  का

 यही  मुख्य  MTT है
 ।  पेप्सू  कौर  रोक  के

 सम्बन्ध
 में  हमने  इसी  प्रकार

 के  विधान  पारित  किये थे  ।  वहां भी  कुछ  मंत्रणा  परिषदें  थीं  ate  उनसे न  केवल  विधान  बनाने  के

 विषय में  बल्कि  अन्य  विषयों  के  बारे में  भी  परामर्श  लिया गया  था  ।  में  नहीं  जानता कि  वही  नीति

 इस  मामले  में  भी  भ्र पना यी जायगी  या  नहीं  ।  जो  भी  हमें  सरकार  से  भ्रमित  ara  नहीं  है  ।  मेरी

 पारणा  यह  है  कि  यह  विधान  त्रावणकोर-कोचीन  की  जनता  को  कदापि  स्वीकार  न  होगा  ।  में  जानना

 चाहता हूं  कि  क्या  राष्ट्रपति  द्वारा
 कोई  प्रगतिशील

 विधान  शामिल  किया  जायगा  या  नहीं
 ।  मेरी

 समझ
 से  ऐसा  नहीं  होने  जा  रहा  है  |

 fat  ए०  एस०  थामस  माननीय  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  का  में  समान

 करता
 हूं  कौर  श्री  वेला यू धन के  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।

 श्री  बवेला यु धन  विधेयक  के  सिद्धांतों  से  तो  सहमत  हैं  किन्तु  वह  उसे  स्वीकार  नहीं  करते  फिर  भी  उन्होंने

 विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव रखा  है  ।  जब-जब  इस  प्रकार  का  विधान  सभा  के

 सामने  पाया  है  यह भ्रालोचना की  गयी  है  कि  वह  लोकतंत्र  के  विऋद्ध  संविधान  सभा  में  संविधान

 के  ग्रन च्छ प्  ३५७  जब  पारित  किया  गया  उस  समय  ऐसे  विधेयक  की  वांछनीयता wie  उसके  प्रौचित्य

 पर  वाद-विवाद  किया  गया  था  |  उसके  बाद  पेप्सू  कौर  ग्रांट  सम्बन्धी  तीन  विधेयकों  पर  इस  सभा

 में  वाद-विवाद  gor  संविधान सभा  में  श्री  कामत  ने  भ्रनच्छेंद  ३५६  कौर  g A  के  उपबन्ध का

 विरोध  किया
 था

 फिर  भी
 वे

 अनुच्छेद  पारित  किये  गये
 ।

 हय मूल  भ्रंग्रेजी में  ।
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 का  प्रत्यायोजन )  विधेयक

 [att  ए०  एम०

 संविधान  सभा  में  वाद-विवाद  का  एक  दूसरा  पहल 2 ५ है  |  अनुच्छेद  ३५६  में  उल्लिखित  दशाओं  क

 अधीन  किसी  राज्य  में  राष्ट्रपति  का  शासन  करने  के  विषय  का  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने

 बहुत  गहरा  विरोध  किया  था  किन्तु  दूसरी  कार्यवाही  sate  नियंत्रण  एकबार  राष्ट्रपति के  हाथ  में

 झ  जाने  पर  क्या  विधायिनी  शक्तियां  संसद्  द्वारा  राष्ट्रपति को
 प्रत्यायोजित  की  जायें  या  नहीं  इस

 पर  कोई  गहरा  विवाद  नहीं  हुसना  था  ।  उन  अनुच्छेदों  पर  विचार-प्रस्ताव  के  समय  डा०  श्रम्बेडकर

 ने  कहा  था  :

 में  विधान-मंडल  का  अधिकार  wiz  उसकी  शिष्यों  का  उपयोग  केवल  संसद

 ही  कर  सकती  थी  ।  यह  उपबन्ध  रखा  जाता  है  कि  कीई  भी  जिसे  संसद  अपना  अधिकार

 प्रत्यायोजित  उसका  उपयोग  कर  |  विधान  की  सुविधा  के  लिये  यह

 उपबन्ध
 रखा  जाता  है  कि  संसद्  विधान  बनान के  लिये  किसी  अन्य

 प्राधिकार  को  कतिपय

 शर्तों  wie  निर्धनों  के  भ्रमित  अधिकृत  कर  सकती

 संविधान
 सभा  में  इस  तक  का  खंडन  नहीं  किया  गया  था  ।  मैं  यह  केवल  इसलिये बता  रहा  हूं  कि

 एक  बार  राष्ट्रपति  का  शासन  होने
 पर

 अगली  कार्यवाही  अपने  श्राप  हो  जाती  है  ।
 पेप्सू

 शर

 wie  के  सम्बन्ध  में  हमारा  यही  प्रकार  रहा  है  |  मैं  सभा  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  विधेयक
 का

 वर्तमान  स्वरूप  इसी  विषय  पर  पहले  तीन  बार  की  चर्चाओं  का  फल  है  प्रौढ़  वह  एक  नमूना  है  |

 इस  प्रस्ताव पर  चर्चा  प्रारम्भ  करते हुए  श्री ए०  के०  गोपालन  ने  कहा  कि  इस  सभा
 में  पंजाब

 सम्बन्धी  विधेयक  पर  चर्चा  के  समय  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  इने  उपबन्धों  का  विरोध  किया

 कुछ  श्रापत्तिजनक बातें  wae  थीं  जिनके  विरुद्ध  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  आवाज़  उठायी

 थी  शर  उनके  लिये  वे  संरक्षण  चाहते थे  ।  किन्तु  age  ३४५७  (१)  के  अधीन  कल्पित

 दोषियो ंके  सम्बन्ध में  पंजाब  विधेयक  में  कौर  इस  विधेयक म  काफी  wax है  ada  विधेयक

 पेप्सू  कौर  नागर  सम्बन्धी  विधेयकों  के  बारे  में  प्राप्त  अनुभव  के  प्राधा  पर  बनाया  गया  है
 ।

 श्री Uo  Ho  गोपालन प्रौढ़  श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर  ने  यह  कहा  था  कि  जब
 सभा

 का
 सत्र

 चल  रहा हो  तब  भी  हम  राष्ट्रपति  को  असाधारण  शक्तियां  दे  रहे  वह  तक॑ तो  तब  ठीक  होता

 यदि  विधान  की  शक्तियां  हम  प्रत्यायोजित न  करते  ।  जब  अध्यादेश  प्रख्यापित  किया  जाता  है  तो

 राष्ट्रपति  प्रत्यायोजन की  शक्तियों  के  अधीन  काम  नहीं  करता  ।  जब  सभा  का  सत्र न  चल  रहा हो

 तभी  अध्यादेश  प्रख्यापित किया  जा  सकता  है  कौर  निश्चित  wafer  के  भीतर  ही  उसे  सभा  के  सामने

 रखना  होता  वह  ८ तक  इस  मामले  में  कदापि  लागू  नहीं  किया  जा  सकता  |

 इस  विधेयक  में  दो  संरक्षण  रखे  गये  हैं  ।  एक  यह  कि  कोई  विधेयक  पारित  करने  के  इस

 सदन  के  दस  सदस्यों  प्रौढ़  दूसरे  सदन  के  पांच  सदस्यों  की  एक  समिति  से  परामर्श  किया  जायगा मैंने
 उस  उपबन्ध  में  एक  संशोधन  रखा  है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  दोनों  सदनों  में  ्रावनकोर-कोचीन के  सभी

 सदस्य  उस  समिति  में  शामिल  किये  जायें  ।

 क  दूसरा  संरक्षण  यह  होगा  |  यदि  कोई  विधान  हम  पारित  करते  हैं  तो  यह  सभा  एक  निश्चित

 अवधि के  eat उसे  बदल  सकती  है  ।  यदि  सभा  सहमत  हो  तो  राष्ट्रपति  उस  परिवर्तन  के  लिये  भ्रग्रेतर

 अधिनियम  अधिनियमित  करे  ।  मैँ  यह  कहूंगा  कि  मेरे  राज्य  की  विशिष्ट  परिस्थितियों  में  यह  विधेयक

 नितान्त  झावद्यक  है  ।

 गृह-मंत्री ने  सिचाई  विधेयक
 का

 निर्देश  किया  था  जिसे  पारित  करना  निरन्तर  आवश्यक है  ।  यह

 बहुत  श्रावक है  कि  राजस्व  प्राक्कलन  यथाशीघ्र  त्रावणकोर-कोचीन  की  संविधि  पुस्तक  में  शामिल
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 का  विधेयक

 किया  जाये  ।  फिर  उच्चतम  सीमा  विधेयक  कौर  वेरुपट्रम  विधेयक  पर  प्रवर  समिति  विचार  कर  रही  थी  ।.

 उस  समिति a  अधिकतम  सदस्य  गैर-कांग्रेसी  सदस्य  थे  कौर  विलम्ब  के  लिये  कांग्रेस  को  दोषी  नहीं

 ठहराया  जा  सकता  |  फिर  निष्कासन  रोक  अधिनियम  भी  है  ।  ये  प्रावस्था  विधेयक

 शीघ्र  पारित  करने  मंत्रणा  समिति  को  इन  यर  विचार  करना  है  wit  राष्ट्रपति द्वारा

 अधिनियम पारित  होने  हैं  ।  वे  यथाशीघ्र  पारित  किये  जायें  ौर  केवल  उसी  तरह  जनता को  लाभ

 होगा  |

 श्री  वल्लाथरास  पुदुक़्कोटै  )  मैं  इस  विधेयक का  समर्थन  करता  हूं
 ।  संविधान  के  भ्रनुच्छेद

 RXR  भर  ३६०  के
 सबन्ध

 में  Peeve  में  हुए  वाद-विवाद  का  भ्रध्ययन  करने
 पर

 मेरा  विश्वास  दृढ़  हो

 है  कि  पुराने  दृष्टिकोण  हमारे  लिये  लाभदायक  न  होंगे  ।  आपात की  स्थिति  में  राष्ट्रपति  को  न

 प्रशासन  किन्तु  देश  की  प्रतिरक्षा  की  शक्तियां  भी  दी  जाती  भारत  में  लोकतंत्रात्मक  पद्धति  है

 और  यह  आशा  करना  कि  राष्ट्रपति  निरंकुश  या  तानाशाह  हो  हितावह  न  होगा  ।  केवल

 छोटे-छोटे  मामलों  में  ही  ऐसा  होता है  कि  विधान-मंडल  कार्य  करने  में  अ्रसमधें  हो  जाये  कौर  तभी

 राष्ट्रपति को  उस  राज्य  के  प्रशासन  की  शक्ति  दी  जाती  है  कौर  संसद  को  विधान की  शक्ति  सौंपी  जाती

 किन्तु  पंसद  साधारण  संस्था  नहीं  है
 ।

 कभी  हाल  के
 वर्षों

 में  संसद् का  कार्य  कौर  क्षेत्र  बहुत  बढ़  गया

 है  श्नरौर  समस्यायें  बहुत  पेचीदा  हो  गयी  डा०  अम्बेडकर  तथा  प्रत्य  सदस्यों ने  जिन्होंने  Reve

 में  वाद-विवाद  में  दिलचस्पी  ली  पहले  ही  इन  बातों  की  कल्पना  कर  ली  थी  ।

 अनुच्छेद  ३५७  के  खंड  (१)  में  वर्णित है  कि  संसद्  राष्ट्रपति को  विधान  बनाने

 की  शक्ति  दे  सकती है  ।  वास्तव में  संसद्  प्रा वश्य कता  पड़ने पर  किसी  को  भी  विधान बनाने  की  शक्ति

 सौंप  सकती  किन्तु  यह  शक्ति  बिना  किसी  शर्ते  के  नहीं  सौंपी जाती  है  ।  इसे  प्रत्येक  स्थिति  में

 यह  सोचना  पड़ता  है  कि  क्या  राष्ट्रपति  को  यह  शक्ति  दी  जाये  प्रिया  नहीं
 ।

 प्रौर  जब-जब  भी  राष्ट्रपति

 को  यह  शक्ति  दी  जाती है  तो  यह  झ्रावश्यक  होता  है  कि  वह  किसी  ग्न्य  सक्षम  अधिकारी  को  यह  शक्ति

 सौंप  सकते  हैं  ।  इस  पर  एक  अन्य  माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  था
 कि

 वह  किसी  सिपाही waar  पुलिस

 इंस्पेक्टर को  भी  यह  afer  सौंप  सकते हैं  ।  मगर  उन्हें
 पता

 होना  चाहिये
 कि

 राज  के  युग  में  ऐसी

 ऊटपटांग बातें  नहीं  हो  सकती  हूँ  ।  प्रशासन  में
 भाग  लेने  वाले

 प्रत्येक
 व्यक्ति  पर  हमारा ८  नियंत्रण

 रहता  है  |

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  हमने  बड़ी  प्रगति की  art कई
 राज्यों

 में  सामान्य  स्थिति  बनती

 बिगड़ती  रहती  हमें  कई  राज्यों  में  परामर्शदाता  का  शासन  लागू  करना  पड़ता  है  ;  राष्ट्रपति  के

 कार्य  भी  बड़े  जटिल  ौर  व्यापक  हो  गये  हैं  ।  कई  मामलों  में  वह  राजप्रमुख  अथवा  परामर्शदाता को

 अपनी  शक्तियां दे  देते  हैं  ।  किन्तु इस  सब  में  भी  एक  परिमाण रहता  है  ।  जब  तक  संसद्  किसी

 विधि  का  अनुमोदन  कर  देती  है  तब  तक  उसका  प्रवर्तन  नहीं  हो  सकता  है  चाहे  उसको  किसी  ने  भी  क्यों  न

 बनाया हो  ।  इसी  विचार से  मैंने  यह  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है
 कि  राष्ट्रपति  को  भी  दूसरों को  यह  शक्ति

 सौंपने  के  ग्रन्थकार  दिये  जायें  ।

 इस  विधेयक में  एक  उपबन्ध  यह  भी  है  कि  राष्ट्रपति  द्वारा  बनाया  गया
 विधेयक  संसद्

 विचार करने  से  ya  भी  लागू  हो  सकता  है  ।  यह  ठीक  नहीं  है
 ।

 भ्राता  में  परिसर  आपात नहीं  उत्पन्न

 हो  सकता है  ।  इसलिये  यह  आवश्यक  है
 कि

 कानून  बनाने  में
 न  हो  ।  संसद् को  किसी

 व्यक्ति
 को

 परम  भ्र धि कार  नहीं  देना  चाहिये  क्योंकि  इसके  बड़े  बुरे  प्रभाव पड़  सकते  ह  ।  मेरा  यह

 संशोधन है  कि  राष्ट्रपति द्वारा  बनाये  गये  विधेयक  भी  च  के  विचार  के  ही  लागू  होने

 चाहियें  ।

 नणणााा्णातबणाण मल  अंग्रेजी  में  ।
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 संविधान  के  ware  संसद्  राष्ट्रपति  को  aol  शक्तियां  सौंप  सकती  है  ।  किन्तु

 मंत्रियों  की  मंत्रणा  के  पश्चात् ही ही  कोई  कायें करता  है  ।  वह  बिना  के  कोई  कार्य  नहीं

 है  ।  हमें  उसे  यह  शक्ति  सौंपने  में  साहस  दिखाना  चाहिये  ।

 एक  बात  श्रौर है  इस  कार्य को  देखने  के  लिये जो  १५  सदस्यों की  समिति  बनाई  गई  है  वह

 अपर्याप्त  इस  समिति की  संख्या  कम से  कम  ३०  होनी  चाहिये  ।  यह  समिति  राष्ट्रपति को

 quad  दे  सकती  वह  उसे  माने  या  न  मानें  यह  दूसरी  बात  है  ।  दूसरे  कुछ  सदस्यों ने  कहा है  कि

 इसमें  न्नावणकोर-कोचीन के  श्रमिक  सदस्य  होने  चाहियें  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  कोई  स्थानों  पर  एक

 साथ  पात की की  स्थिति हो  सकती  है  ।  यह  समिति  सारे  देश  की  प्रतिनिधि  होनी  चाहिय े।

 सभी  राज्यों  के  सदस्य  भ्रनुपात  से  लिये  जाने  चाहियें  ।  हमें  ऐसी  समिति  के  लिये  सदस्यों के  बीच

 भेदभाव  नहीं  करना  चाहिये  ।

 श्री  श्रच्युतन  :  गृह-मंत्रालय  ने  त्रावणकोर-कोचीन  में  राष्ट्रपति  का  शासन  हो

 जाने के  थोड़े  ही  दिन  बाद  यह  विधेयक  इसलिये  रखा  है  कि  वहां  पर्  शीघ्र  सुधार हो  सके  ।  यह

 बड़ी  खुशी  की  बात  क्योंकि  जब  राष्ट्रपति  ने  वहां  का  प्रशासन  भ्र पने  हाथ  में  लिया था  उस  समय  वहां

 यर  कई  विधेयक लम्बित  थे  ।

 श्री  गोपालन
 को  संविधान के  अ्रनुच्छेद  ३५६  कौर  ३५७  पर  आपत्ति हो  सकती  है  किन्तु

 ae  केवल  न्रावनकोर-कोचीन के  लिये  ही  नहीं  यह  तो  सम्पूर्ण  भारत में  लागू  होता  है  |  राखी

 संसद् सब  कार्य  स्वयं  नहीं  कर  सकती  चाहे वह  सारा  वर्ष  भी  क्यों  न  काम  करती  रहे  ।  फिर  हम

 सारा  वर्ष  तो  यहां  कार्य  भी  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 राष्ट्रपति  को  यह  शक्तियां  देने
 में  कुछ भी  भ्र संवैधानिक बात  नहीं  है  ।  क्योंकि  ag  संसद

 सदस्यों की  समिति  से  पराग्वे करके  ही  सब  कार्य करता  है  ।  फिर  बाद  में  भी  जरगर  दोनों  सभायें

 चाहें  कि  श्रमिक बात  में  सुधार  होना  चाहिये  तो  राष्ट्रपति को  वैसा  सुधार  करना  पड़ता  है
 ।  इसलिये

 मैं  इस  विधेयक  में  कुछ
 भी

 खराबी  नहीं  देखता  हूं  प्रौढ़  इसका  सेन  करता  हूं
 ।

 मेरे  विचार में  इस  विधेयक में  इस  उपबन्ध  की  कोई  आवश्यकता  नही ंहै  कि  कभी

 वह  ऐसा  करना  समझता  होਂ  |  क्योंकि  वहां  पर  केवल €  महीने  ही  तो  राष्ट्रपति का  शासन

 रहेगा  ।  १९५७  में  सामान्य  चुनाव  के
 भ्र वसर

 पर  वहां  फिर  विधिवत्  सरकार  बन  जायेगी

 शर  इस  बीच  में  भी
 '  नवम्बर-दिसम्बर  तथा  फरवरी-मीचे  में  संसद  का

 चलता  रहेगा  ।  इस  खंड  की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।  क्योंकि  इससे  लोगों के  दिलों में

 का  भ्रम  उत्पन्न  होता है  |

 दूसरे यदि  इस  सम्बन्ध में  कोई  समिति  बनाई  जाती  है  तो  उसमें  उस  राज्य  के  सभी  सदस्य

 होने  चाहियें
 ।

 कौर  यदि  राष्ट्रपति समिति
 से

 सहमत  नहीं  होता  है  कौर  उनसे  भिन्न  विचार  रखता है
 तो  तब  भी  वह  विधि  संसद्  की  दोनों  सभाओं  के  सामने  रानी  चाहिये  ।  इस  प्रकार  उस  पर

 का  ही  नियन्त्रण  रहेगा  ।
 प्रो

 जब  संसद्  कोई  विचार  व्यक्त  करती है  तो  सरकार

 पर  करती  है  ।

 श्री  वेलायूधन ने  यह  कहा  है
 कि  कांग्रेस  राज्य  ने  न्नावनकोर-कोचीन में  कुछ  नहीं  किया है  ।

 किन्तु  मैं  कहता  हूं  कि  पिछले  १५
 वर्ष  में  हमने वहां  पर  बहुत-सी  भूमि  सम्बन्धी  विधियां  बनाई  हैं  ।

 किन्तु जब
 इसमें  केरल  शामिल  होगा  तब  हमें  समिति

 में  कुछ  परिवर्तन  करने  पढ़ेंगे  ।  इसमें
 Sea.  ay

 मालाबार
 के  कुछ

 व्यक्ति  कौर  पनप

 भ्रंग्रेजी  में  ।
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 मेरे  पास  खंड ३  के  सम्बन्ध में  भी  एक  भ्र ौर  संशोधन है  किन्तु वह  मैं
 उसकी  चर्चा  के  समय

 ही  रखूंगा  ।

 fat  दातार
 :

 कुछ  सदस्यों ने  श्री
 गोपालन

 के
 प्रश्नों

 का  उत्तर  देकर  मेरा  कार्य  बहुत
 सरल

 कर  दिया  है  ।  श्री  थामस  ने  कई  प्रश्नों  का  उत्तर दे  दिया  है  ।  इसी  प्रकार श्री  वल्लाथरास ने  यह  सिद्ध

 कर  दिया  है  कि  जो  कुछ  भी  किया  गया  है  वर्तमान  परिस्थिति  में  वहीं  एकमात्र ठीक  मार्ग  था  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  यह  विधेयक  श्रप्रजातांत्रिक  है  क्योंकि  इससे  राष्ट्रपति  को  तो  शक्तियां  दी

 जा  रही  हैं  कौर  संसद्  को  उन  शक्तियों  से  वंचित  किया  जा  रहा  है
 ।

 किन्तु  यह  बात  टीक  नहीं  है
 ।  जेसा

 कि  मैंने  पहलें  कहा  है  वहां  पर  कई  ऐसे  विधेयक  थे  जिनको  हमने  हम  हाथ  में  लिया  है  ।  मैं

 इस  सभा  को  श्राइवासन  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हम  वहां  पर  बाकी  बचे  २३  विधेयकों  की  छानबीन

 कर  रहे  हम  उनमे ंसे  जितने  विधेयकों  को  सम्भव हो  पास  करने  की  कोशिश  करेंगे  |

 क्योंकि  वहां  की  प्रगति  के  लिये  ये  विधेयक  बड़े  झ्रावस्यक  हैं  ।  हम  वहां  के  प्रशासन को  यथासम्भव

 गतिशील  ढंग  से  चलाने  का  प्रयास  करेंगे  |

 एक  सदस्य  ने  यह  प्रश्न  उठाया है  कि  त्रावणकोर-कोचीन  की  विधान-सभा  में  जो  गैर-सरकारी

 विधेयक  लम्बित  थे  उनका  क्या  होगा
 ?

 जहां  तक  वर्तमान विधेयक  का  सम्बन्ध  है  यह  राष्ट्रपति को  विधान

 बनाने की
 शक्ति  देने

 से  सम्बन्धित है  ।  भ्र ौर  राष्ट्रपति  इस  शक्ति  के  भ्रनुसार  वहा ंके  सभी  विधेयकों

 की  छानबीन कर  सकते  हैं  ।  वह  शाराइको  केवल  सरकारी  बिलों  तक  ही  सीमित नहीं  रखेंगे

 बल्कि वह  वहां  के  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  की  भी  जांच  पड़ताल  करेंगे  ।

 श्री Yo  एम०  थामस  :  तथा  अन्य  बातों  की  भी  ।

 श्री  जी  वह  wea  किसी  बात  की  भी  पड़ताल  कर  सकते हैं  क्योंकि  उनकी  शक्ति

 सीमित नहीं  होगी  ।

 श्री 10.0
 कठ  गोपालन

 :  मैं  केवल  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  हम  त्रावणकोर-कोचीन

 की  विधान-सभा  में  लम्बित  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  तथा  विधेयकों  को  यहां  लोक-सभा  में

 प्रस्थापित  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  दातार
 :  निश्चय  ही  हम  इस  प्रदान  पर  गौर  करेंगे  ।  मैँ  माननीय  सदस्यों  को  यह  भी  बताना

 चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  परामशंदात्री  समिति के  सदस्यों  की  संख्या के  बारे  में  श्री  थामस का  संशोधन

 स्वीकार  कर  लिया  है  ।
 हम  अरब  त्रावणकोर-कोचीन  के  लगभग  सभी  सदस्यों  को  उसमें  ले  सकेंगे  ।  किन्तु

 हम  यह  भी  चाहते  हैं  कि  उसमें  अरन्य  राज्यों  के  सदस्य  भी  होने  चाहियें  ।  त्रावणकोर-कोचीन

 हिन्दुस्तान  का  महत्वपूर्ण  भाग  होने  के  नाते  भ्रमण  राज्य  भी  उसमें  रुचि  रख  सकते

 राष्ट्रपति  जो  कुछ
 भी

 करता  है  वह  संसद  के  प्राधिकार  से  करता  है  ।  क्योंकि  अंततोगत्वा  ष्  को  ही

 ऐसे  सभी
 राज्यों

 के
 सम्बन्ध  में  विधान  बनाने  का  शभ्रधिकार  होता है  जो  कि  राष्ट्रपति के  प्रशासन

 के
 अन्तर्गत  चले

 जाते  इसलिये
 मैं  भ्र पने  मित्रों

 को
 बता  देना  चाहता  हूं  कि  इस  व्यवस्था  में  कुछ

 भी Pr arsroratterae ara at & 1 sera बात  नहीं  है  ।  इसमें  प्रजातंत्र  का  गला  घोंटने  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  में

 श्री  वेलायुद्ध
 को

 इस  संसद्  के  विषय में  ऐसे  वचन  नहीं  कहने  चाहिये  थे
 ।

 हम  जहां  तक  हो  सकता  है
 प्रत्येक  काम  प्रजातांत्रिक  ढंग  से  ही  कर  रहे  हैं  ।  ऐसी  परिस्थितियों  में  मैं  कोई  भी  ऐसा  प्रस्ताव  स्वीकार

 करने को  तैयार  नहीं  हूं  कि  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  जाये  अथवा मैं  इस  प्रकार  का  कोई

 भी  विलम्ब कारी  प्रस्ताव  नहीं  स्वीकार  करूंगा  इस  प्रकार  की  कटुग्रालोचना  में  श्री  वेला यू धन

 ने  सरकार  के
 साथ

 न्याय  नहीं  किया  इन्हें  दूसरे  दल  का  अर्थात  सरकार  की  कठिनाइयों  का  भी  ध्यान

 करना  चाहिये  था  |

 baer  अंग्रेजी  में  ।
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 का  प्रत्यायोजन  )  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 सरकार  इसको  स्वीकार  करती  है
 ?

 श्री  दातार :  यदि  कोई
 सदस्य  प्रस्ताव  रखना  चाहता  हो  तो  उसे इस  ढंग  से  प्रस्ताव  रखना

 चाहिये  कि  दूसरे  पक्ष  के  लोग  भी  उससे  प्रेरणा  प्राप्त  कर  सकें  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 )

 :
 ड्राप  इनका  त्याग  देखिये  ।  उन्होंने  प्रवर  समिति के

 सदस्यों की  जो  सूची  पढ़  कर  सुनाई  है  उसमें  उन्होंने  अरपना  नाम  तक  नहीं  रखा  है  ।

 श्री  दातार
 :  काश !  माननीय  सदस्य  ने  इस  पर  ates  गम्भीरता  से  विचार  किया  होता  ।

 जैसा  कि  प्रभी-प्रभी श्री  वल्लाथरास  ने  कहा  है  यह  एक  बड़ा  भ्रावश्यक  विधेयक  है  ।  श्री  गोपाल

 को  यह  जान  लेना  चाहिये  कि  इसमें  सरकार का  संसद्  को  अपने  अधिकारों से  वंचित  करने  का  कोई

 इरादा  नही ंहैं  ।  इसके  लिये

 हमने

 इसके  दो  परित्राण भी  रख  दिये हैं  ।

 एक  बात  भी  अनुच्छेद ३५७  के  प्रसार  संसद  प्रपनी  विधान  बनाने  की  शक्ति

 पति  को  दे  सकती  fate  राष्ट्रपति  को  यह  wifes  भी  दे  सकती  है  कि  वह  चाहे  उस  शाक्ति  को  ७

 किसी  श्र  को  सौंप दे  ।  हमने  कोई  ऐसी वस्तु  नहीं  मांगी  है  ।  हमने तो  केवल  इस  कार्य  के  लिये

 masa  शक्ति ही  मांगी  हम  किसी  भी  प्रकार  से  इस  सभा  की  शक्तियां  नहीं  छीनना

 कुछ  सदस्यों  ने  इन  शक्तियों  के  सौंपे  जाने  से  सम्बन्धित  कुछ  अन्य  seq  भी  उठायें  zt

 मैं इस  सभा के  सदस्यों को  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  यहां-वहां  चाहे  कुछ  भी  कह  लें  लोगों  ने

 राष्ट्रपति के  शासन  का  बड़ा  स्वागत  किया  है
 ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  ने  इस
 सम्बन्ध  में

 कोई  मतदान

 लिया है  ?

 श्री  बेलायुधन
 :

 श्राप  यह  जानने  के  लिये  चुनाव  लड़  सकते  हैं  ।  मैं  सरकार  को  इस  वक्तव्य

 के  सम्बन्ध में  चुनौती देता हूं  ।

 fat  ए०  Fo  गोपालन :  कया  गृह मंत्री  बता  सकते हैं  कि  पन्द्रह  दिन  पहले  प्रइनों की की  सूचना

 मिलने  पर  भी  उनके  उत्तर  कयों  नहीं  प्राप्त  होते हैं  ?

 महोदय  :  पहले  तो  मुझे  इस  औचित्य  प्रश्न का  उत्तर  देना  है  कि  सभा  में  टेबिल

 बजाना  संसदोचित  है  या  नहीं ।  वैसे  तो  यह  काम  अच्छा  नहीं  लगता  फिर  भी  कभी  कोई  व्यक्ति  यदि

 स्वभाव  at  ऐसाਂ  कर  दे  तो  हमें  सहन  करना  चाहिय े।

 fait  दातार
 :

 श्री  गोपालन  के  प्रश्न  का  मुझसे  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  फिर  भी  मैं  उसके बारे  में

 पूछताछ  करूंगा
 |

 कभी-कभी  समय  पर  सूचना  प्राप्त  करना  कठिन  हो  जाता  हैं
 |

 श्री  ए०  रक०  गोपालन  :  जब  एक  विश्वविद्यालय  ait  एक  लोकशिक्षा  संचालक  मौजूद  तो

 क्या  उससे  यह  सूचना  नहीं  मिल
 सकती  कि  कौन-कौन

 से  विद्यालय  उससे  सम्बद्ध
 .  r

 fat  दातार :  केवल  एक  उदाहरण से  हम  सरकार  की  कार्यवाहियों के  बारे  में  कोई  सर्वसामान्य

 बात  नहीं  कह  सकते  ।

 tat To
 Fo  गोपालन :  एक  नहीं  उदाहरण हैं  ।

 श्री  दातार
 :

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  प्रश्न  है  हमने  वे  ही  शब्द  इस्तेमाल  किये  हैं  ।  पंजाब के  बारे

 में  हमने  विधेयक  में  सुधार  किये  हैं  ।

 मूल  अंग्रेज़ों में  ।
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 वहां  पर  राष्ट्रपति  द्वारा  शक्ति  हाथ  में  ली  जा  रही  थी  राष्ट्रपति  उसे  किसी  झ्र  को

 सौंप  सकते थे  |  आ्रांघ्  कौर  पेप्सू  के  सम्बन्ध में  ऐसा
 विधेयक  पारित  किया

 गया  था
 ।  इन

 सब  मामलों में  सरकार ने  सदैव  मंत्रणा  समिति  की  मंत्रणा  पर  काम  किया  हैं  |  )  कृपया

 माननीय  सदस्य  मेरी  बात  को  सुनें  ।  जब  हम  ने  सब  बातें  सुनी  हैं  तो  उन्हें  केवल  एक  बात  पर  चिढ़ना

 नहीं  चाहिये  ।

 मैं  इस  बार  भी  सभा  को  श्राइवासन  देता  हूं  कि  जब  तक  कोई  विशेष  आवश्यकता न
 तब  तक

 हम  मंत्रणा  समिति  से  asa  परामर्श  करेंगे  |  हम  त्रावणकोर-कोचीन  की  भूतपूर्व  विधान  सभा  तथा  प्रवर

 समिति  के  विचारों का  भी  ध्यान  रखेंगे ।  हम  ऐसी सब  बातों  का  उत्तर  दे  चुक  ह  भ्र  अरब मैं  निवेदन

 करता  हूं  कि  यह  प्रस्ताव  स्वीकृत  किया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  श्री  एन०  STRAT  नायर  का  संशोधन  संख्या  १  मतादन के  लिये
 रखा

 जो  भ्र स्वीकृत  gar  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 में  संशोधन  संख्या  १०  को  रखता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  संशोधन  संख्या  १०
 मतदान

 के  लिये  रखा  जो  अस्वीकृत  हुमा  |

 महोदय  :  यह  है ट  :

 राष्ट्रपति  को  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  विधान-मण्डल  की  विधियां  बनाने  की  ata

 प्रदान  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  २--

 श्री  कामत  )  :  सब  खण्डों  के  संशोधन  एक  साथ  लिये  जायें  तो  भ्रच्छा है  ।

 महोदय  :  यहाँ  ठीक  हैं  ।  उन  सबको  एक  साथ  प्रस्तुत  किया  गया  समझा  जायेगा

 य  सदस्य  उन  पर  चर्चा  में  कम  से  कम  समय  लेने  का  प्रयत्न  करें  ।

 fat  ato  पी०  नायर  :
 में  इस  विधेयक  का  विरोध  करता हूं  और  इसी  उद्देश्य  से  मैंने  अपने

 संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमने  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  अभी  पारित  किया

 ara  ae  कथन अ्रनुचित है  श्राप यदि  चाहें  तो  तृतीय  वाचन  के  समय  ऐसा  कह  सकते  हैं  ।

 अरब मैं  खण्ड  २  को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।  प्रश्न यह  हैं  :

 खण्ड  २  विधेयक  का  aa  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खण्ड  को  राज्य  विधान-मण्डल  की  शक्ति  का  दिया

 fa Yo  एम०  थामस :  मैं  संशोधन  संख्या  २  कौर  ३०  का  प्रस्ताव
 करता  हू ं|

 pat  कामत
 मैँ  संशोधन  संख्या  २,  ५,  ८  कौर  २७  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 कशी  वी०  पी०  नायर :
 मैं  संशोधन  संख्या

 ४,  ६,  ७,  €  सनौर  १२  का
 प्रस्ताव

 करता  हूं  ।
 नाटा

 मूल  प्रंग्रेजी में  ।.
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 श्री  श्रच्यतन  :  में  संशोधन  संख्या  ११  १३  का  प्रस्ताव  करता हूं  ।

 श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर  :  में  संशोधन  संख्या  १४ का
 प्रस्ताव  करता हुं

 |

 श्री  वेलायुद्ध  :  में  संशोधन  संख्या  १६  का  प्रस्ताव  करता  हूं
 ।

 part  ल््लाथ रास  में  संशोधन  संख्या  १७,  १८,  २१,  २३,  २४,  २५/  और  bas  का  प्रस्ताव

 करता  a  | ्

 श्री  ato  कार  श्रय्युण्णि  में  संख्या  १९,  २०,  २६,  २८  का  प्रस्ताव

 करता |

 श्री  श्रच्यतत  :  में  प्रस्ताव  करता =  कि

 पीठ  २,  पंक्ति  €

 it
 "Sea  से  पी  शब्दों  के  बाद  the  session  succeedingਂ  bb  इसक

 बाद  के  सत्र  में  |  दाऊद  रखें  जायें  ।

 श्री  ए०  QRo  थामस
 :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 नष्ठ
 bas  x

 (१)  पंक्ति  १८  members
 पी सदस्य  स्थान  पर

 membersਂ  wary’  |  शब्द  रखें  जायें  अरार

 members
 (२)  पंक्ति  १९  पांच  ह  के  स्थान  पर

 membersਂ  सदस्यਂ  |  दाऊद  जायें  |

 महोदय  :  ये  सब  संशोधन  सभा  के  समने  हैं
 ।

 श्री  ato  पी०  नायर
 :  जैसा  मैंने  प्रभी  कहा  मेरे  संशोधन

 इस
 विधेयक  के  विरोध  में  हैँ  क्योंकि

 मैं  त्रावणकोर-कोचीन में  राष्ट्रपति  को  दी  जाने  वाली  शक्ति  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  चाहता हूं  ।  इस  विधेयक

 के  अधीन  राष्ट्रपति  को  बहुत  भ्र धि कार  दिये जा  रहे  जब  तक  किसी  मूलभूत  सिद्धान्त  का  उल्लंघन

 न  हो  तब  तक  राष्ट्रपति  के  किसी  कार्य  को  किसी  अदालत  में  चुनौती  नहीं  दी  जा  सकती  |

 में  त्रावणकोर-कोचीन  की  दशा  को  खूब  समझता  इसीलिये  ७3 , ५  wey  संशोधन  प्रस्तुत

 किये  हैँ  ।  राष्ट्रपति  का तो  केवल  नाम  रहता  हैं भ्र ौर  शासन  करनें  वालें  लोग  दूसरे  होतें  हैं  ।  वहां

 एक-दो  परामर्शदाता  नियुक्त  किये  जाते  हैं  कौर  वें  ही  वहां  के  सर्वेसर्वा  होतें  हैं  |  मैंने  त्नावनकोर-कोचीन

 के  बारे  में  इस  सत  में  १२  प्रश्नों  की  सूचना  दी  जिनका  उत्तर  यह  मिला  कि  जानकारी  प्राप्त  नहीं  है  ।

 उदाहरण के  लिये  मैंने  वहां  के  एक  झ्रायुर्वेदिक  विद्यालय  के  बारे
 में  प्रदर  किया

 था  |
 यह  विद्यालय  वहां

 के

 सचिवालय  से  केवल  प्रा  फर्लांग  के  फासलें  पर  हैं  प्रौढ़  उसमें  टेलीफोन  लगा  sa  है  ।  उनसे  केवल  यह

 पूछना  था  कि  विद्यालय  में  कोई  हड़ताल  हुई  थी  या  फिर भी  मुझे  यह  उत्तर  दिया  गया है  कि

 सूचना  प्राप्त  नहीं  है
 ।

 ऐसी  दशा  में  हम  राष्ट्रपति  के  शासन  की  प्रशंसा  कर  सकते  हैं  ।  वहां  पर

 इस  समय  जो  परामशंदाता  नियुक्त
 किया  गया  हैं  वहू  राजनीतिक  दल  की  एक  कठपुतली  मात्र  है  |

 न्यूनतम  मजूरी  निश्चित  करने  के  लियें  वहां  १२  सदस्यों  की  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  है  जिसमें

 इंडियन  नेशनल  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  को
 &

 स्थान  दिये  गये  जब  कि  उसकी  सदस्यता  शराब  इण्डिया

 ट्रेड  यूनियन
 कांग्रेस

 से  बहुत  कम
 हैं

 कौर
 बात

 का
 है  कि  ara  इण्डिया  ट्रेड  यूनियन

 कांग्रेंस  को  केवल  दो  स्थान  दियें  गयें  हूं  ।  इसी  प्रकार  पर्यटक  मंत्रणा  समिति  में  विरोधी  दलों  को  एक

 भी  स्थान
 नहीं  दिया  गया  है

 ।
 क्या  ऐसे  शासन  को  हम  पक्षपात  रहित  केह  सकते  हैं

 ?  इस  पर
 भी  माननीय न

 मल ल अंग्रेजी में  ।
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 गृह  मंत्री  कहते  हैं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  में  राष्ट्रपति  का  शासन  बहुत  लोकप्रिय है  ।  मैं उनके  इस  कथन

 को  चुनौती  देता  हूं  और  उनसे  कहता  हूं  कि  वे  वहां  जाकर  स्वयं  देखें  कि  वहां  की  एक  प्रतिशत

 जनता  भी  इस  शासन  से  सन्तुष्ट  है  या  नही ं।

 वहां  के  निरंकुश शासन  को  नियंत्रित  करने  का  एकमात्र  उपाय  यही  हैं  कि  राष्ट्रपति  की  शक्तियों

 पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जाय  ।  मैं  चाहता  हू ंकि  वहां  का  शासन  किसी  परामर्शदाता  को  न  सौंपा

 जाये  कौर  राष्ट्रपति  स्वयं  उसका  प्रबन्ध  करें ।

 जब  राष्ट्रपति का  शासन  वहां  लागू  किया  गया  था  तो  वहां  की  जनता  यह  समझे  हुए  थी  कि  संसद्

 में  यदि  त्नावनकोर-कोचीन के  बारे  में  कोई  एतराज़  उठाया  गया  तो  त्रावणकोर-किचिन  के  शासन  में

 तहलका मच  जायेगा  परन्तु  हम  देखते  है ंकि  यहां  तहलका  मचने  पर  भी  वहां  के  शासकों  पर  कोई

 प्रभाव  नहीं  पड़ता  |  वहां  भ्रष्टाचार  बहुत  फैल  रहा  है प्र ौर  जनता  की  आवाज़  को  कोई  नहीं  सुनता
 |

 ९३  लाख  लोगों  को  प्रजातांत्रिक  व्यवस्था  से  वंचित  रखा जा  रहा  है  |

 हाल ही  में  मैंने  समाचारपत्रो ंमें  पढ़ा हैं  जल  के  विषय  में  परामर्शदाता ने  तामिलनाड  से

 वार्ता  आरम्भ  की  है  ।  मैं  पूछता  हुं  कि  यह  अधिकार  उन्हें  किसने  दिया  है  ।  माननीय  गृह  मंत्री  को  स्मरण

 रखना  चाहिये  कि  यदि  तामिलनाडु  को  पानी  देने  से  हमारे  यहां  पानी
 कीं  कोई  भी  भ्र सुविधा  पैदा  हुई  तो

 हम  उसका  विरोध  करेंगे  ।

 अत: म एक बार मैं  एक  बार  फिर  इस  बात को  दोहराता  हूं  कि  राष्ट्रपति  को  यह  अधिकार  नहीं  दिया

 जाये कि  वह  भ्रमों  मंत्रणादाताश्रों  के  द्वारा  शासन  चला  सकते

 1६.1]  कामत  :  जिन  स्थितियों  में  तथा  जिस  प्रकार  राष्ट्रपति  के  द्वारा  यह  उद्घोषणा  जारी  की  गई

 उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  मैँ  इस  विधेयक  के  मुख्य  खंड  ३  का  विरोध
 करता  हूं

 ।  यह  उद्घोषणा  उस

 प्रकार  की  नहीं  है  जैसी  कि  पेप्सू  या
 रंध्र  के  मामल  में  की  गई  थी  ।  बल्कि  इससे

 कोचीन  में  लोकतन्त्र  समाप्त  हो  जायेगा  कौर  मद्रास  राज्य  के  मालावार  ज़िले  क  सारे  विधानसभाई

 सदस्यों  की  सदस्यता  भी  समाप्त  हो  जायेगी  मैं  चाहता  हूं  कि  मेरे  संशोधन  संख्या  ३  कौर  ५  को

 प्रस्तावित  किया  गया  मान  लिया  जाय  ।  मैं  संशोधन  संख्या  ८  शौर  २७  को  प्रस्तावित  नहीं  कर  रहा  हूं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जिन  संशोधनों  को  प्रस्तावित  करना  चाहते  हैं  उनकी
 ~~  भ  ७

 संख्या  लिखकर चि  कमर  पास  भ  ज  सकते हैं  ।

 श्री  कामत  :  sear  तथा  कारणों  के  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  समयाभाव  के

 सभा  में  त्रावणकोर-कोचीन  सम्बन्धी  अरन्य  विधेयकों  पर  चर्चा  नहीं  की  जा  इस  कारण  यह  विधेयक

 पारित  किया जा  रहा  है  |  यह  बहुत  दुःख  की  बात है
 कि  यद्यपि  कई  सदस्य  वहां  की  सरकार

 का  दायित्व  अपन  ऊपर  लेना  चाहते  हैं  तथापि  राष्ट्रपति  ने  यह  उद्घोषणा  जारी  कर  दी  है  ।  मेरा  विचार

 है अगले  सत्र  में  त्रावणकोर-कोचीन  सम्बन्धी  चर्चा  के  लिये  प्रतिदिन  arg  घंटे  का  समय  दिया  जाये  ।

 मैं  प्राकार वहां  के  हाल  बताना  चाहूंगा |  समयाभाव  के  कारण
 मैं  एक  ही  उदाहरण  दूंगा ।

 हाल  ही  में  वहां  एक  नौ  साल  पुरानी  साइकल  की  बिक्री  के  लिये  विज्ञापन  निकाला  गया  ।  इस  सम्बन्ध  में

 मंत्रालय  का  उत्तर  इस  प्रकार  है  कि  राज्य  के  परिवहन  विभाग  ने  कुछ  समाचारपत्रों  यथा

 इण्डियन  कौमुदी  इत्यादि  के  साथ  यह  करार  किया  है  कि  परिवहन  विभाग  की  बसें  उन

 पत्रों
 को

 विभिन्न  स्थानों  में  पहुं  इसके  बदलें  में  वे  उनके  विज्ञापन  मुफ्त  प्रकाशित  करेंगे  ।  जब

 तक  लोक-सभा  वहां  के  प्रशासन में  सख्ती  नहीं  तब  तक  इस  प्रकार  की  बातें  वहां  मुन्ना  करेंगी  |

 मेरे  संशोधन  संख्या  ३  का
 अभिप्राय

 यह  है  कि
 राष्ट्रपति

 को  कोई
 efor  या  निधान  बनाते

 faa  अंग्रेजी  में  ।
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 समय  समिति  की  सलाह  लेना  अनिवार्य  होना  चाहिये ।  मैं  इस  समय  भी  श्रापसे  यही  निवेदन  करूंगा

 कि  पुरानी  विधान
 जो  अरब  भंग

 कर
 दी

 गई  के  विभिन्न  दलों  के  सदस्यों  को  इस  समिति
 में

 जाय  ।  भूतपूर्व  विधान  सभा  में  पांच  दल  थे  ।  इन  सभी  को  उस  समिति  में  प्रतिनिधित्व  मिलना  चाहिये  ।

 तभी  मेरे  विचार से  सरकार  द्वारा  किये  गये  भ्रष्टाचार  का  प्रायश्चित  हो  सकता ह  |

 मेरा  दूसरा  संशोधन  संसद  के  सम्मुख  TS  जाने  वालें  विधानों  के  सम्बन्ध  में  है  |  इस  सम्बन्ध  म

 मेरा  निवेदन यह  है  कि  राष्ट्रपति  जो  कुछ  भी  विधान  बनायें  उन्हें  उन  विधानों
 को

 अधिनियमित

 करने के  तीन  दिनों के  weet  कौर  यदि  dag  का  अ्रधिवेशन  हो  रहा  हो  तो  उसे  भ्रधिवेशन  क  प्रारम्भ

 होने के  तीन  दिन  के
 भीतर  संसद्

 के
 सम्मुख

 हो  जाना  चाहिये  ।  wera  वर्तमान  उपबन्धों

 से  अभीष्ट  लाभ  प्राप्त  नहीं  होगा  ।

 इस  खंड  पर  मेंरा  भ्रंतिम  संशोधन  संख्या  २७  ह  इसका  उद्देश्य
 यह  है

 कि
 संसद्  को  राष्ट्रपति

 द्वारा  बनाये  हुए  प्रीमियम  को  उसी  सत्र  कौर  यदि  सन् नाव सान  हो  गया  अरगल  सत्र
 में  ,  संशोधन

 करने  का  अधिकार  दिया  हैं  ।

 यदि  इन  संशोधनों  को  स्वीकार कर  लिया  गया  तो  इस  विधेयक  से  बहुत  wat  तक  जनता

 का  हित  हो  सकेंगी  ।

 ठाकर  दास  भागंव :  मेरा  संशोधन  संख्या  ३०  श्री  कामत  के  संशोधन  संख्या  ३  की  तरह

 ae ह  ।  हमने  उद्घोषणा  से  सम्बन्धित  विधेयक  पारित  कर  दिया है  wa  राष्ट्रपति  के  प्रशासन

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  कहना  निरर्थक  है  |

 अरब  मैं  वर्तमान  विधेयक को  लंगा  |  प्रश्न  यह  हैं  कि  समिति से  परामर्श  लेना  राष्ट्रपति या  सरकार

 के  लियें  रविवार  होना  चाहिये  ar  नहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  समिति  राष्ट्रपति  द्वारा

 पारित  किये  जानें  वाले  अधिनियमों  के  लिये  निर्मित  हुई है  ।  क्योंकि  संसद  के  पास  इन्हें  पारित  करने

 का  समय  नहीं  है  ।  केवल  संसद  ही  विधान  सभाश्रों  की  विधियों  का  संशोधन  कर  सकती  हैं  |

 इसलिये  सिवाय  राष्ट्रपति  को  यह
 अधिकार  देने

 के
 अन्य

 कोई  मार्ग  नहीं  प्रस्तावक  महोदय

 १  इन  प्राधिकारों  को  राष्ट्रपति  को  प्रत्यायोजित  कर  ठीक  ही  किया  हैं  |  उन्होंने  ठोक  ही  कहा  हैं  कि  वस्तुत

 यह  अधिकार  द्युसाघधा  प्रकार  का  है  ।  कुछ  लोग  राष्ट्रपति  को  यह  भी  अधिकार  देना  चाहते  थे  कि  वह

 न  प्राधिकारों  को  किसी  wea  व्यक्ति  को  प्रत्यायोजित  कर  सके  ।  लेकिन  सरकार  ने  इसे  अस्वीकार

 कर  ठीक  ही  किया  हैं  ।

 निस्संदेह  सरकार  को  यह  अधिकार  दें  दिये  गये  तथापि  मैं  चाहुंगा  कि  सरकार  बिना  समिति

 से  came  किये  हुए  कोई  भ्र धि नियमन  बनाये  |  सरकार  को  aaa  इस  समिति  से  परामर्श  लेना

 चाहिये  ।  राष्ट्रपति  को  यह  भी  अधिकार  हैँ  कि  यदि  सभा  की  बैठक  न  हो  रही  तो  वह  अध्यादेश

 जारी कर  सकते  हे  लेकिन  इसका  यह  तात्पर्य  नहीं है  कि  उनके  लिये  समिति  का  परामर्श  लेना

 आवश्यक  नही ंहैं  । सरकार  को
 प्रत्येक  मामले  में  इस  समिति  से  अ्रनिवाये  रूप  परामर्श  लेना  चाहिये  |

 श्री  कामत  के  संशोधन  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  अधिकारों  का  दुरुपयोग  किया

 जा  सकता  है  |  किन्तु  मुझे  एसी  आशंका  नहीं  है  क्योंकि  विधेयक  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  सरकार  स्वयं

 यह  चाहती है  कि  अधिनियम  को  सभा  पटल  पर  रखने  के  सात  दिन  के  भीतर  ही  उसमें  संशोधन  कर

 लिये  जायें  |  सरकार  स्वयं  अपनी  प्रतिष्ठा  बनाये  रखने  के  लिये  उसे  यथाशीघ्र  सभा-पटल  पर  रखेगी

 र  सात  दिन के  भीतर
 उसमें  परिवर्तन  किये  जा  सकते  हैं

 |

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 जहां  तक  समिति में  सदस्यों  की  संख्या  बढ़ाने  का  सम्बन्ध  प्रस्तावक  महोदय  ने  कहा हैं

 कि  वह इसे  स्वीकार
 कर  लेंगे ।  दूसरे  मैँ  माननीय  मंत्री  जी  से  यह श्रीनिवासन  लेना  चाहता हूं  कि  हर

 सम्भव  अवसर  पर  समति  से  परामर्श  लिया  जायेगा  |

 महोदय  :  इस  विधेयक  की  चर्चा  के  लिये  निर्धारित  समय  समाप्त  हो  गया  हैं  ।  अरगजे

 श्रायकर  )  कों एक  घंटे  का  समय  दिया  गया  है  लेकिन  उसमें  कोई

 संशोधन  नहीं है  ।

 ठाकुर  दास  भागने  :  मेरे  विचार से  उस  विधेयक  मे ंसे  कुछ  समय  लेकर  इस  विधेयक  को

 दिया  जाय  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 यदि  सभा

 सहमत  हे
 तो  इस  विधेयक  को  कुछ  समय  we  दिया  जा

 सकता  है  ।

 Tat  सी ०  झझरी  श्रय्यण्णि  :  मेरा  पहला  संशोधन  विधेयक  की  शब्दावली  में  परिवर्तन  करने  के

 सम्बन्ध
 म

 हैं
 ।

 में  उस  पर  नहीं  करता  हूं  ।

 मरा  दूसरा  संशोधन  विधेयक  के  उस  परन्तुक  के  सम्बन्ध में  जिसमें  ag  उल्लेख  किया  गया  हैं
 कि  राष्ट्रपति  यदि  अधिनियम  बनाना  अ्रत्यावश्यक  समझें  तो  वह  लिये  बिना  भी  उसे

 मित
 कर  सकते हैं

 ।
 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  हैं

 कि  राष्ट्रपति  को  स्वयं  इस  बात  पर  विचार  करना

 चाहिये  कि  स्थिति  भ्रत्यावश्यकीय  हैं  या  नहीं  ।  कौर  क्या  समिति  से  परामर्श  कर  सकना

 संभव  नहीं  हैं  ।  कौर  केवल  भ्रत्यावश्यक  होने  पर  ही  परामर्श  के  बिना  काम  करें  ग्रन्थ नहीं  |

 दिनों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  सभा-पटल  पर

 रख  जाने  के  सात  दिन  के  भीतर  उसमें  संशोधन  हो  जाना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  ७  दिन  बहुत  कम

 कम  से  कम  इस  प्रगति  को  बढ़ा  कर  १४  दिन  कर  दिया  जाय  जिससे  सदस्य  उन  भ्र धि नियमों पर

 भलीभांति  '  विचार  कर  सकें  |

 के  सारे  सदस्यों फो  समिति  में  शामिल  किया  जाना  चाहिये  अर  यदि  संभव  हो  तो  सदस्यों

 की  संख्या  में  वृद्धि  की  जानी  चाहिये  ।  यदि  सभी  सदस्यों  को  समिति  में  स्थान  न  मिल  सके  तो

 कोर-कोचीन  के  प्रत्येक  भाग  से  एक  सदस्य  लिया  जाय  जिसे  राष्ट्रपति  को  वहां  की  स्थिति  का  सही  ज्ञान

 हो  सके  ।  राष्ट्रपति के  द्वारा  इस  बात का  निश्चित  रूप  से  निर्णय  fea  जाने  पर  ही  कि  स्थिति  area

 वश्यकीय  समिति  से  परामर्श  किये  बिना  ही  कार्य  करना  चाहियें  waar  नहीं  |

 श्री  सैन्य  :  मैं  यह  wet  नहीं  लेना  चाहता  हं  कि  ननावनकोर-कोचीन  में  राष्ट्रपति  का

 प्रशासन  क्यों  लागू  किया  गया  हैं  ।  स्थिति  बहुत  चिंतनीय  थी  ।  कोई  दल  सरकार  बनाने  में  समर्थ

 नहीं  ऐसी  अवस्था  में  केवल  एक  ही  माग  रह  गया  था  कि  वहां  राष्ट्रपति  का  प्रशासन  जारी  किया

 जाता  |

 जहां  तक  सरकारी  सहलाकार  के  शासन का  सम्बन्ध  में  निवेदन  करूंगा कि  हमें  तुरन्त  किन्हीं

 परिणामों
 पर  नहीं  पहुंचना  चाहिये  ।  यह  कहा  गया  है

 कि
 सभा

 में
 कई  प्रश्नों के  रग भक नन्ने

 नहीं  दिये  गये  site  ae  कह  दिया  गया  कि  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही हें  ।  मेरे  प्रश्न  का
 जिक्र  किया

 गया  था
 ।

 इस
 सम्बन्ध

 में  कुछ  भ्रांति  हो  गई  है
 ।

 मैंने  यह  wet  नहीं  पूछा  था
 कि  हड़ताल

 हो  रही  है  या  नहीं  ।
 मेरा

 यह
 था  कि

 हड़ताल  के  क्या  कारण  थे
 ?  यह

 प्रश्न
 जरा  जटिल

 ere
 इसका  उत्तर  देना

 इतना  सरल  नहीं

 है

 ठ  क्योंकि  स्थिति  जटिल
 हो  सकती हैं है

 |
 विद्यार्थियों

 ने
 में  कुछ

 क

 मूल
 अं अंग्रेजी में  ।
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 मैथ्यू

 मांगें  रखीं  |  उन्हें  विश्वविद्यालय  शर  सरकार ने  स्वीकार  नहीं  किया  बातों  का  संतोषजनक  उत्तर

 देना  होगा  ।

 समितियों के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  कि  वे  एकांगी  समितियां  में  राज्य  योजना

 परामशंदात्री  बोर्ड  की  एक  समिति  में  उपस्थित  उसमें  सभी  पक्षों  को  उचित  प्रतिनिधित्व  दिया

 गया  है  ।  निस्संदेह  यह  कहा  जा  सकता है  कि  यह  बोले  सलाहकार  के  प्रशासन  लेने  के  पूर्व  ही  बन  गया

 अन्य  समितियों  के  सम्बन्ध  में  भी  यहाँ  बात  कहीं  जा  सकती  हैं  ।

 wa  में  इस  विधेयक  में  निर्देशित  समिति  के  सम्बन्ध  में  जिक्र  करूंगा  |  इसमें

 कोर-कोचीन  के  सभी  सदस्यों  ५  जाना  चाहिये  |  इसके  सिवाय  इसमें  अध्यक्ष  महोदय  द्वारों

 निर्देशित  भ्रमण  सदस्यों  को  भी  शामिल  किया  जाना  चाहिये  |  कम  से  कम  इस  सम्बन्ध  में  गह  मंत्री  को  हमें

 निश्चित  श्रीनिवासन  देना  चाहिये  |

 जहां  तक  राष्ट्रपति  के  द्वारा  समिति  से  परामशं  लेने  का  सम्बन्ध  गृह  मंत्री  को  हमें  निश्चित

 आश्वासन  देना  चाहियें  कि
 जब  तक  ऐसी  श्रसम्भाव्य  स्थिति  न  हो  तब  तक  राष्ट्रपति  सदैव  इस  समिति

 से  परामर्श  लेगें  |

 श्री ए०  एस०  थामस
 :  में भ्र पने  संशोधन  संख्या  २  ३१  प्रस्तुत  करना  चाहता  हुं  ।  मेरे

 नाम  में  कौर  पण्डित  ठाकुर  दास  भार्गव  के  नाम  में  एक  संयुक्त  संशोधन  था  |

 महोदय  :  नियम  यह  हैं  कि  यदि  कई  व्यक्तियों  के  नाम  में  एक  संशोधन  तो  अ्रध्यक्ष

 एक  सदस्य  को  चुनता  है  जो  | संशोधन  को  प्रस्तुत  करता  |  |  प्राय  सदस्य  उसका समर्थन करते  हैं  |

 श्री उ०  एम०  थामस  :  मैं  इसका  समान  कर  रही  हूं  ।  कया  गृह-कार्य  मंत्री  संशोधन  संख्या  २

 या ३१  को  स्वीकार  कर  रहे

 श्री  दातार
 :

 मैं  ३१  को  स्वीकार  कर रहा हूं  ।

 श्री  ए०  एस०  थामस  :  यदि  माननीय  मंत्री  ३१  को  स्वीकार  क्त  हें  तो  मेरी  उनसे एक  विनती

 यह  है  कि  न्रावनकोर-कोचीन  के  १२  प्रतिनिधि  इस  सभा  में  हैं  ६  राज्य-सभा  इन  सबको  इसमें

 सम्मिलित किया  जाना  क्योंकि  स्थानीय  महत्व का  विधान  बनाने  के  लिये  ये  सदस्य  सर्वाधिक

 उपयुक्त  श्री  श्रीकान्त  नायर  ने  ठीक  कहा  हे  कि  अरन्य
 राज्यों

 के  सदस्य  इस  राज्य  विशेष  की  सदस्यों

 को  भ्रमणी  तरह  नहीं  जानते  |

 परामशंदाता  के  शासन की  निन्दा  की  जाती  है  कौर  कहा  जाता  है  कि  वह  कांग्रेस दल  की

 पुतली है  ।  परन्तु  वास्तविकता यह  है  कि  परामर्शदाता  ने  राज्य  पुनर्गठन  के  बारे  में  जो  सम्मेलन  बुलाया

 था  उसमें
 सब  दलों  के  लोग  थे  प्रो  कांग्रेस  के  बहुत  कम  लोग  थे  ।  राज्य  के  आयोजना  आयोग  की

 बैठक में  भी  सब  के  लोग  आमंत्रित  किये  गये  थे  ।  सलाहकार  के  विरुद्ध  ये  ods  लगाना

 उचित  नहीं  है  ।

 कहिए ए०
 के०  गोपालन

 :  मैं  संशोधन  संख्या  ३  प्रौढ़  ४
 का  समर्थन  करता  हूं  ।

 यह  संसद्  की  प्रतिनिधि  होनी  चाहिये  ।  परन्तु  न्नावनकोर-कोचीन  के  सभी  सदस्य  इसमें  होने

 चाहियें  ।  मलाबार का  मैंने  उल्लेख  नहीं  क्योंकि  मैं  वहां  का  हुं  |  में  केरल  राज्य  बन  जाने

 मद्रास
 विधान  सभा  में  से  मलाबार  के  कुछ  सदस्य  निकाल  दिये  जायेंगे  |  उनका  भविष्य  क्या  होगा  ?

 क्या  राष्ट्रपति  का  शासन
 बैयर  समाप्त  होने पर  वहां  नई  विधान  सभा बनाई  क्या  मलाबार  के ह

 मूल  wash mt  द
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 इन  २१  सदस्यों की  छोटी  सभा  बनेगी  ?  कम  से  कम  वे  सदस्य  भी  इस  समिति  के  सदस्य  होने  चाहियें

 मैं  माननीय  मंत्री  से  पुछना  चाहता हूं  कि  मलावार  के  उन  सदस्यों  का  भविष्य  कया  होगा
 |

 श्री  दातार
 :

 मैं  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाये  गये  बड़े  प्रश्नों  में  नहीं  जाना  चाहता  क्योंकि  यह

 समिति  संसदीय  समिति हैं  ।  इसमें  इस  सभा  के  भर  दूसरी  सभा  के  सदस्य  रखे  गये  दूसरे

 लोग  नहीं  |  जब  कभी श्रावस्ती होगा  सरकार  उनका  बरामदों  लेगी  |

 ्  ह
 पण्डित ठाकुर  दास  भार्गव  ने  कहा हैं  कि  कभी  वह  ऐसा  करना  व्यवहारिक  समझ  तह

 दाऊद  हटा  दिये  जायें  ।  मैं  इस  सभा  को  बताऊंगा कि  तीनों  अ्रवसरों पर  जब  कभी  राष्ट्रपति  का  शासन

 aaa
 का  बिल्कुल भी  दुरुपयोग नहीं  झरा  ।  दाऊद  ये  हैं  जब  यह  व्यवहारिक  श्र  ये  नहीं  कि

 जब राष्ट्रपति  इसे  प्रावश्यक समझे  ।  संभव  है  कि  यदि इस  समिति की  बैठक  समवेत  की  तो  इस

 सभा  के  जो  सदस्य  इस  समिति  के  सदस्य  बहुत  दूर  होंगे  कौर  ca  दिन  के  अन्दर  उनकी  बैठक

 समवेत  करना  संभव  नहीं  होगा  ।  इसीलिये  शब्द  रखा गया  है  |

 श्री  कामत  :  परन्तु  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  की  बैठक  शिमला  में  हो

 रही है  ।

 श्री  दातार
 :

 यदि  राज्य  का  शासन  चलाते  हुए  यह  आवश्यक  हो  जाता  तब  तुरन्त

 एक  सप्ताह के
 भ्रन्दर-प्रन्दर  विधि  बनाना  झ्रावश्यक  होता  कौर  ऐसी  समिति  की  बैठक  बुलाना

 व्यवहारिक  होगा ।  परन्तु  मैं  पण्डित भागने  को  कौर  अन्य  सदस्यों  को  श्राइवासन  देना  चाहता  हूं  कि

 जहां तक  संभव  इस  सुरक्षण  का  सहारा  नहीं  लिया  जायेगा  कौर  हम  इस  मंत्रणा  समिति  के  सदस्यों ~~  ~
 का  भ. निक. हनन परामश लत रहग लेते  जब  तक  कि  ऐसा  करना  व्यवहारिक न  हो  ।

 इन  सब  मामलों  सभा  को  राष्ट्रपति पर  विशवास  रखना  कौर  राष्ट्रपति  सांविधानिक

 होता  वह  सरकार की  मंत्रणा  पर  कार्य  करता  श्री  वी०  पी०  नायर  ने  सुझाव

 दिया  हैकि  राष्ट्रपति  को  भ्र पनी  निजी  हैसियत  में  काम  करना  भ्र  स्वयं  इन  सेब  मामलों

 की  देखभाल करनी  चाहियें  ।  किन्तु  संविधान का  यह  उपबन्ध  है  कि  राष्ट्रपति  सांविधानिक  मुखिया

 होता है  और  वह  सरकार की  मंत्रणा  पर  काम  करता है  ।  इसलिये  राष्ट्रपति  पर  संघ के  सांविधानिक

 मुखिया  के  उत्तरदायित्व  से  भ्रमित भार  डालना  उचित  है  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  दूसरे  दलों  का

 भी  परामर्श  लिया  जाना  चाहिये  ।  मैं  दूसरे  दिलचस्प  wer  में  नहीं  जाना  चाहता कि  उस  राज्य में

 सलाहकार का  शासन  कैसे  चल  रहा है  क्योंकि  इस  प्रदान का  उत्तर  श्री  To  एम०  थामस दे  चुके  हैं  ।

 परन्तु  में  इस  सम्बन्ध  में  यह  बता  देना  चाहता हूं  कि  जब  भी  आवश्यकता  हुई  सलाहकार  विभिन्न

 राजनीतिक  दलों  के  प्रधानों  से  परामर्श  करते  रहे  कौर  यह  कहना  बिल्कुल  ग़लत  होगा  कि

 वह  किसी दल  विदेश  के  गुर्गे हैं  ।

 मैं  इसका  उद्धरण  तो  नहीं  पढ़ना  चाहता  हूं  परन्तु  मैं  प्रिये  माननीय
 मित्र

 का
 ध्यान

 XH  तारीख

 के  हिन्दुस्तान  स्टैंड  की  करना  चाहता  जिसमें  एक  संवाददाता ने  जिसने  वहां
 जाकर

 स्वयं  वहां  की  स्थिति  को  देखा  यह  लिखा  है  कि  राष्ट्रपति  के
 शासन

 का  वहां  केवल
 स्वागत  ही  नहीं

 किया  गया  वरन्  उसने  सभी  प्रकार  के  सुधारों  को  भी  लागू  कर  दिया  है
 नौ

 वहां  के  सरकारी  तथा

 सभी  प्रकार  के  व्यक्तियों  का  मत  है  कि  राष्ट्रपति  ate  उनके  सलाहकार
 wart

 ही

 संतोषप्रद  ढंग
 से  शासन  चला रहे  हैं  ।  (  श्रन्तर्वाधाये ं)

 मेरे  माननीय  मित्रों  ने
 कुछ  छुटपुट

 आन्दोलनों
 का

 जिक्र  किया हैं  ।  हम  इन
 सभी

 आंदोलन
 नों  के

 अभ्यस्त  हो  गये  हैं  ।
 कभी-कभी  तो  यह  ग्रान्दोलन

 इस
 प्रकट

 होते  हैं  जिनहें  चाय  के

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 प्याले  में  तूफान  की  संज्ञा  दी  जा  सकती  कभी-कभी  तो  उससे  भी  छोटे  होते  हैं
 ।

 इसलिये  इन

 सब  की  तीव्रता  waar  तीव्रता  के  प्रभाव  की  बात  ठीक  ढंग  से  समझी  जानी  चाहिये  |  इतनी

 पूर्वक  इन  शब्दों का  प्रयोग  करना  उचित  नहीं  है
 ।

 हमें  पूर्णतया  भ्र पना  उत्तरदायित्व
 समझने  का  प्रयास

 करना  चाहिये  |  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  हम  विरोधी  पक्ष की  बातें  सुनने  कौर  स्वीकार  करने
 के

 लिये  तैयार  हैं  ।  जहां  कहीं  भी  किसी  कठिनाई का  उल्लेख  किया  जाता  है  waar  कोई  शिकायत  बताई

 जाती  हम  उसकी  जांच  करते  हैं
 ।

 मैं
 माननीय  सदस्यों

 को  यह  वचन  देता  हूं  कि  जब
 भी  किसी  विशिष्ट

 शिकायत  की  कौर  मेरा  ध्यान  दिलाया  और मैं  देखूंगा कि  उसमें  कुछ  सार  तो  में

 निश्चय  ही  उस  मामले
 की

 जांच  करूंगा
 ।

 परन्तु  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  केवल  कि  कुछ

 आरोप  लगाये  wea  कुछ  श्रतिश्योक्तिपूर्ण  वक्तव्य  दिये  गये  हम  इन  छुटपुट  झ्रादोलनों

 अ्रथवा  किसी
 भी  चीज़

 के
 सामने  झुकेंगे नहीं  ।

 मैं  एक
 बात

 यह  संकेत  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  दो  संशोधनों
 को  स्वीकार  कर  रही

 इनमें  से  एक  जहां  तक  मन्त्रणा-समिति  की  सदस्य  संख्या  बढ़ाने  का  प्रदान  संशोधन  संख्या  २  १

 दूसरा  श्री  भ्रच्युतन का  संशोधन  संख्या  १४  है  ।

 श्री  वल्लाथरास  :  मेंने  सदस्य-संख्या  को  तीस  कर  देंगे  का  दिया  है  ।  मंत्री  महोदय  उसको

 स्वीकार  क्यों  नहीं  कर लेते ?

 श्री  दातार
 :

 वास्तव  में  मुझे  यह  बताया  गया  है  कि  अरन्य  सब  पर  हमने  केवल
 दस  धन

 पांच
 की  सदस्यता  स्वीकार  की  थी  ।  परन्तु  त्रावणकोर-कोचीन के  सभी  सदस्यों  को

 स्थान
 देने  के

 लिये  हमने  सदस्य  संख्या  बढ़ा  दी  है  र  हम  तो  इस  बात  के  लिये  भी  अत्यन्त  उत्सुक हैं  कि  सत्य  राज्यों

 के  सदस्य भी  त्रावणकोर-कोचीन  के  मामलों में  अभिरुचि  लें  ।  यही  कारण  है  कि  उस  संशोधन  को

 स्वीकार कर  रहे  हैं  जिसके  भ्रनुसार  इस  सभा  को  १४  और  प्राय  सभा  के
 ७

 सदस्य  रहेंगे  जिससे
 कि  इस

 सभा  के  कम  से  कम  दो  अन्य  सभा  का  एक  सदस्य  ऐसा  हो  जो  त्रावणकोर-कोचीन  के  अतिरिक्त

 किसी  अरन्य  राज्य  का  हो  ।  यह  बात  अत्यन्त  ही  आवश्यक  है  क्योंकि  राज  जो  wea  हमारे  सामने  है  वह

 किसी  एक  राज्य  की  दिलचस्पी  का  ही
 विषय  नहीं  यह  समस्त  राष्ट्र  की  दिलचस्पी  का

 विषय  है  |

 महोदय
 :

 अब  मैँ  संशोधन  को  मतदान  के  लिये  रखूंगा |

 वल्लाथरास :  १ अरपन  संशोधन  संख्या  भ्र ौर  २३  को  वापस  लेना  चाहता हूं  ।

 संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिये  गये  |

 महोदय  :  पहले  मैं  संशोधन  संख्या  ३१  श्र १५  जिनको  सरकार  ने  स्वीकार
 कर  लिया  मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।

 प्रशन यह  हूँ  कि  :

 पृष्ठ  (१)  पंक्ति  १८  में  membersਂ
 सदस्यਂ  |  के  स्थान  पर

 membersਂ  सदस्यਂ  ]  रखे  गौर

 (२)  पंक्ति  १४  में
 membersਂ

 सदस्य |  के  स्थान  पर  membersਂ

 सदस्यਂ ]  दाऊद  रखे  जायें  |

 शप्नस्ताः “नयनन
 स्वीकृत

 हुआ

 tua  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है

 पृष्ठ  २  पंक्ति  €  में  itਂ  पहलेਂ ]  शब्दों  के  बाद  the  Session

 succeedingਂ  इसके  बाद  के  सत्र  मेंਂ  शब्द  रखे  जायें  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३  मतदान  के  लिये  रखा  गया  जो  स्वीकृत  शा  तथा

 निम्नलिखित  २६  माननीय  सदस्यों  ने  इसके  पक्ष  सें  मत  दिया  :

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  )  ,  श्री  ए०  Fo  श्री  एन०  सी ०  चटर्जी

 (2
 १४  )+  थी  एस०  एस०  श्री  वी०  पी०  श्री  साधन  गुप्त

 दक्षिण-पूर्व  श्री  श्री  सारंग धर  दास  बाबू  रामनारायण

 fag,  श्री  नम्बियार  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  श्री  श्री  टी०  बी०

 श्री  एन०  श्रीकान्त  श्री  गा्डिलिंगन  गौड़  श्री  सी०  करार  चौधरी  )
 श्री  Udo  ato  चौधरी  श्री  रामजी  वर्मा  देवरिया--पूर्वे )
 श्री  रिशांग  किलिंग  मनीपुर--रक्षित-प्रनुसुचित  ख़ादिम  श्री  पी०  ato  राव

 श्री  तुषार  चटर्जी  श्री  बीरेन  दत्त
 ,

 श्री  दशरथ  देब

 )  ,  a  वी०  मिश्र  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  दोष  संशोधन  संख्या  २,  ४,  ै  कै  भ  +  2)  ८;  €,  ११,  22,  १  १४,  १६,

 १७,  १८,  १९,  २०,  २१,  २४,  २५,  २६,  २७,  २८,  २९  कौर ३०  मतदान  के  लिये  रखे  गये  जो  भ्रस्बीक़ृत

 हुए ।

 संबोधित  रूप  विधेयक  का  अंग  बनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 खण्ड  ३,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।  खण्ड  १  अघिनियम  सुत्र  ate  विधेयक

 का  नास  विधायक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  दातार
 :  मैं  प्रस्ताव  करता

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  ,  पारित  किया  जाये  1.0

 महोदय  :  प्रशन  यह  है

 विधेयक  संबोधित  रूप  पारित  किया  जायेਂ

 प्रस्ताव किल हमा जि लनाहानना नक त सभ

 मल  अंग्रजी  में  ।
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 भारतीय  झ्रायकर  विधेयक

 करता सैनिक  व्यय  मंत्रो  एस०  सो०  :  मैं  प्रस्ताव  जग  पच

 भारतीय  warrant  १९२२  में  और  a  संशोधन  करने  वाले  विधेयक पर

 विचार किया  जाये

 यह  एक  बहुत  ही  छोटा  we  साधारण-सा  विधेयक  हूं  ।  अभी हाल  ही  में  एक  मामले  के  सम्बन्ध  में

 उच्चत्तम  न्यायालय  ने  यह  निर्णय  दिया  कि  धारा  u (om) a के  ग्रीन  समय  की  सीमा  निश्चित  किये

 बिना  az  किसी  विशेष  वर्ष  का  उल्लेख किये  बिना  केंन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  कौर  आयकर  श्रायक्त न ने

 एक  निधि  के  मामले  को  स्थानान्तरित  करने  के  लिये  जो  शभ्रादेश  जारी  किया  वह  उनके  प्राधिकार

 पे  बाहर  हे  ale  इसलिये  अवैध  इस  मिणंय से  पैदा  होने  वाली  कठिनाई  को  दूर  करना  ही  इस

 विधेयक का  उद्देश्य  है  ।

 आयकर  अधिनियम  के  भ्रमित  जिस  ग्रा घार  पर  आयकर  पदाधिकारियों  को  निर्धारण  इत्यादि

 करनें का  अ्रघिकार  दिया  जाता  उसको  यदि  मैं  संक्षेप  में  तो  इस  कठिनाई  को  अच्छी  तरह

 समझा  जा  सकेगा
 ।

 धारा  A(2)  के अघी  केन्द्रीय  सरकार  आयकर  आयुक्त  नियुक्त  करती  हैं
 शर

 वे
 केन्द्रीय  राजस्व  बोड़े  द्वारा  निश्चित  किये  गये  क्षेत्राधिकारों  में  काम  करते  हैं  ।  धारा  ५  (५)  के  अनुसार

 ग्राहक प्राय कत भये  उस  काम  जो  उसके  क्षेत्र में  होते  प्राय कर  पदाधिकारियों के  बीच

 वार  भ्रमणा  व्यक्तिवाद  बांट  देता  है  ।  प्राय कर  विभाग  के  प्रशासन  में  कभी-कभी यह  झ्रावइ्यक  हो  जाता

 हे  कि  उन  मामलों  जो  या  तो  उसी  अ्रायक्त  के  प्रभार में  है  प्रिया  किसी  न्य  एक

 कारी से  दूसरे  पदाधिकारी  को  हस्तान्तरित  किये  जायें  ।  सुविधा  के  लिये  निर्धारको ंके  कहने

 पर  मामलों  का  स्थानान्तरण किया  जाता  है  ।  जटिल  धोखे  के  मामलों  जिनमें  काफी  लम्बी

 wit  विस्तृत  जांच  करनी  पड़ती  मल  क्षेत्राधिकार  से  निकाल  कर  विशेष  पदाधिकारियों  को  देना

 पड़ता  हैं  ।  कभी-कभी  निर्धारणों  को  निबटाने  के  लिये  एक  विशेष  वर्ग  के  सारे  मामले  अ्रथवा  एक  ही

 व्यापार  या  उद्योग  में  लगे  हए  व्यक्तियों  के  सारे  मामले  एक  ही  विशेष  पदाधिकारी  को  सौंपे  जात  हैं

 इस  कारण  भी  मामलों  का  स्थानान्तरण  आवश्यक  हो  जाता है  ।  ऐसा  झ्राकस्मिकताओं  को  देखते  हुए

 ही  2€Vo FATA में  घारा  YR  उपघारा  निवष्टि की  गई  थी  ।  इस  उपबन्ध के  अनुसार  आयकर  प्रयुक्त

 को  यंह  भ्र घि कार  हैं  कि  वह  किसी  मामले  को  एक  पदाधिकारी  से  दूसरे  पदाधिकारी को  हस्तान्तरित

 कर दे  ।  इसी  प्रकार  केन्द्रीय  राजस्व बोर्ड  को  भी  यह  अधिकार हैं  कि  चाहे  मामला  उसी  आयुक्त

 के  प्रभार  में  हो  झ्रथवा  अन्य  किर अआयक्तों के  वह  उसको  एक  पदाधिकारी  से  दूसरे  पदाधिकारी  को

 हस्तान्तरित  कर  सकता  है  |

 यद्यपि  हस्तान्तरण  सम्बन्धी  रादेश  देते  समय  प्राधिकारी  निर्माण  को  gaara  का  उचित

 ध्यान  रखते  तथापि  सरकार  इस  आधार  पर  काम  करती  ar  रही है  कि  यदि  एक  बार  एक

 निधि  का  मामला  एक  झ्रायकर  पदाधिकारी  से  दूसरे  के  पास  भेज  दिया  जाता  तो  उस  मामले

 से  सम्बन्धित  सारे  अघिकार  भी  दूसरे  के  पास  चले  जायेंगे  |  संक्षेप  बाद  वाला  पदाधिकारी  उस  व्यक्ति

 विषय  जिसका  मामला  उसके  पास  पहले  अधिकारी  का  स्थान  लें  लेंगी  और  अधिनियम

 के  अधीन  निर्धारण  सम्बन्धी  सारी  कार्यवाही तथा  अरन्य  उन  सालों  को  ध्यान  में  न  रखते  हुए
 जिनसे  उसका  सम्बन्ध  हस्तान्तरण  की  तारीख  के  बाद  उसी  पदाधिकारी  द्वारा  की  जायेंगी ।  oa

 प्रकार
 és

 से  मूल  क्षेत्राधिकारों
 से  बहुत  बड़ी  संख्या  में  मामलों  का  स्थानान्तरण  किया  गया  है  ।

 नये  सर्कल  बनाये  जा
 चुके  gay  कुछ  समवाय  के  सकल  कुछ  कठिन  तथा  जटिल  मामलों कमल

 wast
 में
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 को  कुछ  ऐसे  पदाधिकारियों के  पास  हस्तान्तरित  किया  गया  है  जिन्हें  ऐसे  मामलों  का  विशेष

 ताकि  उनके  इस  अ्रनभव  से  लाभ  उठाया  जा  सके  |

 इसी
 प्रकार  धारा  ५  के  अधीन  हस्तान्तरित  एक  मामला  निधि  द्वारा  उच्चतम  न्यायालय

 तक
 लें

 जाया
 गया  था  कौर  उच्चतम  न्यायालय ने  यह  निर्णय  दिया  था  कि  उस  उपधारा में

 शब्द  का  जो  उल्लेख  किया  गया  उसका  अभिप्राय उस  मामलें  के  एक  विशेष  निर्धारण  ag को

 लम्बित  कायवाही  सें दी  हैं  |  जब  कभी  किसी  मामले  क  तथा  हस्तान्तरण  का  सामान्य

 दिया  तो  उस  रादेश  के अधीन की की  कार्यवाही  अवध  होगी  ।  रत  हमने  धारा ५

 के  सम्बन्ध  में  एक  स्पष्टीकरण  प्रस्तुत  किया  जिससे  यह  मालम  हो  जाये  कि  सरकार  का  क्या  तात्या

 था  शौर  धारा ५  का  क्या  अ्रभिष्राय है । उच्चतम न्यायालय |  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  से  ऐसा  करना  श्रावश्यक

 हो  गया  है  ।  यदि  वे  सारे  भ्रादेदा  nay  घोषित  किये  जायें तो  बड़ी  कठिनाई  उत्पन्न  होगी  ।  बहुत से

 मामले
 निबटाये  जा  चुके  हैं  ait  कर  cae  किये  जा  चुके  हैं  प्रौढ़  हजारों  मामले  विचाराधीन  हैं  ।  जब

 उच्चतम  न्यायालय ने  ग्रोवर  जांच  प्राय  अ्रधिनियम  की  धारा  ५  (१)  श्र ५  (४)  के  सम्बन्ध

 में  सरकार  के  खिलाफ  निर्णय  तो  सारे  जो  विचाराधीन  उसी  समय  बनाये  गये

 एक  विशेष  अभिकरण  को  हस्तान्तरित  कर  दिये  गये  थे  ।  वह  अभिकरण  तीन  वरिष्ट  प्रांतों  का  एक

 विशेष  निदेशालय  है  कौर  उनमे ंसे  अधिकांश  मामले  wad  विचाराधीन  हैं  ।  कुछ  तय  हो  चुके

 हैं  गौर  कर  इकट्ठा  किया  जा  चुका  हैं  |  एक  विशेष  वर्ग  के  मामलों  को  एक  ही  विशेष  पदाधिकारी  द्वारा

 निबटाये  जानें  के  लिये  यह  झ्रावश्यक  हैं  कि  हम  उन  को  एक  के  प्रभार  में  रखें  ।  यदि  हम  धारा  ¥ (9% )

 का  संशोधन  न  करें
 तो

 उसका  परिणाम  यह  होगा  कि  इस  धारा  के  welts  किये  गये  सारे  निर्धारण  अवध

 घोषित  कर  दिये  जायेंगे  ate  बड़ी  रकम  लौटानी  पड़ेगी  और  जो  कार्यवाही  प्रभी  होनी  बाकी  वह

 भी  अवैध  घोषित  कर  दी  जायेंगी  |  मत  हमने  महान्यायवादी  की  सलाह  से  यह  संशोधन  प्रस्तुत  किया

 हू  ।  मुझे  wa  ह ैकि  सभा  इससे  सहमत  क्योंकि  यह  करोड़ों  रुपयों का  मामला हैं  प्रौढ़  सांथ

 ही
 सदस्य  स्वयं  इसके  लिये  उत्सुक  हैं  कि  इन  मामलों  की

 पूरी  तरह  से  जांच
 की

 जाये
 ।

 नत
 इसके

 लिये  जांच  सम्बन्धी  विशेष  ज्ञान  की  झावइ्यकता  हैं  ।  सामान्य  आयकर  पदाधिकारियों से  उस
 विशेष

 ज्ञान
 की  area  नहीं  की  जा  सकती  ।  हमने  कुछ  विशेष  स्किल  ak  कुछ  समवाय  के

 सर्किल

 बनाये  हैं  ।  उदाहरणतः  हमने  कलकत्ता  कौर  बम्बई  में  बेरोक  समवाय  सर्किल  बनाये  जहां  उन
 क्षेत्रों

 में  स्थित  समवायों के  सारे  निर्धारण  समवाय  के  सर्किल  पदाधिकारियों  द्वारा  किये  जा  सकते हैं  ।  यदि

 हम  धारा  में  संशोधन  नहीं  तो  हम  उन  जटिल  भ्र  उलझे  हुए  मामलों  को  निबटाने  के

 जिनमें  लाखों  नहीं  ara  करोड़ों  रुपये  के  राजस्व  का  प्रशन  रवि  पदाधिकारियों  की  सहायता

 नहीं पा  सकेंगे  ?  भ्रामक  विभाग के  प्रशासनिक  काम  को  सविधाजनक बनाने  के  लिये  कौर  साथ  ही

 इन  मामलों  की  पूरी  जांच  के  लिये  यह  संशोधन  किया  गया
 जिसका  भूतलक्षी  प्रभाव

 भी  होगा

 जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  उन  मामलों  में  जो  निबटाये जा  चुके  जहां
 कर

 इकट्टा  किया  जा  चुका

 हैऔर  जहां  आदेश  जारी  किये  जा  चुके  सरकार  को  काफी  परेशानी  उठानी  पड़ेगी  ।  उन  विशेष

 aaa  के  पदाधिकारियों  के  पास  हजारों  मामले  जमा  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  )  :  माननीय  मंत्री ने
 २०  FEL  को

 उच्चतम  न्यायालय  के

 मुख्य  न्यायाधिपति  द्वारा  दिये  गये  निर्णय  का  उल्लेख  किया है  |  बीड़ी  संभरण  समवाय
 के  नाम

 से
 कलकत्ता

 में  अपना  कारोबार
 चलाने  वाले  एक  बीड़ी  व्यापारी  पर  लगाये  जाने  वाले  कर  का  निर्धारण  सदा  वहां

 मूल  aa
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 एन०  ato  चटर्जी |
 क  झ्रायकर  पदाधिकारी ने  किया  था  ।  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  ने  यकायक  उसके  मामले  को  कलकत्ता

 से  रांची  स्थानांतरित  कर  झ्र  इस  स्थानांतरण  पर  भ्रांति  उठायी  गई  थी  ।

 मुख्य  न्यायाधिपति  ने  अपने  निर्णय  में  कहा  है  कि  स्थानांतरण  का  आदेश  सामान्य  रूप  में  दिया  गया

 था  तौर  उसमें
 किसी  विशेष

 मामले
 का

 निर्धारण
 के  वर्ष  का

 तथा  समय  की  सीमा  का  कोई

 उल्लेख नहीं  किया  गया  था  कौर  धारा  ५  ऐसा  करना  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड
 की  शक्ति

 के  बाहर  उच्च  न्यायाधिपति  ने  यह  कभी  नहीं  कहा  कि  किसी  मामले  का  स्थानान्तरण  कभी  किया  नहीं

 जा  सकता  उन्होंने  केवल  इतना ही  कहा  कि  काफी  सावधान  रहने  की  आवश्यकता  ताकि  स्थानान्तरण

 का  सामान्य  व्यापक  आदेश न  दिया  जा  सके  |  उदाहरणतः  एक  ० साथ  का  जिसका  कारोबार

 दिल्ली  में  चल  रहा  ्रावनकोर-कोचीन  नहीं  भेजा  जाना  क्योंकि  उससे  उस  सारे  को  बहुत

 परेशानी  होगी  ।  आयकर  अ्रधिनियम  की  धारा  ६४  में  बताया  गया  हैं  कि  जहां  निर्वा  पवना  कारोबार

 अथवा  व्यवसाय  करता  वहीं  के  झ्रायक र  पदाधिकारी  द्वारा  ही  उसके  कर  का  निर्धारण  होना  चाहिये  ।

 दूसरे  मामलों  में  धारा  ६४  (२)  के  अधीन  निधर्यि  के  कर  निर्धारण  उस  क्षेत्र  के  आयकर  पदाधिकारी

 द्वारा  जहां  का  वह  रहने  वाला  है  ।  मुख्य  न्यायाधिपति  ने  अपने  निर्णय  में  बताया  हैकि

 निर्धारित  को  इन  धाराओं  का  लाभ  उठाने  का  अधिकार  है  ।  उच्चतम  न्यायालय  ने  आगे  बताया  है  कि  इस

 आदेश
 से  याची  को  काफी  परेशानी  हुई  है  ।  कलकते  से  सैकड़ों  मील  दूर  खातों  को  भेजने  तथा  सार्थ

 के

 मुख्य  पदाधिकारियों  के  भराने  जाने  में  काफी  खर्चे  करना  पड़ेगा  ।  ऐसा  आदेश  गैर-कानूनी  है  श्र  संविधान

 के  भ्रनुच्छेद  १४  में  दिये  गये  नागरिक  के  मूल  अधिकार  के  प्रतिकूल है  |

 यदि  श्राप  निर्णय  को  सावधानी  पूवे  तो  श्राप  देखेंगे  कि  निर्णय  में  यह  नहीं  कहा  गया  कि

 स्थानान्तरण  कभी  नहीं  हो  बल्कि  यह  कहा  गया  है  कि  हस्तान्तरण  करते  समय  कुछ  बातें  ध्यान

 में  रखनी  चाहिये  ।  आयकर  झ्रायुक्त  अ्रयवा  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  को  किसी  मामले  को  तभी  स्थानांतरित

 करना  जब  वे  सोच  विचार  करके  यह  देख  लें  कि  इस  मामले  का  स्थानान्तरण  आवश्यक  है  |

 स्थानान्तरण  का  श्रादेश इस इस
 प्रकार  से  सामान्य  नहीं  होना  उच्चत्तम  न्यायालय  जो  कि  देश  का

 सर्वोच्च  न्यायाधिकरण  निर्णय  को  शून्य  करने  की  शक्ति  प्राप्त  करने  के  कार्यपालिका  के  प्रयत्न  को  मैं

 हमेशा  बुरा  मानता  पाया  हूं  ।  न्यायाधिपति  बोस  ने  कहा  है  कि  यह  धारा  ही  गैर-कानूनी  किन्तु  अन्य

 न्यायाधिपति यों  ने  निर्णय  दिया  है  कि  यदि  यह  धारा  वैध  भी  हो  तो  भी  संविधान  के  अनुच्छेद  १४  FT

 सहायता  ली  जा  सकतो  है  ।  यदि  एक  परिनीता  प्रत्यक्षतः  गैर-कानूनी  तो  उसको  वैसे  ही  हटाया  जा

 सकता  है  किन्तु  यदि  वह  से  मेर-कानूनी  नहीं  है  किन्तु  पदाधिकारी  उसको  लागू  करते  समय
 विभेद  करता  तो  वह  कार्यवाही  गैर-कानूनी  है  ।  धारा  ६४ के  रहते  हुए  निपटाये  को  यह  अधिकार  है

 कि  उस  पर  स्थानीय  रूप  से  ही  कर  लेंगे  अथवा  स्थानीय  रूप  से  उसके  खातों  की  जांच  को  जाये  र

 मैं  समझता हूं  कि  ऐसी  अवस्था में  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  को  शुन्य  करना  ठोक  नहीं  है  ।

 मैं  फिर  पूछता  हूं  कि  क्या  आप  संविधान  के  अ्रतुच्छेद  १४  को  शून्य  कर  देंगे  और  क्या  उस  श्रतुच्छेद

 के  रहते  हुए  निर्धारण  न्यायालय  की  शरण  नहीं  ले  सकेगा  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  साप  सभा  को

 स्पष्ट  भ्राइवासन  दें  कि  fasta  को  माना  जायेगा  ate  इस  अधिकार  का  तत्र  तक  उपयोग  नहीं

 किया  जब  तक  निर्वाचन  स्वयं  अपने  मामल  को  स्थानान्तरित  करने  की  इच्छा  प्रकट  न  करें  ।

 कार्यपालिका  को  स्थानान्तरण  को  अधिकार  बिना  कोई  प्रतिबन्ध  लगाने  नहीं  चाहिये  ।  यदि  ऐसा

 न  किया  गया  तो  वह  अपनी  मतदाता  करेंगी  श्र  निर्वा
 से  पूछे  बिना  र  उसे  सूचना  दिये

 बिना  उसके  मामले  को  उसके  कारबार  के  स्थान  से  एक  ऐसे  स्थान  पर ह
 काया
 Cal  स्तरित  कर

 जो  सैकड़ों  मीन  दूर  है  ।
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 सभी  नागरिकों  का  यह  गतंव्य  है  कि  वह  राजस्व  पदाधिकारियों  को  सहयोग  दें  ।  पर  धारा  ६४

 के  होते  हुए  हम  कह  सकते  हैं  कि  aw  निर्णय  भ्र तु चित  हैं  ।  मत  मैं  समझता  हुं  कि  इससे  हमारी

 आ्रावश्यकता  पुरी  नहीं  होगी  ।

 सरकार  को  इस  निर्णय  का  सम्मान  करना  चाहिये  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  तथा

 प्राधिकारियों  को  चाहिये  कि  वह  यह  ग्रा इवा सतत  दें  कि  ऐसा  करने  से  पहले  करदाता  को  नोटिस  दिया

 जाना  चाहिये  कौर  उसके  श्रभ्वावेदन  की  सुनवाई  की  जानी  चाहिये  ।

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 श्री  टेक  चन्द  )  :  सभा  के  सम्मुख  जो  संयोजन  उस  पर  गम्भीरता  युवक

 विचार  करने  को  आवश्यकता  है  ।  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  ने  जो  निर्णय  इस  सम्बन्ध  में

 दिया
 है  वह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  र  मैं  चाहता हूं  कि  माननीय  मंत्री

 उस  पर  ध्यान  दें
 ।  इस  धारा

 क
 सम्बन्ध  में  उन्होंने  अपने  निर्णय  में  कहा  हैं  कि  भारतीय  आयकर  की  घारा  ५  (७)  कौर  ६४

 (५)  संविधान  के  भ्रतुच्छेंद  १४  के  गक्तिपरस्तात हैं हैं  |  आगे  होंने  यह  भी  बताया  है  कि  बिना

 किसी  सुनवाई  या  कारण  के  मामलों  को  न्यायालयों  को  भेंज  देना  उचित  नहीं  है  ।  भूतलक्षिता

 को  लगभग  सभी  न्यायालयों  ने  श्रनचित ्य मत  ठहराया  है
 पर

 श्राप  इस  संशोधन  द्वारा  मामले  की  परिभाषा  में

 मामले  की  उस  कार्यवाही  को  भी  सम्मिलित  कर  रह ेहैं
 जो

 उसके  स्थानान्तरण  के  बाद  प्रारम्भ
 होगी

 |

 यह  बात  समझ  में  |

 इन  मामलों  में  उन  लोगों
 के

 जिन
 पर

 मुकदमा  चलाया  जाता है
 व्यक्ति

 दाऊद  अगस्त  रखा  है  पर  चंकी  मुकदमें  के  पक्ष  रखकर  विभाग  और  निर्णायक  होते  हैं  Aa:  व्यक्ति

 क  स्यान  निकाय  रखना  प्रतीक  उचित  होगा  ।  परन्तु  उन  कारणों  को  ध्यान  में  रखते

 जिन  पर  जोड़ी  सम्बन्धी  मुकदमे  का  निर्णय  आधारित  मैं  चाहता  हूं  कि  संशोधन  वास्तविक  हो  कौर

 कंवल  इसकी  भाषा  पर  ही  नहीं  बल्कि  इस  को  भावना  पर  भो  ध्यान  दिया  जाये  श्र  नागरिकों  के

 संवैधानिक  अधिकारों  को  बनाये  रखा  जाये  |

 ठाकर  दास  भार्गव  जब  कोई  fata  यह  समझता  हैं  कि  उसके  मामलें  में

 ग्रीन  ग्रोवर  पदाधिकारी  या  उच्च  अधिकारी  न्याय  नहीं  करेंगे  तो  वह  अपन  मामलें  के  स्थानान्तरण

 क  लिये  भ्रावेदन  पत्र  देता  है  ।  यहां  तक  तो  ठोक  है  पर  धारा  ६४  के  अन्तर्गत  feats  पर  कर  निर्घारण

 सामान्यतया  उस  स्थान  पर  किया  जहां  वह  रहता  है  या  जहां  उसका  कारबार  है  |

 निर्वा  के

 के

 मामल  का  fara  केवल  वे  पदाधिकारी  जिनके  क्षेत्राधिकार  उसका  निवास-स्थान हैं

 परन्तु  परब  क्या  उपबन्ध  कितना  जा  रहा है  ?  उच्चतम  पदाधिकारी  को  मामले  स्थानातरित
 करनें  का

 अधिकार  दिया  जा  रहा  करोड़ों  मामलों  जिनमें  करोड़ों  रुपये  का  प्रदान  होता  है ड्

 स्थानान्तरित  करने  की  बात  तो  समझ  में  त्र  सकती हैं  ।  छोटे-छोटे  निकायों  के  मामलों  में  ऐसा  करने

 सं  उन्हें  बहुत  परेशानी  होगो  ।

 माननीय  मंत्री  की  बात  को  सुन  कर  मुझे  बहुत  अ्ाइचय  हो  रहा  है  कि  एक  बार  किसी  मामले

 का  स्थानान्तरण  हो  जाने  के  बाद  क्षेत्राधिकार  हमेशा  के  लिये  बदल  जाता  हैं  ।  र  उस  निधि  के  सभी

 मामलों
 का

 निर्णय
 बाद  में  नये  स्थान  पर  किया  जायेगा इस  प्रकर  धारा  ६४  का  उल्लंघन  होता  है  ।

 az  उचित  नहीं  है  ।

 जहां  तक  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  का  सम्बन्ध  यदि  वह  सभी  विचाराधीन  मामलों  के  बारे  में

 आदेश  दे
 दें  तो  कठिनाई  दर  हो  जायेगी  ।  परन्तु  निधि

 को
 धारा  ६४

 के
 भ्रनुसार

 इस
 बात

 का लए  क  प

 मिल  अ्रंग्रेजी  में  |
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 [  पंडित  ठाकुर  दास  |

 अधिकार  होना  चाहिये  कि  उसका  कर  निर्धारण  कहां  किया  जाये  ।  कुछ  लोगों  के  मामलों  को  दूसरे

 स्थानों पर  भेजने का  अ्रथे यही है है  कि  हम  धारा  ६४  का  उल्लंघन  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  खेद  है  कि  मैं  इस  विधेयक

 का  समर्थन  नहीं कर  सकता  |

 श्री एम०  सी  ०  दाह  :  श्रीमान अ्रध्यक्ष महोदय प्राय  कुछ  सदस्यों को  गलतफहमी  हुई  है  ।  केन्द्रीय

 सरकार का  यह  इरादा  नहीं है  कि  निवास  स्थान  या  व्यापार स्थान  पर  निर्धारित किये  जाने  वालें

 सभी  मामलों  को  स्थानान्तरित  कर  दिया  जाय  ।  मैं  बता  चका  हं  कि  निधि  की  सुविधा  का  ध्यान  हमेशा

 रखा  जायेगा  ।  परन्तु  जब  एक  ही  पक्ष  का  व्यापार  कई  स्थानों  पर  फैला  हुम्रा हो श्र हो  पर  उसके  मामले

 भी  कई  स्थानों पर  होते  हैं  तो  उनको  एक  स्थान  पर  भेजना  आवश्यक  हो  जाता  है  ।  केन्द्रीय

 राजस्व बो  जटिल  मामलों  को  ऐसे  पदाधिकारी के  पास  भेजता हैं  जिसको  काफी  अनुभव हो  |  विधेयक

 को  पेश  करते  समय  मैंने  बताया था  कि  उच्चतम  न्यायालय  नें  प्राय कर  जांच  आयोग  अधिनियम  को

 धारा  ५  (१)  को  at  धारा  ५(४)  को  शक्तिपरस्तात  घोषित  किया  था  |  लगभग  १,२००  मामलें

 भ्र निर्णीत  पड़े थे  ।  कुछ  मामले  निबटाये  जा  चुके  थे  प्रौढ़  कर  भी  इकट्ठा  किया  जा  चुका  था  पर  २६  जनवरी

 १९४०  के  बाद  जांच  आयोग  द्वारा  निर्णीत  सभी  मामलों को  नियम  विरुद्ध  घोषित  कर  दिया

 गया
 |  इसीलिये  हमें  आयकर  संशोधन  विधेयक में  ३४  (  १)  क  जोड़ना  पड़ा

 ।
 उन  सभी  मामलों

 को

 एक  विद्रोह  निदेशालय  के
 सुपुर्दे

 कर
 दिया  गया  है  जिसमें  तीन  वरिष्ट  आयकर  आयुक्त

 हैं
 ।  हम  उन  मामलों

 के  सम्बन्ध  में  क्या  करेंगें  ।  यदि  हम  निर्णय  को  स्वीकार  कर  लेते  हैं  तो  वह  सभी  श्रादेश  अवैध  हो  जायेंगे ।

 प्राय कर  प्रीमियम  में  ३४  (  १)  क  जोड़ कर  किये  गये  संशोधन  के  बाद  निपटाये  गये  सभी  मामल

 में  ऐसे  प्राप्त  अवध  हो  जायेंगे  क्योंकि  वह  मामले  केवल  एक  ही  ay  के  नहीं  है  बल्कि  कई  वर्षो  के  हैं

 भ्र  उनके  बारे  में  और  कई  कार्यवाहियां अभी  की  जा  रही है  ।  कई  ऐसे  व्यापारी  या  व्यापार  कम्पनियां

 हैं  जिनके  व्यापार  केवल  मद्रास  कौर  कानपुर  में  ही  नहीं  हुए  बल्कि  देश क

 अन्य  स्थानों  पर  भी  हैं  ।  वह  सभी  भ्रन्योन्याश्रित  तथा  एक  दूसरे  से  सम्बन्धित  हैं  ।  साथ  ही  इन  मामलों

 में  ग्राहक  पदाधिकारियों  को  करापबंचन  का  पता  लगाना  होता  हैं  तर  यह  जांच  करनी  होती  है  कि

 अ्रायकर के  विवरण  सही  हैं  ।  बताया  गया है  कि  करोड़ों  रुपयों  के  आयकर  का  अ्रपवंचन  किया  गया  हैं

 इस  प्रकार  के  अपवंचन  या  छिपाई  गई  राशियों  के  बारे  में  पता  लगाने  का  काम  हमें  उन  पदाधिकारियों

 को  सौंपना  पड़ेगा  जिनको  ऐसे  मामलों  के  बारे  में  विशेष  ज्ञान  है  ।  केन्द्रीय  राजस्व  बोडे के लिये के  लिये

 यह  aaa  हो  जाता हैं  कि  वह  ऐसे  मामलों को  विशेष  aaa  में  भेज े|

 हमने  कलकता  बम्बई  तथा  अन्य  व्यापारिक  स्थानों पर  ऐसे  विद्वेष  सर्कल  स्थापित  किये

 हैं  ।  सरकार  के  लिये यह  परम  आवश्यक  हैं  कि  ब्रोकर  विभाग  के  नया  की  सुविधा  के  लिये

 वह  ऐसे  मामलों  को  ऐसे  विशेष  स्थानों  पर  भेजे  ।  इस  कारण  इस  विधेयक  में  यह  स्पष्टीकरण  रखता

 उचित  हैं  ।

 समवायों  के  लेखों  की  जांच  उसमें  श्रपबंचन  का  पता  लगाने  यह  देखने  के  लिये  किं

 ara  के  विवरण सही  हैं  या  नहीं  या  उनकी  राय  के  अन्य  कौन  से  मदों  पर  कर  लगाया  जा  सकता
 विशेष  ज्ञान  की  आवश्यकता  है  ।  इसी  कारण  हमें  समवाय  सकल  बनाने  पड़े  हैं  ।  यह  प्रक्रिया  Reo

 से  जारी  १९४०  में  एक  संशोधन  किया  गया  था  कि  कन्ट्रोल  राजस्व  बोर्ड  को  अधिकार  दिया

 जाते
 कि  वह  ऐसे  जटिल  मामलों  को  कुछ  विशेष  सकते

 में
 भेज  दिया  करें  |  उसके  बाद  हमले  एक

 निरीक्षण  तथा  जांच  निदेशालय  खोला
 है

 ।  उसमें  भी  कई  सकल  जब  किसी  बड़ी  राशि  के  अपवंचन

 का  मामला  होता है  तो  हम
 उसे

 विशेष  निदेशालय  को
 भेज

 देते  हैं  ।  छत  ७  के  ग्रन्थित  इन

 मूल  भर ग्रेजी में  ।



 २८  LENE  भारतीय  झ्रायकर  )  विधेयक  CRY

 शक्तियों  के  लिये  उपबन्ध  करना  परम  आवश्यक  है  पर  निर्णय  कहा  गया  हैं  कि  यह  शक्तियां  केवल

 एक  विधीरण  वर्ष  के  लिये  ली  जा  सकती  हैं  ।  हम  जानते  हैं  कि  ऐसे  मामलों  में  कई  वर्ष  लग  जाते  हैं  ।

 एक  वर्ष  का  निर्धारण  करने  में  तीन  या  चार  वर्ष  तक  लग  जाते हैं  क्योंकि  हम  जानत ेहैं  कि  यह

 समवाय  या  व्यापारी  लोग  विवरण  उस  समय  पद  करते  हैं  जब  समय
 लगभग

 समाप्त  होने

 लगता हैं  |

 वे  सब  इस  कारण  धोखा  दे  रहे  हैं  कि  कार्यवाही  लम्बी  होती  और  इसी  कारण  Revo

 से  यह  अ्रावश्यक  समझा  गया  है  कि  ये  समस्त  विशेष  केन्द्र  विद्यमान  रहें  कौर  तमाम  महत्वपूर्ण  सनौर

 उलझे  हुए  मामले  उनको  सौंपे  जायें
 जहां  हमारे  बहुत  ही  भ्रनुभवी  पदाधिकारी हैं  जो

 कि  इन

 मामलों  पर  गहन  विचार  कर  सकते  हैं  ग्रोवर  भ्रपवंचित  राय  का  पता  लगा  सकते  हैं  ।

 श्री  टेक  चन्द  ने  न्यायाधीश  विवियन  बोस  के  एक  wera निर्णय  का  उल्लेख  किया है  ।

 श्री  टेक  चन्द  :  यह  अल्पमत  निर्णय  नहीं  था--बल्कि  पृथक्  निर्णय  था  |

 श्री  एम ०  alo  शाह  :  बरच्छा  यह  प्रथम  निर्णय  था  ।  दादों  में  कोई  विरोधाभास  नहीं  है  ।

 जब  एक  बार  इस  प्रकार  के  मामले  का  तबादला  किया  जाता  तब  स्वाभाविक  रूप  से  ही  उसके  बाद

 होने  वाली  तमाम  कार्यवाही  उसी  पदाधिकारी  द्वारा  की  जाती  है  जिसे  वह  मामला  हस्तान्तरित  किया

 गया है  ।  मेरे  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  को  सामान्य  श्रायकरदाताशओं  के
 बारे

 में  कोई  चिन्ता

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  आयकर  अ्रायुक्तों  तथा  राजस्व  बोर्ड  को  साधारण  मामले  बदलने

 में  कोई  प्रसन्नता नहीं  होती  ।  यह  केवल  तभी  होता  है  जब  मामले  बहुत  ही  उलझे  हुए  होते  हैं  और  उनमें

 पूर्ण  अनुसंधान  करने  की  झ्रावश्यकता होती  है  are  तभी  मामले  उन  विशेष  केन्द्रों  को  सौंपें  जाते  है ं।

 इसलिये यह  आवश्यक  हो  गया  है  कि  इस  विधि  को  उच्चतम  न्यायालय के  निर्णय  के  भ्रनुसार  संबोधित

 किया  जाये  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  हस्तान्तरण एक  विशिष्ट  निर्धारण  वर्ष  से  सम्बन्धित है  ।  इस

 लिये  हमने  बहुत  ध्यानपूर्वक  शब्द  प्रयोग  किया

 है  ।  शब्द  का  भी  प्रयोग  गया  क्योंकि  बहुत से  करदाता  तथा

 वर्ग  इसलिये  लोक  हित  में  यह  aga  ही  आवश्यक है
 कि

 हम  इस  झ्र घि नियम  को  उसी  प्रकार

 संशोधित  करें  जैसा  हमने  सुझाव  दिया  है  ।  मुझे  aren  है  कि  सभा  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करेगी  भ्र ौर

 विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  होगा  ।

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :

 भारतीय  प्राय कर  ERR  में  और  भाग  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  उ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 खण्ड  १  झर  २,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 सी
 ०  शाह  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया
 जाये

 -।””

 प्रस्ताव
 स्वीकृत

 हम्ना
 ध  नन  पग

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।



 C205  २८  १९४६

 खड़गपुर  में  हड़ताल  की  स्थिति

 अध्यक्ष  महोदय :  सभा  खड़गपुर  के  हड़ताल  की  स्थिति  के  बारें  में  चर्चा  करेगी  जिसकी

 सूचना  श्री  फीरोज  गांधी  द्वारा  नियम  २१२  के  भ्रन्तगंत दी  गई  थी  ।  रेलवे  मंत्री  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  :  २३  १९४५६  को  दिये  गये

 वक्तव्य  में  मैंने  बताया  था  कि  खड़गपुर  वर्कशाप  में  काम बन्दी  की  हड़ताल  G—-Y—-AG  को  हुई

 कमेंचारियों ने  हड़ताल  करने  से  प्रथम  तुरन्त  बाद  में  हड़ताल  करने  के  कोई  कारण  नहीं  बतायें

 शर न  ही  उन्होंने  प्रशासन को  कोई  सूचना दी  ।

 खड़गपुर  वकंशाप  की  काम बन्दी  की  हड़ताल  तत्पश्चात १  जनरल  सिगनल

 शॉप  श्र  लोको  बैड  में  फैल  गई  ।  हड़ताल  की  चरम  सीमा  उस  समय  हुई  जबकि

 ॥ बाप  तथा  जनरल  स्टोर में  काम  करने  वालें  श्रमिकों  की  संख्या  लगभग  ४७६  रह  गई  जहां कि  उनकी

 सामान्य  कुल  हाजरी  की  संख्या  १२,०००  थी  |

 ऐसा  कहा  जाता  था  कि  यह  sea  उसी  वर्कशाप  के  ब्रश-हैंड  पेंटरो  से  सहानुभूति  प्रकट  करने

 के  लिये  थी  जो  कि  १  १९५६  से  हड़ताल  पर  थे  ।  यह  ब्रश-हैंड  पेंटर  जिनकी  संख्या  लगभग

 १००  थी  बिना  नोटिस  के  हड़ताल  कर  चुके  उनकी  मांग  यह  थी  कि  उनका  स्टैंसिलों से  डिब्बों

 आदि  को  afar  करने  का  काम  कायें  माना  जाये  ।  यह  मांग  अ्रतुचित  थी  कौर  मानी  नहीं  जा

 सकती  थी  |

 इस  हड़ताल  के  शुभारम्भ  से  ऐसे  श्रमिकों  को  जो  काम  पर  उपस्थित  होना  चाहते

 लियों  द्वारा  पुलिस  संरक्षण  के  होते  हुए  भी  धमकाया  तथा  तंग  किया  जाता  था  ।  APRA

 करने  के  बहुत  से  मामले  हुए  जिनमें  श्रमिकों  को  छोटे-मोटे  घावों  से  लेकर  गंभीर  घाव  भी  लगे  ।  जिसमें

 श्र  श्रमिकों की  हड्डियां  टूट  गई  गौर  एक  श्रमिक  को  छुरा  घोंका  गया  ।  ११  कौर  २७  मई  के  बीच

 ऐसे  मामलों  की  संख्या  ८७  थी  ।  केवल  ऐसे  ही  कर्मचारियों  पर  जो  काम  करना  चाहते  थे

 पत्थरों  से  हमले  नहीं  किये  गये  बल्कि  पश्चिमी  बंगाल  सशस्त्र  पुलिस  स्टॉफ  के  सहायक  कमांडैंट  के  तथा

 १०  wa  पुलिस  कर्मचारियों को  गहरी  चोटें
 शर  भी

 यहां  तक  हुआ
 कि  वफादार  श्रमिकों  के

 परिवारों  को  जब  वे  काम  पर होत ेथे  धमकियां  दी  यहां  तक  कि  एक  दिन  reheat को  काम  छोड़ना

 पड़ा  कौर  उन्हें  अपत  परिवारों  की  देखभाल  करने  के  लिये  ग्रीन  घर  जाने  की  आज्ञा  दी  गई  |

 जबकि  श्रमिकों की  उपस्थिति  २३  मई  से  OVE  से  बढ़कर  २४५ मई  तक  ३,३६२  हो  तो

 तालियों  ने  अधिक  हिसात्मक  कार्यवाही  करना  आरम्भ  कर  दिया  जैसे  कि  धरना  देना  ate  धमकियां

 देना  ।  और  अपने  आपको  अप्रत्यक्ष  रखने  की  दृष्टि  से  २६  तारीख  को  बहुत-सी  बच्चे

 तथा  प्राय  शरारत  करने  वाले
 लोग  श्रमिकों द्वारा  भेजे  गये  जोकि  दफ्तर के  समय  बाहर  वाले  द्वार  के

 सामने  एकत्रित  हो  गये  कौर  उन्होंने  ज ् वकंशॉप  में  प्रवेश  करने  का  यत्न  करने  वाले  श्रमिकों  पर  पत्थर  फेंकना

 आरम्भ  किया
 ।  उसी  दिन  q vo  पर  मिदनापुर  की  गाड़ी  खड़गपुर  के  बाहर  वाले  सिगनल  पर

 कर्मचारियों
 को

 लेने
 के

 लियें
 रुकी

 तो
 हड़तालियों  ने  इंजन  के  कर्मचारियों  को  बलपूर्वक  बाहर  खींच

 उन्हें  पीटा
 ate

 स्टीम  रेग्यूलेटर  खोल  दिया  गया  कौर  गाड़ी  को  बगैर  ड्राइवर  और  अन्य  चालकों
 के  चला  दिया  ।  परिणामस्वरूप गाड़ी  प्लेटफार्म में  दाखिल  प्रत्यारोध से  टकरा  गई  कौर  प्लेटफार्म

 पर  चढ़ गई  जिससे  स्टेशन  की  बिल्डिंग  को  हानि  पहुंची
 |

 मुझे  सभा  को  यह  बताते  हुए  खेद  होता है  कि

 ह ६३
 व्यक्ति  घायल  हुए

 जिनमें  १४  की
 स्थिति  गन्नौर

 बताई  नाती  इस  मामले  सौभाग्य —___—
 मल  अंग्रेजी  में  ।



 २८  १९५६  खड़गपुर  में  हड़ताल  की  स्थिति  SRF

 की  बात  यह  हुई कि  स्टेशन  समीप  ही  था  और  गाड़ी  ने  रफ्तार  नहीं  पकड़ी थी  जब  कि  यह प्रत्या रोध

 से  अन्यथा  यह  दुर्घटना  बड़ी  भयानक  होती
 ।

 दक्षिण-उत्तर  रेलवे  संघ  ने  श्रमिकों  को  हड़ताल बन्द  करने  की  सलाह दी  है  ।

 में  यहां पर  प्रस्ताव का  उल्लेख  नहीं  किन्तु  यह  बहुत  दु:ख  की  बात  है  कि  उनके  लम्बे

 प्रस्ताव में  खेद  प्रकट  करने  के  बारे  में  एक  भी  शब्द  नहीं  जबकि  हिंसात्मक  कार्यवाही  से  जनता  को

 तथा
 उनके  साथी  श्रमिकों को  इतने  कष्ट  हुए  हैं  ।

 राज
 कुल  १४,०००  श्रमिकों  में  से  22,  श्रमिक  काम  पर  उपस्थित हुए  इस  समय

 में  और  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  |  यदि  कुछ  आवश्यक  हुआ  तो  wed  में  में  कुछ  शब्द  कहूंगा  |

 श्री  mae  मन्थनी  निर्देशित--श्रांग्ल-भारतीय )  क्या  मैं  दो  बातों  का  स्पष्टीकरण मांग

 सकता  हूं
 ?

 महादय  :  में  समझता हं  कि  माननीय  सदस्य  होने  वाली  चर्चा में  भाग  लेना

 चाहते हैं  ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  जी  किन्तु  दो  बातों  का  स्पष्टीकरण  कराना  wat  उचित  समझता  हूं
 ।

 महोदय  :  अच्छा  ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  १२,००० में  केवल  Si9%  श्रमिक  गंभीर  हड़ताल

 के  समय  उपस्थित थे  ।  क्या वह  बता  सकते  हैं  कि  उनमें  से  चतुथ  श्रेणी  के  कितने  कमचारी  थे  गौर  तृतीय

 श्रेणी के  कितने  ?

 fat  एल०  बी०  शास्त्री  :  में  इस  प्रकार  के  iss  नहीं  दे  सकता
 |

 बहुत  से  तृतीय  परौ  चतुथ

 श्रेणी के  थे  ।  किन्तु  अधिकतर  वर्कशॉप  के  कर्मचारी  ही  थे
 ।

 उनमें  से  तृतीय  तथा  चतुर्थ

 श्रेणी  के  कर्मचारी  भी  थे  किन्तु  मैं  ठीक-ठीक  आंकड़े  नहीं  दे  सकता
 |

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  क्या  दक्षिण-पूर्व रेलवे  संघ  मान्य  संघ  है  ?

 श्री  एल०  ato  शास्त्री
 :  जी  नहीं  ,  वह  मान्य  संघ  नहीं  है

 |

 महोदय  :  इस  विषय  के  बारे  में  हमारे  पास  दो  घंटे  का  समय  है
 ।

 श्री  फीरोज  गांधी

 को  में  १५  मिनट  दूंगा--माननीय  मंत्री  भी  फिर  उत्तर  देंगे--इसलिये  ea  माननीय  सदस्यों  को

 केवल  ४५  से
 ७  मिनट  ही  मिलेंगे  ।  विशिष्ट  दलों  के  प्रवक्ताओं  को  १०  मिनट  मिलेंगे  ।

 फिरोज  गांधी  प्रतापगढ़--पश्चिम  या  जिला  रायबरेली--पूर्व  )  इस  चर्चा को

 उठाने  का  मेरा  उद्देश्य यह  है  कि  सभा का  कौर  सरकार  का  ध्यान  खड़गपुर  में  फली  हुए  उपद्रव

 की  स्थिति  की  are  दिलाया  जाये  |

 शनिवार को  वहां  जो  गड़बड़  हुई  उसे  समाचारपत्र में
 पढ़कर

 मैँ  स्तम्भित रह
 गया

 ।  नवे  क

 तिहास  में  इतनी  बड़ी  घटना  कभी  नहीं  हुई  ।

 रेलवे
 में  १०  लाख  लोग  नियुक्त  समय-समय पर

 उनमें  शिकायतें
 पैदा  होने

 सम्भावना

 नीचे  से
 ऊपर  तक  ऐसे  विवादों  को  सुलझाने  के  लिये  एक  व्यवस्था-तन्त्र  विद्यमान  माननीय

 मंत्री  न  बताया है  कि  रेलवे

 प्रशासन  को  कुछ

 भी

 पता  नहीं  था

 कि

 यह  हड़ताल  कयों  हुई

 थी  ।  इलाहाबाद

 बैठ  गये
 कानपुर के  लोको दौड  में  भी में  भी  ऐसा

 ऐसा  ही  gat  और  श्रमिक  जाकर
 रेलवे  लाइन  ' एएए  ु

 मूल ८५  ७५ भ्रंग्रेंजी में में  ।
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 फीरोज

 गड़बड़  सभा  को  चाहिये कि  वह  सरकार को  निर्देश  दे  कि  वे  ऐसी  शरारत  रोक  गुंडागर्दी  के  विरुद्ध

 यथासम्भव सख्त  उपायों  से  काम  लें  ।

 इस  प्रकार  की  घटनायें  से  लोगों  का  सरकार  पर  से  विश्वास  उठ  जायेगा  ग्रोवर वे  समझेंगे  कि

 सरकार  यात्रा और  सामान  के  यातायात  को  सुरक्षित  नहीं  रख  सकती  ।  सरकार को  एसे  श्रातंकपूर्ण

 कायें  करने  वाले  को  सख्त  दण्ड  देना  चाहिये  ।.  चौदह  व्यक्ति  बुरी  तरह  जख्मी  हुए  एक  इंजन  तोड़

 फोड़  दिया  गया  है
 ।

 डिब्बे  तोड़े  गये  हैं  र  स्टेशन  को  नुकसान  पहुचाया  गया  है
 ।  सरकार को  तुरन्त

 सामूहिक  जुर्माना  लगाना  चाहिये  ate  क्षतिपूर्ति  करनी  चाहिये  ae  उन  लोगों  को  बता  देना  चाहिये

 कि
 जब  तक  ये  बिना  शर्त  के  इस  अवैध  हड़ताल  को  बन्द  नहीं  कर  देते  उनके  साथ वार्त्ता नहीं  होगी

 अर  उन्हें  कोई  भ्राइवासन  नहीं  किया  जायेगा  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  रेलवे  प्रशासन  को  सख्त  कार्यवाही

 करनी  चाहियें  क्योंकि  जो  कार्यवाही  उन्होंने  की  है  वह  सफल  नहीं  हुई  ।

 रेलें  राष्ट्र  की  हैं  श्र  संसद  सरकार से  इस  श्राइवासन  की  मांग  कर  सकती  हैं  कि  राष्ट्र  की  सम्पत्ति

 की  रक्षा के  लिये  वह  भरसक  प्रयत्न  करेगी  ।  श्रम  सम्बन्धी  गड़बड़ें  हुमा  करती  परन्तु  यंह  तो

 अरति  अरब  वह  प्रवास  a  गया  है  कि  सभी  विचारधारा के  लोगों  को  इस  बात  पर  अपने  मस्तिष्क

 में  स्पष्ट  होना  चाहिये  कि  बे  लोकतन्त्रीय  तरीके  से  प्रगति  करना  चाहते  हैं  ग्रंथ वा  उपद्रव  अ्रौर  अराजकता

 फैलाना  चाहते  हैं  ।  मेरा  सुझाव है  कि  जब  तक  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  कर्मचारी संघ  इस  घटना के  लिये

 खेद  प्रकट  न  उससे  कोई  वार्ता  नहीं  होनी  are  यदि  वह  मान्यता  प्राप्त  संघ  हो  तो  उसकी

 मान्यता  वापस  लें  ली  जाये  ।  जिन  लोगों  नें  इस  उपद्रव  में  भाग  लिया  है  ate  जिन्होंने  यह  आन्दोलन

 चलाया  है  उनके  विरुद्ध  सख्त  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 पत्नी  वेंकटरामन
 :

 मेरा  विचार है  कि  मैं  श्री  नम्बियार  क परुचात ्  बोलूं  ।  यदि  श्राप

 राज्ञी  दें  तो  हम  दूसरी  «र  की  बात  भी  सुन  लें  ।

 श्री  नम्बियार  )
 :

 हम  सबको  खड़गपुर की  दुःखद घटना  सुनकर  दुःख  EATS  सभा

 को  इस  पर  बिना  पक्षपात  के  विचार  करना  चाहिये  ।  रेलवे  कर्मचारियों  की  ही  ager  निन्दा  करने

 से  लाभ  नहीं  होगा  ।

 मेरे  पास  विश्वस्त  समाचार  हैं  कि  हड़ताल  किन  कारणों
 से  हुई

 प्रौढ़
 यह  घटना  क्यों हुई

 ।

 qa  रेलवे  कर्मचारी  संघ  के  महासचिव  ने  जो  प्रार्थनापत्र  aati  विवाद  शझ्धिनियम  के  अधीन  भेजा

 था  उसमें  हड़ताल  के  कारण  बतायें  गये  थे  ।  उसमें  कहा  गया  है  कि  के  प्रशासन  के  पेंटरों  को  स्टेंसलों  का

 कार्य  करने  के  लिये  बाध्य  क्रिया  गया  था  ।  यह  कार्य  भिन्न  प्रकार  का  होने  के  कारण  वे  लोग  इसे  करने

 के  लिय  तैयार  नहीं थे  ।  उन्होंने  यह  भी  बताया है  कि  उन्होंने  विवाद  के  फैसले  के  लिये  क्या-क्या

 प्रयत्न  किये  हैं  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  हड़ताल करने  वालों  अथवा  संघ  नें  रेलवे  मंत्रालय  को  अपना

 शिकायतें  नहीं  बताई  |

 पति  एल०  ato  शास्त्री  :  क्या  माननोय  सदस्य  इस  प्रार्थनापत्र  की  तिथि  बतायेंगे  ।

 tall  नम्बियार
 :  यह  १०  तारीख का  है

 शनी  एल०  बी०  areal  :  यह  हड़ताल  के  बाद  की  तिथि है  |

 पैनी  नम्बियार
 :

 रेलवे  मंत्री  ने  कहा
 था  कि

 हड़ताल
 के

 पूर्व  अथवा  तुरन्त  परछाईं  शिकायतों  का

 विवरण  उन्हें  नहीं  दिया  गया  |

 ण
 कुछ  aria

 सदस्य
 ः  नहीं

 ,  नहीं  ।

 मूल
 ग्रेजी

 में
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 श्री  फिरोज़  गांधी  :  क्या  रेलवे  प्रशासन  को  हड़ताल  की  सुचना  दी  गई  थी  ?

 श्री  नम्बियार  :  यह  स्पष्ट है  ।  संघ  अथवा  श्रमिकों  ने  सूचना  देकर  हड़ताल  प्रारम्भ  नहीं  की

 थी  ।  च्  यह  हड़ताल  ही  हो  गई  थी  ।  कार्मिक  संघ  के  इतिहास  में  यह  कोई  नई  बात  नहीं

 संघ  की  कार्यकारिणी समिति  के  २१  मई  के  संकल्प  में  कहा  गया  है  कि  खड़गपुर  में  काम  बन्द  करने

 प्रौर  न्याय की  मांग  करने  का  कारण  उचित है  उसमें  राष्ट्रपति  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  रेलवे  तथा

 श्रम  मंत्रालय  इस  विवाद  के  सम्बन्ध में  निर्णय  करें  ताकि  हड़ताल  करने  वालों  को  उचित  परामर्श

 दिया जा  सके  ।  इससे  पता  चलता है  कि  हड़ताल  करने  वालें  गड़बड़  नहीं  करना  चाहते  थे  ।  वे  रेलवे

 परिवहन  को  बन्द  नहीं  करना  चाहते  थे  ।

 तत्पश्चात  संघ  के  महासचिव  कौर  न्य  पदाधिकारियों  कौर  विख्यात  सदस्यों को  जो  १४०

 थे  गिरफ्तार कर  लया  लिया  था  ।  २३  मई  को  महासचिव  ने  लोक-सभा  के  अ्रध्यक्ष  को  पुलिस के  अत्याचारों

 के  सम्बन्ध में  एक  तार  भेजा  था  प्रौढ़  प्रार्थना  की  थी  कि  श्रमिक  विवाद  का  निर्णय  किया  जाय  ।  qe

 तार  घटना
 से  तीन  दिन  भेजा  गया  था  |

 विषय
 न्याय  के  लिये  प्रस्तुत करने  के  मैंने  सभा  में  इस  भ्राइवासन की  मांग की  थी  कि

 तालियों  पर  अत्याचार न  किया  जाए  परन्तु  इसे  Ted  कर  दिया  गया  ।  मैंने  यह  प्रार्थना

 माननीय  मंत्री  से  भी  की  थी  ate  कहा  था  कि  वे  इस  तरह  विषय  का  निबटारा  करने  वालों  की  सहायता

 परन्तु  वे  भ्रपने  विचार  पर  दर  रहे  ।  श्रम  मंत्री  के  भ्रष्टाचार  न  करनें  का  श्रीनिवासन  देने  में  भी

 Wana  प्रकट  की  थी  |

 संघ  क  झ्रध्यक्ष  श्री  गुरु स्वामी  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री से  मिले  वे  इस  सम्बन्ध में  कलकत्ता

 में  महाप्रबंधक से
 भी  मिले  परन्तु  कुछ  नहीं  हुजरा  ।  संघ  के

 नेतायों  की  अ्रनुपस्थिति  में

 शरारत  करने  वालों  ने  अवसर  से  लाभ  उठाया  कौर  हालात  खराब  हो  गयी  |

 इन  तथ्यों  से  पता  चलता  है  कि  श्रमिकों  के  हड़ताल  करने  के  लिये  काफी  कारण  थे  ।  गड़बड़

 तब  प्रारम्भ  हई  जब  ११२  सेन्टरों  को  काम  करने  से  बन्द  कर  दिया  गया  संघ  ने  निबटारे  के  लिये

 भरसक  प्रयत्न  परन्तु  हड़ताल के  जारी  रहने के  लिये  रेलवे  मंत्री  और  प्राधिकारियों  की  उपेक्षा

 उत्तरदायी है  ।  रेलवे  महिलाओं  we  बच्चों  पुलिस  जुल्म के  कारण  उनमें  रोप

 पैदा  हो  गया  था  ।  इसकी  न्यायिक  जांच  होनी  चाहिये  ताकि  संसद्  कौर  देश  को  पता  लगे  कि  इस

 घटना  के  लिये  कौन  उत्तरादायी है  ।

 यह  साधारण बात  नहीं  हैं  कि  १४,०००  श्रमिक  एकदम  हड़ताल  कर  दें  शर  २०  दिन  तक  जारी

 रखें
 ।  कोई  भी  कल्पना  नहीं  कर  सकता  कि  बिना  उचित  कारणों  के  ऐसी  बात  हो  सकती  हैं  ।  देश  यह

 जानने
 के  लिये  उत्सुक है  कि

 किन  कारणों  से  यह  हड़ताल  हुई  है
 |

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  उन्होंने  हिसात्मक  कार्यवाही  कब  की  थी  ?  नोटिस तो  १०  तारीख

 को  दिया  गया  था  ।

 एल०  ato  शास्त्री  :  मेरा  विचार  है  कि  हड़ताल  के  आरम्भ  होने  के  तुरन्त
 कायिक

 एक  दिन  पश्चात  हिसात्मक  कार्यवाहियों के  सम्बन्ध  में  हमें  समाचार मिले  थे  aor  मिलने

 प्रारम्भ हो  गय  थे  ।  में  ठीक  नहीं  बता  परन्तु  एक  दिन  cea ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  तारीख को  ?

 श्री
 एल एल०

 बी०
 ato  are

 :  जी  €  को  ।  वहां
 कुछ  अहिंसात्मक  काय  हुए  थे  ।

 शा

 मल  भ्रमर अग्रेजी  में  ।. में  ।
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 एल०  बी०  शास्त्री  |

 मैं  माननीय
 सदस्यों  को  सूचित  करना  चाहता  हूं

 कि
 ४७६  की

 जो  संख्या
 मैंने  बतायी  है

 उसमें

 श्रेणी ३  झ्र  श्रेणी
 ४

 के  श्रमिक  भी  परन्तु  निरीक्षक नहीं  संख्या  लगभग  ५२८  है  जो

 बराबर  उपस्थित  थे  ।

 मैंने  कुल  प्रतिलिपित  मामलों
 के  बारे  में

 जो
 पहले  कहा  था  उसमें  शोधन  करना  चाहता  हूं

 ।

 weal  gat  की  कुल  संख्या  निम्नलिखित  है  :

 ११  मई

 १४
 मई

 १७  मई

 २२  मई

 २४ मई

 २४५  मई

 २  ६1  डु  द्

 २७ मई  श

 श्री  वेंकटरामन
 :  मुझे खेद  है  श्री  नम्बियार  ने  हड़ताल को  उचित  बतातें  हुए  रेलवे  कम

 चारियों को  उनकी  समस्याओं  के  शान्तिपूर्ण  निबटारे को  हानि  पहुंचाई है  ।  कुछ  लोगों की

 गुंडागर्दी की  निन्दा  करते  हुए  हमें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये कि  मालिकों  भ्रौर  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध

 शान्तिपूर्ण हो  ।

 मेरे  मित्र  श्री  नम्बियार  ने  बताया  है  कि  औद्योगिक  विवाद  झ्रधघिनियम  की  धारा  १०  (२)  के

 अधीन  एक  प्रार्थनापत्र  दिया  गया  परन्तु  उन्हें  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  वह  प्रार्थनापत्र  मालिक

 कमेंट्री  दोनों  का  संयुक्त  प्रार्थनापत्र  होना  चाहिये  |

 धारा  १०(१) के  अधीन  एक  विवाद  को  श्रौद्योगिक  न्यायाधिकरण  को  भेज  सकता  है
 |

 श्री  नम्बियार  का  कथन  श्रमपूर्ण  है  |

 धारा  २२  के  भ्रमित  किसी  संघ  द्वारा  बिना  सूचना  हड़ताल  करना  भ्र वैध  है  ।  निश्चय ही  कुछ  लोगों

 ने  यह  प्रवेश  हड़ताल  प्रारम्भ  की  है  कौर  वे  उसका  उत्तरदायित्व  लेने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  |

 क्या  कुछ  सौ  सेन्टरों  के  लियें केवल इस  Zo-—Wgo  जीवनों  का  बलिदान  ठीक  है  कि  उन्हें

 प्रवीण  श्रमिक  घोषित  नहीं  किया  गया  ।  Xx BG  के  न्यायाधिकरण  ने  जिसमें  afer  भारतीय  रेलवे

 कर्मचारी  संघ  के  प्रतिनिधि  भी  थे  इन्हें  ae  प्रवीण  घोषित  किया  था  ।

 जिस  विषय  का  निबटारा  न्यायाधिकरण  नें  किया  था  उसे  अब  उठाया  जा  रहा  है  ।  ऐसी  शिकायत
 के  लिये  इतने  अधिक  लोगों  की गुंडागर्दी उचित  नहीं  थी  ।

 श्री  नम्बियार  इसे  महान्  हड़ताल  कहते  द्वार  परन्तु  क्या  पत्थर  फेंकना  और  रेलवे  लाइन  पर

 बैठना  हड़ताल  है  ।  मेरे  माननीय  एक  बात  को  छिपा  गये  हैं  कि  इस  विवाद  का  वास्तविक  कारण

 रेलवे  कर्मचारियों  के  संघों  की  यह  उत्सुकता  थी  कि  वे  अपनी  शक्ति  का  प्रदर्शन  करें  ।  यह  कामिक

 संघवाद  की  भावना  के  विरुद्ध  है  ।  कामिक  संघ  सदा  निबटारे  के  लिये  प्रयत्न  करता  है  कौर  उसके

 होने  पर  हड़ताल  की  सूचना
 देता

 है  कोई  यह  नहीं  कहता कि  हड़ताल का  भ्र धि कार छीन  लेना  चाहिये  ।
 प्रत्येक  कार्मिक  संघ कर्त्ता  को  यह  स्वीकार  करना  होगा  कि  हड़ताल  सभी  उपचार  समाप्त  करने  के

 पश्चात् नप
 करनी  चाहिये  ।

 मल  बि श्रंग्रेजी  में  ।
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 इस  हड़ताल में  aaa  कोई  भ्रौचित्य  नहीं  एक  प्रदर्शन करने  के  लिये
 प्रशासन

 का  सम्मान  गिराने  के  लिये  सेन्टरों  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।  एक  कार्मिक  संघ  जो  मान्यता  प्राप्ति  का

 प्रयत्न कर  रहा  है  वह  अ्रख़िल  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  संघ  पर  कब्जा  करने  के  लिये  देश  भर  में  एसे

 काय कर  रहा  है  ।  इसका  संधा  विरोध  होना  चाहिये  |

 इसके  साथ  ही  मैं
 श्रम  मंत्री  से  प्रियंका  करता  हूं  कि

 इन इन  लोगों के  साथ  सहानुभूति पूर्ण  व्यवहार

 होना  चाहियें  ।  वे  पथश्रष्ट  उन्होंने  स्वयं  भ्र हिसा पूर्ण कार्यों  का  संगठन  नहीं  किया  |  यह

 कथित  नेताओं  का  जो  प्रान्दो लन  में  कद  पड़ते  हैं  फिर  अकस्मात  छिप  जाते  रेलवे

 कमेंचारी  को  श्रमिक  कार्यकर्त्ता  के  प्रति  सहानुभूतिपूर्ण  व्यवहार  करना  चाहियें
 ।

 में  सामूहिक

 जुर्माने  का  समान  नहीं  करता  |

 श्री  गाडगिल  :  मैं  इस  महान  गणतन्त्र का  नागरिक  होने  के  नाते  इन  सब  चीज  में  दिलचस्पी

 रखता  हुं  ।  श्री  फीरोज  गांधी  के  साथ  चर्चा  करने  के  ea  मेने  विचार  किया  था  कि  एक  पक्ष  नहीं

 वरन  सारे  सदन  द्वारा  इस  सभा  में  मल  सिद्धान्त  सम्बन्धी  एक  वक्तव्य  दिया  जाना  चाहिये  ।

 इस  प्रदान  के  दो  पहलू  पहला  यह  है  कि  वर्तमान  स्थिति  कसे  उत्पन्न  हुई  प्रौढ़
 दूसरा

 ऐसी  दुर्घटनायें  भविष्य  में  कसे  रोकी  जायें  ।  मैं  माननीय  मंत्री को  झ्राइ्वासन-देता हूं  कि
 ऐसी

 दुर्घटनाओं को  रोकने  के  जो कार्यवाही वे  करेंगे  उनका  समर्थन सभा  करेगी  ।  पिछले वर्षों

 से  बहुत  दुर्घटनायें हो  रही  हैं  श्र  उन्हें  रोकने  में  यदि  रेलवे  मंत्री  को  सफलता  नहीं  मिली  है
 तो  यह

 उनका दोष  नहीं  जब  लोग  इंजिन  में  से  चालकों को  निकाल  दें  तो  यह  विश्वास  करना  कठिन

 है  कि  उन्हें इस  बात  का  पता  नहीं  था  कि  उनके  कृत्यों  का  क्या  परिणाम  होगा  |

 विवादों को  मिटाने  के  लिये  मध्यस्थ  निर्णय  होना  आवश्यक  परन्तु यह  कौर  भी  आवश्यक है  कि

 लोगों को  नागरिक  के  गतंव्य  सिखाये  जायें  |
 हमें  यह  बात  स्पष्ट

 करनी
 चाहिये  कि  सभा

 ऐसी  बातों

 को  नहीं  सहेगी
 जिनसे  कुछ  लोग  समाज  को  कष्ट  में  डालकर  लाभ  उठाना  चाहते  हैं

 ।

 हैदराबाद  में  फायरमैनों  की  हड़ताल  के  बारे में  रेलवे  मंत्री
 जैसे

 सीधे  व्यक्ति  ने  जो  कुछ
 कहा

 है  उससे  पता  चलता  है  कि  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  वहां  व्यवस्था लानें  के  लिये  वे  जो  कोताही  करेंगें

 उसका  सभा  समर्थन  करेगी  जिन  लोगों को  शिकायत  हो वें उसे  विधिक  तथा  संवैधानिक  रीति  से

 कर  सकते  हैं  ।  परन्तु  यदि  वे  किसी  न्य  प्रकार  से  कार्यवाही  करेंगे  तो
 सरकार

 उसको  नहीं

 सह  सकेगी |

 हम  सब  चाहते हैं  कि  देश  में  शांति के  उपायों  से  प्रगति हो  ।  यदि  ऐसे  समय  में  रेलवे  शादी

 सहायता न  करें  तो  हमारी  प्राथमिक  प्रगति  न  होगी  ।  मैं  प्रत्येक
 सदस्य  से  ग्रसित  करता  हूं  कि  वहू  रेलवे

 मंत्री  को  सुझाव  दे  कि  भविष्य  में  उत्पन्न  होने  वाली  स्थितियां  कसे  काबू  में  लाय  |

 स्वतन्त्रता  से  पहले  राजनीतिक  प्रगति  के  लियें  प्रत्येक  दल  ने  मजदूर  संघों  का  सहयोग  प्राप्त

 करने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  wa  यह  आवश्यक  नही  है  कि  क्योंकि  प्रत्येक  को  लोकतन्त्रीय  सिद्धान्तों  का

 पालन  करना  चाहिये  |

 हमें  इस  प्रश्न पर  किसी  दल  के  सदस्य के  रूप  में  नहीं  भ्रमित  सामान्य  नागरिक  के
 रूप

 में

 विचार  करना  चाहिये  जिससे  कि  न  केवल  मजदूरों  का  ही  भला  हो  अपितु  सारे  समाज
 को  सुरक्षापूर्ण

 यात्रा  करने  की  सुविधा  प्राप्त  हो  ।

 एच०  एन०  मुकदमों  )  :  खड़गपुर  में  जो  दुर्घटना  हुई  हूं  हम  ay

 के  झन  हैं
 में उसकी  मिसेज  करते  हैं  ।  जो  व्यक्ति  इसके  लिये  उत्तरदायी  हैं

 वे  मजदूर  तग  के

 मल  अंग
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 एच०  एन०  मुकर्जी ]

 समझता  हूं  कि  मालिकों  ने  श्रमिकों  के  बीच  के  कुछ  ऐसे  दुष्ट  व्यवित रख  दिये  हैं  जिन्होंने यह  दुर्घटना  की

 कौर  मजदूरों  के  हितों  को  हानि  पहुंचाई  |

 श्री  फीरोज  गांधी  :  जब  गाड़ी  रोकी  गई  थी  तो  वहां  हजारों  श्रमिक  उपस्थित थे  ।

 11.0  एच०  एन०  मुकर्जी
 :  इस  दुर्घटना में  हमें  कुछ  शंकाये ंहैं  इसलिये हम  चाहते हैं  कि  इन

 परिस्थितियों
 की

 जांच
 की

 जायें  जिनमें
 कि  यह  दुर्घटना हुई  ।  हमें  बिना  सोचे  समझे  परिणाम

 पर
 नहीं

 पहुंचना  चाहिये  ।

 जब  हमें  जनता  से  मुकाबला  करना  पड़ें  तो  मनोवैज्ञानिक  ढंग से  काम  करना  चाहिये गये  हमें  खेद

 है  कि  इस  ढंग  से  काम  नहीं  किया  गया  ।

 पिछले  मास की  २३  तारीख  की  कार्यवाही को  मैंने  बड़े  ध्यान से  पढ़ा  ।  उनस ेप्रतीत होता  है

 कि  रेलवे  मंत्री  ने  कड़ा  रुख  अपनाया है  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  वे  श्रमिकों  की  मांगों  पर  तनिक  भी  विचार

 नहीं  करेंगें  ।

 विधि  के  भ्रनुसार  आपका  कहना  ale  है  ।  परन्तु  यह  हड़ताल  अवध  तथा  मज़दूर  संघों

 द्वारा  प्राधिकृत  थी  ।  समय-समय  पर  ऐसी  हड़तालें  हुश्न  ही  करती  हैं  |  श्र  बाद  में  मजदूर  संघों

 को
 बीच  में  पड़ना  ही  पड़ता  है  ।  इस  समय  ऐसी  हड़ताल  हुई  जिसमें  कि  १२  हजार  श्रमिकों में  से  केवल

 एक  हजार  श्रमिक  काम  पर  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  मजदूरो ंने  विभिन्न  प्रकार के  खराब  काम  किये  ।  परन्तु  मजदूरों
 को  भी

 बहुत  क्षति  पहुंचाई  गई  जिनकी  जो  लाल  बहादुर  ने  चर्चा  नहीं  की  है  ।  भूख  कौर  क्रोध  में  बहुत  कम

 अन्तर  होता  है  कौर  कभी-कभी  इसके  कारण  ऐसी  घटनायें  हो  जाती  हैं  जो  नहीं  होनो  चाहिये  ।  य

 हने  से  कि  श्राप  उनकी  मांगों  पर  तनिक  भी  विचार  नहीं  करेंग  स्थिति  नहीं  सुधरेगी  ।  इस  दुर्घटना

 होने  से  पूवे  मजदूर  संघ  की  कार्यकारिणी  नें  हड़ताल  बन्द  करने  का  उत्तरदायित्व  लिया  था  कौर

 हाथ  थी  कि  ऐसा  करने  से  हो  लाल  बहादुर  का  हृदय  पिघल  जायगा  ।  परन्तु  सब  आप  सार

 मजदूर  संघ  की  भर्त्सना  कर  रहें  विभिन्न  प्रकार  के  मजदूर  संघ  हैं  कौर  उनमें  स्पर्द्धा  होनें  के कारण

 यह  दुर्घटना  हुई  ।  कौनसा  मजदूर  संघ  मजदूरों  का  प्रतिनिधित्व  करता  इसका  पता  इस  बात  से

 चल  सकता  है  कि  बारह  हजार  में  जो  ग्यारह  हजार  श्रमिक  नहीं  थे  वे  किस  संघ  के  थे  ।  खड़गपुर

 में  यह  स्थिति  इसलिये  उत्पन्न  हुई  कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  स्थिति  का  ठीक  तरह  से  मकाबला  नहीं  किया  ।

 हम  सब  चाहते हैं  कि
 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  सफल  हो  ।  परन्तु  लाखों  रेलवे  श्रमिकों  की  भर्त्सना

 करने  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  सरकार को  उनकी  इच्छाग्रों का का  ध्यान  रखना  पड़ेगा  रेलवे  मंत्री को

 चाहिये कि  वे  रेलवे  कमंचारियों  को  समझें  wie  जानें  कि  ऐसी  स्थिति  क्यों  उत्पन्न  हई  ।  द्वितीय

 वेतन  श्रायोग बनाने सम्बन्धी बनाने  सम्बन्धी  उनकी  मांगों
 पर

 विचार  किया  जायें  |  इस  दुर्घटना को  अलग  से  न  देख
 |  र  समस्त  मजदूरों  की मांगों  कारण  के  रूप में  देखना  चाहिये  भ्रौर  जैसा  कि  श्री  फीरोज  गांधी ने

 सुझाव  दिया  है  समस्त  मजदूरों  की  भावना  नहीं  करनी  चाहिये  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  कार्यमंत्री  जवाहरलाल  :  मुझे  खी  है  कि  यह  विषय

 सभा
 के

 सामने  चर्चा
 के

 लिये
 भराया  क्योंकि  यह

 घटना
 भीषण  ही  नहीं  है  प्रशिक्षु  उन  बातों की  द्योतक

 हैलो  देश में  हो  रही  माननीय  सदस्य  जिन्होंने
 प्रभी  भाषण  दिया  कहा  है  कि  हमें  मजदूरों

 कौर  श्रम  ग्रान्दोलनों  की  भावना  नहीं  करनी  चाहिये
 ।  मैं  उनसे  ada  सहमत  g  ।

 परन्तु
 दुर्घटना में  इस  बात  का  उपेक्षा की  गई  है  कि  इससे  जिन  लोगों  को  हानि  पहुंची  वे  मजदूर  थे  ।  जिस

 इंजन  चालक
 ौर

 फायर मेन ों  को  रेलवे  इंजिन  से  _  निकाला  गया  वें  कया  थे
 ?  रेलगाड़ी में  पीछे

 जो ee  ee,
 watt  में
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 व्यक्ति  उठ  थे  श्र  जिनहें क्षति  पहुंची वें  कौन  थे  ?  वे  सब  श्रमिक थे  ।  यह  कहना  व्यर्थ  है  कि

 मजदूरों के  विरुद्ध  कुछ  किया गया  है  |  मुझे  इस  विषय में  वास्तव में  जो  दुःख  हुआ है  वह  इस
 बात

 का  है  कि
 इस देश में  मजदूरों  ate  श्रम  आ्रांदोलनों को  किस  प्रकार  क्षति  पहुंचाई  जा  रही  है

 ।  मैं

 चाहता  हुं  कि  देश  में  मजदूर  संघ  भ्रांदोलन  यह  आवश्यक  है  कि  मजदूर  संघ  झ्रान्दोलन  का  अच्छे  ढंग

 से  विकास  हो  वह  शक्तिशाली  बने  at  जब  झ्रावश्यक  हो  तब  हड़ताल  भी  करे  ।  मैं  हड़ताल  के  विरुद्ध

 नहीं  यद्यपि  मैं  सोचता  हुं  कि  आधुनिक  युग  में  हड़तालों  कौर  तालाबन्दी  का  होना  महान्
 व्यवस्था

 का  द्योतक  है  ।  परन्तु  मैं  नहीं  चाहता  कि  मजदूरों को  हड़ताल  करने  के  भ्रन्तिम  दोस्त  से  वंचित  किया

 जाय  जब
 तक

 कि
 कुछ  अच्छी  रीति  का  पता  न  चल  सके  जिससे  उनके  सारे  विवादों  को  तै  किया  जा

 सके
 ।  यह  देख  कर  बड़ी  चिता  ale  दुःख  होता  है  कि  मजदूरों  के  आन्दोलन  कौर  मजदूर

 संघों

 को  किस  तरह  गलत  दिशा  में  खींचा  जाता  जिससे उन  पर  दोष  लगता  है  ।  मुझे  ठीक  ज्ञान  नहीं

 परन्त ुमं  सोचता  हूं  कि  देश में  संगठित रूप  से  मजदूर  संघ  लगभग
 ४०

 वर्ष  पूव  प्रारम्भ  हुए
 प्रधान  लगभग

 प्रथम  विश्वयुद्ध  के  खास  पास  |  इसके  बाद  उनका  विकास  मजदूर  संघों

 को  संगठित  भ्र ौर  शांतिमय काम  करने  में  समय  लगता ही  हैं  ।  यदि  वे  प्रारंभिक  काल

 में  असंगठित
 हों  बहुत  seal  हड़तालें  करे ंतो  उसकी  उपेक्षा  की

 जा
 सकती  है  ।  वास्तव  में

 प्रारंभिक काल  के  मजदूर  संघो ंने  मजदूर  संघों के  रूप  में  काम  किया  ही  नहीं  ।  लोग  हड़ताल  करने
 क

 लिये  संघ  बनाते  थे  जिन्हें  वे  संगठित  नियमित  मजदूर  संघ  कहते  थे  ।  प्रारंभिक  काल  में  ऐसी  बात  का

 हाना  समझा  जा  सकता है  ।  धौरे-धौरे  देश  में  मजदूर  संघ  आन्दोलन  बढ़ा  कौर  बहुत  कुछ  हद  तक

 परिपक्व ।  कुछ  हद  तक  यह  परिपक्व नहीं  शुभ्रा  ate  उसके  लिये  मैं
 श्रमिकों  को  दोष  नहीं  देता

 जिन  लोगों  ने
 इन  मजदूर  संघों  का  नेतृत्व  किया  उनमें  से  कुछों ने इन्हें ने  इन्हें  गलत  रास्ते  पर  चलाया

 प्रौढ़

 Soe  करायीं  तथा  हिंसात्मक  कार्य  कराये  जिसका  परिणाम  यह  gar  fe  यद्यपि  उन्हें  कभी-कभी  लाभ

 झा  फिर  भी  बहुधा  उन्हें  हानि  पहुंची  ।  ऐसा  होना  स्वाभाविक  ही  था  |

 मैं  जीवन  के  इस  नियम  में  विश्वास  करता हुं  कि  यदि  कोई  गलत  काय  करेगा  तो  उसका

 परिणाम गलत  निकलेगा  ।  इस  विषय  में  मुझे  कोई  संशय  नहीं  है  यह  तो प्रकृति का  नियम है  ।  ये

 होने  वाले  परिणामो ंके  द्योतक है हैं  जो  भविष्य में  होंगे  शौर वे  परिणाम  श्राप  भारत  में  are  भी  देखते

 मैं  संघों  aaa  संगठनों  के  किसी  दल  विशेष  की  are  निर्देश  नहीं  कर  रहा  परन्तु  विकसित

 कार्मिक  शाक्तिशाली  कार्मिक  संघ  ak  एस  कार्मिक  संघ  दिखाई  दे  जिन्होंने  श्रमिकों  के  हितों

 को  रक्षा  की  है  शरर  उन्हें  अग  बढ़ाया  है  र  सामूहिक  प्रयत्न  द्वारा  भ्र पनी  प्रगति  की  है  भ्र ौर  अपन

 सदस्यों  को  सुविधायें  दी  उनकी  शक्ति  ate  संगठन  का  चादर  किया  जाता  है  कौर  उनक

 शब्दों
 को  महत्व  दिया  जाता  दूसरी  दौर  इस  प्रकार का  भी  संघ  है  जो  हड़तालें  कराने

 म
 लगा  रहता है  ।  हम  क्या  देखते हैं  ?  अकस्मात  बिना  पहले  बताये  अथवा  पूर्व  सूचना दिये  समाचार

 पत्रों
 में  देखते हैं  कि  एक  हड़ताल भड़क  उठी  है  ।  फिर  कुछ  बाद  में  कुछ  लोग  दूसरों को  काम  करने

 से  रोकते
 वे  उनपर  पत्थर

 फैंकते  हैं
 ।

 पुलिस  है
 ।  फिर  विरोधी  पक्ष

 के
 सदस्यों  को

 पुलिस के  अत्याचारों  सम्बन्धी  तार  प्राप्त  होते  यह  बराबर होता  रहता  है  ।  माननीय  सदस्य

 श्री
 नम्बियार

 ने  तारों का  पुलंदा  दिखाया है  ।  तार  भेजना  बहुत  सुगम  है  परन्तु  उसमें  सच्चाई  है  प्रिया
 यह

 कहा  नहीं  जा  सकता  ।  परन्तु  बराबर  होने  वाली  घटनायें  ट्रम  देखते  हैं  ।  हड़ताल  भड़क

 उठती  कुछ  श्रमिक  दूसरों  को  काम  करने  से  रोकते  उन्हें  डराते  धमकाते  हैं  प्र  कभी-कभी उन्हें

 काम  करने  से  बिल्कुल  रोक  देते  जब  पुलिस  लोंगों  की  रक्षा  के  लिये  जाती  है  तो  उसे  पुलिस  अत्याचार

 कंहा  जाता  यदि  पुलिस नहीं  जाति  तो  हड़ताल  को  रोका  नहीं  जा  सकता  ।  यदि  वह हराकर  कुछ

 करना  चाहतों  है  तो  भी  इस  पर  आरोप  लगाया  जाता  मैंने  पत्थर  शादी  फैंकने  के  रहिसा  पूर्ण

 कार्यों
 पर

 जो
 कि  देश  में  एक  सामान्य बात  हो  गयी  किसी  को  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  हुए  नहीं
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 सुना  ।  मैं  केवल  श्रमिकों  की  बात  नहीं  कहता  वरन्  सार्वजनिक  बैठकों  आदि  में
 भी

 निरन्तर  ऐसा

 हो  रहा  है  कि  पत्थर  फैंक  जाते  हैं  पुलिस  के  लोगों  को  जरूरी  किया  जाता  है  भ्र ौर  बुरी  तरह  जरूरी

 कर  दियां जाता  है  श्र  साथ  ही  श्राम  लोगों को  जरूरी  कर  दिया  जाता  है  ।  हम  किधर  जा  रहे  हैं
 ?

 बह  चाहे  जो  भी  हो  किन्तु  लोकतन्त्रात्मक  ढंग  नहीं है  कौर  निचय  ही  इसका  उस  चीज  से  कुछ  सम्बन्ध

 नहीं है  जिसे  हम  काम  करने का  भारतीय ढंग  कहते  हमें  भारतीय  ढंग  से  शान्तिपूर्वक  निबटारा

 करना है  ।  हम  कया  कर  रहे  हैं
 ?

 मुझे  इसकी  चिनता  मुझे  इसका  प्रत्यधघिव  दु:ख  है
 ।

 मेरा  निवेदन है  कि  इस  विषय  का  दावे  के  गुणावगुण ों  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  इसकी

 जांच  की  जा  सकती  निश्चय  ही  इसकी  जांच  होनी  चाहिये  ।  यह  बुरा  ढंग  है  कौर  मैं  कहता  हूं  कि

 यदि  १००  प्रतिशत  ठीक  मांग  के  साथ  भी  ऐसा  ढंग  अपनाया  जो
 कि  बुरा ढंग  पापपूर्ण ढंग

 है  तो  ऐसे  ढंग  को  सहन  नहीं  करना  चाहिये  इसको  भ्र वश्य  दबा  दिया  जाना  चाहिये  ।  मैं  इस  समय

 प्रदान  के  गुणावगुणों  की  चर्चा नहीं  कर  रहा  हूं
 ।

 मुझे  इस  विशेष विषय  के  गुणावगुणों के  सम्बन्ध  में

 कुछ  पता  नहीं  है  ।

 मैंने
 श्री  नम्बियार  को  सुना है  ।  एक  हड़ताल हुई  है  ।  इसे  भड़काई  गई  हड़ताल  कहा

 जा

 सकता है  |  यह  छोटी-सी हड़ताल  है  कौर  जैसा  दिखाई देता  है  एक  साधारण  कारण  से  हुई

 उन्होंने  कतिपय  तिथियां  बताई हैं  ।  मैं  नहीं  जानता कि  रेलवे  मंत्री  क्या  तिथियां  बतायेंगे  ।  दो  fea

 पश्चात् उन  लोगों  ने  बैठक की  एक  प्रकार  का  लम्बा  पत्र  भेजा  जो  अभी  तक  दिल्ली  नहीं

 पहुंचा है  ।  उन्होंने  भेज  दिया है  यहां  पाया  नहीं  |  यह  कलकत्ता  के  मुख्यालय  में  पहुंचा  हो
 ।

 वक्तव्य
 दिये  गये  ae

 मांगें  इत्यादि  की  गईं  निस्संदेह  उसमें  पुलिस  जुल्म  की  भोर  निर्देश  था
 ॥

 यह  बात  निरन्तर  सब  जगह  कही  जाती  है  क्योंकि  ara  की  जाती  है  क्योंकि  पुलिस  के  दुव्येवहार  के

 ary को  तुरन्त  स्वीकार कर  लिया  जायेगा ।  बेचारी  पुलिस  को  मारा  पीटा  जाता  है  कौर
 उस

 पर  सदा  आरोप लगाये  जाते  पुलिस  के  विरुद्ध  आरोप  लगाना  सुगम  है  |

 मैं  यहां  पुलिस  का  पक्ष  नहीं  ले  रहा  किन्तु यह  बात  मैं  जानता हूं  ।  बहुत  कठिन  परिस्थितियों

 में
 रखने

 कत्तव्य  का  पालन  करते  हुए  भी  पुलिस  वालों  की  निन्दा  करना  उनके  लिये  सहनशील होता

 जा  रहा है  ।  जब  पुलिस  वाला  श्रपराधी हो  उसे  दण्ड  मिलना  चाहिये  कौर  जब  अन्य  व्यक्ति

 अपराधी हो  तो  उसे  aes  मिलना  चाहिये  ।  परन्तु  पत्थर  फेंकने  वाला  वीर  माना  जाता  है  कौर  उसका

 जलूस  निकाला जाता  है  कौर  पुलिस  का  भ्रामक  जिसके  सिर  पर  पत्थर  लगता है  वह  जुल्म  प्रौर  भ्रष्टाचार

 का अपराधी है  ।  मैं  इसे  रहने  देता  हूं  ।  हमें  झ्रधघिक  बड़े  प्रशन  पर  विचार  करना  है  ।  साथ  के  बड़े  दो

 या  तीन  seat  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  हमें  अपने  सार्वजनिक कार्यों  में  न  केवल  हड़तालों  अथवा

 ऐसे  कार्यों  में  वरन्  दूसरे  कार्यों  में  भी  हिंसा  को  घुसने  से  रोकना  चाहिये  |

 हाल  ही  में  पंजाब
 में  क्या  |  यह  भ्राइचरये की  बात  है  कि  एक  संगठन  जो  संगठन  कहलाने

 का  दावा  करता  है  वह
 न

 केवल  इस  बात  का  दावा  करे  वरन्  जानबूझ  कर सार्वजनिक बैठकों  को  संगठित

 रूप में  भंग  पत्थर  कौर  घर  की  छतों  से  पुकारे  कि  इन  लोगों  को  बोलने  नहीं  देंगें ।

 हमें  इनके  भाषण  पसन्द  नहीं  ।
 '

 जब  दूसरी  झोर  यह  समझा  जाता  है  कि  कुछ  करना  चाहिये  और

 लोगों  को  पत्थर  फैंकने  से  रोकने  का  प्रयत्न  किया  जाता  तो  तार  भेजे  जाते  हैं  कि  पुलिस  जुल्म  कौर

 प्रकार के  जुल्म  हो  रहे
 यह  wes!  क्या  हम  सब  आदर्श  खो  चुके  हैं

 ?  क्या

 दादों  का
 कुछ  श्रमिप्राय  नहीं  हम  किधर को  बह  रहे  मैं  कहता  हूं  कि  कोई  भी  सरकार

 चाहें  किसी
 भी

 दल  की
 हो

 इस
 प्रकार

 की  बात  को
 चाहे

 वह  किसी  ओर  भारत  के
 किसी

 भी  भाग

 से  या  किसी  भी  दल की
 की

 कौर
 से  सहन  नहीं  कर  सकती  ।  मैं  प्रत्येक  दल  ate  वर्ग  को  आमन्त्रित
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 करता हुं  कि  वे  यहां यहां  अथवा कहीं  भी  खुल्लमखुल्ला  बतायें  कि  उनका इस  विषय  कं
 सम्बन्ध

 में  क्या  मत

 :|  site  मेरा  निवेदन  है  कि  इसमें  उनका  six  प्रत्येक  व्यक्ति  का  हित  है  कि  वे  इस  विषय में  स्पष्ट

 कहें  कि  कोई  हिसात्मक  कार्य  होना  चाहिये  या  नहीं  ।

 हमे  पण  होनी  चाहिये  ।  इस  मल  बात  पर  हम  सब  को  सहमत  होना  ated  |

 सिद्धान्त  से  हम  सहमत हैं  ।  व्यवहार  से  भी  हमें  सहमत  होना  चाहिये  ।  उन  लोगों का  पक्ष  लेना

 अच्छा  नहीं  है  जिन्होंने  हिसात्मक  कार्य  किये  हैं  ।  उनके  पक्ष  में  बहाने  ढूंढने  का  प्रयत्न  करना  ठीक

 नहीं है  ।  जो
 व्यक्ति

 हिंसात्मक  कार्य  करता  है  उसका  कोई  बहाना  नहीं  हो  सकता  ।  एक  हत्यारे के
 लिये

 बहाना ढूंढा  जा  सकता  परन्तु  जो  व्यक्ति  पत्थर  hats  उसके.लिये  नहीं  ।  एक  व्यक्ति  उत्तेजना
 म  हत्या कर  देता  है  ।  मैं  जेल  में  बहुत  से  हत्यारों के  साथ  रहा  हुं  ।  मैं  तो  उन्हें  पसन्द  करने  लगा  था

 ।

 पत्थर  फेंकने वाले  क॑  लिये  मेरे  मन  में  कोई  सहानुभूति नहीं  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  वह  कमीना  कौर

 गुणित  व्यक्ति  है  att  हमें  उनसे  कोई  सहानुभूति नहीं  है  ।

 हम  इस  विषय  को  स्पष्ट  करना  चाहिये  यह  शर  उपबन्ध  करना  चाहिये  कि  जहां  भी  पत्थर

 जायें  उसे  अवश्य  रोकना  चाहिये  ।  हर  दल  को
 इसे  रोकना  चाहिये  इसकी  निन्दा  करनी  चाहिये

 और
 जो  व्यक्ति  या  वर्ग  पत्थर  फकता  है  या  दुर्व्यवहार करता  उसे  समाजच्युत  देना  चाहिये

 ऐसा  करना  निन्दनीय  कौर  घृणित  है  ।  भारत  में  समाज  इसे  सहन  नहीं  कर  सकता

 चाहे  यह  कहीं  भी  हो  ।

 फिर  हम  हड़तालों इरादी  को  लेते  निस्संदेह  इस  बड़ी  समस्या  में  वह  बात  भी

 झरा  जाती  है
 ।

 जेसा  मैंने  प्रारम्भ  में  ही  कहा  था  मुझे  श्रमिक  वर्ग  में  कार्मिक  संघ  बनाये  जाने  में

 अभिरुचि  है  क्योंकि  शक्तिशाली  कार्मिक  संघों  ate  ऐसे  कार्मिक  संघों  की  श्रावश्यकता,है जो  श्रनशासित

 ata  शक्ति से  कार्य  करें  और  इस  प्रकार  के  न  हों  ।  एक  कार्मिक  संघ  कैसे  इस  प्रकार  विकसित हो

 सकता
 है  ?  वर्षों पुत्र  कार्मिक  संघ

 आन्दोलन
 ने  इस  देश  में  पूर्ण  शक्ति  से  काम  किया  था

 ।
 ऐसी  बातें

 कवल  इस  कारण  होती  हैं  कि  देश  के  कुछ  भागों  में  कार्मिक  संघों  के  नेता  तथाकथित  भड़कीली  हड़तालों

 के  प्रोत्साहन देते  हैं  ।

 एक
 कौर  स्थान  है  जहां  कार्मिक  संघ  आन्दोलन  सर्वथा  कौर  ही  रूप  में  ।  यह  झ्रहमदाबाद

 में
 गांधी

 जी  के
 अधीन

 हुआ  था  कौर  उसका  परिणाम  जैसा  मैं  कल्पना  करता  हुं  यह  gat  कि  उन  क्षेत्रों
 म  अत्यन्त  शक्तिशाली ate  सब  से  अधिक  संगठित  संघ  का  विकास  शुभ्रा  ।  इसने  हड़तालें  इसने

 हड़तालें खत्म  नहीं  कर  परन्तु  जहां  तक  मुझे  पता  है  इसने  कभी
 भी

 लोगों  को  भड़का  कर  हड़तालें

 नहीं  कीं
 ।  सदैव

 जब  कभी  भी  उनके  कौर  नियोक्ताओं  के  बीच  विवाद  पैदा  हुआ  उन्होंने  शाक्ति से

 काम  लिया  ate  उन्हें  अपनी घात  बतायी  कौर  सारी प्रिया को  पूरा  करके  बात  का  निबटारा करने

 का  प्रयत्न  किया
 ।  यदि  निबटारा नहीं  gar

 तो  उन्होंन wa  में  हड़ताल की  कौर  पूरी
 संगठित  कौर

 श्रचद्यासित  हड़ताल की  ।  परिणाम क्या  हुसना  ?.  यदि आपके पास  पंजियां  हैं  जो  कि  मेरे  पास  नहीं

 तो  मेरा  विचार है  कि  आपको  पता  लगेगा  कि अहमदाबाद  के  श्रमिकों  ने  भली  प्रकार  विचार  करके
 जो  कार्य  किया  वह  बहुत  शक्तिपूर्ण  कार्य  था  कौर  उससे  इन  भड़कीली  हड़तालों  की  अपेक्षा  रिक  अच्छे

 परिणाम  प्राप्त  होने  थे  ।

 कभी  भड़कीली  हड़ताल  भी  सफल  हो  जाती  जब  इसका  किसी  ऐसी सेवा  से  सम्बन्ध

 ड्ोता है जो कि है  जो  कि  समाज  के  लिये  आवश्यक होती  है  ।  श्राप  सारे  समाज  कों  दाव  पर  लगा  देते  है  इसका

 तो
 यही  श्रभिप्नाय  कौर  कया  अभिप्राय  हो  सकता है  ?  इसका  यह  wes  नहीं  कि  श्राप  प्रदान  के

 गुणों  को
 देखते

 हैं
 गौर  न  ही  इसमें  श्रमिकों  के  संगठन  की  शक्ति  का  पता  लगता  है  ।.  यह  केवल  समाज

 को
 दाव

 पर लगाना  जिसके सिर  पर  एक  भारी  पिस्तौल रहती  है  ।
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 [at  जवाहरलाल

 सारा  कार्मिक  संघ  आन्दोलन  उसकी  गल्तियों  और  अपराध  के  बावजूद  धीरे-धीरे  विकसित

 होना  चाहिये  |  मुझे  हर्ष  है  कि  यह  विकसित  हो  रहा  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  भारत  में  इसका  विकास

 हो  ।  में  चाहता  हूं  कि सभा--अरन्य  लोगों  को  छोड़  कर  केवल  श्रमिकों  को  ध्यान  में  रखते

 इस  बात  पर  विचार  करे  कि  जिस  प्रकार  कार्मिक  संघ  भ्रान्दोलन  कौर  अघिक  विकसित  हो  सकता  है

 और  अपने  व्यवहार  शांतिपूर्ण  काय के  कतिपय  संगठित  पूर्ण  विचार  के  पश्चात्

 पूर्ण  सूचना के  विवाद का  निबटारा  करने  में  विकसित  हो  ।  यदि  निबटारा

 नहों
 तो  फिर  हड़ताल  हो

 सकती
 है  ।  फिर  aaa  ही  हड़ताल  हो  ।

 परन्तु  इस  भड़कीली हड़ताल  का

 क्या  श्रभिष्राय है  ?

 यह  कहने  के  लिये  तेयार  ह  कि  भारत  में  बहुत  से  स्थानों  पर  स्थिति  wae  है  ।  मूर्स

 निश्चय है  कि  यदि  मैं  ऐसी  स्थिति में  होऊं  तो  मैं  क्या  करूंगा  ।  यह  ग्रहण बात  है  |  परन्तु  मैं  कहता

 कि  क्योंकि  स्थिति  असहनीय  इसका  यह  अभिप्राय  नहीं  कि  एक  बरा  कार्य  किया  क्योंकि

 इसस  व्यक्ति  कौर  दल  दोनों  को  हानि  होतो  है  ।  र  श्राप  एक  पापपूर्ण  बंधन  में  बंध  जात

 हैं  जिसमें  से  ame  निकल  नहीं  सकते  ।  कार्मिक  संघों  और  श्रमिक  वर्ग  के  आ्रान्दोलन  के  विकास  को  यह

 ढंग  कदापि नहीं  है  ।  मैंने  सामान्य  सिद्धान्त  सभा  के  समक्ष  रखे  हैं  |

 परन्तु  विशेष  उदाहरण  के  सम्बन्ध  मे ंमें  ATH  फिर  याद  दिलाता  हुं  कि  श्रमिक  वर्ग  अथवा

 कार्मिक  संघ  आन्दोलन  की  निन्दा  करने  से  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  क्योंकि  जिन  लोगों  को  इस  में  हानि

 हू  वे  श्रमिक हैं  रेलवे  श्रमिकों  को  ही  हानि  हुई  है  ।  उन्हें  निकाल  दिया  गया  जरूरी

 दुए  ॥
 site  कोई  जरूरी  नहीं  gar  |  मैं  समझता  हूं  कि  लोगों  का  ऐसा  कार्य  करना  एक  भयानक  चीज  है  ।

 यह  तो  Faq?  की  बात  है  कि  ये  ६३  या  ६४ व्यक्ति मरे  नहीं  ।  जरा  इस  पर  ध्यान  दीजिये  कि  पहले

 घस  कर  ड्राइवर  कौर  फायरमैन  को  बाहर  फैंक  दिया  गया  कौर  फिर  इंजन  को  चला  कर  बाहर  निकल

 खाय |  में  इससे  भयानक  प्रौढ़  अपराध  पण  बात  की  कल्पना  नहीं  कर  सकता  |  यह  तो  केवल  हत्या

 थवा  हत्या  का  प्रयत्न  इससे कम  नहीं  ।  यह  केवल  दैवयोग  की  बात  है  कि  उनमें  से  कोई  मरा  नहीं

 wa  हस्पताल  में  कोई  मर  भी  सकता  है  ।  कौर  यह  सब  किस  के  विरुद्ध  ?
 श्रमिकों  के  विरुद्ध  ही  है  अरार

 किसी  के  विरुद्ध  नहीं  ।  यह  उन  श्रमिकों  के  विरुद्ध  किया  गया  जो  डराये-धमकाये  जाने  पर  हड़ताल  करने

 क  लिये  तैयार  नहीं  थे  ।  इसे  याद  रखिये  विपक्ष  के  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  केवल  १२००  श्रमिकों

 में  F——HTTTY  में  कुछ कम  लोग  काम  पर  गये--लगभग ४७६  काम पर  गये  थे  ।  परन्तु मैं  जानना

 चाहता  हं  कि  यह  जानना  चाहिये  कि  लोग  किस  दबाव  के  कारण  काम  पर  नहीं  क्योंकि  लोगों

 को
 काम  से  रोकने के  लिये  बहुत  प्रतीक

 दबाव  था
 ।  इसका  विचार  किया  जा  सकता  है  कि  उन  पर

 काम  पर  जाने के  लिये  कितना  दबाव था  ।  परन्तु  दूसरी  अपर  से  भी  दबाव  डाला  गया  था  ।  थोडे  से

 लोग जो  डराने-धमकाने के  लिये  तैयार  दूसरों को  काम  पर  जाने  से  रोक  सकते हैं  ।

 +  ०» अब  wars  कीजिये  कि  ऐसी  घटना  हुई  है  निस्संदेह  इससे  पुर्व  पत्थर  कके  गये  थे
 कौर  फिर  एक  हड़ताल  होती  लोगों  को  भय  होगा  या  हो  सकता  है  कि  उन्हें  कहीं  मार

 न  दिया  जाए  जबकि  ऐसो  घटना  हो  चुकी  हैं  ।  परिणाम  यह
 है  कि  इच्छा  अथवा  ग्रनिच्छा  चाहे  न

 चाहें  भ्रमणा  उन्हें  डराया-धमकाया  जाता  है  कि  वे  काम  पर  न  जायें  ।  यदि  वे  जाने  का  प्रयत्न  करें

 ताथशथाड
 से

 लोग  उन  पर  पत्थर  HH  सकतें  ह  ।  थोड़  से  लोग  बहुसंख्यकों  को  डरा-धमका  सकते  हैं  ।

 निस्संदेह  यह  नहीं  हो  सकता  यदि
 वे  ५  संघों

 के  रूप  में  संगठित  हों  ।  ऐसा  तो  वहीं  होता
 है  जहां  संगठन  का  स्वेता  प्रभाव  है  श्ौ नन्ना  थोड़  से  श्रतुत्तरदायी  व्यक्ति  श्रमिकों  को  जिधर  चाहे  घूमा
 सकते हैं  ।  थोड़े  से  लोग  ऐसी  परिस्थितियों  में  कितना  अन्तर  पैदा  कर  सकते हैं  ।
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 फिर  इस  प्रदान  को  लीजिये  ।  रेलवे  में  ऐसा  कार्य  क्यों  संभवत:--मेरा  भ्रनुमान

 क्योंकि  लगभग  ४,०००  श्रमिक  काम  पर  जा  चुके  इससे  हड़ताल  करवाने  वालों  को  क्रोध  पाया

 कौर वे  उन्हें  कौर  डराना  चाहते  पत्थर  झंकना काफी  नहीं  था  ।  वे  पत्थरों का  प्रयोग कर  चुके

 थे  ।  तत्र  उन्होंने  यह  युवती  निकाली  कि  रेलवे  इंजन  में  घुस  कर  ड्राइवर  भ्र  फायरमैन  को  बाहर

 फैंक  दिया  कौर  इंजन  को  चला  कर  बाहर  कद  पड़ें  जबकि  गाड़ो  में  वे  श्रमिक  थे  जो  कारखाने  में  काम  पर

 जा  रहे  उन्हें  निश्चित  तबाही  की  कौर  भेज  दिया  ।  यह  wea  भयानक  बात  है  ।

 क्या  झाप  अपने  श्रमजीवी  वर्ग  आन्दोलन  अ्रयवा  मजदूर  संघ  Areata  का  निर्माण  इसी  प्रकार

 करना  चाहते  हैं
 ?

 मैं  उस  संकर  के  बारे में  कुछ  नहीं  जानता  जो  वहां  कार्य  कर  रहा  उस  संघ

 के  केवल  दो  स्पष्टीकरण  हमारे  पास  या  तो  जो  कुछ  gat  है  उसके  लिये  वह  प्रत्यक्ष अथवा
 ग्रघ्रत्यक्ष  रूप

 से
 उत्तरदायो

 है  अथवा  वह  बिलकुल  अयोग्य  क्योंकि  इसका  कोई  तीसरा  स्पष्टीकरण

 नहीं है  ।  तो  फिर  उसे  शर्तों  आदि के  बारे  में  मेरे  पास  जाते का  कोई  काम  नहीं  रह  जाता ।  जब

 वह  मज़ों  पर  नियंत्रण  नहीं  कर  सकता  तो  फिर  उसके  बनें  रहने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।  मैं

 किससे  बात  करूं
 ?  यदि  जो  कुछ  शुभ्रा  है  उसके  लिये  वे  प्रत्यक्ष  अथवा  परोक्ष रूप  से  उत्तरदायी

 हैं
 तो  फिर  भ्रमण  के  साथ

 ही  उन्हें  भी  दण्ड  मिलना  चाहिये  ।  फिर  भला  उस  संघ  का  महत्व  ही

 रह  जाता  है  ?

 ्

 में  मज़दूर
 Fa

 निर्माण  के
 पक्ष  में  किन्तु मैं  यह  नहीं  चाहता कि  भारत  में  मज़दूर  संघ  ऐसे

 लोगों  के  हाथों  में  पड़े  जो  ऐसी  बुरी  कौर  शरारतपूर्ण  कार्यवाहियां  करके  इससे  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।

 चा  ०  1९०  मज़दूर  संघ  हो  अथवा  समाज  का  अन्य  कोई  वर्ग  इस  प्रकार  की  हिसात्मक  कार्यवाही  ax

 बल
 प्रयोग

 से  कुछ  भला  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  हिंसा से  हिसा  बढ़ती  इसमें  कोई  सन्देह  नही ं।
 शरीर  इसका  अन्ततोगत्वा  परिणाम यह  होता  है  कि  सारे  देश  में  सभी  प्रकार  के  छोटे-बड़े  हिंसात्मक

 कार्य  होत  झगड़े  होते  यदि  श्राप  इसे  विवाद  रूप  में  लें  तो  देश  में  गृह-युद्ध  फैलता  है  क्योंकि

 समाज  में  बल  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता ।  श्राप  चाहें  तो  कुछ  थोड़े  समय  के  लिये

 बहुत  बल  प्रयोग  कर  सकते  किन्तु  जहां  समाज  में  बल  प्रयोग  करने  का  यह  तरीका  बन  जाता

 है  तो
 समाज  की  इस  पर  प्रतिक्रिया  होती  है  पौर  कभी-कभी  वह  गलत  काम  भी  कर  जाता  है  ।  इस

 प्रकार  मैं  समझता  हूं  बुराई  से  बुराई  फैलती  जाती  कौर  हिसा  से  हिंसा  फैलती  जाती  है  जब  तक

 पूर्ण  निराशा  के  कारण  अथवा  शक्ति  उस  के  कारण  यह  रुक  न  जाये  |

 गर्त  मैं  निवेदन  करता हूं
 कि  इस  प्रकार  की  चीज़  पर  कुछ  अधिक  विस्तार  में  विचार  करना

 चाहिये  ।  मुझे  बेचारे  उन  ग़रीब  लोगों  की  भ्र र्त्सना  करने  से  क्या  लाभ  होगा  जिन्होंने  यह

 किया  किन्तु  निश्चय  ही  यदि  वे  भ्र परा धी  सिद्ध  होते  हैं  तो  उन्हें  weer ही  कौर  भारी  दण्ड

 मिलना  चाहिये  ।  faz  भी  मैं  उनसे  अधिक  नाराज  नहीं हूं  ।  वे  बेचारे  नासमझ  लोग  उनसे

 यह  काम  किसने  करवाया ?  उन्हें  इस  मार्ग  पर  कौन  घसीट  लाया  कि  वे  ऐसा  काम  करें  ।  मेरा

 मतलब  तो  उन  लोगों
 से

 हम  ऐसी  घटनायें  क्यों  होने  देते  हम  ऐसा  वातावरण  क्यों
 उत्पन्न

 कर  देत ेहैं  कि  ऐसी  चीजें  मुझे  ठीक  से  याद  नहीं  छः  सप्ताह
 अथवा

 दो
 मास  बीते

 जब
 मैं

 खड़गपुर  में
 था  ।

 मैं  वहां  टेक्नॉलाजिकल इन्सटिट्यूट  के  किसी  अरन्य  कार्य  के  सम्बन्ध  में  गया  ्  था
 |

 किन्तु  ord
 शर

 जाते  में  मैं  दो  बार  खड़गपुर  से  होकर  गुज़रा  था
 ।  वहां  बहुत  बड़ी  संख्या  में

 रेल
 के  मज़दूरों  ने  मेरा  हृदय  से  अभिनन्दन  किया  था  ।  वे  अच्छे  लोग  थ  ।  उनमें  मैत्री  भाव  था  ।  वे  अच्छी

 लोग  थे  कौर  मुझे  यह  सोचकर  दुःख  होता  है  कि  इतने  भ्रच्छे  लोग  इस  प्रकार  गुमराह  किये  जायें
 ।

 सम्भवतः  जैसा  कि  सभा  को  ज्ञात  खड़गपुर  में  बहुत  तरह  के  मिले-जुले  मज़दूर  हैं  ।

 जुले  से  मेरा  तात्पर्य  यह  है  कि  सारे  भारत  के  लोग  हैं  ।  बंगालियों  की  संख्या  अपेक्षाकृत  कम  है  ।  अ्रान्घ्र
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 तथा  ग्न्य  स्थानों  के  लोग  काफी  संख्या  मह  |  कोई  संगठित मजदूर  संघ  न  बन
 पाने  का  एक

 कारण

 मुझे  यही  जान  पड़ता  है  कि  भिन्न-भिन्न  स्थानों  के  होने  के  कारण  वे  एके  दूसरे  के  निकट  जाकर

 प्रा सानी  से  एक  संघ  नहीं  बना  सकते  जिससे  जोश  के  शायाने  पर  उनसे  एक  ही  काम  करवाया जा  सक

 यह  हमारा  दुर्भाग्य  है  ।  किन्तु  इसका  तात्या  यह  है  कि  भी  संघ  वहां  बनने  जा  रहा  है  उसके  नेतायों

 को  अधिक  सजग  हो  जाना  चाहिये  इस  प्रकार  कार्य  न  कर  अधिक  उत्तरदायी  तरीके  से  काम

 करना  चाहियें  ।

 मेरे  सामने  यह  जो  सत्याग्रह  का  नाम  लिया जाता  है  ।  मैं  इसको  सुनते-सुनते  कुछ  उकता
 सा

 गया  हूं
 प्रो

 पहलें  भी  ate  भिन्न-भिन्न  सन्दर्भों  में  मैं  इसका  नास  सुन  चुका हूं  ।  गांधी  जी
 ने  जब

 प्रथम
 इसका  इस्तमाल  किया  कौर  जब  समय  भराया तो  उन्होंने  हमें  बताया  कि  उनक  अतिरिक्त  भारत

 में  कोई  सत्याग्रही
 नहीं  है  ।  उन्होंने  यह  चीज  हमें  बिल्कुल  ठीक  बताई  ।  किन्तु  हमारे  प्रयत्नों

 के  बावजूद  भारत का  प्रत्येक  व्यक्ति  सत्याग्रही  है  ।  प्रत्येक  व्यक्ति जो  विधि का  उल्लंघन  करता है

 लोगों
 के

 सिर  फोड़ता  सत्याग्रही है  ।  भारत  में  पत्थर  फेंकने  वाला  प्रत्येक  व्यक्ति  सत्याग्रही

 कहलाता  है
 ।  यह  दादों  का  सबसे  असाधारण  दुरुपयोग  है

 ।
 यदि  कोई  व्यक्ति किसी  का

 सिर  फोड़ना

 चाहता  है  तो  यदि  मैं  उसे  रोक  सकता  हूं  तो  मुझे  रोकना  चाहिये
 ।

 किन्तु  मुझे  तराशा  है  कि  सत्याग्रह

 का  उपयोग  इस  सम्बन्ध  में  नहीं  किया  जायेगा  |

 श्री  पी०  alo  बोस
 मैं  भी  काफी  समय  तक  मज़दूरों  के  मामलों  में  भाग

 लेता  रहा  हूं  सनौर  प्राय  देशों  से  तुलना  करने  पर  इस  नतीजें  पर  पहुंचा  था
 कि

 हमारे  यहां  के  मज़दूरों

 का  व्यवहार  कहीं  प्रच्छा है  ।  किन्तु  यह  जो  घटना  उसका  कारण  चाहे  कुछ  भी  रहा  उन्हें

 इस  प्रकार  का  व्यवहार  किसी भी  दशा  में  नहीं  करना  चाहिये  जैसा कि  उन्होंने  किया  ।  मैं  माननीय

 मंत्री के  इस  कथन  पर  विश्वास  नहीं  कर  सका  कि  रेलों  के  मज़दूरों  ने  जो  हड़ताल  की  उसक  बारे

 में  उनका  पहले  से  षड़यंत्र  था ।  में  पहले  वाली  बी०  एन०  रेलवे  के  मजदूर  संघ  का  कायकत्ता रहें रह

 चुका हूं  ।  वहां  १६२७ में  एक  मास से  अधिक  की  हड़ताल  हुई  थी  किन्तु  इस  प्रकार की  कोई  हिसात्मक

 घटना  उसमें  नहीं  होने  पाई  थी  ।  किन्तु  राज  उसी  लाइन  पर  यह  सब  होते  देखकर  मुझे  श्राइचर्य  होता

 है  ।  मुझे  उनमें  भ्रत्यधघिक  है  इस  कारण  खड़गपुर  में  जो  कुछ  न्  उस  पर  qa  बड़ा  खेद  है  ।

 मैं  कुछ  मित्रों  की  इस इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  इन  घटनाओं  के  लिये  ज़िम्मेदार  व्यक्तियों  को  दण्ड

 मिलना  किन्तु  साथ  ही मैं  श्री वेंकटरामन  की  इस  बात  का  भी  समथेक  हुं  कि  बेचारे
 मज़दूरों

 को  गुमराह  किया  गया  था  ।  उनके  साथ  नर्मी  का  व्यवहार  होना  चाहिये  |  उन्होंने  या  तो

 डर
 से  अथवा  कुछ  स्वार्थी  लोगों के  बहकाने  से  ऐसा किया है

 मैं  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  इसकी  पूरी  जांच
 की

 जानी  चाहिये ।  माननीय  मंत्री  ने  घटना का  कारण

 यह  बताया था  कि  रांची  के  निकट  टिकट  कलेक्टर  पर  एक  पुलिस  कान्सटेबल  द्वारा  प्रावरण  करनें

 पर  यह  मांग  की  गयी  कि  उसे  मुभ्रनत्तत  कर  दिया  जाये
 ।

 रेलवे  भ्रमणकारी  इस  पर  तैयार  नहीं  हुए  यां

 यान नहीं  दिया  हड़ताल का  कारण  यही  था  ।  इसमें  कुछ  समस्यायें  अग  चल  कर  शौर  बढ़ा दी  गई

 मैं  रेलवे  मंत्री से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस  मामलें की  जांच  करेंगे  किं  यह  साधारण  सी  बात  अधिकारियों

 ने  क्यों  नहीं  तय  कर  दी  जिससे  यह  मामला  वहीं  समाप्त  हो  जाता  |  अन्त  में  मैं  निवेदन  फरूंगा  कि

 खड़गपुर  में  जो  कुछ  हुआ  बेचारे  अपढ़  मजदूरों  के
 साथ  इसके  बारे  में

 सहा  तु  भूति पूर्ण  व्यवहार  किया  जाये  ।

 श्रीमती  तारके इव रो
 सिन्हा

 )
 :

 इसी  संसद्  भवन  में  रेलवे  कर्मचारियों  को  मांगों

 कके
 बारे  में

 सिफारिश  करते  हुए  कितनी  बार  मैं  यहां  खड़ी  हुई  हूं  और  रेलवे  के  मंत्री  महोदय

 भूल  saat  में  ।
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 से  मैंने  उनकी  मांगों  की  सिफारिश की  है  कौर  जो  काम  नहीं  उनके  प्रति  भ्र सन्तोष  ज़ाहिर

 किया है  ।

 राज  इसी  च्  भवन  में  मुझे  खड़े  होकर  यह  कहना पड़  रहा  है
 कि  रेलवे  कर्मचारियों

 ने
 ट्रेड

 यूनियन के  नाम  पर  धब्बा  लगाया है  जिन्होंने  कि  इस  तरह  की  करामात  की  है  ।  उन्होंने  ऐसा  करके  ट्रेड

 यूनियन हिन्दुस्तान  के  नाम  पर  एक  जबर्दस्त  केलक  लगाया है  वह  चीज  मांगे  वाले

 इतिहास  में  केलक बन  कर  लिखी  रहेंगी ।  जो  कालिख  उन्होंने  लगाई  है  वह  कभी  मिट  नहीं  सकेगी  |

 इस  तरह  से  ट्रेड  यूनियन  के  नाम  पर  ग़लत  तरीके से  स्ट्राइक  )  जबकि  यहां  के  जितने

 संसद् के सदस्य हैं जो के  सदस्य  हैं  जो  कि  वहां  की  जनता  का  प्रतिनिधित्व  करते वह  इस  बात  को  मान  चके  हैं

 कि  क़ानून  कौर  न्याय  हमारे  प्रजातंत्र की  कसौटी  ष्  उसी  क़ानून  न्याय  को  प्रजातंत्र की  कसौटी

 समझते  हुए  हमारे  दो  संसद्  के  सदस्यों  ने  श्री एच  ०  एन ०  मुकर्जी  प्रौर  श्री  नम्बियार ने  एक  बार  भी  यह

 नहीं कहा  कि  उन  रेलवे  कर्मचारियों  ने  ग़लत  तरीक़े  से  काम  किया  कौर  उनका  यह  काम  ग़लत

 था  कौर  भविष्य  में  वे  ऐसे  कामों  के  होने  देने  में  रुकावट  डालेंगे  कौर  सरकार  के  साथ  कंधा से  कंघा

 मिलाकर वह  इस  बात  तरफ़  बढ़ेंगे कि  राष्ट्र  की  थातो  का  इस  तरह  से  दुरुपयोग न  होने  पाये

 में  यहां  पर  यह  सुनने  के  लिये  ast  हई  थी  कि  वे  जो  यहां पर  उन  ट्रेड  यूनियन  का  या  उन  कर्मचारियों

 का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  वे  इस  बारे  में  क्या  कहते  हैं  |  उन्होंने  यह  फ़रमाया कि  वे  बेचारे  भर

 और  गरीब  मजदूर  हड़ताल  करने  पर  तुल  गये  भर  उन्होंने  यह  मनमानी  कर  डाली पर  उनके  ष्ह्

 से  यह  कभी  नहीं  कि  जिम्मेदार  सदस्यों  के  नाते  उनका  यह  फ़र्ज  भी  हो  जाता  है  कि  अगर

 जनता  की  आवाज़  को  यहां  पर  वे  रक्खा  करे ंतो  जनता  को  भी  वह  सही-सही  रास्ता  दिखला

 सकें  ्र  उनको  ग़लत  रास्ते  पर  जाने से  रोकें  ।  लेकिन  मझे  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी के  मंह से

 यह  सुनकर  बड़ा
 ताज्जुब  भर  प्रति  gale  जब  उन्होंने यह  फ़रमाया  कि  मालम  होता  है  कि

 सरकार की  तरफ  से  कोई  एजेंट  इसमें  काम  कर  रहा  था  ।  मैं  समझती  हूं  कि  उनका  ऐसा  कहना  बड़ी

 ar  ite  लज्जा  की  बात  है  ।  tc  चाहती  हूं  कि  रेलवे  मंत्री  महोदय  इस  बात  की  तहकीकात  करायें  कि  इस

 चीज़  की  जड़  में  कौन  सी  शक्ति  है  जिसने  इस  तरह  की  करामात  करवाई  है  ।  यह  की  ही  बात  नहीं

 है
 ।

 नगर  art  ट्रेड  यूनियन के  इतिहास  को देखें शर  रेलवे  के  विगत  ३-४  वर्षों  के  इतिहास को  देखें

 तो  झ्रापको मालूम  होगा  कि  इस प्रकार  के  तत्वों  ने  हमेशा  यही  कोशिका की  राष्ट्र की  थाती  खड़ी

 रह  हमारा कोई  काम  ठीक  तरह से  सम्पन्न  न  हो  सके  प्रौढ़  हमारा  जो  यातायात का  रास्ता  है

 वह  रुका  रह  जाय
 ।

 जो  कुछ  वहां  पर  gars चह  पिछलें  इतिहास  को  देखते  हुए  कोई  अचम्भे

 की  चीज  नहीं  है  क्योंकि  हमें  मालूम है  कि  सन्  REVS  में  जिस  समय  रेलवे  वालों ने  हड़ताल  की

 थी
 तो  उन्होंने  यह  नहीं  सोचा  था  कि  देश  में  इतना  बड़ा  कराया  हुमा  इस  देश  में  यहां

 पर  इतने
 को  कमी

 हो  गई  है  कि  लाखों  श्रादमी  भूख  से  तड़प-तड़प कर  मर  जायेंगे  ।  यह  सदस्य
 लोग  जो  यहां at  पर  उनके  बारे  में  वक़ालत  करते  हैं  उन्होंने  कभी  यह  नहीं  सोचा  कि  राष्ट्र  के  चरागे  बढ़ने

 के  रास्ते  में  उन्होंने  कितनी  cre  डाली हैं  ।  प्रौढ़  कभी तो  वह  उन  कर्मचारियों को  बरच्छा  रास्ता

 दिखाते प्रौढ़  weal  राय  देते  |  उनको  राष्ट  के  साथ  कंधा  से  कंधा  मिला  कर  राष्ट  की  उन्नति  के  कार्य

 म॑  जुट  पड़ने
 की

 सलाह  देते
 |

 मुझे  यह  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है
 कि

 उन्होंने
 कभी

 उन  मज़दूरों
 को

 सही  सलाह  नहीं  दीं  ।
 उन्होंने  राज  राजनीति  के  दामन  में  हमें  बदनाम  करने

 की
 सोची

 है
 ।
 मैं  इस

 चीज़  को  चैलेंज  के  साथ  कहना  चाहती  हूं  कि  उनकी  राजनीति  अगर
 ग्रराजकता का का  दामन  पकड़ती

 है  तो  वह  राजनीति  राष्ट्र  का  कलंक  बन  जाती  है  ।  मैं  पुछना  चाहती  हूं  कि  जिस  तरह  से  छुपे  रुस्तम  की
 भांति  उन्होंने  उन  गरीबों  को  भड़काया  उसके  लिये  क्या  कोई  भी  प्रजातांत्रिक  देश  या  किसी  भी  देश

 की
 प्रजातांत्रिक

 सरकार  उनको  इसके  लिये  माफ़  कर  सकती है  ?  मैं  तो  समझती  हूं  कि  दुनिया का

 कोई
 भी

 राष्ट्र
 कौर  दुनिया  की  कोई  भी  हुकूमत  इस  बात  को  गवारा  नहीं कर  सकती

 थी
 कि  ऐसी
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 त  उसके  यहां  रोक  वह  चपचाप  उसको  सहन  कर  ले  ।  मुझे  यह  देख  कर  बडी  खुशी  जो

 ग्रसित  उनकी  तरफ  से  झाई वह  यहां  पर  जम  नहीं  पाई  पर  हमारे  एक कांग्रेस के  सदस्य  ने
 यह  हरपाल

 की  है  कि  हम  को  उनके  साथ  मेहरबानी  से  पेश  जाना  चाहिये  ।  मुझे  इस  कपिल को  सुन  कर  हैरानी

 भी है घ्रौर खुशी भी है खुशी  भी  है  ।  इस  सम्बन्ध में  मैं  यह  श्राव्य  कहेंगी  कि  मुझे  भी  कुछ  अवसर  रेलवे  कर्मचारियों

 के  बीच  काम  करने  का  मिला  श्री  वेंकटरामन  के  बराबर  तो  उनके  बीच  काम  करने  का  झ्र वसर

 मुझे  नहीं  मिला  है  लेकिन  मैं  भी  एक  कार्यकर्त्ता  की  हैसियत  से  इस  बात  को  जोर  देकर  कहना

 चाहती हूं  कि  इन  सब  बातों में  सरकार  को  बड़ा  कड़ा से  कड़ा  रास्ता  अपनाना चाहिये  |  क्योंकि
 राज

 तो  इस  प्रकार की  शरारत  करके  उन्होंने  १००  शभ्रादमियों  को  घायल  किया  तो  कल  को  वह  इससे  भी

 बड़ी  शरारत  कर  सकते  हैं  मुसाफिर गाड़ियों के  साथ  उसी  तरह  की  मनमानी  कर  सकत

 यह  गुस्से को  ज़ाहिर  करने  का  हरगिज  तरीक़ा  नहीं  हो  सकता  कि  लोग  इंसानियत  को

 छोड़  दें  शौर  इस  तरह  लोगों
 की

 जानों  के  साथ  खिलवाड़  करें  कौर  राष्ट्र  की  संपत्ति
 को

 नुकसान  पहुंचाये  ।  यह  कोई  कानून  का  विरोध  नहीं  है  कौर न  ही  यह  स्ट्राइक  करने  का  कोई

 तरीका
 है  ।  हम

 ऐसे  मानुषिक  तत्वों  के  खिलाफ
 प्यार  कड़ी  कार्यवाही न  करें  तो  दूसरे  रेलवे  मुलाज़िमों

 के  दिल  में  यह शुबहा पैदा  होगा कि  सरकार  डर  के  मारे  उनके  खिलाफ  कोई  कड़ी  कार्यवाही  नहीं  करती

 है  जोकि  इस  तरह  की  ग़लत  हरकतें  कौर  गुंडागर्दी  करते  हैं  इसलिये  अगर  ऐसे  ग़लत  कौर  शरारत  भरे  काम

 करनें  वालों  के  ख़िलाफ  सरकार  द्वारा  कड़ा  क़दम  न  उठाया  जायेगा  तो  दूसरे  रेलवे  HAHA  पर  बड़ा

 खराब  असर  पड़ेगा  |  अस्पतालों  में  बहुत  से  रेलवे  कर्मचारी  जो  कि  उन  लोगों  की  गुंडागर्दी  का  शिकार

 हुए हैं झ्रौर  घायल  अवस्था  में  पड़े  हुए  चोटों से  कराह  रह ेहें  र  पता  नहीं  उनमें  से
 कितने  शायद

 ख़त्म भी  हो  वे  सरकार के  इस  रुख  को  देख  कर  क्या  कभी इस  बात  की  हिम्मत  कर  सका

 कि  ऐसे  शरारती  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  कोई  क़दम  भविष्य  में  उठायें  श्र  कानन  का  सहारा  पकड़  करक

 देश  के  काम  में  कंधा  से  कंघा  मिला कर  चरागे  बढ़  सकें  ।  में  समझती  हं  कि  सरकार  के  इस  नर्मी के

 रुख  को  देख  कर  उन  बेचारे  बकस  की  कभी  भी  हिम्मत  नहीं  पड़ेगी  कि  वे  अस्पताल  से  ठीक

 होकर  निकलने  पर  उन  गुंडों के  विरुद्ध  कोई  क़दम  उठा  सकें  प्रौढ़  HMA  का  सहारा  ले  सकें  |  श्राप यह यह

 न  सोचिये कि  चंकि  वे  गरीब  मज़दूर  हें  इसलिये  उन  पर  मेहरबानी  दिखाई  जाय  ।  वे  बालिग  area

 हैं  एक  वोटर  हैं  श्योर  एक  गणतंत्र  के  वोटर  की  हैसियत  से  उनमें  इतनी  जिम्मेदारी  होनी  चाहिये  कि

 कैसा  किसके  साथ  सलक  किया  जाय  शर  इसलिये  aa  तो  मत  है  कि  अगर  बालिग  होकर  उन्होंने

 कोई  ज्यादती की  है  तो  उसके  लिये  उनकों  कड़ी  से
 कड़ी  सभा

 मिलनी  चाहिये  ।  मे ंतो  यह
 मानती

 हूं  कि  सरकार  ऐसे  शरारती  लोगों  के  खिलाफ  कड़ा  रुख  दिखा  कर  टेड  यनियन  के  काम  को  चरागे

 बढ़ायेगी  सब  पर  यह  साफ  जाहिर  हो  जायगा कि  जो  लोग  ग़लत  रास्ते पर  चलते  a e  ग्राम

 दूसरों  को  ग़लत  रास्ते  पर  चलाते  उनके  प्रति  सरकार  कड़ा  से  कड़ा  क़दम  उठाने  से  भी  नहीं

 हिचकिचाती  ।  मुझे  तो  क़तई  ऐसे  लोगों  के  साथ  कोई  हमदर्दी  नहीं  है  जिन्होंने  कि  इस  तरह  से  ?

 को  उलटने  की  कार्यवाही  तो  ईश्वर  की  कृपा  थी  कि
 वह  ट्रेन  बहुत  तेज़  रफ्तार  में  नहीं  थी

 और  कुछ  ही  लोगों  को
 उसने  घायल

 किया
 ale

 स्टेशन  की  इमारत से  जा  टकराई  वरना अगर  वह

 टेन  कहीं  उलट  जाती  तो  पता  नहीं  कया  होता  प्रौढ़  कितने  अ्रधिक  ste  भ्रांतियों की  जानें  जातीं  i  उस

 ट्रेन  को  स्टेशन  से  टकराने  से  जो  लोग
 घायल  हुए भ्र ौर  कुछ  जो  बहुत  सख्त  घायल  हुए  उनक

 खून
 से  हमारी  लोक-सभा  तर  है  क्या  इस  तरह  की  बात  को  हम  लोग  टेड  दिल  से  चुपचाप  बर्दाशत  कर

 यह  नामुमकिन  है  र  ऐसा  कभी  नहीं  होना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  में  यहां  पर  कोई  बहुत  तूफान  के  साथ
 नहीं

 बोल  रही  में  बहुत  os  तरीक़

 से  बोल  रही  परन्तु  यह  बात  ऐसी  नहीं  है  जिसमें  इस  तरह  से  बोला  जा  सके  ।  मेरा  दिल  कहता  है
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 कि
 यह  जो  बातें  हुई  वह  सरासर  ज्यादती  है  दौर  वह  इंसानियत के  साथ  कौर  राष्ट्र  के

 साथ  राजसारस
 है  मेरी  कपिल  है  कि  उन  राष्ट्र  के  गारों  को  सही-सही  रास्तों  दिखाया  जाय  |

 मेरी  यह  भी  अपील  है  कि  जो  इसके  पीछे  हैं  जैसे  किं  श्री  नम्बियार  साहब  ने  बड़े  जोर  के  साथ  कहा

 कि  इस  मामले  में  इनक्वायरी  होनी  तो  में  भी  कहती  हुं  कि  इनक्वायरी  जरूर  होनी  चाहिये

 ताकि  यह  मालूम हो  सके  कि  cored  इसकी  जड़  में  क्या  चीज  है  ।  हालांकि उधर  की  तरफ  से  इस

 बात  से  साफ  इंकार  किया  गया  है  कि  उनका  उसमें  कोई  हाथ  रहा  है  लेकिन  में  जानती  हं  कि  ऐसे  लोगों

 का  हाथ  ऐसे  कामों  में  बराबर  रहा  है  ौर  आगे  भी  रहेगा

 नम्बियार  भी  इससे  सहमत  हें  ।  जांच  प्रौर  पूछताछ  कराई  जाये
 |

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  मेँ  रेलवे  मंत्री  महोदय  को  चेतावनी  देना  चाहती  हूं  कि  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  वर्ष  में  आपने  अपना  क़दम  रक्खा है  कौर  अगर  इस  तरह  की  बातें  होती

 गई  झर  हमने  उनको  सख्ती से  नहीं  रोका  तो  हम  कोई  भी  देश  की  तरक्की  का  काम  पुरा  नहीं  कर

 रकम  |  झगर  हमने  इस  प्रकार  के  शरारती  तत्वों  को  सख्ती  से  नहीं  दबाया  तो  यह  हमें  कोई  राष्ट्

 का  कार्य  नहीं  करने  देंगे  कौर  नतीजा  होगा  कि  उधर  लोग  भूखे  मरेंगे  प्र  जो  हमने  जीवन  का  एक

 उद्देश्य  बनाया  है
 वह  पूरा  नहीं  होगा  ग्रोवर  निराशा  पतले  पड़ेगी  कौर  यही  लोग  जाकर  लोगों

 में  कहेंगे कि  देख  लीजिये  इस  सरकार  ने  कौन-सा  काम  ae  तक  जनता  के  हित  में  किया  है  ।
 ये

 लोग  अराज  उनको  भड़काते  हैं  कि  काम  मत  करो  कौर  राष्ट्र क
 की  उन्नति में  साथ  मत  दो  कौर  कल  यह  ही

 जनता  को  यह  कह  कर  भड़कायेगा  कि  यह  सरकार  वास्तव  में  सरकार  होने  के  लायक़  नहीं  है

 क्योंकि  तुम्हारे  लिये  यह  कोई  काम  नहीं  कर  रही  है  इसलिये  मैं  मंत्री  महोदय  से  भोपाल  करती  हूं
 कि  ग्रुप

 get td
 बारे  में  पूरी  तरह  सावधानी  बातें  ।  उन  बेचारे  कर्मचारियों ने  जिन्होंने  आपके  साथ  अपनी

 दारी  दिखलाई  उनको  श्राप  स्वयं  समझ  सकते  हैं  कि  गुंडों  से  कितना  खतरा होगा  ।  उन्होंने  इतना

 खतरा  मोल  लेकर  अपना  फर्ज  अदा  किया  है  इसलिये  उनके  लिये  मं  आपसे  atta  करूंगी  कि  ये

 बेचारे
 जो  बेपनाह  अस्पताल में  पड़े  हुए हैं  कौर जो  चंद  लोग  काम

 पर
 हें

 उनको  श्राप

 मुआवज़ा  दीजिये  |  उनको  श्राप  सहायता  या  मुआवजा देकर
 एक  तो  उनको  सहारा  देंगे  ताकि  उनको

 ait  काम  करने  का  बढ़ावा  मिले  पौर  दूसरे  कार्यकर्त्तत्रों  को  भी  काम  करने  का  प्रोत्साहन  मिलें

 जो  वफ़ादारी  उन्होंने  दिखाई है  कौर  कत्तव्य  पालन  की  भावना  दिखाई  है  उसके  लिये  उन्हें  कम्पेंसेदान

 की  तौर  पर  कोई  चीज़  भ्र वश्य  मिलनी  यही  मेरी  आपसे  छोटी-सी  अरपिल  है
 ।

 इतना  कह  कर

 अध्यक्ष  मलिका  शुक्रिया  रदा  करती  हुं  कि  आपने  मुझे  यह  मौका  दिया  ।  जहां  तक  इनक्वायरी

 करने  का  सम्बन्ध  है  ज़रूर  इसकी  इनक्वायरी  करायें  ।  पूरी  रिपो  प्रकाशित  करें

 कि  इसके  बीच में  किस  राजनैतिक  पार्टी  का  हाथ  है  ।  कौर  किस  राजनैतिक  दल  के  लोग  इस  तरह  की

 खुराफात  कर  रहे  हें  कौर  जिनके  द्वारा  भविष्य  में  भी  ऐसी  तरह  की  बातें  की  जाने  की  सम्भावना

 जिससे  लोगों  को  यह  मौका  मिल  सके  कि  वह  समझें  कौर  देखें  कि  वह  कितने  गहरे  पानी  में  हें  प्रौढ़  किन

 लोगों  पर  देश  जिज्ञासा  कर  सकता  है  तथा  किन  पर  नहीं  ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  इस  हड़ताल  में  जितनी  हुल्लड़बाज़ी  भर  गुण्डागर्दी  हुई  इसको  सभी  व्यक्ति

 हैदर  दृष्टि  से  देखत  हैं  ।  जितनी  हिसा  शादी  का  प्रयोग  इस  हड़ताल  में  किया  पिछले  २०  वर्षों  से

 रेलवे  क्यारियों  का  कार्यकर्त्ता  होने के  नाते  में  उसकी  निन्दा  करता हूं
 ।

 यह  केवल  निन्दा  की  ही

 बात  न  होकर  शर्म  की  बात  है  ।  कि  रेलवे  कर्मचारी  जिन्हें  रेलवे  की  सम्पत्ति  की  रक्षा  करनी

 इस  प्रकार  उसे  बर्बाद
 करें  यह

 उनके
 लिये  कहां  तक  उचित  है  ?

 ?
 .  अपने  सहयोगियों  के  साथ

 हिंसापूर्ण

 अंग्रजी  में  ।
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 फरक  मन्थनी |

 व्यवहार  करना  नोटो  भी  लज्जा  की  बात  है  ।  रेलवे  मंत्री  की  यह  बात  सुनकर  में  भ्र ौर  घबड़ा गया

 कि  हड़तालियों  ने  रेलवे  कर्मचारियों  के  परिवार  वालों  को  धमकी  दी  ।

 इसमें  न  केवल  रेलवे  सम्पत्ति  की
 ही  हानि  हुई  भ्रमित  भ्रपने  साथियों  के  साथ  भी  हिसात्मक

 कार्यवाही  की  गई  |  यह
 तो

 एक प्रकार  की  कायरता
 है  जिसकी  निन्दा  करने  के  लिये  मेरे  पास  पर्याप्त

 दाऊद  नहीं  हैं  ।

 में  श्री  वेंकटरामन् के  इस  सुझाव  से  सहमत  हूं  कि  रेलवे  कर्मचारियो ंके  साथ  सहानुभूतिपूर्ण

 व्यवहार  किया  जाना  चाहिये ।  उनका  नेतृत्व
 भी

 आसानी  से  किया  जा  सकता  है  कौर  उन्हें  गुमराह
 भी

 किया  जा  सकता है  क्योंकि  वे  ईमानदार  कौर  नासमझ लोग  हैं  ।  बहकाने  में  भराकर

 ही  उन्होंने  हिसात्मक  कार्यवाही  कर  डाली  होगी  जिसके  लिये  उन्हें  खेद  में महसुस करता  हूं  कि  उन

 लोगों  को  कड़ा  दण्ड  मिलना  चाहिये  जो  दुर्घटना  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  |

 में  माननीय  मंत्री  से  दक्षिण-पूवे रेलवे  की  स्थिति  की  ठीक  प्रकार से  जांच  करने के
 लिये  भी

 कहना  चाहता  हूं  ।  यदि  हिसा  करने  के  लिये  तथाकथित  संगठन  में  जिन  लोगों  का  हाथ  है  उन्हें

 उचित  दण्ड  न  मिला  तो  इससे  हिंसात्मक  कार्यवाहियों  को प्रोत्साहन मिलेगा  |  केवल  कुछ  लोगों  को

 निकाल  देने से  काम  नहीं  चलेगा  प्रतीत  हड़ताल  के  लिये  प्रोत्साहन  देने  को  उचित  दण्ड  मिलना

 आवश्यक  है  ।  उन्हें  रेलवे  कर्मचारियों  के  सामने  यह  उदाहरण  प्रस्तुत  करना  चाहिये  कि जो  लोग

 इस  प्रकार की  हिंसात्मक  प्रवृत्ति  मज़दूर  संघों में  लायेंगे  उन्हें  नौकरी  से  हटा  दिया
 जायेगा

 में  महसूस  करता  हुं  कि  मंत्री  गलती  कर  सकते  हैं  हालांकि  वह  सीधे  हैं  ।  यदि  वह  इस  हिसा

 के  मामले में  तनिक  भी  छट  देते  हे ंतो  are  की  भांति  इसमें  भी  राजनीतिक शरारत  की  जायेगी

 जहां  तक  रेलवे  मज़दूर  संघ  का  सम्बन्ध  है  हिसा  को  गौर  alas  प्रोत्साहन  मिलेगा  |  में  तो  कहूंगा  कि

 चाहे  उनकी  शिकायतें  कितनी भी  सही  क्यों  न  arr  उन्हें  दूर  नहीं  कर  सकते ।  लोग  यही  कहेंगे

 कि  सरकार  हिसा से  परास्त  हो  गयी  है  ।  यह  बड़ी  दुःखद  चीज  है  ।  श्रमिकों  उनकी  शिकायतें

 स्वीकार करनी  होंगी  |

 मुझे  मंत्री  जी  से  एक  बात  यह  ate  भी  कहनी  है  कि  प्रशासन  के  ate  विशेषकर  कर्मचारियों

 की  समस्याओं को  दूर  करने  के  बारे  कुछ  खराबी  श्री  गई  है  ।  सभी  रेलवे  कर्मचारियों में  gas

 सनौर  निराशा  फैली  हुई  है  क्योंकि
 उनकी

 उचित  शिकायतें  दूर  नहीं  की  जातीं  ।  यदि  इसी  प्रकार  मंत्री

 तर  प्रधान  मंत्री  प्राणी  का  रुख  सहानुभूतिपूर्ण  न  रहा  तो  यह  सन्तोष  रोक  भी  बढ़ता  जायेगा

 माननीय  प्रधान  मंत्री  का  विश्लेषण  ठीक  हो  सकता  है  कि  कुछ  ने  धमकाये  जाने  के  कारण  हड़ताल  में

 भाग  लिया  ।  किन्तु  मेरा  विश्लेषण यह  है  कि  निराश  हो  जाने  के  कारण  काफी  लोगों ने  हड़ताल  में

 भाग  लिया  था  ।  मुख्य  प्रबन्धक  से  लेकर  नीचे  तक  रेलवे  में  तानाशाही का  बोलबाला  है  ।  जब  लोग  निराश

 हो  जाते  जैसे कि  रेलवे  कर्मचारी  तो  कोई  न  कोई  ऐसी  संस्था  जिसने  ढंग  श्रपना

 रखे  प्रौर  मौके  से
 लाभ  उठाती है  ।  पहले उस  संघ  का  पता  लगाना  होगा  कौर  उसके  ्

 रेलवे  प्रशासन  को  अपना  पुराना  तानाशाही  तरीका  बदलना  होगा  ।  यदि  माननीय  मंत्री  ऐसा  करते

 हैं  तो  रेलवे  कर्मचारी  कभी  भी  ऐसी  संस्था
 का  सहारा  नहीं  ले  सकते  |  इन  हिंसात्मक  प्रवृतियों  को

 दबाना  एक  उपाय  है  ।  दूसरा  उपाय  इसका  यह  हो  सकता  है  कि  ५  दस  लाख  लोगों  से  निबटना

 होता  है  कौर  जिस  प्रकार  रेलवे  क्यारियों  की  समस्यायें  सुलझाई  जाती  हैं  उनसे  काफी  सन्तोष  फैला

 है  ।  में  माननीय  मंत्री
 को

 सुझाव  देता  हूं  कि  वह  इस  ग्रोवर  ध्यान  दें
 ।

 मेरा  विचार  यह  है  कि  प्रशासन

 रेलवे  कर्मचारियों  की  समस्या  की  जानकारी  रखने  वाले  व्यक्तियों
 के  सम्पर्क  में  नहीं  रहा  है  ।  रेलवे

 मंत्री  श्र  रेलवे  प्रशासन  ने  रेलवे  क्मेचारियों  के  राष्ट्रीय  फेडरेशन  को  बहुत  अधिक  महत्व  दिया

 कौर  इस  संगठन  को  रेलवे  कर्मचारियों  के  हितों  की  कोई  जानकारी  ही  नहीं  इसी  का  परिणाम है  -
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 कि  रेलवे  कमंचारी  हर  तरह  के  कष्टों  का  शिकार  बन  रहे  हें  ।  पहले  इस  लोक-सभा की

 क  स्थायी  समिति या  परामर्शदात्री  स्मिति  बनाई  थी  झ्र ौर  उसके  द्वारा  श्राप  दशाब्दियों तक  रेलवे

 कर्मचारियों  की  सदस्यों को  सुलझाते  भी  रहे  हैं  ।  हमें  अरब  फिर  से  उसी  को  गठित  करना  चाहिये
 |

 हमें  उसके  द्वारा दो  करने  की  कोशिश  करनी  एक  तो  यह  कि  श्राप  किसी  भी  प्रकार
 की

 हिसा  या  उत्तेजना  को  सहन  नहीं  तौर  दूसरी यह  कि  श्राप  रेलवे  कर्मचारियों को  बता  दें  कि  श्राप

 उनकी  समस्याओं  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करने  को  तैयार  हैं  |

 मुझे  खड़गपुर  की  घटना  का  सही-सही  ब्योरा  नहीं  मालूम  है  ।  पिछले  सौ  वर्षों  से  रेलवे  प्रशासन

 इसीलिये  चल  सका  है  कि  कुछ  कार्य-निष्ठ  कर्मचारियों  का  एक  संकेन्द्रण  है  जो  तोड़-फोड़  कौर  हिसात्मक

 कार्यवाहियों में  भाग  लेने  से  इन्कार  करता  रहा  है  ।  यह  अभी भी  मौजद  है  ।  यह  सान्द्रण प्रौढ़  सब  कुछ

 सहन  कर  सकता  है  लेकिन  वह  यह  सहन  नहीं  कर  सकता  कि  उसके  बीबी-बच्चे हिसा  का  शिकार  बनें
 ।

 यदि  श्राप  इस  तबके  के  परिवारों  को  हिसा के  विरुद्ध  पर्याप्त  संरक्षण  दे  तो  मुझे  पूरी  areas

 कि  वे  अब भी  उसी कमं  निष्ठता  से  रेलवे की  सेवा  करने  को  तैयार हैं  ।  रेलवे  मंत्री  को  इस  ग्र वसर

 पर  अ्रंपना  भ्रामक-विवेचन  करना  चाहिये  पर  विशेषकर  wast  प्रशासकीय  ढंग  का  पुनः  मूल्यांकन  करना

 चाहिये  |  दूसरी  शर  तीसरी  श्रेणी  के  कमेंचारियों  में  ऐसे  विश्वसनीय  रोक  कर्मनिष्ठ  कर्मचारियों  की

 एक  काफी  बड़ी  संख्या  मौजद  है  ।  वे  रेलवे  मंत्री  से  केवल  एक  ही  प्रशासन  चाहते  हैं  कि  उनकी  तकलीफ़ों

 पर  ध्यान  दिया  जायेगा  प्रौढ़  हिसा  को  सहन  नहीं  किया  जायेगा  |

 श्रिया  महोदय  :  अब  लोक-सभा  के  सभी  दलों  के  प्रतिनिधि  मत  हमें  प्राप्त  हो  चुक ेहं  ।

 मंत्री  भाषण  दें  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  मुझे  जो  भी  कुछ  कहना  था  वह  अधिकतर  प्रधान  मंत्री  ने  कह  दिया  है  ।

 उन्होंने  बड़े-बड़े  मसलों  के  सम्बन्ध  में  कहा  ।  मेरा  विचार  है  कि  wa  कार्मिक  संघों  के  नेताओं  का  यह

 कत्तव्य है  कि  वे  उन  पर  बिचार  करें  |  उन्होंने  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  की  बातों  का  भी  अप्रत्यक्ष  रूप  में

 उत्तर दे  दिया  है
 ।
 मैं  उन  बातों  को  दुहराना  नहीं  चाहता  हूं  |

 श्री  नम्बियार  नवरतन  भाषण  द्वारा  हाथ-ब्रह्य  से  रंग  करने  वाल  ११२  रंग साज़ों  के  सदाशय

 दावों के  सम्बन्ध  में  बड़ी  भ्रान्ति पैदा  कर  दी  है  ।  में  उसका  स्पष्टीकरण  करना  चाहता  हुं  ।  उन्होंने  कहा

 किये  रंगसाज़ १  PERE  से  हड़ताल  पर  थे  ।  यह  तो  सही  लेकिन  खड़गपुर  में  हाथ-ब्रश

 क  रंगसाज़ों  की  हड़ताल के  कारण थे  ?  उसके  कारण  ये  थे  कि  उन्होंने  मांग  की  थी  कि  उन्हे

 स्टे सिलों  हुए  भ्रमरों  )  era  चिन्हीकरण  करने  वालें  का  काम  न  दिया  क्योंकि  वह  एक  प्रवीण

 कार्य  है  र  उस  कार्य  के  लिये  उन्हें  प्रवीण  कर्मचारियों की  मजूरी  मिलनी  चाहिये  ।  १  ae G4

 को  RY-Ko  रुपयों  की  वेतन-श्रेणी  वाले  भ्रमण-प्रवीण  श्रेणी  के  हाथ-ब्रह्य  से  रंग  करने  वाले  रंग साज़ों

 ने  स्टे सिलों  द्वारा  काम  करने से  इन्कार कर  दिया  ।  पहले  यही  कर्मचारी  इसी  कार्य  को  सामान्य

 कत्तव्य  की  भांति  किया  करते  थे  |  हाथ-ब्रह्म  से  काम  करने  वाले  दूसरे  रंग साज़ों नें  भी  उनके  साथ  सहानु

 ति  प्रकट  करते  हुए  हड़ताल कर  दी  कौर  प्रवीण  कर्मचारियों की  ५५-१३०  रुपयों  की  वेतन-श्रेणी

 की  मांग की

 श्री  वेंकटरामन  बता  ही  चके  हैं  कि  हाथ-ब्रश  से  रंग  करने  वाले  रंग साज़ों  कौर  स्ट सिलों  द्वारा

 चिन् ही करण  करने  के  इस  मामले  को  न्यायाधिकरण  को  सौंपा  गया  था  ।  उस  न्यायाधिकरण  में  अखिल

 भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  फेडरेशन  का  भी  एक  प्रतिनिधि  था  ।  उसने  wa  निर्णय  में  इसे  एक

 ह
 कार्य

 बताया  था
 ।

 कंचरापाड़ा  झर  लीला  के
 कारखानों

 में
 इसी

 कार्य  को  क
 ने  वाले  कर्मचारियों

 ट  टिला

 मूल
 अंग्रेजी में  |

 M  1461  13--4
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 को  श्रद्धा-प्रवीण  माना  जाता  है  ।  इसीलिये  यह  महसूस  किया  गया  था
 कि

 इस  प्रदान  की  दुबारा  जांच

 करने  का  कोई  औचित्य  ही  नहीं  था  ।  न्यायाधिकरण  ने  पहले भी  एक  बार  झपना  यही  निर्णय  दिया  था
 इन  दोनों  बातों  को  देखते  हुए  खड़गपुर  के  हाथ-ब्रश  से  रंग  करने  रंगसाज़ों  को  प्रवीण  मजदूर  मानन

 और  उन्हें  ऊंची  वेतन-श्रेणी  में  रखने  का  कोई  ही  नहीं  था  ।

 श्री  नम्बियार  शायद  यह  कहना  चाहते  थे
 कि  हमने  अपनी  कौर  से  वहां  तालाबन्दी

 की
 थी

 ।

 यह  भी  ग़लत  है  ।  हाथ-ब्रश  से  रंग  करने  वाले  रंग साज़ों  को  बार-बार  समझाने  कौर  चेतावनी  देने  पर

 उन्होंने  भ्र पने  वैध  कत्तव्य  को  करना  शुरू  नहीं  किया  ।  उन्होंने  गैर-कानूनी  हड़ताल  करने

 की  अपनी  ग़लती  को  छिपाने  के  लिये  ही  गैर-कानूनी  तालाबन्दी  का  प्रचार  किया  था
 |

 उनका

 कहना  यह  था  कि  वे  हाथ-ब्रिक  से  रंग  करने  का  कार्य  करने  को  तैयार  थे  र  उन्हें  उससे  रोका
 गया

 था ।  यह  वास्तविकता  के  सर्वथा  विपरीत  वास्तव में  इन  लोगों  को  सदा ही  टिकट  लेकर

 विभागों  में  जाने  श्र  अपना  सामान्य  कार्य  करने  की  भ्र नुम ति  लेकिन  फिर  भी  वे  इस  कार्य  को  करने

 से  मना  करते रहे  we  इसीलिये  वे  ही  इस  गैर-कानूनी  हड़ताल  के  लियें  उत्तरदायी  हैं

 गैर-कानूंनी  तालाबन्दी  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  है  ।  हमने  इसमें  कानूनी  राय
 भी

 ले
 ली  उससे

 भी  प्रशासन  के  इसी  दृष्टिकोण  की  पुष्टि  होती  है  कि  माल-डिब्बे  विभाग  में  हाथ-ब्रश  से  रंग  करने

 वाले  रंगसाज़ों  ने  wae  हड़ताल  की  है  श्र  प्रशासन  की  we  से  ताला-बन्दी  का  कोई  get  ही

 नहीं है

 एक  के  बाद  दूसरी  हड़ताल  दस्  होने  पर  न्याय-निर्णयन का  भी
 प्रशन

 उठा  था
 ।

 श्री
 नम्बियार

 के  भाषण  ने  माननीय  सदस्यों  के  दिमाग  में  कुछ  ऐसी  भ्रान्ति  पैदा  कर  दी  है  कि  जैसे  न्याय-निर्णयन की

 मांग  केवल
 ८

 मई  से  शुरू  हुई  बड़ी  हड़ताल  के  लिये  की  गई
 थी  ।

 वास्तव  न्याय-निर्णयन की  मांग

 हाथ-ब्रश  से  रंग  करने  वाले  रंगसाज़ों  की  हड़ताल  के  सम्बन्ध में  की  गई  थी  |  में  इसे  स्पष्ट कर  देना  चाहता

 pie  ८
 मई  से  area  हुई  खड़गपुर  की

 बड़ी  हड़ताल  के  लिये  न्याय-निर्णयन  का
 प्रश्न  कभी  उठाया

 दी  नहीं गया  था  ।  मेरे  माननीय  मित्र  तो  स्वयं  ही  कामिक  संघ  के  संगठन कर्त्ता कोई  भी  कामिक  संघवादी

 एक  इतनी  छोटी-सी  मांग  के  केवल  ११२  हड़तालियों  के  प्रति  सहानुभूति  प्रकट  करने

 के  लिये  खड़गपुर  में  हुई  इतनी  बड़ी  हड़ताल  को  कभी  भी  उचित  नहीं  ठहरा  सकता  है  ।

 खड़गपुर
 की

 हड़ताल  को  किसी
 भी

 प्रकार  से  उचित  नहीं  ठहराया जा  सकता  है  ।  हाथ-ब्रश से  रंग  करने

 वाले  रंगसाज़ों की  हड़ताल  होने  पर  भी  वहां  के  कार्मिक  संघ  के  नेताओं  के  लिये  सबसे  पहले  यही

 करना  aarp था  कि  कानूनी  तरीकों  का  सहारा लेते  दौर  यदि  उन्हें  वास्तव  में  सफलता न

 मिलती  तब  ही  वे  किसी  atc  तरीके  की  बात  सोचते  ।  लेकिन  उन्होंने  हाथ-प्रश्न से  रंग  करने  वाले

 रंगसाज़ों  को  सलाह  देने  के  बदलें  स्वयं  ही  दूसरे  तरीक़ों  को  प्रक्रिया  ।  इसके बारे  में  भी  एक

 भ्रान्ति है  जिसका  स्पष्टीकरण  झ्रावस्यक  है  ।

 खड़गपुर  की  हड़ताल  कदापि  हाथ-ब्रश  से  रंग  करने  वाले  रंगसाज़ों  की  हड़ताल  के  समर्थन  में

 आरम्भ  नहीं
 की

 गई
 थी  ।

 खड़गपुर
 की

 हड़ताल  श्रद्वा  और  अन्य  स्थानों  के  हड़तालियों  के  प्रति

 भूति  प्रकट
 करने

 के
 लिये  आरम्भ

 की  गई  थी
 श्रद्वा  और  अन्य  स्थानों  में  भी

 कुछ  गड़बड़  थी
 ।

 मैं  दुबारा  उसे  नहीं  सुनाना  चाहता
 ।  बढ्  प्रौढ़

 पास
 के

 अरन्य  स्थानों  में  हड़ताल  area  हुई  थी
 ।

 खड़गपुर  में  भी  वहां  के  हड़तालियों  की  सहानुभूति  में  हड़ताल  की  गई  थी  ।  बाद  अपनी  स्थिति  को

 कमजोर  पाकर  ही  उन्होंने  उसी  हड़ताल  को  हाथ-ब्रश  से  रंग  करने  वाले  रंगसाज़ों  की  हड़ताल  से

 जोड़  दिया
 ।  उन्होंने  यही  कहना  शुरू  कर  दिया

 कि  उनकी  हड़ताल  तो  हाथ-ब्रह्य  से  रंग  करने  वाले

 रंग साज़ों  की  सहानुभूति में  की  गई  थी  ।  मैं  इससे  सहमत  नहीं  हूं  ।
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 श्री  नम्बियार
 :

 मैंने  प्रभी-प्रभी  न्याय-निर्णयन  के  लिये  दिये  गये  प्रार्थना-पत्र
 को  पढ़कर

 oT  ar  उगे
 सुनाया था  |  उसमें  स्पष्टतया  यही  भ्राता  बताया  गया  था  कि  वह  हड़ताल  हा  4-AN  रंग  करने  वाले

 रंगसाज़ों
 के  समर्थन  में  ही  की  गई  थी  ।

 fait  एल०
 बी०  शास्त्री

 :  माननीय  सदस्य  ने
 जिन  पत्रों का  हवाला  दिया  है  वें  खड़गपुर की

 हड़ताल  के  प्रारम्भ  होने  के  दो  दिन  बाद  लिखें गये  थे  ।  इसीलिये  मैं  कहता  हूं  कि  हड़ताल  ग्रन्थ  कारणों

 से
 area  हुई

 थी  ।  वह  श्रद्वा  श्र  पास  के  अरन्य  स्थानों  में  हुई  हड़ताल की  सहानुभूति में  ही  की  गई
 थी  कौर

 बाद  में  उन्होंने  यह  महसूस
 करके  ही  कि

 वें
 गलती

 पर  थे  यह  कहना  शुरू
 कर  दिया

 था
 उनकी  हड़ताल  का  कारण  हाथ-ब्रश  से  रंग  करने  वाले  रंगसाज़ों  की  हड़ताल  हो  थी  ।

 मैंने  श्री
 नम्बियार  कौर  श्री  एच

 ०  एन ०  मुकर्जी  के  भाषण  बड़े  धैर्य के  साथ  सुने  मुन्ने  उनसे  बिलकुल

 भी
 संतोष  नहीं  हनना  है  ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  कांग्रेस  की  विचारधारा  का  उल्लेख  किया  ।  मैं  उनकी  इस  बात  से

 पूरी  तरह  सहमत हुं  कि  मैँ  कांग्रेस  sro  घोषित  विचारधारा  में  विश्वास  रखता हूं
 ।  लेकिन  कांग्रेस

 ने  सदा ही  हिंसक  कौर  प्रतीक  कार्यों में  गेंद  किया  हो  सकता  है  कि  कांग्रेस  ने  जेब-तब

 हिसा की  भी  लेकिन  हमारे  नेता  सदा ही  कड़े से  कड़े  शब्दों  में  उसकी  निन्दा  करते  रहे  ।  लोक-सभा

 यह  जानती है  कि  कभी-कभी  ऐसे  लोगों  ने  भी  हिंसात्मक  कार्यवाहियां  की  हैं  जो  वास्तव  में  कांग्रेस

 जन  नहीं  थे  लेकिन  जिन्हें  कांग्रेस  क
 श्रतुसरण  करने  वाला  माना  जाता  या  जो  कांग्रेस  जनों

 के

 सहयोग  से  कार्य  करते  थे  ।  गांधी  जी  ने  ऐसे  लोगों  के  कार्यों  के  लिये  भी  कांग्रेस  जनों  त्यौरी  कांग्रेस  के  नेतायों

 को  ही  उत्तरदायी  ठहराया  था  ।  वास्तव  गांधी  जी  ने  विराम  संधि  या  शान्ति  की  बातचीत  चलाते

 समय  एक या  दो  ग्रवसरों पर पर  कहा  उन  लोगों  के  हितों  की  रक्षा करने  के  लिये  तैयार

 नहीं  हूं  जो  किसी  भी  रूप  में  हिंसात्मक  कार्य  करते  रहे

 मेरा  विचार  है  कि  श्री  मन्थनी  ने  बिलकुल  सही  बात  की  झोर  इशारा  किया  था  कि  हिंसात्मक

 कार्यवाहियों प्रतीकात्मक  कार्यवाहियों के  बीच  हमें  स्पष्ट  भेद  करना  चाहिये  |  इसलिये  इस  समय

 मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  मुझे  उससे  न  संतोष  हुमा  है  शौर  न  कोई  शान्ति  ही  मिली  मुझे

 इस  लोक-सभा में  खड़े  होकर  यह  मानते  हुए  लज्जा  लगती  है  कि  हमारे  कुछ  रेलवे  कर्मचारियों  ने

 इंस  प्रकार  का  व्यवहार  किया  है  ।  इस  समय  रेलवे  के  भार  को  संभालने  का  सम्मान

 मुझे  प्राप्त  है  ।  मैं  अपने  आपको  रेलवे  के  प्रत्येक  at  सभी  कर्मचारियों के  साथ  ही  साथ  रखना  चाहता

 हूं
 ।

 मैं  उनके  किये  हुए  प्रत्येक  ग्रहों कार्य  का  श्रेय  लेना  चाहता  कौर  साथ  ही  उनके  किये  हुए  प्रत्येक

 बुरे  कायें
 के

 लिये  मेरी
 आलोचना

 ate  भर्त्सना  भी  की  जानी  चाहिये  ।

 मैं  समझ  नहीं  पा  रहा  हूं  कि  इस  दृष्टिकोण  के  अनुसार  मैं  खड़गपुर के  उन  मजदूरों  के
 साथ  क्या

 करूं  जिन्होंने  ऐसा  बर्ताव  किया  है  ।  उनका  व्यवहार  अत्यंत  वीभत्स  कौर  हृदय  को  आराघात  पहुंचाने

 वाला  है
 ।

 कहा  गया  है  कि  इसके  बदले  उनको  प्रतिहिंसा का  शिकार  न
 बनाया  जाये

 ।
 मैं

 कभी  भी

 वहां के  सैकड़ों  निर्दोष  मजदूरों
 को  शिकार

 बनाना  पंसद  नहीं  करूंगा
 ।  लेकिन  यहां  भी  झ्रापको  नेतायों

 शौर  मजदूरों
 में

 भेद  करना  पड़ेगा  |  इस  प्रकार की  कार्यवाही  का  रास्ता  उन्हें  किसने  दिखाया
 ?

 नेतागण  उसके  लिये  उत्तरदायी थे  ।  नेतागण  कौन थे  ?  इसका  निर्णय  वहां  की  जनता  और  वहीं के

 तथाकथित  उग्रवादी  दलों  को  ही  करना  है  कि  इसके  नेता  कौन थे  शर  इन  लोगों  को  हड़ताल  करने

 के  लिये  किसने  उत्तेजित  किया  था  ।
 गणन

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 एल०  बी०  शास्त्री  )

 में  किसी  भी  दल  विशेष  का  उल्लेख  करना  या  उस  पर  दोषारोपण  करना  नहीं  चाहता  ।  लेकिन

 इस  वास्तविकता  से  तो  कोई  भी  इन्कार  नहीं  कर  सकता  कि  उनके  कुछ  नेता

 क

 साय या दियों  जैसे  विचार

 रखते हें  मैं  इस  विषय  में  बड़ी  स्पष्टवादिता  से  काम  लेना  चाहता  हूं  ।

 pat  नम्बियार  :  वहां  का  भी  नेता  साम्यवाद-सैनिक  नहीं  है  ।

 श्रीमती  toy  चक्रवर्ती  :  यह  कोई  शभ्रपराध है  ?

 श्री  एल०
 बी०  शास्त्री  :  यह  कोई  भ्रपराघ  नहीं है  ।  मैं  तो  कहता  हूँ

 कि
 यह
 यह  wea है  कि  के

 साम्यवादी  विचारों  के  समर्थक  हूँ  ।
 मुझे  उस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं

 लेकिन  मैं  केवल  इतना  ही

 कहना  चाहता  हूं  कि  साम्यवाद-समर्थक  विचारों  वाले  नेता  अरब  भी  इस  प्रकार  की  कार्यवाहियों में

 विश्वास  करते  हैं  ।  वे  wa  भी  यही  समझते  हैं  कि  वे  हिंसात्मक  कार्य  करके  प्रशासन  पर  दबाव  डाल  सकतें

 हैं  ।  कौर  जब  से  भारत  में  साम्यवादी  दल  की  स्थापना  हुई  है  तभी  से  वह  यह  गलती  करता रहा  है  ।

 साम्यवादी  दल  ने  देश  की  स्थिति  का  सदा  गलत  wars  लगाया  है  ।  उसका  स्थिति  निर्धारण  सदा

 ग़लती  है  ।  वह  देश  के  उनके  कार्य  करने  के  ढंग  कौर  उनक  दृष्टिकोण को  नहीं  समझ  सका

 है  ।  इसलिये उसने  सदा  गलतियां की  हैं  ।  मैं  wa  भी  सोचता  हूं  कि  साम्यवादी दल  को  पुन  सोचना

 पड़ेगा

 कशी  ए०  Fo  गोपालन  क्या  संघ  साम्यवादी  है  या  कि  उसके  नेता  साम्यवादी

 वे  साम्यवादी  नहीं हैं  समस्त  दल  पर  क्यों  दोषारोपण  करते हैं  ?

 कशी  एल०  बी०  शास्त्री  :  में  दोषारोपण  नहीं कर  रहा  हूं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  अपने  बारे
 में

 wa  लोगों  के  विचार  नहीं  सुनना  चाहते  तो  में  इसमें  क्या  कर  सकता  हूं
 ?

 डा०  रामा  राव  क्या  माननीय  सदस्य  साम्यवादी  दल  को  इस  WHIT

 गालियां दे  सकते  हें  ?

 श्री  एल०  ato  शास्त्री
 :  कया  मैं  गालियां दे  रहा  हूं  ?  यदि  में  यह ह  कहता  हूं  कि  साम्यवादी

 दल ने  देश  की  स्थिति  का  ठीक  निर्धारण  नहीं  किया  तो  क्या  ag  गाली  देना  है
 ?

 क्या  साम्यवादी

 दल  के  सदस्य  जनता  के  समक्ष  कौर  संसद  में  यह  नहीं  कहते  कि  कांग्रेस  जनता  की  प्रतिनिधि  नहीं

 है  या  लोगों  के  दृष्टिकोण  को  ठीक  प्रकार  नहीं  समझती  है  गैर  जनता  की  भ्रावस्यकताश्ों  को  पुरा

 करने  का  प्रयत्न  नहीं  करती  है  भ्र ौर  इसकी  विचारधारा  गलत  है  ?  राजनैतिक  दल  का  सदस्य

 द
 हुए  मुझे  यह  सब  कहने  का  अधिकार  है  कौर  में  यह  बातें  यथासम्भव  बहुत  दादों में  कह  रहा  हूं

 श्री  ए०  Fo  गोपालन  :  साम्यवादी दल
 के  प्रवक्ताओं ने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  है  कि  उक्त

 संघ  से  उनका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  कौर  उन्होंने  वहां की  घटनाओं  की  निन्दा  की  है  ।

 उन  १२०००  व्यक्तियों
 में  से  सम्भव  है  चार  या

 पांच  साम्यवादी  हों  ।  परन्तु  इसके  लिये  समस्त

 दल  को  दोषी  नहीं  ठहराया  जा  सकता
 ।  अन्य  दलों  की  तरह  साम्यवादी  दल  भी  निश्चित रूप  से  कह

 चका  है  कि  उसका  इस  संघ  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 yma  महोदय :  श्री  एच०  एन ०  मुकर्जी  ने  माननीय  मंत्री  के  बारे  में
 कुछ  कहा  था

 प्रौढ़  बाद

 में  उन्होंन  कांग्रेस
 की  विचारधारा

 का  भी  उल्लेख
 किया

 था  ।
 माननीय  मंत्री

 ने
 खड़गपुर

 के  साम्यवादी

 दृष्टिकोण  रखने  वाले  कुछ  नेतायों  की  विचारधारा
 के  बारे में  कहा ।  दोनों  को  यह  सब  कहने

 का  हक  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 fat  एल०
 बी०  शास्त्री

 :  वे
 अपने  कार्य  करने

 के  तरीके
 के

 बारे  में  कुछ  नहीं  सुनना  चाहते
 |

 परन्तु  जो  दल  wet  कार्यप्रणाली  ait  भ्र पने  दृष्टिकोण  की  शझ्रालोचना सुनने  के  लिये  तैयार  नहीं

 उसका
 मेरे  विचार  से  कोई  भविष्य  नहीं  है  ।  मैं  विपक्ष  से  कांग्रेस  की  भ्रालोचना  श्र  निन्दा  सुनने

 के
 लिये  तेयार  हूं  ।  क्या  राजनैतिक  दल  लोकतन्त्र  में  इस  प्रकार  कार्य  करते  हैं

 ?  क्यो  आपको

 प्र् ही  दृष्टिकोण  है
 कि  अत्यन्त  नम्र  भाव  से  ही  कही  गई  बातें  भी  श्राप  सुनने  के  लिये  तैयार  नहीं हैं  ।

 वे
 झपने

 विरुद्ध  कुछ
 भी

 सुनने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।  राजनैतिक  क्षेत्र में  उनकी  कार्य  करने  की  रीति

 पर  मझे  श्राइचयं होता  है

 में  इस  बात
 पर

 ज़ोर  देना  चाहता  हूं  कि  उन  ०५९१ फि मत्रों  को  जो  साम्यवादी
 दल  के

 सदस्य
 हें

 यदि

 वे  दक्षिण-पर्वों रेलवे  के  संघ  के  नेता  यह  जानना  श्र  अ्नभव  करना  चाहिये  कि  हिंसात्मक

 यों  से  कोई  सफलता  प्राप्त  नहीं  होगी  ।  में  जानता  हूं  कि  वहां  जो  कुछ  नेता  गिरफ्तार  किये  गये

 है  वें
 साम्यवादी  विचारों  के  परन्तु  में  यह  नहीं  जानता  कि  वे  साम्यवादी  दल  के  सदस्य

 या  नहीं  ।  इसीलिये  मेंने  कहा  कि  उनका  झुकाव  साम्यवादी  विचारों  की  कौर  है  ।  श्री  नम्बियार  को

 चाहे  यह  बात  अच्छी  न  लगे  द्रोह  वह  इसे  सुन  कर  शआवश म झरा जाय परन्तु जायें  परन्तु  साम्यवादी  दल  के  लोग

 इस  संघ  में  सम्मिलित  होने का  प्रयास  कर रहे हैं  ।

 शी  नम्बियार  श्रीमान् ।

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  परन्तु  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है--चाहे  वह  साम्यवादी हों  या  न

 कि
 संघ

 में  सम्मिलित
 gar  जाये  परन्तु  संघ  में  सम्मिलित होने  पर  उनके  ढंग  प्रौढ़  भ्रपने  पुराने  तरीकों

 को
 जारी  रखने  से  संघ  कौर  श्रमिकों  का  रहित  होगा  ।

 एक
 प्रौढ़

 बात  है  ।  मैँ  मानता  हूं  कि  श्री  मुकर्जी  ने  पहली  बार  यह  स्वीकार  किया  कि

 वह  खड़गपुर  की  घटना
 की

 निन्दा
 करते  परन्तु  श्री  नम्बियार को  यह  कहने का  साहस  नहीं  |

 उन्होंने पहले  वाक्य  में  इसका  नाममात्र  उल्लेख  किया  था  ।  इससे  में  क्या  समझ
 ?  किसी  श्रमिक

 कार्मिक
 संघ  या

 संस्था
 के  किसी  प्रमुख  नेता ने  भ्र भी  तक  खड़गपुर की  घटना  की  अथवा  रेल  दुर्घटना

 और  अन्य  बातों  की  निन्दा  नहीं  की  है
 ?

 श्री  नम्बियार  स्वाधीनता  में  एक  समाचार  प्रकाशित  eat  था  कि  श्री  गरुड़गामी  ने

 प्रस  संवाददाताओं  के  सामने  इसकी  निन्दा  की  थी  |

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  में  श्री  गुरु स्वामी  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  श्री  गरुस्वामी  साम्यवादी  दल  के  सदस्य

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  जी  परन्तु में  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।  वह  साम्यवादी

 दल  क  सदस्य  नही ंहें  परन्तु  हरनेक  बार  साम्यवादी  दल  के  सदस्य  उन्हें  ५  साथ  मिलाने  का  यत्न

 करते रह  हं  ।  प्रमुख  -  नेताओं  में  से  एक  ने  अपने  भाषण में  खड़गपुर के  श्रमिकों  को  बधाई  दी  थी  |

 वह  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  के  एक  प्रमख  कार्मिक  संघ  नेता  इंस  हड़ताल  में  जिस  एकता  कौर  बल

 का  उन्होंने  प्रदर्शन  किया  उसके  लिये  उन्होंने  खड़गपुर  कर्मचारियों  को  बधाई  दी  ।  उन्होंने  खड़गपुर

 बच्चों  और  महिलाओं  को  भी  जिन्होने  प्रदर्शन  में  साहसपूर्ण  भाग  लिया  था  बधाई  दी  ।  उन्होंने

 महाभारत में  भीष्म  का  उदाहरण  दिया  wie  कहा  कि  उन्हें  पांडवों  की  भांति  कन्धे  से  कर्घा  सिला

 कर  मुकाबला करना  चाहिये  ।  उन्होंने  कहा कि  ने  अवश्य  काम पर  जायें  कौर  रेलवे  अथवा  पुलिस

 के
 प्रति  कोई  द्वेषभाब  न  रखें

 ।  उन्होंने  कहा  कि  खड़गपुर  की  हड़ताल  वैध  है  क्योंकि  वह  ब्रश  के

 +  —~— साथ  हाथ
 से  रंग  करने

 वालों की  way  तालाबन्दी  के  कारण  की
 गई

 थी
 उन्होंने  श्रमिकों

 से  कहा

 faa  ais में  ।
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 कि  उन्हें  जो  दोषारोप  पत्र  भेजे  गये  हैं  उनका  उत्तर  देने  की  उन्हें  कोई  श्रावर्यकता  नहीं  है
 ।  उन्होंने

 महिलाओं  को  उनके  कार्य  के  लिये  पुनः  बधाई  दी
 कौर  कहा  कि  महिलाओं  को  भी  गिरफ्तार  करके  जेल

 भेजा  गया  था  ।  उन्होंने  कहा कि  वह  श्रमिकों के  लिये  न्याय  प्राप्त  करने  का  पुरा  प्रयत्न  करेंगे  ।  उन्होंने

 खड़गपुर  में  यह  भाषण  दिया  ate  कहा  कि  हैदराबाद  की  तुलना  में  खड़गपुर  की  हड़ताल  अधिक  उचित

 थी  ।  यह  सब  उन्होंने  कल  सायं ही  कहा  |

 जो  संकल्प  पारित  किया  गया  में  उसका  कुछ  भाग  पढ़कर  सुनाता  हूं  ।

 के  श्रमिकों ने  हाल  ही  में  ब्रश  के  साथ  हाथ  से  रंग  करने  वाले  ११२  व्यवसायों
 की

 अवैध  तालाबन्दी  के  वैध  दावों  का  औचित्य  ठीक  सिद्ध  करने  के  लिये  जो  आन्दोलन  कियां

 कार्यकारिणी  उसकी  प्रशंसा  करती  है  ।

 झ्रादेशों  के  प्रस् यापन  द्वारा  की  गई  पुलिस  कार्यवाही  पर  कौर  इस  वैध  कामिक

 विवाद  में  भाग  लेने  वाले  कार्मिक  संघ  के  कार्यकर्ताश्रों  के  सामूहिक  रूप  से  गिरफ्तार

 किये  जाने  पर  समिति  खेद  प्रकट  करती  है  कौर  पश्चिमी  बंगाल  सरकार क  मुख्य  मंत्री
 से

 कपिल  करती  है  कि  वह  इसमें  हस्तक्षेप  करें  कौर  किसी  गंभीर  दुर्घटना  का  निराकरण  करे  ।

 में  रेलवे  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  को  देखते  हुए  कि  हड़ताल  समाप्त  किये  जाने

 पर  ही  शिकायतों  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  आर  क्योंकि  हड़ताल  के  द्वारा  लोगों  का

 ध्यान  श्रमिकों  के  साथ  किये  गये  अन्याय  की  श्र  आकर्षित  करने  का  उद्देश्य  पूरा  हो  गया  है

 कौर  जनता  का  यह  डर  दूर  करने  के  लिये  कि  हड़ताल  में  कोई  प्रक्रिया  सम्बन्धी  त्रुटि  रह  गई

 यह  कार्यकारिणी  समिति  खड़गपुर  के  श्रमिकों  से  हड़ताल  को  समाप्त  कर  देने  की  कपिल

 करती है  ।

 भाषा  भ्र ौर  वाक्यों  पर  जरा  ध्यान  दें  ।  अन्त  में  उन्होंने  कहा  :

 कार्यकारिणी  समिति  राष्ट्रपति  से  प्रार्थना  करती है  कि  वह  afeay  बंगाल  सरकार  के

 मुख्य  मंत्री  से  खड़गपुर  विवाद  के  सम्बन्ध में  जिन  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  है

 ait  जिन  पर  अभियोग चलाया  जा  रहा  है  उन्हें  रिहा  करने  के  लिये  कार्यवाही  करने  को

 कहें  ।  यह  कार्यकारिणी  समिति  संघ  के  सभापति  को  निदेश  देती है  कि  वह  हड़ताल  करने

 वालों  को  उत्पीड़न  से  बचाने के  लिये
 रेलवे

 मंत्रालय  द्वारा  कार्यवाही  कराने  के  लिये  उपयुक्त

 पग  उठाये  पी

 जो  घटनायें  वहां  हुई  उन  पर  खेद  प्रकट  करने  ग्रीवा  उनकी  निन्दा  के  लिये  एक  भी  शब्द  का

 प्रयोग  नहीं  किया  गया
 ।

 इसकी  बजाये  उन्होंने  श्रमिकों  को  उनकी  एकता  और  दृढ़ता  के  लिये

 बधाई  दी  है  ।

 इस  अवस्था  में  श्री  मुकर्जी  ने  मुझे  नस्र  बर्ताव  करने  झर  कांग्रेस  की  विचारधारा  के

 जिसमें  मुझ  विश्वास  है  ।  कार्यवाही  करने  के  लिया  कहा  है  ।  में  लोक-सभा  का  झ्रघिक  समय  नहीं  लेना

 चाहता  परन्तु  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  देश  में  इस  समय  कार्मिक  संघ  आन्दोलन
 क  कार्यसंचालन  के

 बारे
 में

 दो  राय  भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  संघ  कांग्रस  ने  कहाਂ

 aa  इसक  लिये  चाहे  उग्र  विचारों  के  लोग  उसकी  आलोचना  भी  करें--कि  जबकि

 पंचवर्षीय  योजना  प्रथम  या  द्वितीय  या  कोई  अरन्य  योजना  कार्यान्वित  की  जा  रही  हो  तो  इस

 वधि  में  वहू  किसी  प्रकार  की  हड़ताल  किये  जाने  के  पक्ष  में  नही ंहै  ।  इस  समय  उसका  अभिप्राय

 द्वितीय  पंचतत्वीय  योजना
 से  है

 ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  उसने  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  वह
 किसी  प्रकार  की  हड़ताल  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।  उसने  कहा  है  कि  उनकी  जो  भी  कठिनाइयां  हैं  उन्हें



 २८  PENS  खड़गपुर  में  हड़ताल  की  स्थिति  बर रे  रे

 नियोजकों  से  बातचीत  करके  अथवा  यदि  वे  रेलवे  से  सम्बन्ध  में  हें  तो  रेलवे  प्रशासन  से  बातचीत  करके

 दूर की  जानी  चाहिये  |  दूसरे  लोगों का  यह  मत  है  कि  चाहे  पंचवर्षीय  योजना  को  कार्यान्वित  किया

 जाये  अथवा  न  किया  चाहे  वह  सफल  हो  अथवा  न  उन्हें  हड़तालें  करनी  चाहियें  ।

 मेरा  विचार है  कि  लोक-सभा  श्र  स्थापित  कार्मिक  संघ  नेताओं  को  इन  दोनों  मतों  में  से  किसी  एक

 को  स्वीकार  करना  होगा  कौर  यह  देखना  होगा  कि  भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  संघ  कांग्रेस  की

 धारा  क
 है  या  दूसरी  विचारधारा ठीक  है  ।  सम्भव  है  कि  कुछ  लोग  यह कहें  कि  क्योंकि  भारतीय

 राष्ट्रीय  कामिक
 संघ कांग्रेस में  कुछ  कांग्रेसी  नेता हैं  इसलिये  में  उसका  सुनकर  मैं  यह

 इसलिये  नहीं  कह  रहा हूं
 ।  परन्तु  श्रम  क्षेत्र

 में
 काम  करने  वालों  को  इस  मूल  प्रश्न  पर  विचार  करना

 ही  होगा  ।  मेरे  विचार  से  भारतीय  राष्ट्रीय  कामिक  संघ  कांग्रेस  ने  बड़ी  अच्छी  राय  दी  है  ।  इस  कारण

 उसकी  आलोचना  भी  की  जा  सकती  है  ।  उसका  कहना है  कि  देश  का  हित  सर्वाधिक  महत्व  रखता

 है  ग्रोवर  मेरा  विचार है  कि  इस  समय  magna इस  बात  की  है  कि  श्रमिकों  को  हड़ताल  करने के

 नयें  at  कहा  जाय  क्योंकि  इससे  स्वयं  उन्हें  शौर  देव  को  हानि  होगी  ।

 रेलवे  का  प्रभारी  होने  के  नाते  में  भ्रनुभव  करता हूं  कि  में  उसी  कार्मिक  संघ  से  अपना  सम्पर्क

 रखूं जो  मझे  यह  झा इवा सन  दे  कि  तुच्छ  मामलों  पर  अकस्मात  हड़ताल  नहीं  की  जायगी  ।  यदि  रेलवे

 विभाग  को  किसी  ऐसे  संघ  का  सहयोग  प्राप्त  होता  जो  प्रतिदिन  हड़ताल  करने  को  इच्छुक

 रहता  हैऔर  जो  अ्रपनी  इच्छानुसार  कार्य  करना  चाहता  तो  प्रशासन  को  उसके  साथ  वार्ता  करने

 से  क्या  लाभ  इसीलिये  मैं  कुछ  समय से  यह  सोच  रहा  हं  कि  क्या  किसी  संघ  को मान्यता

 देन  से  पूर्व  यह  शर्तें  लगाई  जानी  चाहिये कि  वह  स्पष्ट  दादों  में  यह  श्राइवासन दे  कि  वह  कम  से

 कम  अगले  पांच  वर्षों  तक  किसी  हड़ताल  में  भाग  नहीं  लेगा  ।

 श्रीमती  रे  चक्रवर्ती  :  इसका  अथ  है  कि  हड़ताल  करने  का  भ्र घि कार  छीन  लिया  जायेगा  ।

 Tat  एल०  बी०  शास्त्री  :  हड़ताल करने  का  अधिकार  परन्तु  बातचीत  करक  उच्च

 स्तर  पर  न्यायनिणंय की  व्यवस्था  करके  वार्ता  तथा  स्वतन्त्र  अधिकरणों  gra  मध्यस्थ  निर्णय

 से  मामलों  को  निबटाने  का  प्रयास  किया  जायेगा  ।  यह  सब  मैं  मानता  हूं  ।  यदि  मामले  का  कोई  हल  तब

 भी  नहीं  निकलता है  तो  निश्चय  ही  कर्मचारियों को  हड़ताल  करने  पूर्ण  अधिकार  है  ।  उनको

 यह  अधिकार  है  यह  मैँ  स्वीकार  नहीं  करता  |  किन्तु इस  तरह  दिन-प्रतिदिन  हड़ताल  का
 जो  प्रश्रय

 लिया जा  रहा  है
 उससे  स्थिति  कठिन

 ही  होती
 जा

 रही  है
 ।

 इसलिये  मैं  उन  दो  स्पष्ट  दृष्टिकोणों  का  निर्देश  करता  हूं  जिनका  प्रतिपादन देश  के
 श्रमिक

 नेताओं के  दो  विभिन्न  समूहों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।  मुझे  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  रेलवे

 कर्मचारियों  के  लिये  सर्वोत्तम  उपाय  यही  स्वीकार  करना  होगा  कि  वह  हड़ताल  कदापि  नहीं  करेंगे  ।

 सामान्य  प्रदान  की  तह  में  मैं  नहीं  जाऊंगा  ।  निस्संदेह  माननीय  सदस्य  इस  बात को  समझते  हैं  कि  यदि

 एक  घंटे  के  लिये  भी  हड़ताल की  जाती  है  तो  हमें  कितनी  चिंता  हो  जाती  है  ।  रेलगाड़ियां  विलम्ब  से

 चलती  हैं
 ।

 इस  समय  रेलवे  पर  बहुत  बड़ा  उत्तरदायित्व  है
 ।  रेलगाड़ियों  के

 एक  या  दो
 घंटे

 या  एक

 दिन  के  लिये  रुक  जाने  का  अर्थ  है  विभिन्न  स्थानों  पर  माल  व  यात्रियों  का  एक  बड़ी  तादाद
 में

 इकट्ठा  हो  जाना  ।  श्री  फीरोज़  गांधी  ने  राज  दिल्ली  में  कोयले  की  कमी  के  बारे  में  एक

 पूछा  था
 ।

 यह  सच  है
 कि

 हमने  उन्हें  कोयले
 का  सम् भरण  किया किन्तु  फरवरी  कौर  मान  में

 विभिन्न स्थानों  में  हड़ताल  हो  जाने के  कारण  हम  उन्हें  पर्याप्त  संख्या में  मालडिब्बें  नहीं  दे
 सके  ।

 ये  बातें  छोटी  नहीं
 दिल्ली

 में  लोगों  के
 उपभोग

 के
 लिये  कोयले

 का  जाना कोई  छोटी
 बात  नहीं

 पम  प्रंग्रे जी  में  ।



 ३२  खड़गपुर  में  हड़ताल  की  स्थिति  २८  PENS

 एल०  बी०  शास्त्री |

 किसी  वहत्तर  प्रसंग  में वह  छोटी  बात  ही  सकती है  i  यदि  कोई  रेलवे  कर्मचारी  हड़ताल  करता

 है  तो  वह  रेलवे  के  अतिरिक्त  जनता को  भी  हानि  पहुंचाता है  |

 इसलिये  में  यहां  भ्रत्यन्त  स्पष्ट  तौर  पर  कहता  हूं  कि  बिना  सूचना  दिये  हड़ताल  करना  अथवा

 हिसात्मक  कार्यवाही  का  प्रश्रय  लेना  ऐसी  बातें  हैं  जिनकी  उपेक्षा  करना  मेरे  लिये  संभव  नहीं

 है  ।  में  यह  दावा  नहीं  करता  कि  में  बहुत  ही  शान्त  प्रकृति  का  किन्तु  यह  सच  है  कि  मन  श्रमिकों

 के  साथ  यथासंभव  सौम्यता  से  काम  लिया  है  भ्र ौर यह  इसलिये  नहीं  कि  उससे  मुझे  कोई
 लाभ  होता

 किन्तु  ऐसा  करना  रेलवे  कर्मचारियों  भ्र  देश  के  लिये  लाभदायक  था  ।  मैं  उनके  साथ  सहयोगियों

 जैसा  व्यवहार  करता हूं  ।  मुझे  कर्मचारियों  में  कौर  प्राणों  कोई  अतर  मालूम  नहीं  हम्ना

 किसी  भी  रेलवे  किसी  भी  किसी  भी  स्टेशन  मास्टर  का  दायित्व  उस  मंत्रो  से

 किसी  प्रकार  भी  कम  नहीं
 है

 जोकि  रेलवे  प्रशासन  की  देखभाल  करता है  ।  इसलिये  जबकि  मेरा

 रुख  यह  रहा है  भ्रौर  जब  मैं  यह  देखता  हूं  कि  कर्मचारियों  '  का  प्रतिकार  तदनुसार  नहीं  रहा  हैं

 मुझे  वास्तव  में  ग्रत्यन्त  खेद  होता  कौर जब  वह  इस  तरह  की  गतिविधियों  में  पड़ते  ह  तो

 उनके  साथ
 क्या  कार्यवाही  की  जाये  यह  मेरी

 समझ  में  नहीं  gras
 ।

 कभी-कभी  तो  पुत्र  की
 भी

 ताड़ना करनी  पड़ती  गौर  इसके  प्रतिष्ठित कोई  चारा  ही  नहीं  होता  है  ।  मुझे  इस  बात  में  कोई

 सन्देह  नहीं  है  कि  खड़गपुर  में  रेलवे  कर्मचारियों का  जो  व्यवहार  रहा है  वह  रेलवे के  इतिहास

 एक  कालिमा  ही  रहेंगा  ।  इसलिये  vee  यह  है  कि  जिन  नेताओं  ने  सैंकड़ों  हज़ा रों  कर्मचारियों

 को  गुमराह  किया  है  उन्हें  दंड  किया  जायें  ।  यदि  हिसात्मक  गतिविधियों  के  लिये  उन्हें  गिरफ्तार  किया

 गया है  या  उनके  विरुद्ध  कानूनी  कार्यवाही  की  जा  रही है  तो  उसमें  मैं  क्या कर  सकता  हूं
 ?  रेलवे

 मंत्रालय  उसे  रोकेगा  नहीं  ।  हम  ऐसी  कोई  कार्यवाही  नहीं  करने  जा  रह ेहैं  कौर  न  कर ही  सकते

 यदि  वह  हिंसात्मक  गतिविधियों  का  प्रश्रय  लेत ेहैं  तो  वह  बात  देश  की  शान्ति  तथा  व्यवस्था

 से  सम्बन्ध  रखती है  भ्र ौर  वह  रेलवे  का  प्र दन मात्र  नहीं  रह  जाता है  ।  उस  सम्बन्ध में  कार्यवाही

 राज्य  सरकार  को  करनी है  ।  हम  उसमें  हस्तक्षेप  नहीं कर  सकतें  ।  किन्तु  यदि  कोई  कर्मचारी  ऐसे

 हैंजो  क्षणिक  आवेश  में  प्रकार  गुमराह  हो  गय ेहैं  तो  उनके  प्रति  मेरा  रुख  कड़ा  नहीं  हो  सकता  है  |

 किन्तु  यह  नितान्त  झ्रावश्यक  है  कि  यह  जो  यूनियन  है  जिसे  तभी  मान्यता  प्राप्त  नहीं  है  उसकी  स्थिति

 यही  रहेगी जैसा  कि  मुख्य  प्रबन्धक  द्वारा  सुझाव  दिया  गया  है  ।  मुख्य  प्रबन्धक ने  यह  स्पष्ट

 कर  दिया  कि  जब  तक  उसका  व्यवहार  वांछनीय  नहीं  रहता  है  कौर  वह  न्यायोचित  तरीके  से  कार्य

 वाही  नहीं  करता  है  तब  तक  उस  यूनियन  को  मान्यता  देने के  लिये  वह  तैयार  नहीं है  |  मुख्य  प्रबन्धक

 ने  जो
 रुख  अपनाया

 है
 उसका  मैं

 समर्थन  करता
 जब  तक  खड़गपुर  में  हुई  गतिविधियों  की

 स्पष्ट  भर्त्सना  नहीं  की  जाती  है  भ्र ौर  जब  तक  नेतागण  प्रशासन  से  यह  स्वीकारोक्ति  नहीं  करते

 कि  उनकी  कार्यवाही  गलत  थी  ।  मेरा  ख्याल  है  यूनियन  की  गतिविधियों का  भार  जिन  व्यक्तियों

 पर  है  उनसे  हमारा कोई  वास्ता  नहीं  रह  सकता  है  ।  इससे  अधिक  कहने  की  आवश्यकता नहीं  है

 मैंने  अपन  प्रत्येक  शब्द  को  तौला है  ग्र  मैं  seared देता  हूं  कि  झ्रावश्यकता  से  अधिक

 कोई  कार्यवाही  मैं  नहीं  क्योंकि  Fag  ्
 करता  हूं  कि  रेलवे  कर्मचारी का  हित  ही  मेरा

 शर  रेलवे  मंत्रालय  अथवा  प्रशासन  का  हित  है  ।
 किन्तु

 कत्तव्य  की  भावना  होनी  चाहिये  ।

 दायित्व  के  एक  पढ़  पर  कार्य  करने  वाले  एक  व्यक्ति
 के  नाते  संभव है  कि  मुझे  यदा-कदा  कोई  कठिन

 कार्य  करना  पड़  जाये
 ।

 मुझे  कठोर  होना है  किन्तु  आवश्यकता
 से  अ्रधिक  मैं  कोई  कार्यवाही  नहीं

 करूंगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  कर्मचारियों  az  यूनियनों  द्वारा  स्पष्ट  भर्त्सना  की  जाये  ताकि  इसके  बाद
 स्थिति  कुछ  सुधर  जाये  ।

 श्री  एच०  एन०  मकानों  खडे
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 अध्यक्ष  महोदय  :  हमने  काफी  चर्चा  कर  ली  है  ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  हम  माननीय  मंत्री  से  एक  स्पष्टीकरण  मांग  सकते हैं  ?

 forme  महोदय  हमने  काफी  चर्चा  कर  ली  सभा  की  यह  इच्छा  है  कि  निवारक

 विरोध  श्रधघिनियम  के  कार्यकरण  सम्बन्धी  चर्चा  को  आज  प्रारम्भ  fo-n7 TOs ह  जायें ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 :

 क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  एक  प्रशन  पूछ  सकता हूं  ?

 महोदय  :  ग्रीवा  |

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  मेरा  प्रश्न यह  ।  माननीय  मंत्री  यह  चाहते  हैं  जो  कुछ  घटनायें

 हुई  हैं  उनकी  नभ त्सना
 सम्बन्धित  यूनियन

 द्वारा
 की

 जायें  ।  वहू  उसका  दायित्व  नहीं  लेता  है  कौर  खेद

 प्रकट  करता है
 ।  कथित  घटनाओं  की  परिस्थितियों  की  जांच  की  जायेंगी  इस  का  श्रीनिवासन

 माननीय  मंत्री  द्वारा  न  दिये  जाने  पर  क्या  माननीय  मंत्री  इस  विशिष्ट  घटना  के  लिये  सम्बन्धित

 यूनियन के  दायित्व  के  प्रत्याख्यान  के  बिना  इस  प्रकार  की  मांग  कर  सकते हैं  ?

 एल०
 do  शास्त्री

 जांच  के  प्रशन  के  बारे  में  मैं  प्रभी  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  हूं
 ।  किन्तु

 मेरा  ख्याल  है
 कि  खड़गपुर  में  जो  अवांछनीय  घटनायें  हुई  हैं  उनके  लिये  अधिक  प्रमाणों  की  आवश्कता

 नहीं  है
 ।

 यदि  कुछ  नेताओं को  गिरफ्तार  किया गया  है  तो  क्या  श्री  मुकर्जी  यह  कहने  के  लिये  तैयार

 हैं  कि
 खड़गपुर  में

 जो
 हड़ताल

 हुई  उसके
 लिये

 वह  उत्तरदायी  नहीं
 उनको

 एक
 ग्रन्थ

 में
 रंग

 हाथों  पकड़ा गया  क्योंकि  जहां  श्रावण  हो  रहा था  वहां  वह  एक  भीड़ के
 मध्य

 थे
 ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  वह  समूचा  मामला  ही  न्यायाधीश है  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  श्री  मुकर्जी  का  कथन  है  कि  नेताओं  ने  उत्तरदायित्व  स्वीकार

 कर  दिया  है
 ।

 इससे  मुझे  क
 होता  है

 ।
 कर्मचारियों  से  हड़ताल  करने  के  लिये  कहना  श्र  बाद  में

 नेताओं  द्वारा  यह  कहा  जाना कि  वहां  जो  घटनायें  हुईं  उसका  उत्तरदायित्व उन  पर  नहीं  यह  बहुत

 अनुचित  है
 ।  माननीय  सदस्य  फिर से  wer  पूछ  सकतें हैं  ।  उनके  प्रदान  का  तात्पर्य  मैं  यह  लेता हूं

 कि  इस  हड़ताल  का  कोई  दायित्व  नेतायों  पर  नहीं  है  ।  यदि  यह  निर्वचन  सही  तो  मैँ  उन्हें  उत्तर

 देने  में  wary हूं  ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  उसका  सम्बन्ध  हड़ताल  से  नहीं  किन्तु  उन  कथित  घटनाश्रों  से  है

 जिन्हें  कि  अवांछनीय समझा  गया  है  ।  नेतागण  दायित्व  का  प्रत्याख्यान  करते  @  | Q

 ऐसी  स्थिति  में  आप  शौर  क्या  तराशा  करतें  सरकार  द्वारा  कथित  घटनाश्रों  की  उचित  जांच

 किये  जाने  के
 बारे

 में  कोई  श्रारवासन  नहीं  दिया  गया  है  ।  )

 पंडित  ठाकुर  दास  भाग  क्या  मैं  श्री  मुकर्जी  से  एक  se  पूछ  सकता  हुं

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इसका  तो  कोई  अन्त  ही  नहीं  होगा  ।  प्रश्न  के  बाद  प्रश्न  क्यों  पूछे

 जायें
 ?  कुछ  हुम  अवश्य ड्राइवर  के  बगैर  हो  रेलगाड़ी  चला दी  गई  है

 |
 माननीय  मंत्री

 यह  चाहते  हैं  कि
 जो  भी  इसके  लिये  उत्तरदायी  हैं  उनकी  भर्त्सना  देश

 के
 प्रत्येक  व्यक्ति  वारा  की

 जायें
 ।  यही  वह  चाहते  हैं  ।  a  माननीय  सदस्यों  द्वारा  यह  कहा  जाना  आवश्यक  नहीं  हैं  कि  वह  उनकी

 भत्सेना  चत
 उन्होंने  इसका  दायित्व  तो  लिया  नहीं  है  कौर वह  गलत  कार्य

 है
 ।

 इसी प्रकार

 नेताओं  द्वारा उस  कार्य  की  स्पष्ट  भर्त्सना  की  जायें  ।  यह  स्पष्ट है  कि  माननीय  मंत्री  यही  चाहते

 लपट
 ५»  स्पष्टीकरण  किस  बात  का

 मैं
 कार्य

 लेता

 अंग्रेजी  में  ।
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 TA  एस०  सी०  सामन्त  :  राष्ट्रीय  झनुदासन  योजना  के  इस  अविलम्बनीय

 प्रदान
 को  में  उठाना  चाहता  हूं  ।  माननीय श्री  भोंसले  ने  पुनर्वास  विभाग  में  इस  योजना  को  प्रयोगात्मक

 तौर  पर  क्रियान्वित किया  है  ।  इस  योजना  का  कार्य  उल्लेखनीय रहा  है  कौर  ऐसी  योजना  में  चरित्र

 निर्माण
 का  जो  गुण  निहित  है  प्रभावित  होकर  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  योजना के

 बारे

 में
 दिक्षा  मंत्री  से  मुलाकात की  थी  ।

 कस्तूरबा  निकेतन  में  विस्थापितों के  बच्चे  रहते  हैं  ।  श्री  भोंसले  ने  वहां  जाकर  उन्हें  अनुशासन

 सम्बन्धी
 प्रशिक्षण  दिया  ,  कौर दो  वर्षों  में  आपको  यह  सुन  कर  ब  होगा  उन  बच्चों  के  मन  में

 तई  का  उदय  हुमा है

 सरकार  यह  कह  सकती है  कि  चरित्र-निर्माण  के  लिये  उसने  एन०  सी ०  सी ०,  ए०  सी ०  सी ०
 जसी

 व्यवस्था यें  की  हैं  तथा  उन्हें  शिक्षा  विभाग  द्वारा  प्रोत्साहन दिया  जाता  किन्तु हम  साथ  ही  इस

 योजना को  भी  चाहते हैं  ।  हम  इस  योजना  की  क्रियान्विति एक  अवधि  विशेष में  चाहते  हैं  ।  आपको

 यह  सुन  कर  श्राइचय  होगा कि  गत  वर्ष  मादल  बल् गा निन  श्री  तय  दौर  ने  भारत  के  के  समय

 कस्तूरबा निकेतन  को  देखा  था  ।  श्री  कानूनगो  जो  उनके  साथ  रहते  श्री  भोंसले  को  एक  पत्र

 लिखकर  निकेतन  के  विद्याथियों  द्वारा की  गई  fea  तथा  शारीरिक  कवायद  प्रदर्शन  का  प्रशंसात्मक

 उल्लेख  किया  था  ।

 इस  योजना के  बारे में  प्रधान  मंत्री  श्र  शिक्षा  मंत्री  से  मलाकात  की  गई  थी  ।  एक  दिन  इस

 योजना क  न  भ्रपनाय जान  का  कारण  धनाभाव  बताया  गया  था  |  किन्तु  धनाभाव  ही  एकमात्र  कारण

 नहीं  हो  सकता  |  यदि  श्री  भोंसले  सरकारी  योजना  का  भार  सम्हाल लें  तो  हम  यह  कर  सकत

 ड
 कि  एक  विशिष्ट  अवधि  में  भारत  के  प्रत्येक  बालक  को  इस  प्रकार  की  दिक्षा  दी  जायेगी  जिस  पर

 कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  गव॑  हो  सकता  है  ।  इससे  अगली  पीढ़ियों  का  चरित्र  ऊंचा  ak  अच्छा

 होगा  कौर  सभी  लाभान्वित  होंगे  ।  किन्तु  हमें  यह  बातें  बाल्यावस्था  से  ही  प्रारम्भ  करनी  चाहियें
 ।

 दिक्षा  की  जो  मौजूदा  प्रणाली है  उसके  विरोध  में  मुझे कुछ  कहना  नहीं है  ।

 सरकार  से  मेरा  was  है  कि  वह  इस  योजना की  क्रियान्विति के  लिये  झावद्यक  धन  व्यय

 करे  क्योंकि  संविधान  द्वारा  जो  दायित्व  सरकार का  है  उसे  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  पूरा  किया  जाना

 चाहिये  ।

 मेरे  मित्र  श्री  सामन्त  ने  मौजदा लक्ष्मण  fag  चालक  तथा

 स्थिति का  जो  मूल्यांकन किया  है  वह  सही  है  कौर  भारत के  बालकों  के  लिये  भविष्य  सम्बन्धी  योजना

 बनाने  के  लिये  उन्होंने  जो  प्रस्ताव  रखा  है  उसका  मैं  समर्थन  करता  हुं
 ।

 राष्ट्र  का  श्रनुदासन अत्यन्त

 महत्वपूर्ण  बात
 है श्रौः

 उसकी
 उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती  इस  बात  पर  दो  मत  नहीं  हो  सकते

 हैं  स्वाधीनता प्राप्ति  के  बाद  देश  के  नौनिहालों  के  भविष्य  के  लिये  योजना  बनाने का  दायित्व  हम

 पर  ही  है  ।

 स्कूलों
 प्रौढ़

 कालिजों
 में  हड़तालें  होने  तथा  अनुशासन  न  होने  शादी  जैसी  बातें  हम  सुनते हैं  ।

 इसके  लिये  संस्थानों  को  हम  दोष  नहीं देते  हैं  ।  बालकों  की  शक्ति  कौर  उत्साह  को  रचनात्मक

 विधियों  में
 लगाने

 के  तरीके  हमें
 खोजने  चाहिए  ।

 es

 मूल ast  में  ।
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 [  श्री  बमन  पीठासीन हुए

 भारत
 सरकार  ने  स्थिति  का  मूल्यांकन  किया है  उसने  एन०  सी ०  सी ०  कौर ए०  सी ०  सी ०

 ale  बातें  प्रारंभ  की  हैं  ।

 किन्तु  उसकी  तुलना  में  हम  यह  देखत ेहैं  कि  हमारे  माननीय  उपमंत्री  श्री  भोंसले  ने  यह

 क्रम  पुनर्वास  विभाग  के  एक  सकल  में  प्रारम्भ  किया  ।  सन  ey  के  बाद  इस  सम्बन्ध  में  काफी  कार्य  किया

 गया
 है

 ।
 मुझे  प्रारम्भ  में  इस  योजना  की  सफलता  की  इतनी  नहीं  थी  किन्तु  गत  ३-४  वर्षों  में  जिस

 तरह  यह  योजना  चलाई  गई  है  उसे  देखते हुए  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हूं  कि  उसमें  ही

 कोई  महत्वपूर्ण  बात
 है  ।  स्वर्गीय श्री  सुभाष  चन्द्र  बोस  ने  कौर उनके  साथियों  ने  भारतीय  राष्ट्रीय

 सेना
 में  जो  भावना  भ्रनुप्राणित  की  थी  वह  श्राइच्यजनक  थी  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  हमारे  पास  जो  प्रतिभा

 है  उसको  हमें  काम  में  लाना  चाहिये  ।

 इसलिये  हम  शिक्षा  मंत्रालय  से  भ्रनुरोध  कर  सकते  है ंकि  वह  जनरल  भोंसले के  माग  प्रदर्शन

 मं  इस  योजना को
 प्रारम्भ  करे

 ।
 किन्तु  हमें

 एक  बात  विस्मृत  नहीं  करनी  चाहिये  कि  भारत  की
 संख्या

 काफी  होशो  हमारे  यहां हां  प्रतिभा  भी  विपुल  है  ।  इसलिये  जब  ऐसी  किसी
 योजना  के  सम्बन्ध

 में
 सोचा

 जाये
 तो  हमें  केन्द्रीय  में  कोई  केन्द्र  बनाना  चाहिये  ।  युवकों  को  प्रशिक्षण  देनेवाले

 संगठनों  का
 यदि  amd  समन्वय  करते  हैं  तो  ara  परिस्थिति में  हम  देश के

 रकार  मुहरों
 की

 सहायता  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 महोदय
 :

 मैं  सदन  को  यहं  स्मरण  दिलाना  चाहता  हूं  कि  यह  चर्चा  केवल  अध  घंटे

 की  है
 ।

 पन्द्रह
 मिनट  व्यतीत

 हो  चुके हैं
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  कितना  समय
 लेंगें  ।

 पाठ-दस  मिनट  | दिक्षा
 उपमंत्री  Fo  एल०  :

 महोदय
 :

 तब  तो  अन्य  सदस्यों  के  लिये  पांच  मिनट  शेष  हैं  ।  इसलिये  माननीय  सदस्य

 दो-तीन  मिनट  से  अधिक  समय  न  लें  ।  श्री  बी०  Fo  दास ।

 Tt  बी०  Fo  दास
 मैं  केवल  कुछ  पूछूंगा  |  हम  देखते  हैं  कि  एन०  सी०  सी ०

 To  सी
 ०  सी०  स्काउट  जैसी  योजनायें  भी  हैं  ।  हमारे  समक्ष  राष्ट्रीय  भ्रनुशासन  योजना  है  ।  निस्संदेह  हम

 पह  जानते हैं  कि  अनाथ  बालकों  में इस  योजना ने  कितना  साहस  भ्रामक-विश्वास उत्पन्न  कर  दिया

 है शौर यह यह  योजना  कितनी  सफल  रही  है  ।  हमें  यह  विश्वास  है  कि  इस  योजना  की  क्रियान्विति से
 देश

 के  बालक  युवक  भी  काफी  लाभान्वित  होंगे  ।

 समन्वय
 की

 आवश्यकता
 सरकार  की  राय  है  यह  मैं  जानना  चाहता  हूं  ।  मेरा  ख्याल

 हैं  कि  योजना  के  उद्देश्यों  के  बारे  में  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  क्या  सरकार इस  योजना  को  पुनर्वास

 क्षेत्र
 के

 अतिरिक्त  अन्यत्र  भी  प्रारम्भ  करने के  लिये  तैयार  है  जिससे  कि  हमारे  युवक  कौर

 एक  बड़ी  संख्या  में  लाभान्वित  हों
 ?

 पृश्नी  भागवत  झा  आजाद  व  संथाल  में  यह  जानना चाहता  हूं  कि  क्या

 सरकार
 राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  के  सिद्धान्त  उपयोगिता  को  स्वीकार  करती है  ?  यदि  हां

 तो  सरकार
 को  इस  विषय में  प्रयोग  करने  से  कौन  रोकता  है

 ?  यदि इस  में  धन  का  प्रश्न  है  तो  मैं

 जानना  चाहता हूं  कि  क्या  सरकार इस  प्रकार का  कार्य  करने  वाली  निजी  संस्थानों पर  कुछ  रुपया

 खर्च  कर  रही  है
 या

 नहीं  ?  यदि  कर  रही  है  तो  वह  इस  का  उस
 समय  तक  उचित गए

 पाल  अंग्रेजी मे में  ।
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 भागवत  झा

 कयों  नहीं  करती  जब  तक  कि  योजना  अ्रायोग  से  इस  प्रयोजन  के  लिये  धनराशि  प्राप्त  न  हो
 ?  क्या

 सरकार
 को

 ज्ञात
 नहीं  है

 कि  राष्ट्रीय  भ्रनुशासन  के  मामले  में  सरकार  ने  भ्र भी  बहुत  कुछ  करना  है
 ?

 यदि
 वहू  ऐसा  अनुभव करती  है  तो  उसके  लिये  राष्ट्रीय  श्रनशासन  योजना  के  लिये  कुछ  धनराशि

 प्राप्त  करना  क्यों  संभव  नहीं  है
 ?

 श्री  गिडवानी
 मैं  केवल  एक  प्रीत  पुछना  चाहता  हूं  ।  अ्रनशासनहीनता न केवल न  केवल

 शिक्षा  संस्थानों  में  ही  है  बल्कि  सरकारी  संगठनों  में  भी  है  ।  हम  रेलवे  कर्मचारियों  के  आंदोलन  को  देख

 रह  हैं
 ।

 अनुशासनहीनता  सारे  देश  में  फैली
 हुई  है  ।  में  शिक्षा  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या

 कोई

 ऐसी  योजना
 भी

 है  जो  सारे  राष्ट्र  पर  लागू  हो  सके  ale  जिससे  सारे  राष्ट्र  में  अनुशासन  स्थापित  हो
 an ?

 श्री  बी०
 एस०  मूर्ति

 में  भी
 एक

 भरन  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 हाई  स्कूलों
 म  प्रशासन शासन

 सम्बन्धी  बहुत-सी  योजनायें  चालू  की  गई  हैं  किन्तु  देखा  जाता  है  कि  अधिकांश  विद्याथियों  को  पढ़ाई

 में
 कोई  रुचि  नहीं

 न
 ही  वे  परीक्षा में  पास  करना  चाहते  हैं

 ।
 तरे  नहीं  जानते  कि  पढ़ाई

 समाप्त  करने

 के  बाद  उन्होंने  जीवन में  क्या  करना  है
 ?

 इन  बातों  से  प्रकट  होता  है  कि  उनमें  झ्रनुशासनहीनता  फैली

 हुई  है

 ?
 इसे  दूर  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।  कया  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  इसके

 लिये  काफ़ी  है  ?  यदि  तो  सरकार क्या  अरन्य  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 भक्त  दन  गढ़वाल--पूर्व  व  जिला  मुरादाबाद--उत्तर-पूर्व  )  :  मैं  श्री  सामन्त  जी  को

 यह  वाद-विवाद छेड़ने  के  लिये  बधाई  देनें  के  बाद  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  इसमें
 तो  कोई

 दो  मत  हो  ही  नहीं  सकते  कि  देश  में  इस  समय  जो  श्रनशासनहीनता  फैल  गयी  है  उसके  लिये  शिक्षा

 लय  न॑  अरब  तक  कितने  ही  उपाय  किये  लेकिन  मैं  नहीं  समझता  कि  वे  कहां  तक  सफल  हुए  हैं
 ।  अब

 जनरल  भोंसले  साहब  की  योजना  ने  हमको  नये  माग  का  प्रदर्शन  किया है  ौर  मैं  समझता

 हूं
 कि

 शायद  इस  मार्ग  पर  चल  कर  हम  देश  के  छात्र-छात्राश्रों  में  एक  नये  जीवन  का  संचार  कर

 सकत हू
 ।  इसस  कवल  उनका  शारीरिक  विकास  ही  नहीं  होगा  बल्कि  इससे  उनमें  भ्रनुशासन

 गर  चरित्र  का  निर्माण  होगा  कौर  सब  से  अधिक  यह  होगा  कि  वे  अपने  असली  कर्तव्य  ग्रथित

 पढ़ाई  की  कौर  भ्रमित  ध्यान  देंगे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  कभी  तक  किसी  भी  योजना  को

 इतनी  सफलता  नहीं  मिली  है  जितनी  कि  इस  योजना  को  मिली  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरे  केवल  दो  सुझाव  हैं  ।  मेरा  पहला  सुझाव  तो  यह  है  कि  यह  जो  श्रौग्जिलियरी

 काट  स्काउट  मूवमेंट  oe  चल  रहें  हैं  ौर  जो  उत्तर  प्रदेश  में  एजूकेशनल

 कोर
 शादी  संस्थायें  जल  रही  है ंइन  सब  के  मिलाने  पर  शिक्षा  मंत्रालय  को  विचार  करना  चाहिये

 शर  केन्द्र  में  एक  इस  प्रकार  का  बोर्ड  बनाया  जाना  चाहिये  जोकि  इन  संस्थानो ंके  गणों

 का  संग्रह  कर ेI  हो  सकता  है  कि  इस  विषय  पर  विचार  किया  जाये  तो  जनरल  भोंसले

 की  योजना में  भी  कुछ  संशोधन  किया जा  सके  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  संशोधन  योजना  को  सारे

 देश  पर  लागू  किया  जाये  ।  बड़े  लड़कों  के  लिये  तो  एन०  सी०  सी०  सेना  छात्र  को

 कायम  रखा  जाये  लकिन  ६
 से

 ८  श्रेणी  तक  के  छात्रों  के  लिये  यह  राष्टीय  .  अ्रनशासन  योजना  चाल

 की  जाये  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  काफी  सफलता  प्राप्त  की  जा  सकती  है  ।

 इस  योजना  का  समर्थन  करने  का  मेरा  दूसरा  कारण  यह  भी
 है  कि  इसके  द्वारा  सरकार  श्राजाद

 हिन्द  फौज  क  प्रति  जो  उसका  कर्तव्य  है  ौर  जिसका  उसने  कभी  तक  पुरा  पालन  नहीं
 किया

 है  उसक

 भी  पालन  कर  सकती  WIT
 उनको  रोजगार ce  दे  सकेगी

 ।
 सभ

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 महोदय  :  इस  साध  घंटे  की  चर्चा  में  यदि  माननीय  सदस्य  कोई  प्रश्न  पूछना  तो

 पुछ  सकते  किन्तु  किसी  आलोचना  की  च्  नहीं  दी  जायेगी  ।

 सुर दा चन्द्र  )  मैं  माननीय  शिक्षा  उपमंत्री से  पूछना  चाहता  हूं  कि  सरकार

 नें  देश  में  अ्रनशासन  स्थापित  करने  के  विषय  में  क्यों  कोई  रुचि  नहीं ली  है  प्रौढ़  कोई  ठोस  प्रयत्न  नहीं

 कया  है
 ?

 मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  देश  में  इस  योजना  को  शुरू  करने  से  जो  सैनिक  भावना  उत्पन्न  होगी

 उस  गश का  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  करने  का  विचार  करती  है
 ?

 तीसरा  प्रश्न  यह  है  कि  सरकार  इस  योजना  में  श्रीपाद  हिन्द  फौज  के  सैनिकों  की  सेवाओं  से

 कयों  लाभ  नहीं  उठा  सकती  है
 ?

 श्र  श्रीनारायण  दास  )  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हं  कि  कया  इस  योजना  से  वित्तीय

 पहलों  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ale  यदि  तो  क्या  सरकार  एक  ऐसी  समिति  नियुक्त  करने

 कें  लिये  तैयार  है  जो  इस  बात  की  जांच  करे  कि  इसे  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कितने धन  की  झ्रावश्यकता

 है  ।

 दिक्षा  उपमंत्री  (Sto  के०  एल०  श्रीमाली  )  :  इस  चर्चा  में  उठाये  गये  विभिन्न  sweat  का  उत्तर

 देने  से  मै ंसबसे  पहले  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  केवल  इस  बात  को  ही  कि  सरकार  इस  योजना

 का  समथन कर  रही  सदन  द्वारा  एक  पर्याप्त  झा इवा सन  समझा  जाना  चाहिये  |

 सदन  को  विदित  है  कि  राष्ट्रीय  श्रनुद्ासन  योजना  १९५४  में  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा  स्वयं

 उपमंत्री के  तत्वाधान  जारी  की  गई  थी  शौर इसे  दिल्ली  पश्चिम  सौ  पंजाब  शर

 पेप्सू  में  रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों पर  लागू  किया  गया  था  ।  पुनवासी  मंत्रालय  ने  इस  योजना की

 क्रियान्विति पर  PEXV-UY A में  १  लाख  रुपया  PEXY-4UR A में  ३  लाख  रुपया  खड़े  किया  ।  १९४५६-

 (७ में  ५  लाख  रुपये की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  चाहे  यह  पुनर्वास  मंत्रालय  हो  या  दिक्षा  जहां

 तक  सरकार  का  सम्बन्ध  उसे  केवल  योजना  की  सफलता  में  रुचि  है  कौर  जैसा  कि  ग्राहकों  से  प्रकट

 होता  इस  योजना  के  बजट  में  निरन्तर  विधि  हई  है  ।

 सदन  को  यह  भी  विदित  है  कि  शिक्षा  मंत्रालय  ने  १०००  करोड़  रुपये  को  एक  योजना  प्रस्तुत

 की
 थी

 ।  दुर्भाग्यवश  इस  राशि  को  बहुत  घटा  दिया  गया
 था  कौर  जनवरी  GENE  में  ही  दिक्षा

 मंत्रालय  ने  योजना  आयोग  से  राष्टीय  अनुशासन  योजना  के  लिये  Yo  लाख  रुपयें  निर्धारित  किये

 का  ग्रनराध  किया  था  ।  जब  योजना  आयोग  नें  यह  प्रस्ताव  किया  तो  योजनायें  की  राशि  पहले

 a  घटा  दी  गई  थी  प्रौढ़  ares  कर  दिये  गये  थे  ।  इस  योजना  को  अग्रेतर  विकसित  करने  के  लिये

 मंत्रालय  को  आवंटित  किये  गये  धन  में  से  अतिरिक्त  राशि  देना  संभव  नहीं  था  |

 मैं  सदन
 को

 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  भ्रनुशासन  की  यह  समस्या  उतनी  सरल  नहीं  है  जितनी

 कई  बार  समझते  ह  ।  समाज  में  ग्रनदझासन  स्थापित  करने  के  प्रश्न  के  कई  पहल  हैं--सामाजिक

 पहल  आधिक  पहलू  परम्परायें  समाज  का  नैतिक  स्तर  कौर  दिक्षा  सम्बन्धी  वातावरण  शादी

 मैंतो  यह  कहूंगा कि  समाज  का  समूचा  वातावरण  ही  विद्यार्थियों  में
 अनुशासन  स्थापित

 करनें

 के  लिये  उत्तरदायी  है  ।

 माननीय  सदस्यों
 का

 यह  कहना  बिल्कुल ठीक  है
 कि

 युवकों  में  ग्रनुशासनहीनता का  कारण  यह

 कलण है  कि  समाज  में  अनुशासन  नहीं  है
 ।

 युवक
 पृथक  तो

 रह
 नहीं  सकते

 ।  प्रौढ़  समाज
 में

 जो  मान्यतायें ee  eee

 मूल  wast  में  ।
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 के०  एल०  श्रीमाली |

 उनका  प्रभाव  शिक्षा  संस्थानों  और  युवकों  पर  अवश्य  पड़ता है  ।  श्री  हमें इस  समस्या  पर  बहुत

 से  दष्टिकोणों  से  विचार  करना  है  ।  हमें  यह  भी  भ्रमणी  तरह  जान  लेना  चाहिये  कि  wd  समाज  में

 किस  प्रकार  का  प्रतुशासर  चाहत  हैं  |

 श्री  गिडवानी ने  पूछा  है  कि  युवकों  में  aaa  स्थापित  करने  के  लिये  क्या  मंत्रालय  की  कोई

 राष्टीय  योजना  है  ।  हमने इस  देश  में  लोकतंत्रात्मक  समाज  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया है

 लोकतंत्र  को  उद्देश्य  मान  लेने  के  हमें  श्रादश  नागरिक  बनाने  के  लिये  उपयुक्त

 उपाय  करने  होंगे  ।  लोकतंत्र  में  श्रनशासन  स्वयं  झ्र पने  प्रयत्नों  से  स्थापित  किया  जाता  बाहर  से  ठोंका

 नहीं  जाता  है  ।  लोकतंत्रात्मक समाज  में  स्वानुशासन  व्यक्तियों  की  आवश्यकता  है  ।  मैँ  सानता हूं

 कि  तानाशाही  समाजों  में  अनुशासन  स्थापित  करने  के  लिये  बहुत  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है
 ।

 किन्तु  युवकों

 सर यह  बाहर  से  लादा  जाता  यह  स्वान शासन नहीं  होता  है  ।  सदन  यह  बात  मानेगा  कि  हमें  युवकों

 में  स्वान शासन  की  भावना  उत्पन्न  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 डा०  सौदा  चन्द्र  केसे  ?

 डा०  Fo  एल०  श्रीमाली  :  इसका  कोई  सरल  उपाय  नहीं  है  ।  हमें  कई  दृष्टिकोणों से  इस

 प्रश्न  पर  विचार  करना  होगा  ।  हमें  परिवारों  को  शिक्षित  करना  है  ।  भ्राखिर  बच्चे  पर  सबसे  पहला

 प्रभाव  परिवार का  पड़ता  है  ।  चाहे  बच्चे  को  एक  या  दो  घंटे  तक  परेड  किन्तु यदि  वह

 परिवार  में  ठीक  बातें  नहीं  सीखता  तो  वह  श्रनशासित  व्यक्ति  नहीं  बन  सकता है  |  इसक

 उसके  व्यक्तित्व  पर  उसके  साथ  रहने  वाल  व्यक्तियों  अर  समाज  के  प्राथमिक  ढांचे

 का  भी  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 इसलिये  यह  कहना  कि  पाठयक्रम  के  भ्र ति रिक्त  कोई  काय  शरू  करने  या  बच्चे  को  थोड़े  से  समय

 के  लियें  परेड  के  मैदान  में  भेजने से  उसका  व्यक्तित्व  बदल  इस  प्रकार  के  ्  की

 अत्यधिक महत्व  देना  है  ।  जेसा कि  मैंने  मैं  श्री  भोंसले की
 सारी  योजना

 का
 समर्थन  करता  हूं  कौर

 यदि  घन  उपलब्ध  तो  हम  इसे  विकसित  करने  के  लिये  प्रतीक  धन  देने  को  तैयार  किन्तु मैं

 समझता हूं  कि  केवल  एक  योजना  से  ही  सारे  राष्ट्र  में  अनुशासन स्थापित  नहीं  होगा

 हमारे  देश  में  बहुत-सी  विभिन्न  संस्थायें  हैं--स्वयंसेवी  संस्थायें  कौर  सरकारी  संस्थायें  हैं--जो

 कि  इस  क्षेत्र में  कार्य  कर  रही  हैं  प्रौढ़  जिन्होंने  कई  तरह  से  सेवा  की  है  ।  उदाहरण के  लिये  राष्टीय  छात्र

 सेना  कौर  सहायी  छात्र  दो  ऐसी  संस्थायें  जिन्हें  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  संगठित  किया  गया  है

 भारत  स्काउट  झ्रांदोलन  भी  जो  दिक्षा  मंत्रालय  की  सहायता  से  शुरू  किया  गया  है  ।  इन  संस्थाओं

 नें  काफ़ी  उत्साह  पैदा  किया है  शौर  इनका  ध्येय  युवकों  में  नैतिकता ate  भ्र नशा सन  स्थापित  करना

 है
 ।

 छात्र  सैनिकों
 की

 संख्या  जो  हर
 वष  बढ़ती जा  रही  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  सारी  योजना  बहुत

 सफल  रही  है
 ।  इसलिये हमें

 किसी  वर्तमान  योजना
 में  परिवर्तन  नहीं  करना  चाहिये

 ।
 ये  योजनायें  बहुत

 उपयोगी  सिद्ध  हुई  किन्तु  राष्ट्रीय  ग्रनुशासन  योजना  को  विकसित  किये  जाने  की  अभी  भी

 संभावना है

 दिक्षा  मंत्रालय  ने  कौर  भी  विभिन्न  योजनायें  शुरू
 की

 हैं  ।  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  थे  कि

 इन
 योजनाओं

 के
 लिये  हमने  कितना धन  दिया  है  ।  हमारा  विचार  युवक  युवक  पर्यटन कौर  युवक

 समारोहों की  व्यवस्था  करने का  है  ।  इनके  लिये  हमने  अगली  पंचवर्षीय  योजना में  एक  करोड़  रुपये

 की  व्यवस्था  की
 है  |

 समाज  सेवा  कैम्पों  गर  कैम्पस  कार्य  परियोजनाओं
 के

 लिये  तीन  करोड़  रुपये
 hast  tint में  ।
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 की  व्यवस्था  ये  परियोजनाओं  बहुत  उपयोगी  सिद्ध हुई
 देश  के  युवकों

 ने
 राष्ट्र निर्माण  के

 प  में  भाग  लिया  है  ae  उनके  उत्साह  प्रदर्शनों  को  उचित  गतिविधियों में  लगाया  गया  है  ।

 जहां  भी  ये  कैम्प  आयोजित  किये  गये  वहां  काफ़ी  उत्साह  पैदा  हुजरा  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय

 सदस्य  यह  नहीं  चाहेंगें  कि  हम  इस  योजना  के  व्यय  में  कमी  करके  उस  बचत  को  किसी  योजना पर

 खर्च  करें  |

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  हमने  खेल-कूद  के  लिये  दो  करोड़  रुपये  स्काउटिंग  कौर  राइडिंग

 के  लियें  एक  करोड़  रुपये  की  श्र  विद्यार्थियों  के  स्वास्थ्य  केन्द्रों के  लिये  ३०  लाख  रुपये  की  व्यवस्था

 की  है  ।  ये  राशियां बहुत  कम  हैं  |  वास्तव  में  इन  योजनायें  को  अधिक  प्रभावोत्पादक  बनाने  के  लिये  हम

 कुछ  शौर  धन  लेना  चाहेंगे  ।  में  सदन  को  फिर  श्राइवासन  देना  चाहता  हूं  कि  हम  योजना  आयोग  से  कुछ

 शर  धन  लेने  के  लिये  पूरा  प्रयत्न  करेंगे  ।  यदि  यह  अतिरिक्त  धन  योजना  आयोग  या  किसी  wer

 अभिकरण से  मिल  तो  हम  अवद्य  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  को  जिसकी  सदन  ने  सराहना की  है

 एक  सत  करने  मे  सहायता

 देंगे  |  हमने  स्वयं  यह  अनुभव  किया है  कि  यह  योजना
 बहुत

 उपयोगी

 सिद्ध हुई  है
 ।

 पुनर्वास  मंत्रालय  के  ग्रीन  इस  योजना
 के

 विकास
 के  लिये  सरकार  पहलें  ही  कुछ

 व्यवस्था कर  चकी  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कोई  निश्चित  उत्तर  नहीं  दिया  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उन्होंने

 सामान्य  ग्रा इवा सन  तो  दिया  लेकिन  क्या  इस  योजना  को  जो  कि  आजकल  कंवल  विस्थापितों  के  स्कूलों

 में  चल  रही  प्राय  स्कूलों  में  भी  लाग  करने  का  विचार  है
 ?

 डा०  Fo  एल०  श्रीमाली  :  निश्चित  उत्तर  तो  यही  है  कि  नगर  हम  को  धन  मिल  सका  तो  हम

 इसके  लिये  झ्रवस्य  प्रयत्न  करेंगे  |

 इसक  लोक-सभा  मंगलवार  २९  eg,  के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  लिये

 स्थगित  हुई

 किन  en  ee  काक  अलालत
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 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  Yo gg—ye

 निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखे  गये

 (१)  माही  यनाम  इरादी  फ्रांसीसी  बस्तियों के

 श्रभ्यपंण  सम्बन्धी  जिस  पर  २८  PENS  को  हस्ताक्षर हुए

 की  भ्रंग्रेजी  कौर  फ्रेंच  की  एक-एक  प्रति  |

 भारत  स्थित  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  भविष्य  के  प्रश्न  का  निबटारा

 करने  के  लिये  भारत  सरकार  फ्रांस  सरकार  के  बीच  २१

 १९४५४  को  जो  करार  कौर  श्रभ्यर्पण  सम्बन्धी
 संधि  में

 जिसका  उल्लेख  किया  गया  उसकी  एक  प्रति  |

 (२)  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  की  बैठकों

 से  उनसठवाँ  )  जो  बारहवें  सत्र में  हुई  विवरण  ।

 (३)  भारत  का  रक्षित  बैंक  १९  ३४  की  धारा  २८  के  परन्तुक  के
 अ्रन्तर्गत

 भारत  का  रक्षित  बैंक  की  वापसी )  PRY  में  कुछ  अग्रेतर

 संशोधन  करने  वाली  भारत  के  रक्षित  बैंक  की  अधिसूचना  संख्या  ७,  दिनांक

 २८  QEYE  की  एक  प्रति  ।

 विधेयकों पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  Sows

 सचिव  नें  लोक-सभा  को  बताया  कि  निम्नलिखित  विधेयकों  जिनको  सस दू चय  की

 सभाश्रों  ने  चालू  सत्र  में  पारित  किया  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त  हो

 गयी  है  :

 (१)  सेंट  जान  एम्बुलेंस  एसोसिएशन  )  निधियों का  स्थानान्तरण

 (२)  भारतीय  रेडक्रास  सोसाइटी

 (३)  न्रावणकोर-कोचीन  विनियोग  विधेयक  ।

 प्राक्कलन  स्मिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  Sows

 इक्कीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 विधेयक  पारित  Vogl  Roy

 (१)  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  विधान-मण्डल  प्रत्यायोजन

 विधेयक पर  चर्चा  आरम्भ  गयी  ax  संबोधित  रूप

 पारित  किया  गया  ।

 (२)
 भारतीय  प्राय-कर

 विधेयक
 पर

 चर्चा  आरम्भ की  गयी

 विधेयक  पारित  किया  गया  |

 ४  2¥o
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 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  पर  चर्चा  १०  ८-२३

 श्री  फीरोज  गांधी ने  खड़गपुर  में  हुए  उपद्रवों  जिनके  फलस्वरूप  २६

 ae G5  को  रेल  दुकान  उत्पन्न  स्थिति  के  सम्बन्ध में  चर्चा  आरम्भ की  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  बी ०  शास्त्री  )  ने  वाद-विवाद का  उत्तर  दिया  |

 चर्चा  समाप्त हो  गयी  ।

 राध  घंटे  की  द  ¥RV— FE

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  ने  राष्ट्रीय  अनुशासन
 योजना

 के  सम्बन्ध में  १८

 EUS  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  १५४६ के  उत्तर  से  उत्पन्न  बातों

 पर  राधे  घंटे  की  चर्चा  आरम्भ की

 शिक्षा  उपमंत्री  Fo  श्रीमाली  )  ने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया  |

 मंगलवार  २€  2eUR,  के  लिये

 संविधान  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 विचार  उसका  पारण  ।
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